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 लोकसभा  वाद

 पि गाद

 लोकसभा

 क

 ?  2EYS

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई

 हों दय  पीठासीन

 के  मौखिक  उत्तर

 जनता  करार

 +

 [  शो  श्रीनारायण  दास
 :

 1*  ७४५०५  श्रीमती  रेणू  चक्रवर्ती  :

 सरदार  इकबाल  सिंह  :

 क्या  प्रवान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  जनेवा  सम्मेलन  में  संयुक्त  सभापति  ने  जनेवा  करार  की  पूर्ण  रूप से  कार्यान्विति

 के  लिये  अन्य  कोई  प्रयत्न  किये  हैँ  ;

 यदि  तो  इसका  क्या  परिणाम  निकला ?

 गे  दैनिक-कार्प  मंत्रो
 के  सभा-सचिव  सादत  अली  :  भारत  सरकार  को

 इस  बार  में  कोई  जानकारी  नहीं  कि  जनेवा करार  की  पूर्ण  कार्यान्वित के  लिये  जनेवा  सम्मेलन  के

 संयुक्त  सभापति ने  कोई  कार्यवाही की  या  नहीं  ।

 प्रदान  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 शो  श्रीनारायण  दास  :
 क्या  जनेवा  सम्मेलन  के  संयुक्त-सभापति  we  ष् जनवा  सम्मेलन

 का  ग्रोवर  करने  का  विचार  कर  रहे  हैं  जिस  से  कि  करार को  लागू  किया  जो  सव CUNT  क े?

 श्री  सादत
 welt  खां  :  नहीं  ।

 श्री  श्रीनारायण  दास  :  दक्षिण  वियतनाम  सरकार  ने  करार  के  उपबन्धों  को  लाग  करने  की

 जो  जिम्मेदारी
 ली  थी  क्या  उस  के  बारे  में  उनका  रव्वया  बदल  गया  है  ?

 मूल
 अंग्रेज़ी  में

 (१८७५४)

 68)  1.
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 paar  मंत्री  तथा  बवेदेशिक-छकार्य  मंत्री  जवाहरलाल  :  कोई  विशेष  परिवर्तन
 क  ४

 नहीं  gard  ;  मामूली  परिवर्तन हो  सकता  है  कई  बार  अपना  दृष्टिकोण  व्यक्त  क  रत एसा

 at  जाता

 भारी  att  बनाने  का  कारखाना

 -1-

 श्री  राम  कृष्ण
 :

 |
 सरदार  इकबाल  fag:

 Tone  श्रीोमतो  इला  पाल  चोरो ं:

 डा०  राम  सुलग  fag:

 |  श्री  संगण्णा  :

 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  १४  FeXs  तारांकित  प्रदान  संख्या  GE  के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  रूस  की  सहायता  से  भारी  मशीनें  बनाने  का

 खाना  स्थापित  करने  में  कया  प्रगति  हुई  है
 ?

 उद्योग  मंत्रो  मदुराई  :  निदेशों  का  ज्ञापन कौर  विस्तृत  परियोजना  प्रतिवेदन

 को  तैयार  करने  के  लिये  जिन  झ्रांकड़ों  की  जरूरत  थी  उन  में  से  काफी  झांकने  रूस  के  मै  सजे  rae

 को  उपलब्ध  कर  दिये  गये  थे  ।

 श्री  रामकृष्ण
 :

 कौन  सा  स्थान  चुना  गया  है
 ?

 कशी  सुभाष  शाह  रांची  में  हताशा  गांव  के  निकट
 ।

 fat  रामकृष्ण
 :

 रूस  किस  प्रकार  की  सहायता  देगा
 ?

 श्री  मनु भाई  दाह  इसका  निर्माण  केन्द्रीय  सरकार
 कर

 रही  है
 ।

 श्री  रामनाथन  चेट्टियार  :  इस  योजना  पर  कितनी लागत
 जायेंगी  कौर  इस  में  रूस  की

 श्री  सुभाष  शाह
 :

 इस  पर  ४५  करोड़  रुपये  लागत  करायेगी
 ।  ४०  करोड़  रुबल की

 जो  सहायता दी  गई  थी  उस  में  से  १०  करोड़  रूबल  इस  कारखाने  की  मशीनें  मंगवाने  पर  खर्चे  किये

 जायेंगे  |

 श्री  रंगा
 :

 कितने  वर्षों  में  इसके  पुरे  होने  की  आशा है
 ?

 श्री  मनु भाई  ang
 :

 यदि  सारा  काम  निश्चित  कार्य  क्रम  के  अनुसार  होता  रहे  तो  साढ़े  चार

 वर्ष में  पुरा  हो  जायेगा ।

 श्री  जयपाल  सिंह
 :

 हथिया  कौर  इस  के  प्रेस  पास  वातावरण  को  ठीक  रखने  के  लिये  क्या

 इस  बात का  ध्यान  रखा  जायेगा  कि  पहले  afta  जारीਂ  की  जाये  भ्र  फिर  भूमि  जीत  की  जाये

 ait  ast
 कल

 का
 न  अपनाया

 जाये  जिस  में  बिना  प्रति कर  दिये  भूमि  जीत कर  ली

 जाती  हैँ  ।  वे  लोग  आपत्ति  तो  नहीं  करते  परन्तु  वास्तव  में  यह  हो  रहा  है  कि  वहां  ग्रां तक  कौर  झगड़ा

 पैदा  किया  जा  रहा  है  ।

 +  मूल  अंग्रजी  में  ।

 1  Integrated  Hcavy  Machine  Building  Plant,



 १  g&4s  W919

 श्री  मनु भाई  सभी  काम  कानून
 के

 मुताबिक  किया  जायेगा
 |

 श्री  जयपाल  सिह  :  जो  कि  इस  समय  नहीं  हो  रहा  है  ।

 वायदा  व्यापार

 1७५२.  श्री  वें
 ०  प्०  नायर :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  ने  वृहत्तर  बम्बई  में  प्रपरिवत॑नीय  विशिष्ट  प्रदान  संविधानों  को
 वायदा

 बाजार  विनियमन  भ्र घि नियम  के  नियामक  उपबन्धों  के  अ्रधीन  लाने  के  प्रभावों  का  भ्रध्ययन  किया  है  ;

 झर

 इस  उपाय  से  कपास  बाजार  की  बुराइयों  को  कहां  तक  रोका  जा  सका  है  ?

 वाणिज्य  मंत्री  :  जी

 बहत्तर  बम्बई  में  कपास  के  अ्रपरिवतंनीय  विशिष्ट  प्रदान  संविदाओं के  दुरुपयोग  को

 ऐसे  संविधानों के  हस्तान्तरण  को  रोक  कर  काफी  कम  कर  दिया  गया  है  ।

 श्री ३०  प०  नायर :  बम्बई  में  अपरिवर्तनीय  विशिष्ट  संविधानों  क  अधीन  कपास  कूल

 कितना  व्यापार किया  गया  ?

 श्री  कानूनगो  :  अधिनियम के  भ्रन्तर्गत  इस  प्रकार  के  सौदों  का  नियंत्रण  करने  वालें  उपनियमों

 के  बारे में  ईस्ट  इंडिया  काटकर  एसोसिएशन  ने  जुलाई  में  अन्तिम  निर्णय  किया  था  ।  इसलिये  मेरे

 पास  ये  प्राक्  नहीं  हूँ  कि  कितने  सौदों  को  स्वीकृति  दी  गई  कौर  कितनों  को  नहीं  ।

 श्री वें  ०  To  नायर  :  मेरा  प्रश्न  यह  था  कि

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 यह  व्यापार  की  कुल  मात्रा  जानना  चाहते  हैं  ।

 श्री  do  |" ह  नायर
 :

 में  केवल  अनुमान  जानना  चाहता  हूं  ।  यदि  किसी  विधि  में  रूप  भेद

 किया  जाता  है  तो  सरकार  को  इस  बात  का  भी  अनुमान  होना  चाहिये  कि  किस  हद  तक  धांधली

 हो  सकती हू  ।  क्या  सरकार  को  कोई  wart  है  कि  भ्र परिवर्तनीय विशिष्ट  प्रदान  संविदाओं  के

 कितना  व्यापार  किया गया  था  ?

 महोदय
 :

 वह  अनुमान जानना  चाहते हैं  ।

 श्री  कानूनगो  :
 इसक  च्  का  पता  नहीं  चल  सकता  क्योंकि  कानून  द्वारा  इसकी  मनादी

 थी  परन्तु बाद  में  उपनियम  द्वारा  इसे  विनियमित कर  दिया  गया  |

 गधी वें वें  ०
 प०

 नायर
 :

 उत्तर  में  यह  कहा  गया  है  विधि  में  रूप
 भेद

 करके  दुरुपयोग को  रोका

 जा  रहा  है  माननीय  मंत्री  ने  यह  कैसे  कहा  ?

 श्रिया  महोदय
 :

 जुलाई  में  ही  उपनियमों के  बारे  में  अन्तिम  निर्णय  किया  गया  था  इस  लिये

 माननीय  मंत्री  was  देने  में  हैं  |

 पश्न ब्रे० ब्०
 प०  नायर :  जब  तक  यह  मालूम न  हो  कि  क्या  धांधली हो  सकती  है  तब  तक  हम

 नया  कानून  कैसे  बना  सकते  हूँ
 ?

 +  मूल  भरंग्रेजी  में  ।
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 fecal  tanta
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 को  राम  कृष्ण
 पर७  ४४

 ष
 सरदार  इकबाल  सिह

 कया  कौर  संभरण  मंत्री  २२  १९५७  के  तारांकित  संख्या

 ३९७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  दिल्ली  रेस  कोर्स  क्लब  की  ज़मीन को  प्राय

 सार्वजनिक  उपयोग  में  लाने  की  प्रस्थापना  का  व्योरा क्या  है  ?

 mata  शर  संभरण  उप मंत्रो  (  को  अनिल  कू०  चन्दा )
 कभी  कोई

 प्रस्थापना
 तेयार  नहीं  हुई  है  ।

 शो  रामकृष्ण  :  इस  मामले  पर  अन्तिम निर्णय  कब  होगा
 ?

 शो  अनिल  कु
 ०  चन्दा  :  इस  समय  तो  यह  तय

 ere
 कि  पट्टें  पर  दी  गई  भूमि

 को  सरकार

 ३०  PENE  के  बाद  वापस  ले  लेंगी  ।  अपनो ये योजन पोज नाश् ों  पर  ग्नान्तम
 eer  arf

 निर्णय  करने  के  लिये

 हमारे  पास  समय  काफी  है  ।

 श्री  अन्सार  हुरबानो  :  क्या  दिल्ली  रेस  कोर्स  क्लब  को  कोई  a  स्थान  जा

 रहा  है
 ?

 श्री  atta कु  ०  चन्दा  :  जी  नहीं  ।

 रंगा
 वह  कुल

 कितनी  भूमि  ह  ?

 शो  aaa
 कु

 ०  चन्दा
 :  लगभग ८५

 एकड़  |

 श्री  भक्त  क्या  मेँ  जान  सकता  हूं  कि  1  न
 कामों  के  लिये  इस  ज़मीन  का  उपयोग  किया

 जाने  वाला  है  ?

 अनिल  कु  ०  चन्दा  :  हम ने  wal  निर्णय
 नहीं  किया  है

 ।

 जिरकोनियम  बार खाना

 +

 थ्रो  qo  प०  नायर
 THRONE

 ‘Lat  बासुदेव  नायर

 क्या  प्रधान  मंत्री  २५  ee Coe: क  तारांकित  संख्या  25Yo  के  उत्तर क  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  प्रस्ताविक  जिरकोनियम  कारखाना  स्थापित  करने  के  बारे  में  भारत  सरकार  नें

 उसक  कोई  कार्यवाही  की  थी

 यदि  तो  वह  कहां  स्थापित किया  जायेगा ;

 इस  पर  कितना  खे  होने  का  भ्रनुमान हैं  ;

 कारखाने में  कितने  कर्मचारी  रखे  जा  सकेंगे ?

 1  मूल  में  ।
 1  Zirconium
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 मौखिक

 उत्तर

 प्रवान  मंत्रो  तथा  वैदेशिक  कार्यो-मंत्री  (Mt  जवाहरलाल  नेहरू  )
 :  जिरकोनियम  का

 उत्पादन करने  के  लिये  कारखाना  स्थापित  करने  बारे  में  कोई  निर्णय  नहीं  किया  गया  है

 से  प्रदान  उत्पन्न
 नहीं  होते  ।

 नं  Go  :
 सभा-पटल  पर  रखे  गये  भ्रूण  शक्ति  के  प्रतिवेदन  से  पता  चलता

 था  कि  सरकार ने  एक  जिरकोनियम  कारखाना  स्थापित  करने  का  निर्णय  किया  है  कौर  अणु  शक्ति

 सम्बन्धी  वाद  विवाद  का  उत्तर देते  समय  प्रधान  मंत्री  ने  भी  शायद  इसकी  पुष्टि
 की  थी  ।  क्या  इस

 बारे  में  विचार  किया  जा  रहा

 खी  जवाहर  लाल  नेहरू
 :  स्थिति

 इस  प्रकार  है
 कि

 आणविक  भट्टियों  के  लिये
 जिरकोनियम

 त  उपयोगी है  भ्र  त्रावनकोर में  जिरकोन  काफी  मात्रा में  उपलब्ध  है  ।  इस  में  एक  और

 विषैली  वस्तु  होती  है  जिसे  हैफनियम  कहते  इन  दोनों को
 gat  करना  होता है  wit एक

 संयन्त्र लगाया  जा  रहा  है  जिस में  यह  देखा  जायेगा  कि  क्या हम  इन  दोनों  को  करके

 कुछ  एक  टन  जिरकोनियम  बना  सकते  हैं
 ।

 यदि  हमारा  प्रयोग  सफल  रहा  तो  हम  बड़ा  कारखाना

 लगाने  के  बारे  में  बिचार  करेंगे
 ।

 श्री  वें०  प०
 नायर

 :
 क्या  सरकार ने  श्रीराम  संयन्त्र  के  स्थान  के  बारें  में  fora किया  है  ?

 री  जवाहरलाल  नेहरू
 :  निर्णय के  बारे  में  तो  मैं  नहीं  जानता  परन्तु  यह  ट्राम्बें  में  ही  होगा

 क्योंकि  इसे  चलाने  वाले  व्यक्ति  वहीं  हैं  ।

 शनी  रंगा  :  शायद  इन  वस्तुओं  का  ब्योरा  हमें  किसी  शब्द  कोष  में  नहीं  मिलेगा  ।  क्या  इसके

 बारे  में  हमें  कुछ  बताया जा  सकता  है  ?  यह  कोई  तत्व  होता  या  कोई  कच्छी  wa

 मालूम  नहीं  है  ।  कया  यह  ज़रूरी  है
 कि

 whys  संयन्त्र  वहीं  स्थापित
 किया  जाये  जहां  यह  सामग्री

 उपलब्ध  होती है
 ?

 कया  इसे  ट्राम्बे  में  नहीं  ले  जाया  जा  सकता  जहां  हमारा  शक्ति  गयोग है  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  जिरकोन  एक  खनिज  पदार्थ  है  जिस से  जिरकोनियम  निकाला

 जाता है  ।  इस  में  '  भी  मिला  gar  होता है  जिस में  विषैला  cert  हो  सकता है  ।

 इसे  करना  पड़ता  है  |!  मैं  ने  बताया  कि  संयन्त्र  ट्राम्ब ेमें  ही  लगाया  जायेगा  जहां

 wy  सुविधायें  उपलब्ध  हैं  ।  यह  जरूरी  नहीं  कि  जहां  खनिज  पदार्थ  है  वहीं  संयन्त्र हो  ।  भारत

 में  ट्राम्बे  में  ही  सभी  सुविधायें  उपलब्ध  हैं  ।

 श्री  वें  ०
 प०

 नायर
 :

 क्या  विदेशी  मुद्रा  उपलब्ध
 न

 होने  के  कारण  ही  जिरकोनियम  कारखाने

 की  योजना को  निलम्बित किया  गया  है  ?

 जवाहरलाल  नेहरू  :  जब  तक  अग्रिम  संयन्त्र  के  परिणामों का  पता  नहीं  चलता  तब  तक

 कारखाना नहीं  खोला  जा  सकता  ।  विदेशी  मुद्रा  के  कारण  afar  योजना  में  कोई  अड़चन  पैदा

 नहीं
 हो  रही  है  ।

 दिल्ली
 के  तिहाड़  गांव

 के  लिये  नया  नक्शा

 श्री  नवल
 Fou.

 श्री  भक्त  दर्शन  :

 क्या  पुनर्वास  तथा  श्रल्पसंख्यक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है
 कि

 केन्द्रीय  पुनर्वास  मंत्रालय ने  दल्ली  विकास  प्राधिकार से  प्रार्थना

 we  कि

 नये  ०५  भ्रनुसार  ters  को  reat  गांव  बना  दिया

 में
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 यदि
 तो

 यह  काम  कब  तक  पूरा  होने
 की

 है  ;  ग्रोवर

 उपरोक्त  परियोजना  पर  कितना  व्यय  होगा  ?

 पुनर्वास  उपमंत्री  ao  जी

 काम  शुरू  होने के  बाद  लगभग  एक  साल  में  खतम  हो  जावेगा  |

 (7)  9,28, Foo  रुपये

 थ्री  नवल  प्रभाकर  :  डी०  डी०  ए०  वालों  का  यह  कहना  है  कि  मिनिस्ट्री  ने  प्रभी  यह  जगह

 ट्रांसफर  नहीं की  इसलिये उनको  काम  करने  में  दिक्कत हो  रही  है  में  जानना  चाहता हूं  क्या

 यह  सही है  ?

 पुनर्वास  तथा  अल्पसंख्यक-कार्य  मंत्री  मेहरचन्द  मेरे  इल्म  में  तो  यह  बात

 नहीं  करायी  है  ।  जब  में  रुपया  भी  देने  को  तैयार हूं  ate  जमीन  तो  कोई  विघ्न  तो  नहीं  पड़ता

 लेकिन  ait  जो  श्रानरेबिल  मेम्बर  ने  सवाल  उठाया  है  मैं  उसको  देख  लूंगा  |

 श्री  नवल
 प्रभाकर

 :.  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  ये  जो  प्लाट  तैयार  होंगे  ये  रिफ्यूजी को

 किन  दस्तों  पर  दिये  जायेंगे  ?

 श्री  मेहर  चन्द  खन्ना  :.  यह  निकासी  ज़मीन है  कौर  इसके  हम  प्लाट  बनायेंगे  कौर  इसको

 डेवलप  तभी  तो  कुछ  कहना  मुश्किल  लेकिन  मेरा  ख्याल  है  कि  उसके  बाद  मुमकिन है

 कि  काम्पैंसेशन  स्कीम  के  नीचे  जो  रूल्स  हैं  उनके  मुताबिक  कार्रवाई  की  जाये  |

 श्री  भक्त  दर्शन  :
 कभी  माननीय  मंत्री  जी  ने  बतलाया  कि  काम  शुरू  होन ेके  बाद  लगभग

 एक  साल  में  खत्म  हो  जायेगा  ।  लेकिन मैं  जानना  चाहता हूं  कि  यह  काम  शुरू  कब  होगा
 ?

 श्री
 मेहर  चन्द  खन्ना

 :
 यह  काम तो

 करेगी
 सी  ०

 पी०  डबल्यू ०  डी०  नक्का  मंजूर  करेगा

 डी०  डी०  ए०  |  जहां  तक  मेरा  ताल्लुक  है  जमीन  भी  हाजिर  है  रुपया  भी  हाजिर  है  ।

 श्री  नवल  प्रभाकर  में  समझता हूं  कि  माननीय  मंत्री  जी  की  जानकारी  प्रधान  |

 मिनिस्ट्री ने  रुपया  डी०  Sto  ए०  को  दे  दिया  है  भ्र ौर  यह  काम  डी०  डी०  To  सी०  पी०

 डबल्यू ०.  डी०  नहीं  करेगा  ।

 श्री  मेहर  चन्द  खन्ना  जहां तक  मेरा  ख्याल  मुमकिन  है  मेरी  इनफारमेशन 1 ६

 धट  काम  करने  की  एजेंसी  सी
 ०  पी०  डबल्यू०  डी०  ही  होगी  mt  कहें  तो  मैं  इस  कीਂ  दोबारा

 कर  सकता हूं  ।

 पाकिस्तान  से  सेवा  के  रिकार्डों  को  प्राप्ति

 ः

 श्री  सुबोध  सदा
 1७५९.

 {  श्री  सं०  - (५  सामन्त :

 नया  प्रवान  मंत्रो यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  उन  सब  सरकारी  कर्मचारियों के  सेवा  रिकार्ड  सरकार  को  मिल  गये  हैं  जो

 विभाजन  से  oa  पाकिस्तान  में  नौकरी  करते  थे  ;  कौर

 यदि  नहीं ,  तो  इसके  क्या  कारण हैं  ?

 ध  मूल  भ्रंप्रेजी  में
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 जेदेशिक-काय  मंत्रो के सभा-सचिव  सादत  चली  :
 जी

 नहीं
 ।

 पाकिस्तान  सरकार के  साथ  FeAy  में  हुए  करार के  भ्रनुसार  सूचियां

 तैयार  करके  जिन  में  उन  सब  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों  का  ब्योरा  है  जिन  के  सेवा  fears

 पाकिस्तान  जेआन  वाले  पाकिस्तान  सरकार को  सेवा  रिकार्ड  एकत्र  करने  के  लिये  भेज  दी  गई

 इसी  प्रकार  की  सूचियां  हमें  पाकिस्तान  सरकार  से  प्राप्त  हुई  दोनों रिका

 एकत्र  करने  के  लिये  प्रयत्न  किये जा  रहे  हूँ  ताकि  उन  का  एक  ही  बार  विनिमय किया  जा  सके  ।

 gata  सदा  सरकार को  इस  समय  तक  कितने  fears  प्राप्त  हुए  हैं
 ?

 श्री  सादत  wet  खां  :  पाकिस्तान  सरकार  को  अरब  तक  २,६१४  सेवा  रिकार्डों का

 तीन  किश्तों  में  भेजा  जा  चुका  है  ।  पहली  feat  PEXR  में  भेजी गई  थी ।

 cae OC)  की
 समाप्ति

 पर  पाकिस्तान  सरकार  ने  हमें  २,५८३  व्यक्तियों  की  सूची  भेज  दी  जिन  के
 सेवा  रिकार्ड  यहां  से  मांगे गये  थे  ।

 श्री  सुबोध  क्या  केन्द्रीय  सरकार  के  कमेंचारियों के  सेवा  fears  देने  में  पाकिस्तान

 को  कोई  arta है  ?

 श्री  सादत  चली  आपत्ति  तो  नहीं  है  परन्तु  विलम्ब हो  रहा  है

 पूरी  पु०  रख  पटेल
 क्या  कराची से

 जाये
 सरकारी  कमंचारियों  में  कुछ

 ऐसे  लोग
 भी  हैं  जिन्हें  विभाजन के  बाद  सेवा  निवृत्ति  वेतन  ही  नहीं  मिला  है

 ?

 सादत  matt  खां
 :

 भारत  में  रह  रहे  सरकारी  कर्मचारियों को  सेवा  feats के  न  होने

 पर
 भ्र पनी  सेवा  के  व्योरे के  बारे  में  उपयुक्त  प्रमाण  देने  पर  पूरी  सुविधायें  दी  जा  रही  हैं

 श्री  पु०  र०  क्या  यह  सच  है  कि  एक  व्यक्ति  श्री  प्रभात  शंकर  गणपत  राम  ने  सरकार

 से  प्रियंका की  थी  कि  उसके  सेवा  निवृत्ति  के  दावे  को  देख  कर  भुगतान  कर  दिया  जाये  परन्तु  a

 तक  कोई  कार्यवाही नहीं  की  गई

 पभ्रध्यक्ष  महोदय
 :  माननीय  सदस्य  मंत्री  महोदय  को  सूचना  भेज दें  ।  उन्हें  व्यक्तिगत

 मामलों  के  बारे  में  तो  जानकारी  नहीं  हो  सकती  |

 श्री  zo  mo  पाटिल  कया  अरुद्ध-सरकारी  जैसे  कि  स्थानीय  ज़िला  बोड़े

 आदि  के  कर्मचारियों के  सेवा  fears  भी  मंगवाये  गये  हैं  ?

 परिधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  तत्काल  इस  प्रश्न  का

 उत्तर  नहीं  दिया  जा  सकता |  इसके  बारे  में  पता  लगाना  पड़ेगा  ।

 अध्यक्ष  महोदय  मैं  प्रशासन
 के  व्योरे

 सम्बन्धी  प्रश्नों की  थि  नहीं  देता
 ।

 हमारे  पास  यहां  सब  तथ्य  उपलब्ध  नहीं  होते  हैं  शौर  हमें  उनका  निर्णय  नहीं  करना  होता

 मैँ  माननीय  मंत्रियों से  प्रार्थना  करूंगा  कि  माननीय  सदस्य  जिन  ऐसे  मामलों की  सुचना
 दें

 जिन  में  उचित  कार्यवाही  नहीं की  गई  है  तो  वे  उनको  पुरी  तरह  रखें  पौर  सदस्यों को  सूचित

 कर  दें  ।

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  यदि  माननीय  सदस्य  इस  मामले  का  गेरा  हमें  भेज
 दें

 तो  अच्छा

 |

 मूल  sist  में
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 fara  सहोदय
 :

 दोनों  माननीय  सदस्य  व्योरा  भेज  दें
 ।

 श्री  भक्त  दर्शन :  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  झ्र भी  तक  कुल  कितने
 सरकारी  कर्मचारियों

 के  सरविस  रिकार्ड  पाकिस्तान  में  मजूद  हैं  शौर  यहां  नहीं  श्री  पाये  कौर  नगर  वे  नहीं  श्री  पाये

 हैं  तो  उनके  साथ  पिछले  fears  के  बिना  किस  तरह  से  न्याय  किया  जा  रहा  है
 ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :
 अभी

 कहा  गया
 कि

 अगर  वह  कोई  सबूत  पेश  करते  चाहे

 वह
 कागजी

 न  aa  कोई  सबूत  तो  बिलफेल  हम  उसे  मंजूर कर  लेते  हैं पौर उसी के ऊपर उसी  के  ऊपर

 देते हूँ  ।

 अल्प-विकसित  दवा

 1७६०.  श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  :  क्या  प्रवान  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  महासचिव  ने
 सुझाव  दिया

 कि  अल्प-विकसित
 देशों

 में

 काम  करने  के
 लिये  विशेषज्ञ  प्रशासकों का  एक  समूह  बनाया

 कौर

 योजना
 क्या  है  इस  बारे  में  भारत  सरकार की  क्या  राय  है

 ?

 मंत्रो
 के सभा-सचिव  सादत  चली

 महासचिव का  वह  ज्ञापन  जिस  में  उन्होंनें  एक  भ्रत्तर्राष्ट्रीय  प्रशासन  सेवा
 स्थापित

 करने का  सुझाव  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ३,  wa  संख्या

 ११०]  भारत  सरकार  प्रयोगात्मक रूप  से  कौर  छोटे  पैमानें  पर  यह  सेवा  स्थापित  करने  के  पक्ष  में  है
 |

 part  हरिश्चन्द्र  साथर  सभा-पटल  पर  रखे  गये  ज्ञापन  से  पता  चलता  है  महासचिव ने

 जून  १९५७  में  इसे  परिपत्रित किया  था  उसके  बाद  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 आरो  सादत  चली
 खां

 :  महासचिव को  28s aT की
 ग्रीष्म  ऋतु  में  परिषद  २६वें सत्र  में

 प्रथम  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करना  है  |

 श्री  हरिशचन्द्र  माथुर  :  ज्ञापन में  १०  Cave’  तिथि  दी  गई  इसी  लिये मैं  ने

 यह  wet  पूछा  था
 ?

 अध्यक्ष  महोदय  :.  महासचिव  हमारे  नियंत्रण  में  तो  नहीं हैं  ।

 मैंने  तोयह  पूछा कि फनी  हरिशचन्द्र  माथुर  :.  नियन्त्रण का  तो  कोई  सवाल  नहीं  है  ।

 लगभग  १५  मास हो  चुके  हैं  इस  बीच  कोई  प्रगति  हुई  है  या  नहीं  ।  क्या  प्रगति हुई  है
 मेरी  तो

 समझ  में  नहीं  भ्राता  ।

 गश्ध्यक्ष  महोदय :  महासचिव  ने  2eys  की  ग्रीष्म  ऋतु  तक  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करने
 का

 वायदा  किया है  ।  कया  ऐसा  है  ?

 faut  सादत  अर्ली  खां
 :

 जी  हां  ।

 गश्रध्यक्ष  महोदय :  spit  ग्रीष्म  ऋतु  समाप्त नहीं  हुई  है  ।

 pau  हेम  बरुआ
 :

 अन्तर्राष्ट्रीय  प्रशासन  सेवा  की  स्थापना  करने  का  प्रस्ताव  रखते  समय

 संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  महा  सचिव  के  सामने  कौन  से  अल्प  विकसित  देश थे  ake  उन  देशों की  इस

 प्रस्ताव के  बारे  में  क्या  राय  है  ?

 ——

 प  मल  म्ंप्रेजी  में
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 पहचान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कायम  मंत्र  जवाहरलाल  :  अभी  इस  बारे  में

 निश्चित  रूप  से  कुछ  नहीं  कहा जा  सकता  ।
 यदि  इस  सेवा

 की  स्थापना की  जाती  तो  वह

 पर्याप्त  तभी  होगी  जबकि  उसे  कई  देशों  तक  फैलाया  जाये  यदि वह  कुछ  एक  देशों  तक  ही  सीमित

 रहती है  तो  उसे  भ्रन्तर्राष्ट्रीय नहीं  कहा
 जा  सकता

 ।  मेरे  ख्याल  से  बहुत  से  अल्प-विकसित देश

 इसे  पसन्द  नहीं  करे

 भी हेम  gent
 :  अल्प-विकसित  देशों  ने  क्या  उत्तर  दिया  है

 ?

 ग्रप्यक्त  महोदय  :.
 जब

 तक
 प्रतिवेदन  प्रस्तुत  नहीं  किया  जाता  तब  तक

 व्यौरे
 का

 पता

 नहीं  चल  सकता  |

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  देशों की  जगह  में
 तो

 उत्तर  नहीं  दे  सकता
 ।

 पन्नी  सिंहासन  श्री  ऐपल बी  ने  भ्र पने  प्रतिवेदन में  भारत  को  संसार  के  उन

 में
 से  एक  बताया  जिनका  प्रशासन  बहुत  बरच्छा  है  क्या  इसे  भी  अ्रल्प-विकसित माना  जाता  है

 ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  माननीय  सदस्य  प्रशासन  के  घेरे
 में

 चले  गय ेहैं
 ।  भारत

 से  कई  सिचाई  आदि  फे  विशेषज्ञों  को  एशिया  भ्र  अफरीका  के  देशों  में

 भेजा  फिर  भो  तो  एक  तुलनात्मक  शब्द  श्रमिक  विकसित  देशों  की  तुलना

 में  यह  प्रति-विकसित  हो  है  ।

 चरी  कासलीवाल  :  कया  इस  के  फलस्वरूप  भारत  सरकार  ५ क  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  में  अपना

 भ्रंश दान  बढ़ाने  को  कहा  जायेगा  ?

 पनी  जवाहरलाल  नेहरू  :  अंशदान  ?

 महोदय  संयुक्त  राष्ट्र  संच  के  खर्च  में  अ्रशदातन  |

 श्री  जवाहरलाल  नहरू  :  उस  प्रश्न  का  इस  से  कोई  संबंघ  नहीं  है  ।  यदि  संयुक्त  राष्ट्र  संघ

 का  aa  बढ़ता  जाता  है  जसे  कि  वर्तमान  प्रवृत्ति  दिखाई  देती  है  तो  वह  खरच  कौन  वहन  करेगा  ;  क्या

 सभो  समान  अंशदान  देंगे  या  कोई  देश  प्रिक  भार  वहन  करेगा  ।  यह  एक  विल्कुल  अलग  प्रशन  है  +

 पी  हरिश्चन्द्र  साथर  :  क्या  भारत  सरकार  इस  में  इसलिये  शामिल  हो  रही  है  कि  भारत

 को  कुछ  प्रशासकीय  पदाधिकारियों  की  झ्रावश्यकता  है  या  कि  केवल  अन्तर्राष्ट्रीय  समूह  की  सहायता

 करने के  लिये  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  हमें  बाहर  के  देशों  से  प्रशासकीय  पदाधिकारी  बुलाने  की  कोई  जरूरत

 नहीं  भ्राता है  कि  कुद  देर  बाद  हमें  टैक्नीकल  पदाधिकारियों  की  भी  जरूरत  नहीं  रहेगी  ।

 हमारे  यहां  ये  लोग  काफी  संख्या  में  हैं  ।  हमारे  लिये  तो  कई  बार  यह  कठिनाई  पैदा  हो  जाती

 है  कि  हम  से  wea  देश  धिक  संख्या  में  प्रशासकीय  पदाधिकारी  मांग  लेते  हें  ।  भ्रफ़रीका  ने  अकस्मात

 हम  से  २००  विभिन्न  प्रकार  के  पदाधिकारी  मांग  लिये  ।  कई  बार  यह  बोझ  सा  बन  जाता  है  ।  जहां

 तक  मुझे  मालूम  है  अभी  यह  योजना  निश्चित  रूप  से  तय  नहीं  हुई  ५ अर  उद्देश्य  यह  है  कि
 श्रन्तर्राष्ट्रीय

 दृष्टिकोण  जो  केवल  एक  ही  राष्ट्र  तक  सीमित  न  एक  प्रशासन  सेवा  स्थापित  की  जाये  ।

 गरी  हरिश्चन्द्र  माथुर  :
 मानुनीय  प्रवान  मंत्री  ने  कहा  कि  श्रन्तर्राष्ट्रीय  दुष्टिकोण  का  विकास

 करने
 के

 लिये  ही  इस  सेवा
 की  स्थापना  की

 जा  रही  है  परन्तु  ज्ञापन  को  पढ़ने  से  पता
 चलेगा  कि  उद्देश्य

 +  मूल  गरंप्रेजी  में
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 यह  नहीं  वास्तव  में  इंडोनेशिया  ने  ऐसी  सेवा  की  स्थापना  करने  की  प्रार्थना  की  थी  |  संयुक्त  राष्ट्र

 संघ  के  कई  प्रतिवेदनों में  कहा  गया  था  कि  कई  देशों  में  उपयुक्त  प्रशासन  सेवा  के  प्रभाव के  कारण

 उन  देशों का  विकास  नहीं  हो  सका  क्या  इसी  उद्देश्य  से  इसकी  स्थापना  नहीं  की  जा  रही  है
 ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  मंत्री  ने  कहा  कि  एक  serge  भी  है  ।  दो  उद्देश्य  भी  हो

 सकते  हैं  |

 श्री  हेम  sent  :  अन्तर्राष्ट्रीय  प्रशासन  सेवा  की  बजाये  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यवसाय  तथा  निकल

 सेवा  स्थापित  करने  का  जो  सुझाव  श्री  पियोन  ने  दिया  इसके  बारे  में  सरकार  की  क्या  राय  है  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  मुझे  इस  प्रस्ताव  के  बारे  में  ठीक-ठीक  जानकारी  नहीं है  अतः

 मं  इस  प्रदान  का  उत्तर  नहीं  दे  सकता  ।

 भरो  रंगा  :  यदि  इस  सेवा  की  स्थापना  हो  जाती  ate  पदाधिकारियों  को  अल्प-विकसित

 देशों में  भेजा  जाता है  तो  उन्हें  २०  गिरवा  ३०  वर्ष  के  लिये  भेजा  जायेगा  या  ४
 या  ५  वर्ष  के

 लिये  ?

 श्री  जवाहरलाल  बसु  मुझे  मालूम  नहीं  |  अन्तर्राष्ट्रीय  अनुभव  प्राप्त  पदाधिकारी  की

 सेवा  प्राप्त  करना  अधिक  वांछनीय  होगा  परन्तु  ऐसे  कामों  के  लिये  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  द्वारा  भेजे  जाने

 वाले  पदाधिकारी  इतने  महंगे  पड़त ेहैं  कि  उनकी  सेवायें  प्राप्त  करना  बहुत  कठिन  जाता

 है  ।

 केरल  में  चयन  पतय  फैक्टरों

 *TOER  श्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  :.  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ७  gs  के

 अतारांकित  प्रश्न  संख्या  ३४३६  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  मेसर्स  ग्वालियर  रेयनਂ  सिल्क  मैन्युफैक्चरिंग  कम्पनी

 लिमिटेड  तथा  केरल  सरकार  ने  प्रस्तावित  लकड़ी  के  गूदे  श्रेणी  वाला के  कारखाने जो  कि

 नीलमबुर/बेयपूर,  जिला  मलाबार  खोला  जाने  वाला  है  के  संबंध  में  उनके  बीच  कोई  विवाद

 प्रश्न  या  मतभेद  होने  पर  केन्द्रीय  सरकार  से  मध्यस्थ  बनने  की  प्रार्थना  की  है  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  उनकी  प्रार्थना  स्वीकार  कर  ली  है  ;  ग्रोवर

 क्या  केरल
 राज्य  सरकार a  उक्त

 पक्ष
 के

 बीच  जो
 करार  ः  उसकी एक  प्रति

 सभा-पटल  पर  रखी  जायेगी  ?

 उद्योग  मंत्री
 मनुभाई

 :  कौर  जी

 करार  की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखी  जाती  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध
 संख्या  १११]

 श्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  :  क्या  सरकार  मेसर्स  बिड़ला  vad  जो  ग्वालियर  कम्पनी  के

 मालिक  हें  तथा  केरल  सरकार  के  बीच  होने  वाली  वार्त्ता  की  किसी  भी  भ्र वस् था  से  संबद्ध  थी  कौर

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  करार  का  कुछ  भाग  मंजूर  किया  था  ?

 श्री  सुभाष  शाह  :  यह  मामला  पुर्णतः  केरल  सरकार  की  क्षमता  कौर  क्षेत्राधिकार  के  भीतर

 कितना

 मूल  siatstt  में



 १  १९४५८  मौखिक  उत्तर  १८८४५

 श्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  :  जहां  तक  मध्यस्थ  बनने  का  सवाल  है
 क्या  भारत  सरकार

 ने  मध्यस्थ  होना  स्वीकार  करने  के  पूर्व  करार  की  शर्तों  को  मंजूर  कर  लिया  था  ?

 श्री  मनु भाई  शाहू  :  हम  से  केवल  यह  पूछा  गया  था  कि  क्या  हम  मध्यस्थ  बनने  के  लिये  तेयार

 हम ने  केवल  उस  की  अनुमति  ही  दी  थी  ?

 श्री  त्रिदिव  कुनार  चौधरी
 :

 क्या  इस  कम्पनी  को  उद्योग  तथा  विनियमन  अधि

 नियम  के  अधीन  श्रावक  अरत  मति  पहिले  ही  दी  जा  चुको  है  पौर  उसके  लिये  प्रावश्यक  विदेशी  मुद्रा

 की  व्यवस्था  कर  दी  गई  है
 ?

 थ्री  सुभाष  हां  ।  उस  अधिनियम वे  अधीन  मशीनों के  लिये  २.  ५  करोड़

 रुपयों  की  विदेशी  मुद्रा  फे  लिये  अ्रनज्ञप्ति  पहिले  ही  दे  दी  गई  है  ।

 पत्नी  हेम  बर्गर  विवरण  से  मुझे  मालूम  हुमा  है  कि  श्रधिलाभांदा  का  संबंध  कम्पनी  के  लाभ

 से  न  होकर  वह  क्षमता  तथा  उत्पादन  से  संबंधित  होगा  उसी  के  Brae  पर  fear  जायेगा

 वह  भी  उसी  समय  दिया  जायेगा  जब  कि  कम्पनी  आवश्यक  समझेगी  |  सरकार त  उस  प्रकार

 का  करार  क्यों  होने  दिया  है  जो  इस  सभा  द्वारा  पारित  सभी  प्रगतिशील  विधान  के  प्रतिकूल  है  ।

 श्री  मनु भाई  शाह  :  में  पहिले  ही  बता  चुका  हूं  कि  जहां  तक  करार की  शर्तों  कौर  पदों  का
 संबंध  है  ,  वह  राज्य  सरकार  की  क्षमता  कौर  क्षेत्राधिकार  के  अ्रन्तर्गत  रखता  |  परत  में  माननीय

 सदस्य  का  ध्यान  इस  तथ्य  की  कौर  दिलाना  चाहूंगा  कि  भारत  के  स्वतंत्र  और  गणतंत्रात्मक  संविधान

 के  अधीन  प्रत्येक  व्यक्ति  को  कुछ  मूलभूत  अधिकार  दिये  गये हैं  और  संविधान  अंतगर्त

 केन्द्रीय  सरकार  की  यह  जिम्मेदारी  है  कि  यदि  उन  अधिकारों  का  ग्रसित  या  उल्लंघन  होता  है

 ६ ह ५ र्  उनका  उचित  पालन  नहीं  होता  तो  वह  उनकी  रक्षा  करे  ।  यदि  ऐसी  कोई  बात  होगी  तो  केन्द्रीय

 सरकार  उन  अ्रधिकारों  को  रक्षा  के  लिये  हमेशा  या  तो  अपने  अच्छे  अधिकारियों  या  संविधियों  द्वारा

 प्रदत्त  दासियों  का  उपयोग  करने  के  लिये  स्वतंत्र  है  ।

 श्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  :  इस  दृष्टि  से  कि  इस  करार  का  अधिकांश  भाग  औद्योगिक

 संबंधों  से  संबंधित  है  क्या  सरकार  ने  इस  करार  के  बार  में  संघ  क  श्रम  मंत्रालय  का  दृष्टिकोण  मालम

 कर  लिया  था  शौर  क्या  यह  भी  पता  लगा  लिया  था  कि  वे  भारत  सरकार  की  वर्तमान श्रम  नीति  से

 किस  सीमा  तक  प्रतिकूल हैं
 ?

 श्री  सुभाष  में  अपने  पहिले  के  उत्तर  म  यह  सुचित  कर  चुका  हूं  ।  यह  केवल  मदन  को

 दूसरे  ढंग  से  पूछने  का  तरीका  है  ।  जहां तक  करार  क  पदों  कौर  शर्तों  का  संबंध  है  वह  केवल  केरल

 सरकार  कौर  करार  करने  वाले  पक्ष  के  बीच  का  ही  मामला है  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  जब  कोई  झगड़ा  वह  न्यायालयों द्वारा  वा  yea  किसी  के  द्वारा

 तय  किया  जाएगा  |

 दिल्ली  में  निष्क्रिय  सम्पत्ति

 श्री  राधा  रामण
 peony

 Lat
 मती  रेणु  चक्रवर्ती

 कया  पुनर्वास  तथा  श्रान्त  हयूक-किये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार को  यह  मालूम ह  कि
 दिल्ल

 में
 afters  के  नियंत्रण  के  अधीन

 को

 भषिकांश
 सम्पत्ति  खराब  हालत  में  है  कौर  वर्षा  के  बाद  बहुत  से  मकान  गिर  जाते  हैं  ;

 1  मल  sat में  ।
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 जु
 2&Xs  में  भारी  वर्षा होने  के कारण  कितने  मकान  गिरे

 इस  प्रकार  मकान  गिरने  से  कितने  मनुष्यों  की  जानें  गई  अ्रौर

 )  इन  मकानों  की  हालत  सुधारने  के  लिए  सरकार  क्या  कार्यवाही  कर  रही ह
 ?

 गपुनवास  तथा  श्रल्पसंश्यक-कार्य  मंत्री  मेहर  चन्द
 से

 सभा-पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  परिशिष्ट  ३,  श्रतुबन्ध  संख्या  ११२]

 पी  राधा  राम  :
 क्या  सरकार ने  ऐसे  मकानों के  लिए  कोई  अनुमान  तैयार  किया  है  जो

 खतरनाक  हालत  में  हे  कौर  यदि र्व यार  किया  गया  है  तो  वह  अनुमान  क्या हूं
 ?

 श्री  मेहर  चन्द  हमने कोई
 अनजान

 तयार  नहीं
 किया  ।  परन्तु  जब  यह  दुःखद  दुघ  टना

 हुई  थी  तब  प्रधान  मंत्री  ने  दिल्लो
 के

 विभिन्न  बद्ध  हितों  का  प्रतिनिधि  करने  वाली  एक

 बैठक  बलाई  थी  दौर  दो  उच्चाधिकार  एक  मेयर  के  wets  कौर  दूसरी  आवास

 तथा  संभरण  मंत्री  के  fare  को  गई  थीं  ।  जब  कभी  किसी  खतरनाक  मकान  का  मामला

 प्राता  *  उसे  गिराने  या  उसकी  मरम्मत  करने  के  लिए  हमने  निगम  को  कुछ  प्राधिकार

 दे  दिया है  |

 को  नवल  प्रभाकर  :  क्या में  जान  सकता  हुं  कि  इ  विवि  प्रापर्टी  के  अन्दर  जो  मकान

 उन  में  से  कितने  मकान  गिर  गये  हैं  तथा  कितने  मकान  वालों  को  कारपोरेशन  की  तरफ  से  नोटिस

 दिये  गये हें
 ?

 श्री  सेहर  चन्द  खन्ना  :  जो  स्टेटमेंट  मन  यहां  रखी  है  उस  से  ज़ाहिर  है  कि  हमार  पास  दि ह

 दाहर  में  जो  इ  कवी  प्रॉपर्टी  के  मकान  हैं  उनकी  तादाद  कोई  ६४,०००  क  करीब  है  कौर
 जब  बहुत

 बारिश हुई थी हुई  थी  या  पानी  पड़ा  था  तब  ४१  के
 करीब  मकान

 सीरीयसली
 मन  हुए  |

 श्री  नवल  प्रभाकर  :  कितनों को  नोटिस  दिया  गया  यह  भी  में  जानना  चाहता  था  |

 श्री  मेहर  चन्द  खन्ना  :  यह  में  नहीं
 कहू

 सकता  कि  कितनों  को  नोटिस  दिया  गया है  ।  लेकिन

 हमने  यह  इंतिजाम  कर  लिया है  कि  जहां  हमें  यह  पता  लगे
 चाहे

 कारपोरेशन  की  तरफ  से  कौर  चा  हे

 किरायेदार  की  तरफ  से  कि  मकान  की  हालत  अच्छी  नहीं
 है--बाज

 मकान  तो  मुगल  वक्त  के
 सेकड़ों  बरस  पहले  बनाये  गये  q—ay}  हम  उसी  वत  एक्शन  लेते  हें  उस  मकान  को  गिरवाने

 का  ताकि  जान
 व

 माल
 का  नुकसान न  हो

 डा०  सुशीला  नायर
 :  एसे  बहुत  से  मकान हें  जो  खतरनाक  हालत  में

 हैं  परन्तु  चूंकि

 उस  में  रहने  वाले  लोगों
 को

 दूसरी  जगह  मिलने  में  कठिनाई
 वे  उन  मकानों में  रहन ेका  खतरा

 उठा  रहे  ह  कया
 माननीय  मंत्री  इस  संबंध  में  कुछ  बतायेंगे  कि  उन  के  लिए  दूसरी  जगह  ढूंढने  की

 क्या  व्यवस्था की  गई  है
 ?

 श्री मेहर  चन्द  खन्ना
 :  यहां  दूसरी जगह  की  व्यवस्था  का  प्रश्न  ही  नहीं  होता  ।  हमने  उन

 सभी  fsa  मकानों  मेरा  मतलब  है  कि  उन  सभी  खाली  मकानों  की
 सुचना  निगम  को  दे

 दी  ह  ।  हमने  उन्हें बता  दिया  है  कि

 निक

 क  र  कम  भ्र ौर  उन  के  दिए  जाने
 के  लिए  द्रमुक

 झटका  विस्थापित  व्यक्ति  अधिकारी हैं  यदि
 किसी  निष्क्रिय  सम्पत्ति  वाले  मनुष्य  को  इन  में

 से  कोई  भी
 मकान  दे  दिया  जाता  हमें  कोई  श्रापत्त  नहीं  ै

 1  मल  wast में
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 को  प्रभात  कार  :  क्या  माननीय  मंत्री  का घ्यान  ee  समन  में  प्रकाशित  इस  खबर  की  भ्रांत

 गया है  कि  एक  निष्कासन  व्यक्ति  के  कब्जे  का  मकान  अभी  तक  निष् कांत  सम्पति  के  भ्र भि रक्षक  की

 ग्र भि रक्षा  में  उस  में  बताये  गए  तथ्यों  से  यह  स्पष्ट  होता  है  कि  उस  मकान
 की

 उचित
 रूप  से

 देख-भाल  करने  में  अभि  रक्षक  ग्रत्यन्त  लापरवाही  कर  रहे  हैं  ।

 थ्रो  मेहर  चन्द  खन्ना  :  मालूम  होता  है  कि  माननीय  सदस्य  ने  उस  का  मेरा

 उत्तर  नहीं  देखा  ।  मेंने  स्थिति  को  स्पष्ट  करने  के  लिए  एक  विस्तृत  विवरण  दे  दिया
 है

 |

 हमारी  कौर  से  कोई  लापरवाही  नहीं  हुई है
 ।

 श्री  जाघव  :
 क्या  यह  सच  है  कि  लगभग

 ५०
 लाख  रुपये

 की
 किराये  की  रकम  कभी

 बकाया

 है  ?.  यदि  हां  तो  उसे  वसूल  करने  के  लिए  कया  कार्यवाही  की  जा  रही  हूं
 ?

 tal  मेहर  चन्द  कार्यवाही  करना
 सरल  ज्यों ही  हम  वसूली के  लिए  कोई

 कार्यवाही  करते  विरोधी  पक्ष  यह  आपत्ति  करता  है  कि  हमें  वसूली  नहीं  करनी  चाहिये  ।

 उड़ीसा  में  विस्थापित  व्यक्तियों  का  पुनर्वास

 1*७६४.  थ्रो  पाणिप्रड्ी  :
 क्या  पुनर्वास  श्रत्पसंख्यक-कार्प  मंत्री

 यह  बताने  की  कपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  चार बतिया  शिविर  में  रहने  वाले  विस्थापित  व्यक्तियों  उड़ीसा में  बसा
 दिया

 गया  है  ;  और

 इस  प्रयोजन के  लिए  उन्हें  कितनी  भूमि
 दी  गई है  ?

 पुनर्वास  उपमंत्री  ato  :  तर  लगभग  3, Xoo

 एकड़  भूमि  में  चार  बतिया  शिविर  में  रहने  वाले  ६८९  विस्थापित  कुटुम्बों  को  बसाया  जा  चुका है
 ।

 उन  में  २,७१०  व्यक्ति  हें

 जरी  पागिप्रठो  :  चार  बतिया  शिविर के  झ्रासपास  धारणा  जियों  को  प्राविधिक  प्रशिक्षण  देने

 के  लिये  सरकार ने  क्या  कोई  योजना  बनाई है  ?  यदि  बनाई है  तो  इन  व्यक्तियों  को  प्रशिक्षण

 देने  की  योजना  के  क्या  ब्यौरे  है  ?

 को  go  को  भास्कर  हमने  चार  बतिया  शिविर  के  आसपास  के  भाग के  लिए  एक प्रशिक्षण

 योजना  मंजूर  की  है  ।  मेरे  पास  योजना  के  ब्यौरे  नहीं  हें  ।  यह  नवयुवकों  को  विभिन्न  प्रविधिक  तथा

 घंटे  वाले  रोजगारों  का  प्रशिक्षण  देने  को  योजना है  ।

 ya  पाणि प्र हो  :  इसके  लिये
 कितनी  रकम  मंजूर की  गई  है

 ?

 पैथी  पु०  ato  भास्कर  :  मेरे  पास  ठीक  ठीक  ब्यौरे  नहीं हूँ  ।

 पी  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  :.  चार  बतिया  शिविर  की  कूल  आबादी  क्या हू
 ?  कया  इन  में

 से  सभी  व्यक्ति  उड़ीसा  में  ही  या  उसके  बाहर  भी  बसाये  जायेंगे  ?

 थ्री  पु०  ato  भास्कर  शिविर
 में

 लगभग  ४४५६  कुटुम्ब  रहते  इन  में  से  १६७  कुटुम्ब

 किसान  हें  कौर  बाकी  किसान  नहीं  ड  ।  किसानों  को  जमीन  पर  बसाया  जो  किसान  नहीं

 हैं  उन  के  लिये  राज्य  सरकार  के
 काए -ननणणण  farina  fata  यजन  ह

 ।

 1  मूल  wast  में
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 fat  पाणि प्र हो  :  उड़ीसा  में  विस्थापित  व्यक्तियों  के  पुनर्वास  लिये  संघ  के  पुनर्वास

 मंत्रालय  को  राज्य  सरकार  कुल  कितनी  भूमि  देने  को  तयार है  ।

 शी  मेहर  चन्द  खन्ना  :  भूमि  का  क्षेत्रफल  उन  कुटुम्बों  की  संख्या  से  संबंधित  रहेगा  जिनको  हम

 उस  पर  बसाना चाहते  हैं  ।  मेरे  माननीय  मित्र  पहिले  ही  जबाब  दे  चुके  है  कि  कई  कम्बल  भूमि पर
 बसा  दिये गये  sit  भी  १९७  या  लग  भग  श००  कुटुम्बों  को  भूमि  पर  बसाना है  |  उन  के  लिए

 ह में  लगभग  १,०००  एकड़  की  आवश्यकता  है  |  इस  भूमि  का  स्थान  Pafiere  करने के  प्रयत्न

 हो  we  |

 श्री  पाणि ग्र हो  :  मेरा  प्रशन  उस  से  भिन्न  था  ?

 पश्रव्यक्ष  माननीय  सदस्य  यह  जानना  चाहत ेहें  कि  राज्य  द्वारा  कितनी  भूमि

 पेशगी  दी  जाएगी  |  माननीय  मंत्री  यह  कहते  हं  कि  भूमि  किस  सीमा  तक  उपलब्ध  होगी  |  यह  प्रश्न

 तभी  उत्पन्न  होगा  जब  यह  निणंय  हो  जाएगा  कि  कितने  कुटुम्ब  बसाये  जाने  ह  ।

 पति  पा रिग ही  :  पूर्वी  क्षेत्रीय  परिषद्  की  don  में  संघ  के  पुनर्वास  मंत्री  ने  विभिन्न  राज्य

 सरकारों  से  प्रार्थना  की  थी  कि  वे  किस  सीमा  तक  शरणार्थियों  को  बसाने  के  लिए  अपने  राज्यों  में  कितनी

 भूमि  देने के  लिए  तयार  हैं  ।  में  जानना  चाहता  हूं  कि  उड़ीसा  राज्य  सरकार  कितनी  भूमि  देने  के

 लिए  तयार ह

 श्री  मेहर  चन्द  खन्ना  :  वे
 जो

 भूमि  देने  को  तयार  हैं  उसका  भ्रधिकांश  भाग  दण्डकारण्य  की

 भूमि ही  है  |

 ह  दशरथ  देव  :  बसाये  जाने  के  बाद  प्रत्येक  थि  को  कितनी
 भूमि  दी  जाएगी ?

 श्री  मेहर  चन्द  खन्ना  :  लगभग ४  से  ५  एकड़  तक
 |

 त्रिपुरा  के  बेलो तिया  तथा  सब रूम  परगनों  में  गांधी  से  नुक्सान

 1७६७.  श्री  ददारथ  देव  :  कया  पुनर्वास  तथा  श्रल्पसंस्यक-कार्थ  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 १८  १९५८ की  गांधी  में  त्रिपुरा  के  बेलो तिया  ate  सबरूम  परगनों  में  कितनी

 झोपड़ियां  गिर  गई  थी

 क्या इस  से  पीड़ित  व्यक्ति  विस्थापित  व्यक्ति  श्र  ख़ादिम
 जाति

 के

 लोग ही  हें  ;  कौर

 उन  पीड़ित  विस्थापित  व्यक्तियों  को  क्यां  वित्तीय  सहायता
 दी

 गई  है

 ३,६२४  झोपड़ियां
 |

 उपमंत्री  Yo  झा०

 R836  पीड़ित  कुटुम्बों  में  से  ५६१  विस्थापित कुटुम्ब  थे  |

 उस  क्षेत्र  की  विकास  परियोजना में  काम  देकर  विस्थापित
 व्यक्तियों  को  तुरंत  ही

 सहायता  दी
 गई

 थी
 ।  कौर  अघिक  सहायता  देने  का  प्रशन  त्रिपुरा  प्रशासन

 के
 विचाराधीन  है

 ।

 pia  इन  कुटुम्बों को  सहायता  के  रूप  में  कितनी  रकम
 दी  गई  है

 ?

 गए  एएए  eae,

 1  मल ल भ्रग्रजो म॑ में
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 श्री  मेहर  चन्द
 खन्ना

 :  फिलहाल  कोई  नगद  रकम  देने  का  प्रदान  नहीं  उठता
 ।

 जेसा
 कि

 मेरे  माननीय  सहयोगी  ने  कहा  है  हम  उन्हें  सहायता-कार्यों में  काम  दे  रहे  हें  ।.  जहां तक  लोगों  को

 व्यक्तिगत रूप  से  सहायता  देने  का  प्रदान  वह  त्रिपुरा  प्रशासन
 के  विचाराधीन  है  ।

 प्रादेशिक  संग्रहालय

 +

 श्री  सुबोध  हंसना

 श्री  स०  चे  सामन्त :
 1७६८.

 4

 श्रम  कौर  रोजगर  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  तीन  विभिन्न  स्थानों  पर  उद्योगों  के  तीन  प्रादेशिक  संग्रहालय  नाम

 स्वास्थ्य  तथा  कल्याण  बनाए  जाएंगे  ।

 व
 यदि  तो  कया  उन  संग्रहालयों  के  लिए  भवनों  का  निर्माण  आरंभ  हो  गया  है  ;

 |
 शौर

 किस  समय  तक  निर्माण-कार्य  प्रारंभ  हो  जाएगा  ?

 उपमंत्री
 आबिद

 gat):  हां  ।

 अभी  नहीं  शुरू  gat  ।

 सन्  १९६०  के  अन्त  तक

 ध  सुबोध  हूंसदा: ये  संग्रहालय  कहां  बनाये  जायेंगे
 ?

 श्री  प्राचीन  श्रली
 :

 कानपुर  पौर  कोयम्बटूर  में
 ।

 गरी  सुबोध  प्रत्येक  संग्रहालय  के  ग्रावर्ती  कौर  भ्रनावर्ती  व्यय  के  लिए  कितनी  रकम

 निर्धारित  की  गई है  ?

 श्री  आबिद  अरली
 :

 अनावर्ती  व्यय  के  लिये  लगभग  ३०  लाख  श्र
 भर्ती

 व्यय
 के  लिये

 / लगभग  २  लाख  रुपये
 की

 रकम  रखी गई  है  ।

 पैनी  तंगामणि
 :  कोयम्बटूर में  स्थापित  किया  जानें  वाला  संग्रहालय कब  तक  तैयार  हो

 जाएगा  ।

 tat  अली  :  सन  RR  के  तक

 श्री  भक्त  दर्शन
 :

 माननीय  मंत्री  जी  ने  बतलाया  कि  ये  तीनों  यानी  म्यूजियम

 यह  तीनों  नाम कलकत्ता  कोयम्बटूर  इन  तीन  स्थानों  में  स्थापित  हो  रहे हैं  |

 से  प्रारम्भ होते  में  जानना  चाहता  हूं
 कि

 ate
 भी

 स्थानों  के
 बारें

 में  कोई  निण॑य  किया  गया  है
 या

 fe  ये  यहीं  पर  स्थापित  किये  जायेंगे

 श्री  आबिद  चली
 :

 इन  का  मुख्य  केन्द्र  बम्बई  में  रहेगा  ।  यह  कोयम्बटूर  श्र

 कलकत्ता  में  इसलिये  we  गये  हैं  कि  मुल्क  के  सब  हिस्सों  में  इन  केन्द्रों  की  मारफत  काम  किया

 जा

 कूल  अंग्रेजी  में

 iMuseums,
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 मानपुर  में  पगारे  के  आक्रमण

 श्री  हेम  बस ग्रा

 1७७०  सरदार  इंकबाल  fag

 क्या  प्रवान  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  यह  सच  है  कि  नागा  श्राक्रमणकारियों  की  गतिविधियां  मोकोक  चुंग  उपविभाग  के

 सेमा  क्षत्र  वाली  पुघोबोतो  तथा  सताका आ  श्रेणियों में  साथ  ही  साथ  पड़ौस  के  मनीपुर  राज्य म

 बढ़ गई  हैं  ;

 श्राक्रमणकारी  नागाओं  की  हिंसात्मक  गतिविधियों  को  रोकने  ate  उन्हें  शांत

 क  लिए  पीपुल्स  कनवेनशन  के  नेता  कार्यवाही  कर  रहे

 इस  मामले में  सरकार  ने  कया  कार्यवाही की  है  ?

 मंत्री  के  सभा-सचिव  सादत  चलो  पुधोबोतो  शर

 सता का  पर्वत  श्रेणियों  में  हिंसात्मक  गति  विधियों  के  बढ़ने  की  कोई  सुचना  नहीं  मिली  ate
 न  ही

 मणिपुर  राज्य  में  आ्राक्रमणकारी  नागाओं  की  गतिविधियों  में  कोई  खास  वृद्धि  हुई  है  |

 नागा
 पीपुल्स  कनेवन्दन के  नेतायों  ने  उमा  में  हुई

 aa
 पिछली  बठक  में

 एक

 सम्पर्क  स्थिति  नियुक्त  करने  का  निश्चय  किया है  जिसमें  विभिन्न  ofa  जातियों  के  प्रतिनिधि

 होंगे  और  वे  अपनी  जाति के  तथा  अ्रपने  क्षेत्र  के  गप्त  रूप  से  काम  करने  वालें  नेताओं  के  दृष्टिकोण

 जानने का  प्रयत्न  करेंगे  शौर  साथ  ही  साथ उन्हें  सरकार  की  नीति  समझायेंगे |  यह  समिति  गुप्त

 रूप  से  किये  करने  वाले  नेतायों  से  सम्पर्क  तथा  पित  करके  वर्तमान  गड़बड़ी  को  शांति  पूर्ण
 उपायों

 से  समाप्त  करने  के  लिए  एक  सर्वमान्य हल  निकालने  का  प्रयत्न  कर  रही  उन्होंन

 गप्त  रूप से  कार्य  करने  वाले  नेताओं  को  इस  बात  के  लिए  मना  रहे  हैं  कि  हिंसात्मक

 गतिविधियां  छोड़कर  सामान्य  क्षमादान  दिये  जाने  का  फायदाਂ  उठाकर  प्रकट  रूप  से

 दां ति पर्ण  जीवन  बितायें  तथा  विकास  योजनाओं  तथा  सरकार  द्वारा  दी  गई  सर्प  संविधानों  का

 लाभ  उठाय |

 नये  प्रशासन  के  प्रारम्भ  हो  जाने  से  नागरिक  प्रशासन  जनता  पर  काफी  प्रभाव  डाल

 रहा  है  क्योंकि  उसके  अधिकारी  बहुत  अधिक  तथा  विस्तृत  दौरे  करके  जनता
 से

 सम्पर्क  स्थापित  कर  रहे

 हैं  और  उन्हें  सरकार  की  नीति  समझा  रहे  हैं  ।  जो  व्यक्ति  हिसा  को  छोड़कर  सरकार  की  विकास

 योजनाओं  में  सहयोग  देन  लिये  तैयार  हो  जाते  हैं  उन्हें  पुनर्वास  के  लिये  उचित  सुविधा

 प्रदान की  जाती  हैं  ।  भोजन  कृषि  के  बीज  श्र  ata  का  दिया  शिक्षा  तथा

 स्वास्थ्य  की  सुविधाओं का  विकास  शादी  के  रूप में  उचित  सहायता  दी  जा  रही  है
 |  जिन  क्षेत्रों  से

 आक्रमणकारी भगा  दिय  गये  वहां  झ्रादिमजातीय  परिषदें  बना  दी  गई  हैं  ae  वे  प्रशासन
 की

 यता  से  उत्तरदायित्व संभाल  रही  हैँ  ।

 रो हुम  विवरण से  यह  पताਂ  चलता  है  कि  नागा  पीपुल्स  कनवेनशन  के  नेता

 गुप्त  रूप  से  काम  करन  वाले  नागा  झ्राक्रमणकारियों से  सम्पर्क  स्थापित
 कर  यह

 भी  मालूम

 होता  है  कि  हमारे  अघिकारी  इन  क्षेत्रों  में  खूब  लम्बे  चौड़े  दौरे
 कर

 रहे  कया
 अधिकारियों

 के  इन

 दौरों  से  तथा  नागा  पीपल्स  कनवेनशन  के  नेतायों  से  ऐसी  कोई  जानकारी  मिली  है  जिससे

 कारियों  की  वर्तमान  तथा  भविष्य  की  योजनाश्रों  तथा  कार्यक्रमों  का  पता  लग  सके  त्र  उनके  नता

 फिजो  का  पता  लग  सके
 ?

 मूल  wast  मे
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 teh  सादत झली  में  यह  सब  नहीं  कह  सकता
 ।

 परन्तु  जैसा  कि  माननीय  सदस्य  को

 मालूम  है  उन  दौरों  के  परिणास्वरूप  बहुत  से  लोगों  ने  उपद्रव  करना  छोड़  दिया  है
 |

 णी  हेम  मेरा  प्रदान  यह  नहीं  है
 ।

 मेरा  प्रदान  यह  है  कि  विवरण  से  पता  यह
 लगता

 है  कि  नागा  पीपुल्स  कनवेनशन  के  नेता  आक्रमणकारी  नागाओं  के  गुप्त  रूप  से  कार्य  करने  वाले
 नेतायों

 से  सम्यक  कर  रहे  हैं  ौर  इन  क्षेत्रों  में  प्रदीप
 री  लम्बे  चरे  दौरे कर  रहे  कया इन

 अधिकारियों

 के  दौरे  तथा  नागा  नेतायों  के  प्रयत्नों  से  झ्राक्रमणकारियों  के  वर्तमान  तथा  भविष्य  की  airy ं

 श्र  कार्यक्रमों  का  पता  लगा  है  भ्र ौर  उनके  नेता  फिजो  के  बारे  में  कुछ  जानकारी  उपलब्ध  हुई

 z

 प्रधान  संती  तथा  बेदेशिक-कार्थ-पंत्री  जवाहर  लाल  मैं  इस  उलझनपूर्ण  प्रश्न

 का  सीधा-सादा उत्तर  देने  का  प्रयत्न  करूंगा  ।  पहिले  में  प्रतिमा भाग  का  उत्तर  दंगा  ।  जहां तक  हमें

 मालूम  हुआ  है  फिलहाल  चीजों  ढाका  में  रहता  है
 ।

 tos  माननीय  सदस्य  :  ढाका  में  !

 शी  जवाहरलाल  नहर  :
 जी  हां  पूर्वी  पाकिस्तान  के  ढाका  में  |  वास्तव में  वह  कुछ  समय से

 वहां  पड़ा  है  ।  दूसरे  हमारे  अघिकारियों  द्वारा  किये  गये  दौरों  तथा  नागा  नेताओं  के  प्रयत्नों  इरादी  का

 काफी  बरच्छा  परिणाम  है  प्रौर  मैं  यह  कह  सकता  हूं
 ।  कि  नागा  पहाड़ियों  के  हालात  पिछले  दो  तीन

 सालों  की  अपेक्षा  काफी  प्रौर  विशेष  रूप  से  भ्रच्छे  हैं  ।  जहां  तक  वहां  की  जनता  का  संबंध  वह

 न्य रूप  से  अपना  काम  कर  रही  है  गांवों  के  जो  समूह  बनाये  गये  थे  उन्हें  तोड़  दिया  गया  था  ।  कई

 क्षेत्रों  में  प्रगति  हुई  शालायें  खोली  गई  हैं  तथा  विकास  योजनायें  चल  रही  फिर भी

 कारियो ंके  कुछ  दल  कभी-कभी  यत्र-तत्र  गड़बड़ी पैदा  उन  सब  बातों से  कोई  भी  यह

 समझ  सकता है  कि  वे  नागा  पहाड़ियीं  की  हरनेक  जगहों  में  परास्त  हो  गये  है  ।

 पकी  ga  बुलाया  :  फिजो  के  बारे  में  क्या  पता  लगा  है  ?  क्या  उसने  ढाका  में  प्रगति  स्वतंत्र

 नागा  सरकार  स्थापित  कर  ली  है  उसे  ढाका  में  स्थित  विदेशी  दूतावासों  से  स्वतंत्र नागा  राज्य

 स्थापित  करने  के  लिये  ,  जो  कि  उसके  ढाका  भागने  का  प्रधान  उद्देश्य  सम्पर्क  स्थापित करने  में  कहां

 तक  सफलता मिली  है  ?

 जवाहरलाल  कागज पत्रों  को  छोड़कर  जिनमें  परिपत्र  निकाले  जा  सकते  हैं  प्रौढ़  यहां

 के  माननीय  सदस्यों  के  पास  भी  पहुंच  सकते  फिजो  के  ढारा  स्थापित  सरकार  जैसी  कोई  चीज़  नहीं

 है
 ।

 tam  माननीय  सदस्य  :  उसने  स्थापित  की  है  ।

 कभी  जवाहरलाल  नेहरू  :
 जहां  तक  उसके  विदेशी  दूतावासों  से  सम्पर्क  स्थापित  करने  का  प्रदान

 कभी निस्संदेह उसने  प्रयत्न  किये  हैं  परन्त् मेरी समझ में मेरी  समझ  में  उसे  ahs  सफलता  नहीं  मिली

 यह  संभव  हो  सकता  है  कि  कुछ  देश  उसके  ऊपर  अनुग्रह  कर  दें  |  मेरा  यह  कहना  भ्रनुचित  न  होगा  कि

 कभी  तक  उसे  कोई  सफलता नहीं  मिली  ।  श्री  फिजो  भविष्य  की  areal  ox  बहुत  प्रिक  निर्भर

 al  वह  दा  करता  है  कि  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  या  धर्य  कोई  उस  की  मदद  करेगा  |  उस  मामले

 मग ee का
 संयुक्त  राष्ट्र  में  ले  जाय  जाने  तथा  वहाँ  कुछ  होने

 की

 कोई  संभावना  नहीं
 मूल  ast  में

 168(A)
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 पंडा०  राम  सुलग  सिंह  :
 हाल  ही  में  बन्दियों  की  बदला-बदली  सम्बन्धी कराची  में  जो  करार

 हुआ  है  क्या  वह  फिजो  पर  भी  ि  किया  जायेगा  जो  इस  समय  ढाका  में  है
 ?

 शनी  जवाहरलाल  नेहरू  :  पहिले  तो  कराची  में  ऐसा  कोई  करार  ही  नहीं  |  कराची  में

 वार्ता  चल  रही  है  ।  वार्ता  समाप्त  होने  के  बाद  हमें  निर्णय  मालूम  होंगे  ।  दूसरे  इस  का  नागाओं  से

 कोई  सम्बन्ध नहीं  है  ।  कराची  में  चर्चा  के  अधीन  जो  विषय  है  ag  सीमा-श्राक्रमणों  में  बन्दी

 बनाये  गये  चाहे  वे  इस  पार  के  हों  अथवा  उस  पार  से  सम्बन्धित  है  कौर  दूसरों  से  उस

 का  कोई  सम्बन्ध नहीं  है  ।

 श्री  हेम  बरुआ  :
 क्या  सरकार

 ने
 ढाका  स्थित  हमारे  उप  उच्चायुक्त  को  यह  परामर्श दिया  है

 कि  फिजो  स्वतंत्र  नागा  सरकार  स्थापित  करने  की  अपनी  योजना  को  कार्यान्वित  करने  में  कितनी

 प्रगति  कर  रहा  इस
 की

 सुचना  वे  समय-समय  पर  दें
 ?

 श्री  जवाहरलाल  स्वाभाविक  ही  है  कि  हमारे  पास  जानकारी  के  अनेकों  साधन  हैं  प्रौढ़

 ढाका  स्थित  उप-उच्चायुक्त  उन  में  से  एक  हैं  ।  परन्तु  भ्रनेकों  अन्य  साधन  कौर  अनेकों

 जगहें  हैं  ।

 एस०  एस०  लाइट  रेलवे

 *QI9Q.  श्री  भक्त  ददन  :  क्या  श्रम  और  रोजगार  मंत्री  ७  १९४५८  के  तारांकित  प्रशन

 संख्या  ) \ of  तक  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  एस०  एस०  लाइट  रेलवे  के

 कर्मचारियों  का  जो  मामला  न्याय निर्णय  के  लिये  भेजा  गया  उसके  सिलसिले  में  इस  बीच  कया

 प्रगति हुई  है  ?

 श्रम  कौर  रोजगार  तथा  योजना  मंत्री
 के  सभा-सचिव  लठ  नाठ  fart):  ट्रिब्यूनल  ने

 अपना  फ़ैसला  दे  दिया  है  जो  भारत  के  राजपत्र  में  प्रकाशित  हो  चुका  है  ।

 पश्चात  उत्तर  श्रंप्रेजों  में  भी  पढ़ा

 श्री  भक्त  दर्शन
 :

 श्रीमती  किया  शासन  के  ध्यान  में  यह  बात  है  कि  इस  रेलवे  के  अन्तर्गत

 केवल  यही  एक  झगड़ा  नहीं  बल्कि  भी  झगड़े  समय  समय  पर  होते  रहे  हैं  ?  कया  oa  के  बारे

 में  शासन  को  सुचना  है  कौर  उन  के  सम्बन्ध  में  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  ?

 श्री
 ल०

 ato  मिश्र
 :

 जो  झगड़े  वे  समाप्त  हो  चुके  हैं  श्र  रेलवे  शान्तिपूर्वक  चल  रही

 श्री  भक्त  मदान  क्या  कोई  ऐसी  मशीनरी  स्थापित  की  गई  है  कि  इस  रेलवे  के  कर्मचारियों

 के  झमड़ श्रारबिटरेदान  तक  भी
 न  पहुंचने  पायें  शौर  वापस  में  ही  उन  का  तफ़सिया  हो  जायें  ?  इस

 सम्बन्ध  में  क्या  कोई  कदम  उठाये  गये  हैं  ?

 श्री  ना  ना०  मित्र
 :

 कनसिलियेशन  मशीनरी  तो  है  ही  ।  कोई  नई  चीज़  नहीं  बनाई  गई

 है  ।

 श्री  तंगामणि  :  २००  कर्मचारियों  की  छंटनी  हुई  थी  शौर  यह  मामला  न्याय  निर्णयनਂ

 के  लिये  भेजा  गया  है
 ।

 फिर  रेल  इंजिन  कर्मशाला  में  हड़ताल  हुई  कौर  लगभग  €०  व्यक्तियों  को

 निकाल  दिया  गया
 |  इस  न्यायनिर्णयन  कौर  समझौते  के  फलस्वरूप  कितने  कामगरों  को  फिर

 से  रख  लिया  गया  है  ?

 मेँ

 1Adjudication.
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 पथी  Ato  नाठ  मिश्र
 :  सूचना ठीक  नहीं  है

 ।  केवल  ve  व्यक्तियों को  निकाला
 गया

 था
 प्रौढ़

 काम  में  लग  हुए  व्यक्तियों की  संख्या  2o€  कर
 दी

 गई  थी
 |

 श्राजकल  इस  पंचाट  के  फलस्वरूप  ऐसे

 कोई  व्यक्ति  नहीं  हूँ  fare  निकाला  गया  हो  |

 sat  तंगामणि  :  अभी भी  कितने  व्यक्ति  बाहर  हूँ
 ?

 में  यह  जानना  चाहता  हूं
 ।

 गी  ल०  ना०  मिथ्  :
 में  प्रश्न  को  नहीं  समझ  सका  |

 पो  चंगार्माण  :
 पहिले  मुख्य  प्रशन  में  उल्लिखित  छंटनी  के  लिये  एक  न्यायालय  gat  था  |

 उस  के  परिणामस्वरूप  कुछ  लोग  बरख्वास्त  किये  गये  थे  जिस  के  बारे  में  इस  सत्र  के  प्रारम्भ  में  उल्लेख

 gat  था
 ।

 उन  में  से  कितन  व्यक्ति  प्रभी  भी  लिये  जाने हैं  ?

 tat ल०  ato  मिश्र
 :

 एक  प्रश्न  पर  मध्यस्थ  निर्णय  लिया  गया  था  ।  जब  दोनों  पक्ष

 मध्यस्थ  के  द्वारा  मामला  निपटाने  के  लिये  तैयार  हो  गये  तब  सहारनपुर  के  उप  पुलिस

 श्री  एम०  सी ०  तथा  उक्त  मध्यस्थ  ने  अपना  निर्णय  दिया  जो दोनों  पक्षो ंने  स्वीकार कर  लिया

 था  ।  उस  के  परिणामस्वरूप  जैसा  कि  माननीय  सदस्य  को  भारत
 के

 राजपत्र  से
 मालूम  होगा

 कि

 कोई  व्यक्ति  नहीं  निकाला गया  कौर  सभी  को  काम  पर  रख  लिया  गया  है  ।

 रुस  में  भारतीय  fart

 1७७६.  श्री  श्रीनारायण  दास  :  क्या  प्रदान  मंत्री  २७  १९५८  के  तारांकित  प्रश्न

 संख्या  ५३१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  रूस  के  afar  के  शांतिपूर्ण  उपयोग  का  प्रशिक्षण  देने  के  प्रस्ताव के

 स्वरूप  कुछ  विद्यार्थियों  को  चूना  गया  है  ग्रोवर  प्रशिक्षण  के  लिये  भेजा  गया  है  ;  और

 यदि हां  तो  वे  किन  संस्थाओं में  प्रशिक्षण  ले
 रहे  हैं  ग्रीवा  लेंगे  ?

 अवान  मंत्री
 तथा  वैदेशिक  काय  मंदी  जवाहरलाल  नेहरू  )  नहीं  ।

 wet  ही  नहीं  उठता  |

 श्रीनारायण  दास  :  उस  प्रस्ताव  का  क्या  जो  रूस  की  सरकार  द्वारा  विभिन्न  देशों

 में  भेजा  गया  था  ?

 भी  जवाहरलाल  नेहर  :  माननीय  सदस्य  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  भारत  सम्बन्धी  तथा

 अन्य  देशों  सम्बन्धी  प्रस्ताव  का  कया  म  अन्य  देशों  के  बारे  में  नहीं  जानता  परन्तु  रूस की

 सरक।र  का  म्  ल  प्रस्ताव  प्रशिक्षण  पाठ्यक्रम  का  था  जो  स्पष्ट  नहीं  था  कि  उस  में  कया  प्रशिक्षण

 दिया  उस  के  तथा  छात्रवृत्ति  are  क्या  होंगे  |  बहुत  पूछ  ताछ के  बाद  यह  पता

 चला  कि  प्रशिक्षण  कुछ  इस  किस्म  का  है  जिसे  उच्चतर  न  कह  कर  प्रारम्भिक  ही  कहा  जा  सकता

 है  ।  हमें  इस  विशेष  प्रशिक्षण  की  जरूरत  नहीं  है  क्योंकि  उस  के  लिये  यहीं  व्यवस्था  है  ।

 इस  के  आगे ौर  पूछ  ताछ  की  गई  प्रौढ़  विंमान  स्थिति  यह  है  कि  इस  प्रशिक्षण  में  पांच  या

 छः  वर्ष  लगेंगे  कौर  पहिला  वर्ष  तो  वहां  कीਂ  भाषा  सीखने  में  ही  निकल  जायेगा  ।  यह  स्पष्ट नहीं  है

 कि  यह  प्रशिक्षण  अन्तिम  है  स्नातकोत्तर  प्रशिक्षण  है
 ।

 हम  इस  प्रशिक्षण  के  लिये  उत्सुक  थे
 ।

 अतएव  हम  उस  के  लिये  कभी  भी  पत्र  व्यवहार  कर  रहे  हैं
 ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 मेँ  यहां  यह  बता
 कि

 इस  विशेष  योजना  के  अतिरिक्त  wea  दूसरी  योजना  भी  है
 ।
 ट्राम्बेघणु

 शक्ति  विभाग  का  एक  कनिष्ठ  अघिकारी  विकरण  क्षतिਂ  तथा  केत्वातु  जटिलता  आदि के  प्रशिक्षण

 के  लिये  मास्को गया  था  ।  इस  दूसरी  योजना  के  अधीन  ऐसी  ara  की  जाती  है  कि  भौतिक  रसायन  में

 एक  दूसरा  उम्मीदवार  रूस  की  छात्रवृत्ति  लेगा  |

 श्री  रंगा  :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  इस  के  अतिरिक्त  हम  उच्चतम  प्रशिक्षित  प्राविधिक

 व्यक्तियों  को  उच्चतर  प्रशिक्षण  के  लिये  रूस  भेजते  हैं  ?  हम  ने  भिलाई  में  नियुक्त  कुछ  लोगों  को  वहां

 भेजा है

 fort  जवाहरलाल  नेहरू  :  वे  एक  विशेष  उद्देश्य  से  भेजे  जाते  हैं  ।  वे  रूस  में  बनने  वाले  संयंत्र

 के  लिये  भेजे  जाते  हैं  ।  वे  वहां  जा  कर  संयंत्र  को  देखते  हे  सनौर  वे  संयंत्र  का  उपयोग  करने  का  प्रशिक्षण

 लेते  हैं  ।

 इस  प्रकार  अनेकों  लोग  भिलाई  संयंत्र  के  लिये  रूस  दुर्गापुर  संयंत्र  के  लिये  जमनी
 भेजें

 गय  ।  जहां  कभी  भी  संयंत्र  बनता  वहां  लोग  जाते  हैं  ।

 बहादुरगढ़  की  श्रीद्योगिकਂ  बस्ती

 1*७७७.  शो  राम  कृष्ण  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 पजाब  राज्य  की  बहादुरगढ़  प्रौद्योगिक  बस्ती  की  क्या  प्र  गति  हुई  है
 ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  शाह  :  राज्य  सरकार  यह  सोचती  है  कि  बहादुरगढ़  की
 प्रस्तावित

 छोटी  औद्योगिक  बस्ती  में  जल  संभरण
 की

 लागत  बहुत  अधिक  होगी  अतएव  वह  लोक-स्वास्थ्य

 प्राधिकारियों  के  राम  से  इस  प्रकट  पर  पुर्नविचार  कर  रही  है  ।

 श्री  रामकृष्ण  :  इस  प्रदान  पर  afar  रूप  से  कब  तक  निर्णय  हो  जायेगा  ।

 fart  सनाई  शाह  :  जैसा  कि  मैं  बता  चुका  हुं  राज्य  सरकार  इस  पर  विचार  कर  रही  है

 ज्योही  वह  विचार  कर  लेगी  उसकी  सिफ़ारिशों  हमें  प्राप्त  हो  ज्योंही  हम  उसका

 कर  लेंगे  ।

 थ्री  रामकृष्ण  :  क्या  इस  के  लिये  कोई  दूसरा  स्थान  चुना  गया  है
 ?

 पनी  मदुराई  शाह  :  वह  भी  बहादुर  गढ़  स्थल  की  परीक्षा  होने  पर  ही  निसार  है  ।  यदि वह  कम

 खर्चीला  न  मालूम  डे  तो  अन्य  स्थान  चुना  जायेगा  ।  औद्योगिक  बस्तियों  के  लिये  स्थान  चुनने  का

 मसला  राज्य  सरकारों  पर  छोड़  दिया  गया  है  |

 श्री  म०  ला०  द्विवेदी  :  इस  इंडस्ट्रियल  एस्टेट  के  लिये  wade  श्राफ  इंडिया  से  कितनी  सहायता

 मिलने की  आश्या  है  ?

 श्री  मनुभाई शाह  :  दूसरी
 प  वर्षीय योजना  में  पन्द्रह  करोड़  रुपया  |

 लकड़ी  की  नई  किस्में

 Toes.  श्री  वें०  पृ०  नायर  क्या  निर्माण  श्रावास  ate  संभरण  मंत्री यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 भारत  में  सरकारी  निर्माण  कार्यों में  नई  किस्म  की  लकड़ी  का  उपयोग  बढ़ाने  के  लियें

 क्यां  सरकार
 ने

 कोई  विशिष्ट  कार्यवाही  की  है  ;  श्र
 ee  ——  ee

 मूल  अंग्रेजी  में

 Radiation  Damag:
 2  Cobalt  Complexes
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 REYES A ANA में  साल  तथा  अन्य  पुरानी  किस्म  की  लकड़ी  का  उपयोग  करने

 के  बारे  में  क्या  परिणाम  निकला  है
 ?

 श्रीवास  ate
 संभरण  उपमंत्री

 कु
 ०  बम्बई

 और  राजमन्दरी में  लकडी  को  सीजन  वाले  संयंत्र  की  स्थापना  करने  के  लिये  स्थान  प्राप्त  करने

 के  लिये  प्रारम्भिक  कार्यवाही  की  जा  रही  है  जिस  से  नई  किस्म  की  लकड़ी  के  इस्तेमाल  में  सुविधा

 होगी  ।  हिन्दुस्तान  हाउसिंग  नई  दिल्ली  के  लिय  एक  सीजन  कौर  संरक्षण  संयंत्र  प्राप्त  करने

 के  लिये  भी  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।

 wet के  भाग  के  उत्तर  में  स्पष्ट  की  गई  स्थिति  की  दृष्टि  से  wea  उत्पन्न  नहीं

 होता  ।

 tat do  प०  नायर  :  कया  यह  सच  है  कि  कई  वर्ष  बीते  देहरादून में  एक  वन  गवेषणा  संस्था

 की  स्थापना  इस  कारण  की  गई  थी  कि  निर्माण  में  सागौन  कौर  साल  के  स्थान  पर  नई  किस्म  की  लकडी

 का  प्रयोग  बचत पूर्ण  ढंग  से  शर  लाभदायक  सिद्ध  होगा
 ?

 अनिल Fo  चन्दा  :  हम  पहले  से  ही  निर्माण में  निम्न  श्रेणी  की  नई  किस्म  की

 लकड़ी  इस्तेमाल कर  रहे  हू
 ।

 किन्तु  जब  तक  उस  को  अच्छी  तरह  से  सीजन
 न

 किया  जाये  तब
 तक

 वह  अच्छा काम  नहीं  करती  ।  हम  दिल्ली  की  हाउसिंग  फैक्टरी  में  एक  सीर्जानिंग  व  सं  रक्षण  संयंत्र

 खोल  रहे  हं  |

 Fo  नायर  :  क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  सागौन  के  संभरण  म॑  कमी  के  कारण

 आर  उस  की  मांग  बढ़  जाने  के  कारण  मृत्य  में  अत्यधिक  वृद्धि  हो  गई  है
 ?

 सरकार  निर्माण  लागत

 में  कमी  करने की  दुष्टि  से  एसी  लकड़ी  के  प्रयोग  करने  के  बारे  में  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार

 करती  है  जिस  को  सीजन  कराने  की  शभ्रावश्यकता  नहीं  होती  ।

 श्री  अनिल  कु
 ०  चन्दा

 :  बर्मा  से  संभरण  कम  होने  के  कारण  सीजन  की  हुई  सागौन  का  मूल्य

 वास्तव  में  अत्यधिक  बढ़  गया  है  ।  इसी  कारण  मैँ  ने  अपने  उत्तर  में  कहा  था  कि  हम  दिल्ली  की  हाउसिंग

 फैक्टरी  में  लकड़ी  को  सीजन  करन  का  एक  संयंत्र  खोल  रहे  हैं  समझता  हुं  कि  वह  मार्च  १९४५९

 में  कार्य  करने  लगेगा  ।  अ  राजमन्दरी  शर  बम्बई  में  लकड़ी  को  सीजन  करने  के  लिये  संयंत्र

 स्थापित  करन  के  बारे  में  स्थान  का  चनाव  किया  जा  रहा  है  ।

 पांचवें वें  ०  पर  नायर  :  सरकार  ने  इसी  योजना  काल  में  अथवा  आगामी  योजना  में  पूरानी

 किस्म  की  लकड़ी  के  स्थान  पर  नई  किस्म  की  लकडी  इस्तेमाल  करने  के  लिये  कोई  लक्ष्य  निर्धारित

 कया है  ?

 श्री  अनिल  कु  ०
 चन्दा

 :
 लकड़ी  को  सीजन  करने

 का  संयंत्र  तैयार  होते  ही  हम  सीजन  की  हुई

 पुरानी  किस्म
 की

 अधिक  से  अधिक  लकड़ी  का  प्रयोग  करेंगे  दिल्ली  का  संयंत्र  मोटे  रूप से  २  लाख

 घन  फट  लकड़ी देगा  ॥

 सेठ
 गोविन्द  दास  :  क्या  सरकार  इस  बात  को  जानती  है  कि  मध्यप्रदेश  में  बहुत  से  जंगल  हैं

 श्र  खास  कर  बस्तर  प्रौर  सरगुजा  में  इस  तरह  की  लकड़ी  है  जिस  की  कि  wa  तक  कोई  जांच  नहीं

 की  गई  है
 ।

 ऐसी  हालत  में  जबकि  मध्यप्रदेश  एक  बहुत  श्रमिक  जंगलों  वाला  प्रान्त  है  तो  क्या  सरकार

 इस
 Ce  का  कोई  ara ttt  प्लान्ट  TEqIST

 में

 भी  खोलने  का  Frere  —

 ?

 Wn

 मल  अ्रंप्रेजी  में

 Seasoning.
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 पत्नी  अनिल  कु
 ०  चन्दा  जहां  तक  सिजलिंग  ate  संरक्षण  का  सम्बन्ध  है  इस  में  विदेशी

 मुद्रा  का  प्रश्न  dated  है  ।  हमारे  देश  में  कुछ  क्षेत्र  एसे  हूं  जिन  में  इस  के  स्थान  पर  काम  में  भराने

 वाली  काफी  लकड़ी  मिल  सकती  है  ।  यातायात  सम्बन्धी  कठिनाइयों  पर  ग्र वश्य  विचार  करना  है  ।

 उदाहरण  के  लिये  बस्तर  में  यातायात  की  ही  कठिनाई  है  ।  काम  में  जाने  वाली  लकड़ी  के  संभरण

 के  सम्बन्ध  में  हम  राज्य  सरकारों  से  बातचीत  कर  रहे  हैं  |

 सेठ  गोविन्द  मे  एक  बात  पुछना  चाहता  था  कि  क्या  चूंकि  वह  इस  देश

 का  सब  से  बड़ा  जंगली  प्रान्त  है  ऐसी  हालत  में  क्या  मध्यप्रदेश  में

 जंगली  प्रान्त  भी  कहा  जा  सकता  है  ।  इस  का  मतलब  यह  नहीं  है  कि  वहां  पर  जंगली  लोग

 रहते  हूँ
 ।

 जंगली  प्रान्त  का  मतलब  यह  भी  है  कि  वहां  पर  बहुत  से  जंगल  हूँ  ।  जो  माननीय सदस्य  हंस  रहे

 हैं  प्रभी  शायद  उन  का  हिन्दी  भाषा  का  ज्ञान  काफ़ी  गहरा  नहीं  है  ।

 तो  मैं  पुछ  रहा  था  कि  जहां  पर  इतने  अ्रधिक  जंगल  हैं  कौर  जो  भी  सिजलिंग  प्लांट्स  वहां

 पर  डाले  जा  रहे  हँ  उन  में  से  किसी  प्लान्ट को  वहां  पर  हटाने  का  विचार  किया  जा  सकता  है  ?

 श्री  भ्रमित  कु
 ०  चन्दा  :  मैँ  समझता  हुं  कि  यह  अच्छा  सुझाव  है

 ।
 मैँ  सुझाव  दू  गा

 कि
 वह  मध्य

 प्रदेश  सरकार  से  स्वयं  इस  मामले  की  जांच  करने  के  लिये  कहें  ।

 श्री  स०  ato  द्विवेदी  :  मैं  जानना  चाहता  था  कि  प्र ंड मान  शर  निकोबार  में  जो  सिजलिंग  वुड

 प्लान्ट  लगा  य्  है  क्या  उस  का  कुछ  विस्तार  किया  जा  रहा  है
 ?

 हमारे  प्रदान  निकोबार  से

 लकड़ी  विलायत  तक  जाती  मैं  जानना  चाहता हूं  कि  भारत  सरकार  उस  लकड़ी  के  प्रयोग के  लिये

 क्या  उस  प्लान्ट  को  बढ़ाने  का  विचार  रखती  बढ़ाया  या  उसका  उपयोग  करने  के  लिये  कोई

 एक  योजना बनाई  है  ?

 श्री  अनिल  कु
 ०

 चन्दा
 :

 वहीं  यातायात
 की

 कठिनाई  यहां  भी  उत्पन्न  होती  है
 ।

 प्री
 स०  ato  fiat  :  जबकि  इंगलैंड  कहीं  श्रमिक  भुगतान  कर  रहा  है  ?

 sai  अनिल  कु  ०
 चन्दा  :  इंग्लैण्ड  ग्र मीर  देश  है  श्र  अधिक  मूल्य  दे  सकता है  ।  हमें  तो  सस्ते

 सामान  सोचने  चाहियें  ।  जैसा कि  माननीय  सदस्य ने  सुझाव  दिया है  यदि  वह  इसी  समय  उपलब्ध

 है

 fat  स०  ato  द्विवेदी  :
 क्या  सरकार

 अधिक
 मूल्य  नहीं  दे  रही  है  ।  भ्रण्डमान से  जो  लकड़ी

 मंगाई  जायेंगी  वह  इतनी  महंगी  नहीं  होगी  ।

 प्रतीत
 कु

 ०
 चन्दा

 :
 लकड़ी  के  लिये  वह  कहां  से  निर्यात  की  गई  ?

 श्री
 स०

 लाठ  द्विवेदी
 :

 बर्मा  की  लकड़ी  भ्रष्डमान  की  लकड़ी  से  सस्ती  है  ।

 भी
 प्रतीत  कु०  चन्दा

 :
 बर्मा  की  निश्चय  ही  सब  से  अधिक  महंगी  है  ।  किन्तु  हमें  बताया  गया

 है
 कि

 रेलवे  के  स्लीपरों  शादी  अन्य  इंसी  प्रकार  के  कार्यों  के  लिये  बर्मा  की  लकड़ी  सब  से  wea  है  ।

 इन
 कामों  में  आप  बर्मा  की  लकड़ी  के  स्थान  पर  कोई  दूसरी  लकड़ी  इस्तेमाल  नहीं  कर  सकते

 ।

 मल  अंग्रेजी  में
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 विस्थापित  व्यक्तियों  का  कमी  काश्ावंटन

 (te  हरिश्चन्द्र  साथर

 |  ati

 सरदार  इकबाल  सिह : TRE.

 भी
 राम  कृष्ण

 क्या  पुनर्वास  तथा  श्रल्प-पंख्यक-काप  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 पंजाब  में  विस्थापितों  को  जाली  अथवा  दुहरी  निष्क्रमणार्थी  भूमि  आवंटित  करने

 के  सम्बन्ध  में  प्राप्त  शिकायतों  की  जो  जांच  की  गई  थी  उसका  क्या  परिणाम  निकला

 )  इस  में  कितने  व्यक्ति  और  कितने  एकड़  कमी  weed  है  ;  कौर

 ऐसे  ग्रा वं टनों के  लिये  उत्तरदायी  व्यतीत  यों  के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही की  गई  है
 ?

 पुनर्वास  उपमंत्री  दु०  ato  परौ  (a).  तक  १६,६२०  शिकायतों
 की  जांच  की  गई  है  ।  जिसमें  से  लगभग  ३,५००  मामलों  में  जाली  सिवा  दुहरे  प्रावंटन  का  पता

 लगा  है  जिस  के  परिणामस्वरूप २८,२७३  स्टैण्डड  एकड़  भमि  वापस  ले  ली  गई  है  ।

 पुलिस में  ५६०  ऐसे  मामले  रजिस्टर कराये  गये  हें  जो  उन  व्यक्तियों  के  विरुद्ध हैं

 जिन्हों  ने  जालसाज़ी  से  अथवा  जामा बन्दी  रिकार्ड में  गड़बड़ कर  के  झ्रावंटन  प्राप्त  कर  लिया है  ।

 इनमें से  १२५  मामलों को  निपटाया जा  चका  है  जिस  के  परिणामस्वरूप  ६८  व्यक्तियों  को

 ya  तक  दण्ड  दिया  गया  है  प्रौढ़  ४३४५  मामलों  का  अभी  निबटारा  होना  है  |

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर
 :

 किन  परिस्थितियों  में  इतने  बड़े  पैमाने  पर  जालसाज़ी  से  झ्रावंटन

 किया  गया  ate  सरकार  किस  प्रकार  इस  का  पता  लगाने  में  असफल  रही
 ?  सरकारी  मशीनरी

 के  विरुद्ध  कया  कार्यवाही की  गई  है  ?

 पुनर्वास  तथा  श्रल्प-पंस्यक-काथे  मंत्री  मेहर  चन्द  खन्ना  )  :  मेरे  माननीय  मित्र  चाहते

 हैं  कि  में  १९४७  प्रौढ़  १९४८  से  बताना  करू  |  अ्रद्ध-स्थायी  ग्रांट  के  प्रधान  पंजाब

 पेप्सू में  ५०  या  ६०  लाख  एकड़  भूमि  भ्रावंटित  की  गई  थी  ।  यह  खेद  का  विषय  है  कि  कुछ  जालसाज़ी

 से  oraed किय  गये  ।  लाखों  एकड  कमी  कौर  लगभग  ४  या  ४५  लाख  लोग  इस  में  अन्त ग्रस्त  इस

 वीज  को  देखते  हुए  यह  विषय  श्रमिक  भयकारी  नहीं  है  |

 put  क्या  सरकार  विस्थापित  व्यक्तियों  को  इस  अनुचित  प्रकार  से  निष्क्रिय

 सम्पत्ति के  det  की  जांच  करने  श्र  उसे  रोकने  का  पता  लगाने  के  लिये  एक  उच्च-स्तरीय

 समिति  की  नियुक्ति  करने  पर  विचार  कर  रही  है
 ?

 ि  मेहर  चन्द  खनना  :  कई  मामलों  का  पता  हमें  चला
 था  ।

 हमें  इस  बारे  में  शिकायतें  मिली

 थीं  |  पंजाब  सरकार  द्वारा  श्रद्धा-स्थायी  योजना  और  स्थायी  प्राकार  पर  ग्रांट  की  योजना

 चलाई जा  रही है  ।  REUSE
 में  हमने  एक  विशेष  विभाग  स्थापित  किया  था

 ।  वही
 विभाग

 ऐसे
 मामलों a  SA

 faa  wast  में
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 की  जांच  कर  रहा  और  जो  लगभग  २०,०००  एकड़  भूमि  पुनः  वापस  प्राप्त कर  सका  है  ।
 प्रत्येक

 सम्भव  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  में  माननीय  सदस्य  एवं  सदन  को  श्राइवासन  दिला  सकता

 हूं  कि  यदि  आवंटन के  किसी  जाली  मामले  का
 पता

 हमें  लगा
 तोम

 उस  पर
 उचित  कार्यवाही

 करूंगा  ।

 श्री  हरिश्चन्द्र माथुर  :
 क्या  सरकार  अपनी  मशीनरी  द्वारा  किये  गये  कायें  से  सन्तुष्ट

 है

 at  इसमें  सरकारी  पदाधिकारियों का  कोई  हाथ  नहीं  था  दौर  किसी  प्रकार  की  कार्यवाही
 करने

 की  आवश्यकता नहीं  है  ?

 दो  जनियर  कलक  इसमें  ः  थे  घौर  उनको  दंड  दिया  जा
 शी  मेहर  चन्द  खन्ना

 te  है MS  |  जहां  तक  सन्तोष का  सम्बन्ध पंजाब  सरकार  द्वारा  इस  विषय  में  जो  महान काय

 अर  प्रयत्न  किये  जा  रहे  दी  उन  से  पूर्णतया  सन्तुष्ट हुं  ।

 रसायन

 श्री  प०  नायर

 1*७८१
 े  श्री

 त०  qo  विशाल  राव

 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 सिविल  श्र  पोली  विनीत  क्लोराइड  के  वर्तमान

 औद्योगिक  इस्तेमाल  क्या-क्या  शर  उनकी  वार्षिक  मांग  कितनी  है  ;

 इनका  देश  में  कितना  उत्पादन  होता  है
 ?

 मंत्री  सुभाष  दाह  )  बेहाल  का  प्रयोग  विलायक  के  रूप  में

 उसके  प्रमाण  जटिल  face  के  रूप  में  किया  जाता  है  ।  यह

 के  लिये  एक  महत्वपूर्ण  विलायक  है  भ्रौर  जिसका  प्रयोग  फनिसिलीन  के  निर्माण  म  भी  किया

 जाता  पोलि  विनिले  एसिटेट  जो  के  रूप  में  होता  है  इसका  इस्तेमाल  चिपकने

 वाले  पदार्थों  के  टेक्सटाइल  फिनिशिंग  att  कुछ  अन्य  कोटिंग  में  किया  जाता  है  |

 पोलीविनायल  क्लोराइड  एक  महत्वपूर्ण  थर्मो  प्लास्टिक  सिन  है  प्लास्टिक  उद्योग  में  जिसका  wafers

 उपयोग  होता है  ।  इसका  प्रमुख  कोटेडਂ  केबल  ate  तारों  को  विसंवाहित

 करने
 एवं  अन्य  विभिन्न

 प्रकार  की  बाहर
 की

 पोर
 निकली हुई  तथा  मुड़ी  हुई  चीजों  में  जिसमें

 पार्किग भी  सम्मिलित  किया  जाता  है
 ।  पी०  वी०  सी ०  रेसियल  कौर  उससे  बने  पदार्थों  की

 मानित  मात्रा  १२००  टन  है  ।

 बुटेनांल  का  निर्माण  अभी
 नहीं  होता  है  किन्तु  एक

 योजना  के  लियें  लाइसेंस  दिया

 गया  है  कौर  उत्पादन  १९६०  के  आरम्भ
 से  होने  लगेगा  पी०  वी०  सी०  से  बने  पदार्थों के  निर्माण

 की  एक  योजना  भी हाल  में  स्वीकृत
 की  जा  चुकी है  जिसके  aA  २४०  टन  प्रतिमास  क्षमता

 वाले  २८८० टन  प्रतिवर्ष  के  हिसाब  से
 निर्माण  झा  करेगा  ।  पी०  वी०  सी०  के

 लिये

 न् ल्शयम  क्लोराइड  ate  से  are  करेगी  तौर  तत्पश्चात
 राइड  मोनो मर तयार  करेगी  ।  पोटिविनिल

 ite
 २००  टन  प्रति वर्ष  क्षमता  वाले

 ———

 मिलता  waist  में

 §°Vinylacetate  vivyl  ;
 ‘Polyvinyl  ac  tate  ; ;  ‘Caicium  chloride;  %°Viny!  chloride  monomer.

 *Poly-vinyl-cbloride;  *Bonty!  acetate;  sLacquers;
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 एमल्जन्स  के  निर्माण  करने  की  एक  योजना  पर  भी  सहमति  दी  जा  चुकी  है  किन्तु  सहयोग  की

 ्य  विचाराधीन हें  ।  प्रारम्भ  में  कफमंविनिल  एसिटेंट  मोनोमर  आयात  करेगी  कौर  ज्यों  ही

 पोलिविनिल  एलिफ़ैंट  की  मांग  २००  टन  प्रति मास  भ्रमित  १२०  टन  मोनोरेल  प्रतिमास से  प्रतीक

 बढ़  जायगी  त्यों  ही  देश  में  उपलब्ध  केल्शियम  कारवायड  एसथेटिक  एसिड  से  विनीत

 एसिटेट  बनाये  जाने  की  की  जाती  है  ।

 fat ने०  प०
 नायर

 :  वर्तमान  स्थिति  के  अनुसार  के  लिय ेकितनी  विदेशी  मुद्रा

 की  वार्षिक  श्रावइ्यकता होती  है  ?

 tat  सुबाई  दाह  :  दो  करोड़  ७४  लाख  रुपये  |

 aa  बस्तियों  को  सफाई  सम्बन्धों  परामदांदात्री  समिति

 1.

 (  थी  पाणिप्रही

 [  सरदार  इकबाल  सिंह

 1*७८२  है|  राजा  रमण

 श्र गी  तंगामणि

 श्री  हेम  सख्या

 थी  दिखती  far

 क्या  प्रवान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  गन्दी  बस्तियों को  साफ  करने  के  लिये जो  परामशंदात्री समिति  है  उसनें

 प्रतिवेदन  प्रस्तुत कर  दिया  है

 )  यदि  तो  प्रतिवेदन  की  मुख्य  विद्षेषताये  क्या हूं  ;

 क्या  सरकार ने  ये  सिफारिशें  स्वीकार  कर ली  हें  ;  आ

 इनको  कार्यान्वित  करने  के  लिये  सरकार  नें  क्या  कार्यवाही  की  है
 ?

 मंत्रो  के  सभ!-सचिव  सादत  wet  ai):

 से  प्रतिवेदन  सरकार  के  विचाराधीन है  |

 श्री  पाणिप्रहो  :  प्रतिवेदन  प्राप्त  होने  क  गन्दी  बस्तियों  की  सफाई  करने  का  जो

 गये क्रम  प्रगति  पर  है  उसकी  पुनरीक्षा करने  की  कोई  योजना  सरकार  के  विचाराधीन है

 प्रिजन  मंत्रो  तथा  बेक़ैदिओ  कार्प  मंत्री  (att  जवाहरलाल  नेहरू  )  सभा  को  स्मरण

 कराना  feat  दिन  पे  प्रतिवेदन मेरे  साथी  विधि  मंत्री  द्वारा  सभा  पटल पर  रखी  गयी

 थी ।  इस  प्रतिवेदन  पर  विचार  किया  जा  चका  है  कौर  योजना  ढारा  इस  पर  विचार
 ~

 किया  जा  रहा  है  ।  ज़र्बं  कार्यक्रम  की  पुनरीक्षा  करने  का  we  न  हो  कर  अपितु  उसमें

 कुछ  इधर-उधार  जोड़ना  परिवर्तन करने  का  है  ।
 ला  ei  एएए  ए  ि  एए  एएए

 मूल  अंग्रेजी  में
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 fat  पाणि प्र हो  :  प्रतिवेदन  में  बताया  गया  है  कि  गन्दी  बस्तियों  की  सफाई  का  काम

 जनक  नहीं  है  ।  क्या  गन्दी  बस्तियों  की  सफाई  का  काम  किसी  wea  एजेंसी  को  सौंपा  जायेगा

 जिससे  उसमें  शीघ्रता  की  जा  सके  |

 महोदय  :  माननीय  सदस्य  सरकार
 के

 निर्णय  का  अनुमान  लगा रहे  हें  ।  सरकार

 उस  पर  विचार  कर  रही  है  ।

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  इस  मामले  पर  विशेष  ध्यान  देने  का  प्रदान ही  उत्पन्न  नहीं  होता

 जबकि वह  इसे  अत्यन्त  महत्वपूर्ण  समझती  में  नहीं  समझता कि  दूसरा  कोई  ऐसा  विषय  है  जिस

 दिल्ली  में  गन्दी  बस्तियों  की  सफाई से  अधिक  शक्ति  ate
 समय  दिया

 गया  दिल्ली

 की  योजना
 '

 बनाने  के  लिये  कई  विशेषज्ञ  दल  काम  कर  रहे  यह  केवल  एक  क्षेत्र  विशेष  की

 सफाई
 थिलन  न  हो  कर  अपितु  कई  रूपों  में  समायोजन  करना  है  जैसे

 को  कहीं  सत्य

 स्थान  पर  ले  जाकर  बृहत्तर  यों
 जना  ails  बनाना  है  ।  इस  पर  काफी  श्रम  लगाया  जा  चुका  हूँ

 श्र  शब  भी
 किया  जा  रहा  wea  राज्य

 भी
 ऐसा  कर  रहे  हैं

 ।

 थी  नवल  क्या  में  जान  सकता  हुं  कि  दिल्ली  में  ऐसी  कितनी  गन्दी  बस्तियां

 श्री  तंगामणि
 :

 क्या  में  जान  सकता  हूं

 व्यक्  महोदय :  जल्दी  क्या  है  ?  में  न  नवल  प्रभाकर  को  बुलाया  है
 जो  दिल्ली  के

 वाले  हैं  जबकि  माननीय  सदस्य  कुमारी  अ्रन्तरीप  के  रहने  वाले हैं
 ।

 भो  तंपामणि  गन्दी  बस्तियों  की  सफाई  सम्बन्धी  प्रतिवेदन  सारे  नगरों  की  सफाई

 coe ee  ० के  बारे  में  है  ।  प्रमुख  सिफारिशें

 पथ्रध्प न  में  माननीय  सदस्य
 को

 सदैव  बोलने  का  अवसर  देता रहा  हूं  ।

 तंगामणि  :  यह  दिल्ली  के  ही  लिये  तो  नहीं  है

 श्िध्यक्ष  कुमारी  अन्तरीप  को  भी  इसमें  शामिल कर  लीजिये  :

 ी  तंगामणि  :  कुमारी  अन्तरीप  का  इसमें  घटन  नहीं है  ।  यह  सभी  नगरों  के  लिये  है  ।

 अध्यक्ष  मुझे  वास्तव  में ग्राइचय होता है कि होता  है  कि  इस  सदन  के  सभी  सदस्यों  में  से

 श्री  तंगामणि  को  ही  क्यों  शिकायत  है  ।
 में  उन्हें  लगभग  प्रत्येक  प्रदान  पर  बोलने  का  अवसर

 देता रहा  चाहे  मुख्य
 प्रदान  उन्हीं का  हो  अथवा  नहीं  ।  कभी-कभी  यदि  में  दाहिनी  कौर के

 लोगों  से  बोलने  के  लिये  कहूं  तो  इसकी  शिकायत  क्यों की  जाये  ?  अरब  श्री  नवल  प्रभाकर

 बोलेंगे

 भी  नवल  प्रभाकर  :  कया
 में

 जान  सकता  हूं  कि  दिल्ली  में  कितनी  गन्दी  बस्तियों  का

 विकास किया  गया  है  ?

 में  ठी

 श्र  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 कितनी  गन्दी  बस्तियों  का  विकास  किया  गया  इसका  तो
 के  जवाब  नहीं

 दे
 सकता

 ।
 लेकिन

 बहुत  सारी  गन्दी  बस्तियों  में  उनकी  गिनती  नहीं
 बता  काम

 हुआ  है  Ae  उससे  लाभ  भी  हुमा  है  ।  सवाल  जरा  पेचीदा  मगर  हाउस

 तो  मादा
 केह  सकता हूं  ।  लेकिन  उसमें  पेच  में  पड़  जायेंग ।

 लकन
 मूल  अंग्रेजी  में
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 गरी  तंगार्माण  :  प्रतिवेदन  की  मुख्य  सिफारिश  यह  हैकि  गन्दी  बस्तियों  की  सफाई का

 नगर  के  विकास  के  क्षेत्र  में  ही  प्रमुख  रूप  से  समझा  जायगा
 ।

 विभिन्न  राज्य  सरकारों  ने

 भी
 गन्दी  बस्तियों  की

 सफाई
 के  बारे

 में  एसी  ही  योजना  बनाई
 क्या  में  इन  सिफारिशों  को

 देखते  हुए  यह  जान  सकता  हूं  कि  राज्य  सरकारों  से  भ्रमण-ग्रेग
 प्रस्ताव

 मांगे  जायेंगे
 ?

 पैथी  जवाहरलाल  नेहरू  :  में  नहीं  समझता  कि  प्रस्तावों  की  इस  बारे  में  कुछ  कमी  है  ।

 यह  सवाल तो  धन  प्राप्त कर  एवं  अरन्य  तरीकों  से  उन्हें  कार्यान्वित करने  का  प्रदान  है  ।

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 alg  वयस्क  का  निर्यात

 1*७४६.  को  {ao  च०  शुक्ल  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंग  कि  :

 क्या यह  सच  है  कि  हाल  के  भारत-पाक  समझौते  के  आ्राधार  पर  लौह  यस्क  के

 आयात के
 लिये  इटली  की  सरकार  के  क्रम  संगठन  ने  एक  दीर्घकालिक  संविदा  का  प्रस्ताव  रखा

 है  ;  और

 यदि  तो
 एसे  सौदे  पर  भ्रान्ति  निर्णय  करने के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई

 करने  का  विचार  है  ?

 Fs वाणिज्य  मंत्रों  aT)  :  इटली  े  पश्चिमी  तट  से  deals  आधार

 लोह-प्रयास  खरीदने  का  एक  प्रस्ताव  प्राप्त  gat  है  ।

 (@)  योजना  आयोग  ak  सम्बन्धित  मंत्रालयों  के
 |  |  परामर्श  से  मामले  की  प्रभी  जांच

 की  जा  रही  है  ।

 जूट  का  आपात

 1७५३.  श्री  दी०  चे  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 PEYG—VE
 में  जूट  के  आयात  का  क्या  कार्यक्रम है  ;  र

 कितनी  अनुमानित  विदेशी
 मुद्रा  इसमें  अ्न्तर्यस्त है  ?

 विशिष्ट  मंत्री  (at  :  शौर  देश  में  जितना  संभरण  होता  है

 उसको  देखते  हुए  कम  से
 कम  प्रख्यात

 के
 लिये  अनुमति  दी  जायेंगी

 ।  आयात का  प्राक्कलन  बताना

 लोक-हित  में  नहीं  होगा  ।

 हाइड्राजाइड  wie  एसिनो-सालसिलिक-एसिड

 PROXY.  श्री
 त०

 ब०  विश्ठलराव  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे कि  प्रमुख  कच्चे  माल  से  देश  में  इन  चीजों
 का  कितना  उत्पादन  इस  समय  होता  है  (१)

 शर  उससे  बनने  वाले
 पदार्थ  ;  कौर  (२)

 साल सिलिक  एसिड  ?

 मूल  प्रंग्रजी  में

 Nicotinic.Acid  Hydrazide  and  Ainino-Salcylic  Acid.



 Yee  लिखित  उत्तर  १  ey

 मंत्री  मतुभाई  प्रौद्योगिक  तथा  श्रिघिनियम

 gene  के  अधीन  इस  समय  ७  फर्मों  को  प्रमख  कच्चे  माल  से  झाइसो निकोटिनिक  एसिड

 हाइड्रेजाइड  '  बनाने  का  लाइसेंस  प्राप्त  है  ।  उनकी  निर्माण  क्षमता  ३०  '
 ४

 टन  प्रतिवर्ष  है  ।

 इन  सात  फर्मों  में  से  FEN  में  ५  फर्मों  में  इस  भ्रौषधि  का  वास्तविक  उत्पादन  लगभग  १६  टन

 अन्य  दो  फर्मों  में  कभी  उत्पादन  प्रारम्भ नहीं  gar  है  ।

 दो  फर्मों  को  प्रतिवर्ष  १६,५६०  पाउण्ड  ब्राइसोनिकोटिनिक  एसिड  हाइड्रजाइड से  बनने

 बाली  चीजें  बनाने  का  लाइसेंस  दिया  गया  है  ।  १९४५७  में  उनका  वास्तविक  उत्पादन  ५,४४१

 पाउण्ड था

 पी०  ए०  एस०  के  सम्बन्ध  में  केवल  एक  फर्म  इस

 औषधि  का  निर्माण  कर  रही  है  कौर  दूसरी  को  हाल  ही  में  लाइसेंस  दिया  गया  gery  में  वास्तविक

 उत्पादन  १६  टन  था  |

 फालतू  पटसन

 1*७५८.  थी  रामेश्वर  टांटिया :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ११  gaya

 के  तारांकित प्रदान  संख्या  १६१८  के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा क करेंगे कि  :

 क्या  बिहार  में  फालतू  पटसन  के  बारे  में  जांच  पुरी
 की

 जा  चुकी  है

 यदि  उसकी  उपपत्ति  क्या  हैं
 ?

 मंत्री  कानूनगो )  जी  a

 wea  उप पत्तियां  निम्न  प्रकार  से  थीं  :--

 (2)  मई  के  तृतीय  सप्ताह  में  बिहार  में  बिना  बिकी  पटसन  की  यात्रा  का  अनुमान

 2,00,000  गांठें  लगाया  गया  था  |

 (२)  नई  फसल  weet होने  की  ara  की  जाती  है
 ।

 (३)  बिहार में  बिना  बिकी  पटसन  के  जल्दी  निकल  जाने  की  दृष्टि  से  भ्र स्थायी

 रुप  से  उसका  रायात  बन्द  कर  दिया  जाना  चाहिये  |

 (४)  रेल  द्वारा  यातायात  सम्बन्धी  सुविधायें  सन्तोषजनक  अतः  बिहार में  पटसन

 उत्पन्न करने  वाले  क्षेत्रों  में  सड़कों  की  सुविधा  दी  जानी  चाहिये  ।

 (५)  नरम
 बनाने  की  पर्याप्त  सुविधायें  न  होने  के  कारण  रेशे  की  किस्म  को  हानि

 पहुंची है

 (६)  कच्चे  पटसन  के
 निर्यात  की  अ्रनुमति  देना  आवश्यक नहीं  है  ।

 राज्य  सरकारों  क॑  लिये  खरीददार

 1*७६१.  पंडित  हवा  ato
 क्या  श्रीवास  र  संभरण  मंत्री यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि

 (*)
 क्या  संभरण  कौर  निबटान

 वाशिंगटन  में  भाई  एस०  एम०  शौर  लन्दन

 में  भाई  एस०  डी०  दवारा  राज्य  सरकारों
 के  श्रौद्योगिक  उपक्रमों  अथवा  ws  स्थायी  निकायों

 के
 लिये

 कुछ  सामान  खरीदने
 में

 कुछ
 कमीशन

 लिया  जाता  है

 मल  भ्रंग्रेजी  में



 १  geys  लिखित  उत्तर  Foz

 यदि  तो  कितनी  अतिरिक्त
 कर  वसूल  की  जाती है

 उपर्युक्त  भाग
 में  वर्णित  निकायों

 की  कौर  से  पिछले  तीन  वर्षों  में  कितनी

 afr  की  खरीद  की  गई  ?

 आवास  झोर  संनरण  उपमंत्री
 ara  Fo  जी

 १-४-५६  से  वैज्ञानिक  प्रभार  निम्न  दरों
 पर

 लगाये
 जा  रहे  हैं

 ऋषि  लिय  निरीक्षण  क  लिये  नौवहन के  लियें

 संभरण  तथा  निवटान  महानिदेशक  ०  ५  प्रतिदिन  ०  ५  प्रतिशत

 आई०  एस०  डी०  लन्दन  ०  ५  प्रतिशत  ०.  ५  प्रतिशत  ०  ५  प्रतिश्त

 आई०  एस०  एम०  वाशिंगटन  १.  ०  प्रतिदिन  वास्तविक दर  पर

 नौवहन  को

 मिलाकर  |

 लाख  में  मूल्य

 aq  सरकारें  सरकार rt

 LEXK—XE  BROT  १,८५.३€

 रै  €  ARK  २९,७१४.०१३  पू  ७.  ४६

 PERI— KS  VEL,  रै  ७.६ रे

 राज्य  सरकारों  के  औद्योगिक उपक्रमों  '  की  कौर  से  खरीदे गये  सामान  के  wan  नहीं

 रखें  जाते  |

 सुती  वस्त्र  निर्यात  संबद्ध  परिषद

 1*७६६.  थी  वाजपेयी :  बया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 1

 (*)  क्या  सूती  वस्त्र  निर्यात  संवर्धन  परिषद्  में  हाल  में  भारतीय  सूती  वस्त्र
 के  निर्यात

 के  लिये  पूर्वी  ध्रफ्रीकी  बाजार  का  कोई  सर्वेक्षण  किया  है  ;  कौर

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  ?

 वाणिज्य  मंत्री
 कोई  नियमित

 सर्वेक्षण
 नहीं  किया गया  है

 ।.

 प्रदान  उत्पन्न
 नहीं

 होता  ।

 मूल  प्रंग्रजी  में
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 काटेज  इंडस्ट्रीज  नई  दिल्ली

 1*  ७६९.  श्रीमती  रेणू  चक्रवर्ती  :
 क्या  वाणिज्य

 तथा
 उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 क्या  यह  सच
 है  कि  काटेज  इंडस्ट्रीज  नई  दिल्ली  की  सीमा  में  पानी

 भर  गया  था  जिससे  सामान  कौर  स्टाक  को  क्षति  पहुंची

 यदि  तो  सामान  को  बचाने
 के

 लिये  क्या  प्रयत्न
 किये  गय  ;

 कौर

 सीमा  में  पानी  भर  जाने  से  कितनी  वित्तीय  हानि  हुई
 ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  जी  हां

 स्टाक  तत्काल  &  सुखे  स्थानों

 की  gel  दिया  तवा

 या  र

 Tat a

 रुकते  ही

 एम्पोरियम  से  बाहर  निकाल लिया  गया  था  ।  क्षतिग्रस्त  सामान  की  मरम्मत  प्रगति पर  है  ।

 जब  तक  मरम्मत  समाप्त  नहीं  हो  जाती
 तब

 तक  वास्तविक  हानि का  अनुमान

 नहीं  लगाया जा  सकता  |

 तेज  को  हुई  रह  का  कार लाना

 १७७१.  थ्रो  करणी
 सिंह

 जो  :  क्या  बाशिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 राजस्थान  के  बीकानेर  जिले  ७, तेज  की  हुई  रेह  ा फुलसं  अथ  )
 बग
 बनाने  के  लिये  देश  के  उद्योग

 को  प्रोत्साहन  देने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ?

 उद्योग  मंत्री  मनुभाई  फिलहाल  केन्द्रीय  सरकार के  विचाराधीन  एसी  कोई

 योजना  नहीं  किन्तु  राजस्थान  सरकार  मूल  प्रो  श्री  कोलायत  जी  की  रेह  के  तेज

 किये  जाने  )  के  सम्बन्ध में  रीजनल  रिसने  हैदराबाद म  श्रीराम  सयंत्र

 प्रयोग  करवा  रही  है

 कटक

 P* 993  थो  Wo  क्या  सुचना  शौर  प्रसारण  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 sated
 क्या सरकार  को  विदित  है  कि  २०  किलो  फ  कटक  का  आकाशवाणी

 केन्द्र  ठीक  प्रकार  से  काय  नहीं  कर  रहा  भ्रांत

 यदि  तो  २०  किलोवाट  वाले  केन्द्र  के  ट्रांसमीटर  के  कार्य  में  सुधार  करने  के  लिये  ।

 बया  कार्यवाही  की  जा  रही  है
 ?

 सुचना  कौर  प्रसारण
 मंत्रो  अवरोध  fray संभरण

 के
 रुक  जाने

 से  हुमा है
 |  अन्यथा  ट्रांसमीटर  बिल्कुल  ठीक  काय  कर  रहा  है  |

 उडीसा र वियना-संभरण  के  इक  जाने  के  प्रदान  के  बारे  में  Dog!  राज्य  के  विद्युत  विभाग से
 पहले ही

 बात  को
 जा चुकी  है  कौर उन  से  संभरण  में  सुधार  करने  के  लिये  कह  दिया  गया  ह  ।

 मूल  भ्रंप्रेजी  में

 ‘Activated  Fulleys  Earth  Fac.ory
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 दस्तकारों  की  चो  तों  का  निर्वात

 1७७४.  ्रो  पांगरकर  :  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा

 करेगें

 कि

 area  का  राज्य-व्यापार निगम  )
 लिमिटेड  द्वारा  १९५२  में  तक  सोवियत

 रूस  को  कुल  कितने  मूल्य  को  दस्तकारी  की  चीजों  का  निर्यात  किया  गया  ग्रोवर

 PERE  में  कितने  मूल्य  की  दस्तकारी  की  चीजों  का  निर्यात  करने  का  विचार

 पविशिज्य  मंत्री  २१  2s  TH  2,8 3,3 Q. 4%: ५६:

 रुपये

 (eye  के  संविदा  at  अन्तिम  रूप  से  तय  नहीं  किये  गये  हैं  ।

 alia  शर  गत्ता

 1*3७४५.  श्री  सुब्बया  झेलम  :  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 करेंगे  कि

 पारत  म  कागज  ate  गते  को  वारिक  आवश्यकता  कितनी  होती

 देश  में  उस  का  कितना  उत्पादन  होता  और

 खोदो  नई  कागज  की  मिलें  बनाने  का  विचार है  उन  की  निर्धारित  क्षमता  क्यां

 ?
 होगी

 मंत्री
 मनु भाई

 लगभग  ReEo,o00  टन  |

 )  वित्तीय
 वर्ष  २५०,०००  टन  उत्पादन  की  राशा  की

 जाती है  ।

 यह  पता  नहीं  लगता  कि  किन  दो  कागज  की  मिलों  का  माननीय  सदस्य  उल्लेख  कर  रहे

 है  ।  कुल  १८४,०९६  टन  वार्षिक
 क्ष

 मता  वाले  २२  एककों  को  कागज  बनाने  के  लिये  लाइसेंस  दिये

 गये हू

 भारत  क  विरुद्ध  पाकिस्तानी  प्रचार

 1७८०.  श्यो  ato  च०  शर्मा  :  कया  प्रधान  मंत्रो  २१  १९५८  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या

 १३२१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पाकिस्तान  स्थित  भारत  के  उच्चायुक्त  के  विरुद्ध  पाकिस्तान  के  समाचारपत्र  में

 देव पूर्ण  प्रचार  के  विरुद्ध  किये  गये  प्रतिरोध  के  सम्बन्ध  में  भारत  सरकार  को  पाकिस्तान  सरकार

 का  उत्तर  प्राप्त  हों  गया  कौर

 यदि  तो  किस  प्रकार  का  उत्तर  प्राप्त  प्रा  है  ?

 विदेडिक-कार्य  मंत्री  के  सभा-सचिव  सादत  चलो  जी  नहीं  ।.

 प्रश्न

 उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 मूल  प्रंग्रेजी  में
 1

 Paper  and  Paper  Board.



 kek  १  teys

 पटसन  के  बोरों  का  निर्यात

 1७८३.  आरो  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  :  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यंह  बताने  की

 कपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  के  राज्य  व्यापार  निगम  शौर  वियतनाम  गणतन्त्र  के  राष्ट्रीय

 उत्पाद  आयात  तथा  निर्यात  निगम  के  बीच  किसी  संविदा  पर  हस्ताक्षर  किये  गये  हें  जिस  के

 अर्न्तगत  वियतनाम  भारत  से  दस  लाख  पटसन  के  बोरे

 वियतनाम  गणतन्त्र  द्वारा  पटसन  के  बोरों  की  खरीद  का  भुगतान  किस  मुद्रा  में  किया

 रोक

 भारतीय  बाजारों  से  भारत  के  व्यापार  निगम  द्वारा  संविदा  किये  गये  पटसन  के  बोरों  की

 खरीद  करने  का  क्या  तरीका  होगा  ?

 मंत्री  )  जी at

 रुपयों  में
 ।

 न्यूनतम  टेंडर  के  द्वारा  |

 शाहपुर  प्रदेश  )  में  विस्थापित  व्यक्तियों  के  लिये  श्रौह्लोगिकਂ  बस्तों

 थो  वाजपेयी  :
 TFocy.

 सरदार  इकबाल  fag  :

 कया  पुनर्वास  त  या  अ्रल्पत॑र्यक-कार्य-मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उत्तर  प्रदेश  के  रुद्रपुर  में  पूर्वी  पाकिस्तान  से  ara  हुऐ  विस्थापितों  को  बसाने  के

 लिये  एक  प्रौद्योगिक  बस्ती  बसाने  का  प्रस्ताव

 यदि  हां  तो  कितने  परिवार  वहां  बसाये  कौर

 बस्ती  में  जो  उद्योग  स्थापित  करने  काप्र  स्राव  है  उस  का  ब्यौरा  क्या  व्या

 तथा  अल्प-संख्यक  कार्य  मंत्री  मेहर  चन्द  से  पूर्वी

 स्तान  से ग्रायडु एं  ५००  नगरीय  परिवारों  के  पुनर्वास  के  लिये  उत्तरप्रदेश  के  रुद्रपुर  में  ए  क  औद्योगिक

 बस्ती  बसाने  का  प्रस्ताव है  ।  एक  योजना  राज्य  सरकार  द्वारा  बनाई  जा  रही  जो  उद्योग  यहां

 स्थापित  किये  जायेंगे  उन का  संक्षिप्त  ब्यौरा इस  प्रक्रम पर  बता  सकना  सम्भव  नहीं  है

 कलकत्ता  निगम के  भंगियों  के  लिये  मसकीन

 1७८५.  गोमती  राय  क्या  आवास  र  संभरण  मंत्री  ३१  १९५७

 के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ४९७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  झापा  करेंगे  कि  कया  भंगियों

 के
 लिये  ag-faatn  के

 सम्बन्ध  में  कलकत्ता
 निगम  द्वारा  प्रस्तुत  की  गयी  परियोजना  स्वीकार

 कर  ली  गई  है  ?

 wee  कण  ल  अ

 मूल  wast  में



 लिखित  उत्तर  Roy 2  geus

 श्रावास  पौर  संभरण  उपमंत्री  अनिल  कु०  भंगियों  के  लिये

 निर्माण  के  सम्बन्ध  में  कलकत्ता  निगम  द्वारा  प्रस्तुत
 की  गयी  परियोजना  को

 स्वीकार  करना  संभव  नहीं

 क्योंकि  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  द्वतीय  पंचवर्षीय  योजना  के  अधीन  गन्दी  बस्तियों  की  सफ़ाई  की

 योजना  के  अन्तर्गत  अरन्य  गरिपोजनाओं  को  कार्याऩ्वित  के  लिये  २.  ८०  करोड़  रुपयों  का  सारो

 सारा  श्राइंटन  पहले  ही  कर  चुकी  है  धन  की  कमी  के  कारण  भी  कल  कत्ता  निगम  की  इस  परियोजना

 के  लियें  अलग  घन  देना  संभव  नहीं है  ।

 शका दावा णो  का  विविध  भारती  कार्य-क्रम

 1*७८६.  श्री  हेम  बरुआ  क्या  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 (%)  क्या
 आकाशवाणी

 के  विविध  भारती  किये-क्रम
 के  विस्तार  के  सम्बन्ध  में  सरकार  की

 कोई  प्रस्थापना  और

 यदि  तो  इस  के  विस्तार  के  लिये  ait  तक  क्या  क्या  कार्यवाही  की  गई

 पैर

 पचना  ale  प्रसारण  मंत्रा  कौर  )  .  प्रारम्भ  में  विविध  भारती

 कम  सप्ताह  के  कार्ले  दिनों
 में  ५  घण्टों  प्रौढ़  रविवि  र/श्रवकाश  के  दिनों  में  o'/  घण्टे  का  करता

 जब  उस  कार्य-क्रम  को  सलाह  के  अन्य  दिनों  में  a,  घण्टे  और  रविवार/श्रवकाश  के  दिनों  में

 ८  घण्टे  कर  दिया गया  है
 ।

 यह  प्रस्थापना है  कि  ३  ays
 से  इसे

 और
 भी  बढ़ा  कर  अन्य  दिनों

 में  तो  ६/,  घण्टे कर  दिया
 जाय

 रविवार  अवकाश
 के

 दिनों  में  £'/  घण्टे  कर  दिया  जाय

 हमारा  लक्ष्य  यह  है  कि  जब  भी  हमें  धन  उपलब्ध  हो  इस  किये-क्रम  को  सारा  दिन

 चलाते  रहें

 फोटोग्राफी  के  सामान  के  आयात  के  लिये  लाइसेंस

 +*oas  ell
 दि०  शुक्ल  :

 at  दिनेश  सिंह
 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या यह  संच  है  कि  १९५७  से  १९४५८  तक  की  अवधि  में  फोटोग्राफी  के

 सामान  के  आयात  के  लिये  ला  इ  ta  श्रविकतर इस  सम्बन्ध  में  नये  श्रायातकर्ताश्ों  को  ही  दिये  गये

 थे  ;

 (a)  यदि  तो  उन  लाइसेन्स  धारियों  में
 से  कितने  व्यक्तियों  का  फोटोग्राफी

 के  व्यापार

 सें  सम्बन्ध  या  ।  ग्रोवर  उक्त  ग्रन्थि  में  कितनी  राशि  के  लिये  लाइसेन्स  जारी  किये  गये  थे  कौर  उन  में  से

 वास्तव  में  कितनों  का  उपयोग  किया  गया  था  ;

 कया  यह  सच  है  कि  इस  समय  देश  में  सेंसिटाइज्ड  फोटोग्राफिक  मैटीरियल  की  बहुत

 कमी  wk

 यदि  तो  उस  के  क्या  कारण  हैं  ?
 a

 मूत  nist  में



 १६०८  लिखित  उत्तर  १  PENS

 पविशिज्य  मंत्रो  से  REN  2845 TH AT तक  की

 अवघि  में  पुराने  ्रायातकर्ताश्रो ंको
 लगभग  २०  लाख  रुपयों

 की
 सामग्री  के  प्रख्यात  के  लिये  लाइसेंस

 दिये  गये  थे  |  उपरोक्त  safe  के  लिये  ग्रा यात  सम्बन्धी  नीति  घोषित  की  जाने  के  व्यापारियों

 से  फोटोग्राफी  सम्बन्धी  सामान  की  कमी  के  बारे  में  शिकायतें  wat  लगों  ।  उस  समय  यह  निर्णय  किया

 गया कि  राज्य  व्यापार निगम  को  रुपये
 के  हिसाब  से  ग्रा यात  करने

 के  लिये  ६  लाख  रुपयों की  कीमत

 के  सामान  के  लिये  लाइसेन्स  दिये  जायें  wie  वास्तविक  उपभोक्ता  के  आधार  पर  रिट्ज  श्र

 प्रयोगशालाश्रों  wife  को  कम  मलय  के  लाइसेन्स  भी  जारी  किये  जायें  ।  यद्यपि  इस  प्रकार  से  जारी

 किये  गय  लाइसेंसों  की
 संख्या

 तो
 मि

 परन्तु  उन  का  कुल  मूल्य  पुरान  श्रायातकर्ताश्रों के  लिये

 जारी  किय  गये  लाइसेंसों के  मूल्य  से  ग्राम  से  भी  कम  है  ।  aaa के  वास्तविक
 उपयोग  के  सम्बन्ध

 में  जानकारी  अभी  उपलब्ध नहीं  है  ।

 फोटोग्राफी  के  सामान  की  अभी  भी  कमी  परन्तु  जब  तक  विदेशी  मुद्रा  की  स्थिति  में  सुधार  नहीं

 होता  तब  तक  मांग  प्रौढ़  श्रायात  किये  गये  सामान  के  बीच  के  को  द्र  नहीं  किया  जा  सकता  ।

 इस  कमी का  कारण  स्पष्ट  है  और  वह  यह  है  कि  विदेशी  मुद्रा  की  कठिनाई  के  कारण  न्पयंत्रित  झायात  |

 इमारती  सामान

 ६ |  दी०  चे  फार्मा

 पंडित  शव  ना०
 तिवारी

 : prose.
 {

 श्रीवास  शोर  संभरण
 मंत्री  २२  wa,  gays  के  तारांकित  प्रशन  संख्या  १७७८

 के  उत्तर  के  gra  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  केन्द्रीय  तथा  राज्य  सरकारों  की  निर्माण

 योजनाश्रों की  कार्यान्वित  में  इस्पात  सीमेंट  के  स्थान  पर  अन्य  के  प्रयोग  के  सम्बन्ध  में

 कितनी  प्रगति हुई  है  ?

 श्रीवास  कौर  संभरण  उपमंत्रो  अनिल  कु  ०
 प्रगति  का  अनुमान  इतनी

 जल्दी
 नहीं  लगाया  जा  सकता

 |  चूने  के  निर्माण  site  उपयोग  की  वृद्धि  की  दृष्टि  से  geys F में

 रींवा में  में  चूने  का  निर्माण  कौर  पर  एक  गोष्ठी  बुलाई  थी  ।  गोष्ठी  की  कार्यवाहियों

 की  प्रतियां  संसद्-पुस्तकालय  में  रख  दी  गयी  हैँ
 ।

 दिल्लो  में  कोयला  गेस  उत्पादन  संपत्र

 1७६०.  सरदार  इकबाल  fag:  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  १६  १९४५८  के

 तारांकित संख्या  ecy  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  दिल्ली  में  एक  कोयला

 गैस  उत्पादन  संयंत्र  की  स्थापना  के  सम्बन्ध  में  aa  तक  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  दिल्ली  प्रशासन  ने  इस  योजना  पर  अग  विचार  करना

 ही  छोड़  दिया  है  क्योंकि  उस  की  aria  स्थिति  अच्छी  नहीं  है  भ्र ौर  स्थानीयਂ  अ्रवस्थायें  भी  अनुकूल  नहीं

 हैं  जैसे  कि  नई  दिल्ली
 के

 मकानों  में
 परस्पर  फासला

 ग्रसित
 है  कौर  उस

 के
 परिणामस्वरूप  वितरण  पर

 अधिक
 खर्चें

 झाड़ेगा
 बा  नटणणणणणण  we  eee

 मूल  अग्रेजी  में



 सोमवार १,  Faqs  लिखित  उत्तर  LEok

 पत्रकारों  को  ZTAay

 t*s (m\

 RQ.  श्री
 बाजपेयी

 :  कया  श्रम  कौर  रोज़गार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 केन्द्रीय  सरकार  को  संघ  राज्य  क्षेत्र  में  श्रमजीवी
 पत्रकारों

 के  हटाये जाने

 हन  को  gz}  के  सम्बन्ध  में  कितनी  शिकायतें  प्राप्त  हुई

 वे  किस  प्रकार  की  झर

 इस  सम्बन्ध में  क्या  कार्यवाही की  गई  है  ?

 sate  उपमंत्री  आबिद  (7)  भारतीय  श्रमजीवी  पत्रकार  फैडरेशन  से

 केवल  एक  ही  शिकायत  झाई  है  जिस  में  बताया  गया  है  कि  नियोजक  समाचारपत्र ने  फेडरेशन  के

 पूवे  महासचिव  को  काम  से  कर  दिया  है  |  दिल्ली  प्रशासन  ने  इस  मामले

 को एक  आद्योगिक  न्यायाधिकरण के  हवाले  कर  दिया  है  ।

 इस्पात  विधायक  उद्योग

 ६२.  श्री  हेम  ae:  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  का  विचार  इस्पात  विधायक  उद्योग  को  भी  योजना के  प्रमुख  भाग

 में  सम्मिलित  करने का

 यदि  तो  सरकार  ने  इस्पात  विधायक  उद्योग  की  प्रगति  को  इस्पात  निर्माण

 यूनिटों  की  प्रगति  के  साथ  मिलाने  के  सम्बन्ध  में  at  तक  कितनी  प्रगति  की  है
 ?

 मंत्रों  (tt  पत भाई थि  नहीं  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 fara

 शवों  राम
 t

 श्री  वाजपेयी

 क्या  सुचना  कौर  प्रसारण
 ४  १९५८  के

 अतारांकित
 प्रदान  संख्या  ८३२  के  उत्तर के

 ङ्घ  में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  १९४७ में  बोर्डे  द्वारा  जिन  दस  रूपक  फिल  शर  एक

 ट्रेलर  के  सार्वजनिक  प्रदर्शन  के  लिये  प्रमाण  पत्र  नहीं  दिया  गया  उन  के  नाम  कया  क्या  हैं
 ?

 सूचना  और  प्रसारण  मंत्रो  2a Ny  में  केन्द्रीय  बोर्ड  द्वारा  जिन  भारतीय

 फिल्मों के  सार्वजनिक  प्रदर्शन  के  लिय  प्रमाणपत्र  नहीं  दिये  गय  थे  उन  के  नाम ये  हैँ
 :--

 १.  पेइंग  गेस्ट

 २.  नीलमणि

 ३.  बम्बई  फ्लाइट  ४१७

 Ww
 दुश्मन  ६

 निट हिलाए

 1  मूल  अंग्रेजी में

 Steel  Processing  Industry.
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 .  बेटी

 .  परवीन  )

 .  तुमसा नहीं  देखा

 .  बोला  तैसा  ना  चाले

 .  मस्तान

 फैशन  का  एक  ट्रेलर  (  हिन्दी  )  प्राणियों द्वारा  आवश्यक  कांट  छांट  करने  के  उपरान्त  पेइंग

 तुम  सा  नहीं  दो  कौर  फैशन  के  ट्रेलर  के
 लिये

 बाद  में

 सार्वजनिक  प्रदर्शन  के  लिये  प्रमाण  पत्र  दे  दिये  गये  थे  ।

 भला  दारणार्यी  बस्तियाँ

 1१२०८.  श्री  दीदार  देव  क्या  पुनर्वास  तथा  श्रत्पसंख्यक-कार्थ मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 त्रिपुरा की  जेलफा  शरणार्थी  बस्तियों  में  ऐसे  कितने  विस्थापित  व्यक्ति हैं  जिन्हें  wit

 तक  पुरा  पुरा  ऋण  नहीं  किया  गया

 ऋण  की  अदायगी  में  देरी  हो  जाने  के  क्या  कारण

 इन  ऋणों  की  शीघ्रता  से  अदायगी  के  सम्बन्ध  में  कया  कया  कार्यवाही की  जा  रही  है  ?

 पुनर्वास  तथा  अल्पसंस्यक-कार्य  मंत्री  मेहर  चन्द  ३०३  परिवार

 श्र  Rog  परिवारों ने  ऋण  की  प्रथम  किस्त  प्राप्त  करने  के  बाद  उन  बस्तियों  को

 छोड़  दिया
 था  ।  इसलिये  उन्हें  शेष  ऋण  war  नहीं  किया  गया  ।  दोष  ११३  परिवारों को  कृष्य करण

 के
 ग्र ति रिक्त

 सभी  कार्यों के  लिये  ऋण  दिये  जा  चुके  क़ृष्यकरण  के  लिये  ऋण  उस  क्षेत्र
 के

 कृषि

 योग्य  बन  जाने  के  बाद  दिया  जायेगा  |

 औद्योगिक  उपक्रम

 1१२०९.  श्री  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 QeUs—UE F में  spit तक  स्थापित  औद्योगिक  उपक्रमों में  से  कितने  उपक्रमों
 को

 प्रौद्योगिक  तथा  १९४१  के  लाइसेन्स दिया  गया
 शर

 उक्त  भ्र वधि  में  कुल  कितने  श्रौद्योगिक  उपक्रमों  ar  विस्तार  किया  गया

 तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  :  कौर  १  eas

 से  १५  १६५८
 तक  की  अवधि

 में  उद्योग
 तथा

 PERKY

 के  हथीन  लाइसेन्स  प्राप्त  करने  वाले  ३२  औद्योगिक  उपक्रमों  की  स्थापना  की  गई  थी  ।  उक्त  श्रवर्षि

 मं &र२  औद्योगिक  उपक्रमों  का  बिकास  किया  गया  था  ।

 वनस्पति  शहरों  इंधन  उद्योगों  के  प्रौद्योगिक  उपक्रमों  के  सम्बन्ध  में  जानकारी  एकत्रित

 की
 जा

 रही
 है  शौर  यथा  समय  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 मिल  wast  में

 ‘qndustrial  Undertaking.



 १  १९४८  लिखित  उत्तर
 PERN

 पटसन  उद्योग

 1१२१०.  को  क्या  व..राज्य तथा उद्योग तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे
 कि

 PEYQ—YS  में  उद्योग  के  लिये  भ्रपेक्षित  कितने  aco  का  सामान  आयात  किया  गया

 था  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  लाल  बहादुर  शास्त्री )  :

 स्पा

 .  कच्ची  पटसन  ६,८१,९  ३,८७३

 २.  पटसन की  ्
 का  स्टोर  शर  उन  के  प्रति  भ्र लग  पुर्जे

 85,  ७६

 ३.  बिजली  की  मशीनें  कौर  अलग  पुर्जे  23,598,585

 &£०,  ३०,६८८ v,  पूंजीगत  वस्तु

 पटसन  बैटिंग  घायल  85,563,228

 €,€९,  ४४,५९६ कुल

 यह  संख्या  १  में  बताये  गये  नभ प्रा कड़  में  यह  बताया  गया  है  कि  वास्तव  में  आयात की गयी वस्तुझ्रों की  गयी  दस्तूरों

 गया है  कि  arate के  लिये  कितने  कितने  मूल्य की  कुल  कितनी  कीमत  थी  ।  भ्रमण  मदों  में  यह

 की  वस्तु द्र ों के  लिये  लाइसेन्स जारी  किये  गये  थे  ।

 कुटीर  उद्योग

 1१२११.  श्री  पांगरकर  :  नया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 बम्बई  सरकार  द्वारा  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  प्रथम  दो  वर्षों  में  सहकारी  आधार  पर

 कितने कुटीर  उद्योग  प्रारम्भ  किये  गये  हैं  ;  कौर

 कितने  प्राम  घानी  केन्द्रਂ  खोले  गये  हैं  atc  किस  किस  स्थान  पर  ?

 तथा  उद्योग  मंत्री
 लाल  बहादुर  शास्त्री )  नारियल  जटा  बोर्ड

 अ्रखिल  भारतीय  हस्त  fare  ध् बोडें  Hetty  रेशम  बोर्डे  और  खादी  तथा  ग्रामोद्योग  भ्रायोग  से  प्राप्त

 जानकारी  के  अ्रतुसार  सहकारी  पर  २१  कुटीर  उद्योग  प्रारम्भ  किये  गये  हूँ  ।  वे  ये  हैं

 नारियल  खादी  चरखे  खादी  चरखे  ग्राम  कुम्भकारी

 प्राम  साबुन  तेयार  ग्राम  कुम्भकारी  चमड़ा  )

 atta  थे  बेंत  कौर  रंगाई  शर  ज़री  धागे  का  कराने

 डिज़ाइन  को  लाख  का  पीतल  का  मशरू  कार्य  कौर  पैमान  सीने  का

 धागा  aic  किलो
 ee

 मूल  wast  में

 Jillage O Wu ह॥|  Wt ishing  Centres.



 REI  लिखित  |  १  gays

 सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  जिसमें  भ्रपेक्षित  जानकारी  दी  गयी  है  ।

 दिखाये  परिशिष्ट  २,  wade  संख्या  ११३]

 पूर्वोत्तर  सीमान्त  अभिकरण  में  meted

 १२९१२  श्रीमती
 मजीदा

 कया
 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 (=)  पूर्वोत्तर  सीमान्त  अ्रभिकरण  के  किस  किस  डिवीज़न  में  वहां  के  ख़ादिम  जाति  के  लोग

 अधिक  अफीम  खाते  हैं  ;

 ऐसे  लोगों  की  संख्या  कितनी  है  ;  शर

 उनकी  wart  खाते  की  को  दूर  करने  ५  लिये  क्या  कया  कार्यवाही की  जा  रद्दी

 गप्रिघान  मंत्री  तथा  बेद
 दिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू  ):  तिरा  सियांग

 रोहित  |

 इस  सम्बन्ध  में  पुरे  ग्रां कड़े  तो  उपलब्ध  नहीं  परन्तु  इन  डिवीजनों में
 भ्र धि कतर

 जनता  को  अफीम  खाने  की  आदत है  ।  SEYO—-YG F में  gy  व्यक्तियों  को  अफीम  खरीदने के  लिये

 जारी  किये  गय  थे  ।  परन्तु  उनमें  से  अधिक  तर  लोग  स्वयं  प्रवीण  पेदा  करने  के  बाद  उसका

 प्रयोग  करते  हूँ  ।

 वहां पर  फी  का  उत्पादन  करने  श्र  उसके  इस्तेमाल से  लोगों  को  दूर
 रखने  थे  लिये

 पहले  ही  एक  भ्रान्दोलन  प्रारम्भ  कर  दिया  गया  है  ।  वहां  के  लोगों  को  यह  समझाया  जा  रहा  हैं  कि

 अफीम  के  कया  कया  दुष्परिणाम होते  हूँ  ।  यह  प्रचार  वहां  पर  राजनीतिक  शिक्षा  तथा  चिकित्सा

 पदाधिकारियों  ग्रोवर  उनके  कर्मचारियों  द्वारा  किया  जा  रहा  है  ।  ग्रीम  खरीदने  के  लिये  परमिट

 केवल  पुरान  अझ्रफीमचियों को  ही  दिये  जाते

 राजस्थान  हथकरघा-उद्योग  पर  खर्च

 १२१३  श्री  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 १९५८-५६  में  प्रमी  तक  राजस्थान  में  हथकरघा  उद्योग  के
 विकास

 के
 लिये

 कितनी

 राशि  बच  की  गयी  है  ;  कौर

 राशि किन-किन  विषयों  पर  खच  की  गयी  है
 ?

 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  लाल
 बहादुर

 :  PEXG—YE  में

 राजस्थान
 के  लिये

 हथकरघा  उद्योग  के  विकास  के  लिये  €  लाख  रुपये  निर्धारित  किये  ng  ये  ।  मई  के

 तक
 उनमें

 से  २३,३५३ रुपये  ad  हो  चुके  हैं

 मूल  sist  में



 १  g&us  लिखित  उत्तर  823.0

 क्रम  भ्रनुदान

 संख्या

 रे  ५

 विक्रय  डिपो  ८,०८६

 5, oq

 रंगाई  गृह  रै,६  ११

 केन्द्रीय  डिपो  १३७

 चलती  फिरती  गाड़ियां  VQs

 २३,३५३

 ऋण--कुछ
 भी

 नहीं
 |

 waar  rrerstr
 द्वितीय  पर्वतीय  योजना

 १२१४.  श्री  औंकार  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  योजना  आयोग

 ने  द्विपक्षीय  पंचवर्षीय  योजना  में  राजस्थान  में  खाद्य  उत्पादन  की  वृद्धि  के  लिये  किस  किस  परियोजना

 के  लिये  मंजूरी  दे
 दी

 है
 ?

 उपमंत्री  दया०  नं०  सभा  पटल  पर  एक  जानता

 है i  परिशिष्ट  3,  wade  संख्या  ११४]

 भारत  सेवक  समाज

 १२१४..  श्री  ओंकार लाल
 :  कया  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भारत  सरकार

 द्वारा  PeYO—US  में  राजस्थान  के  भारत  सेवक  समाज  को  कितनी  वित्तीय  सहायता
 दी

 गयी  ft  ?

 parr  उपमंत्री  दया
 ०  to  :

 योजना  आयोग  हारा  में

 के  भारत  सेवक  समाज  के  लिये  सीधे  ही  कोई  वित्तीय  सहायता  नहीं  दी  गयी थी

 खाल  कौर  चमड़ा  कमाने  के  कारखाने

 1१२१६.  श्री  अब्दुल  सलाम
 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  सभा  पटल  पर  एक

 विवरण  रखने
 की

 कृपा  करेंगे  जिसमें  यह  बताया गया  हो  कि  :

 गत  दो  वर्षों  में  मद्रास  राज्य  के  तिरुचिरापल्ली  ज़िले  में  खाल  कौर  चमड़ा  कमाने

 के  कितने  कारखाने  बन्द  हो  गये  हें  ;



 १६१४  लिखित  उत्तर  सोमवार  र्  ¢eys

 पिछले  दो  वर्षों  में  इस  प्रकार  कितने  TIT  मजदूरों  की  नौकरी  पर  पड़ा  है  मोर

 ईस्ट  इंडिया  कीप्स  के  उत्पादन  श्र  निर्वात  में  कितनी  कभी  दई  है

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री )  )  a  जानकारी

 निम्नलिखित  है
 :--

 खाल  शरीर  चमड़ा  कमाने  उन  प्रवीण  मज़दूरों  की
 संख्या

 ईस्ट  इण्डिया  कीप्स  के

 के  कार खान  जो  are दवा  हो  fstaasy का  नौकर  AWS  दन  att  निर्वात  में  कमी

 गये  हें  पड़ा है

 १90  YY  ooo

 SP

 पंजाब  में  कुटीर  उद्योग

 यह  बताने  की  कृपा  करेगे 1१२१७.  श्री राम  कृष्ण  :  क्या  वाणिज्य
 तथा  उद्योग म

 क्या
 जाब  राज्य  के  महेन्द्रगढ़  जिले  के  पिछड़े  हुये  क्षेत्र  में  कुछ  एक  कुटीर  उद्योगों  के

 विकास  के  सम्बन्ध  में  कोई  प्रस्थापना  AIX

 यदि हां  तो  किस  किस  प्रकार  के  कुटीर  उद्योगों  को  विकसित  करने  का  विचार है
 ?

 तथा  उद्योग  मंत्री  (att  लाल  बहादुर  शास्त्री  )  जी

 ग्राम  तेल  उद्योग  घानियां  के  दो  केन्द्र  )  श्र  gears  तेलों  से  साबुन  तैयार

 करना  क्लास  के  ।

 समवाय

 1१२१८.  श्री  रामकृष्ण  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 सेठ  रामकृष्ण  डालमिया  का  कितने  समवायों  पर  नियंत्रण  है  ;  कौर

 PEYV—4s  में  इस  प्रकार  के  समवायों  में  कुल  लगभग  कितनी  रिकी  का  कारबार

 )  gat  था  ?

 उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  उन  समवायों  की  ठीक

 ठीक  संख्या  जानना  बड़ा
 कठिन

 है  जिन  पर  श्री  राम  कृष्ण  डालमिया  का  नियंत्रण  जब  तक  कि

 वाय
 १९५६

 की  घारा २४७  के  अधीन  इस  बात  के  लिये  जांच  न  की  जाये  ।  फिर भी  fate

 जांच  ग्रा योग  द्वारा  जिन  समवायों  की  जांच  की  जा
 रही

 उनके  अतिरिकत  अन्य  समवाय  निम्नलिखित

 हू  जो  कि  रामकृष्ण  डालमिया  के  समवाय  समझे  जाते हैं  :
 --

 १.  भगवती  ग्लास  प्राइवट  लिमिटिड

 रे
 मानव  सहयोग  प्राइवेट  लिमिटिड

 sit में
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 पटियाला  बिस्कुट  मैनूफंक्चरर  प्राइवट  लिमिटेड

 डालमिया सीमेंट  लिमिटेड

 गोवा  प्राइवेट  लिमिटेड

 एडवर्ड  कैरेक्टर  प्राइवेट  लिमिटेड

 ४  स्वदेशी  निर्माण  प्राइवेट  लिमिटेड

 मातु-भूमि  निर्माण  प्राइवेट  लिमिटेड

 भारत  डेवलपमेंट  प्राइवेट  लिमिटेड

 20  देहली  ग्लास  aaa  प्राइवेट  लिमिटेड

 राशि  उपलब्ध उक्त दस  समवायों  के  Pe 49-45  में  किये  गये  व्यापार

 नहीं  क्योंकि  उनमें  से  €  समवाय  प्राइवेट  कम्पनियां  &  जिन्हें  संयुक्त  स्कन्ध  समवाय  के  रजिस्ट्रार

 के  दफ्तर
 कमीशन

 लाभ  कौर  हानि  के  खाते  प्रस्तुत  नहीं  करने  होते
 |

 सरकारी  समवाय  के  १६५७-५८

 का  वार्षिक  खाता  भी  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 सिलाई  की  महीनों  की  फैक्टरियों

 ११२१६.
 श्री  राम  कृष्ण :

 सरद:र  इकबाल  सिंह :

 क्या  वाणिज्य  तथा  wan  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 पंजाब  में  इसਂ  समय  कितनी  फैक्टरियों  में  सिलाई  की  मशीनें  तैयार  की  जा  रही  हैं  ;

 प्रत्येक  फैक्टरी  की  उत्पादन  क्षमता  कितनी  है  ;

 १९५७-५८  में  कुल  कितनी  मशीनें  तयार  की  गईं  थीं  ?

 पबाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  लालबहादुर  शास्त्री  )
 :  xs  |

 (@)  सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है
 ।

 परिशिष्ट  wade  संख्या

 224]

 AY, 94S  |

 साइकल  बनाने  की  फैक्टरियां

 cal  राम  कृष्ण  :
 १२२०.

 सरदार  grata  fag:

 क्या  वाणिज्य  तथा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पंजाब में  साइकल  की  कितनी  फैक्टरियां  हैं  ;

 प्रत्येक  की  उत्पादन  क्षमता  कितनी  है  ;  ak

 (7)  PER W—YS  में  कितनी  साइकलें  तैयार  की  गई  थीं  ?

 मूल  gastt  में
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 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  लालबहादुर  :  (*)  बड़े  पैमाने  का

 छोटे  पैमाने  का  क्षेत्र--

 सभा  पटल  पर  कौर  (a)  दो
 विवरण  रखे  गये  जिनमें बड़े  पैमाने  के  क्षेत्र  पौर

 छोटे  पैमाने  के  क्षेत्र  के  बारे  में  जानकारी  दी  गई  है  ।  परिशिष्ट  अनुज  संख्या  ११६]

 बड़े  पैमाने  का  क्षेत्र--  साइकलें  |

 छोटे  पैमाने  का  क्षेत्र--  साइकलें  |

 सकता  करमचारी

 1१२२१.  श्री  दी०  चं०  दार्मा : क्या पुनर्वास क्या  पुनर्वास  तथा  अल्प  संख्या-कार्य मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  सकीना  कर्मचारियों  दारा  १९  ५७-५८  में  दिल्ली  ate  नई  दिल्ली में  पुनर्वास  विभाग

 के  कर्मचारियों  के  कितने  भ्रष्टाचार  के  मामले  पकड़े  हैं  ?

 पुनवासी  श्रल्पसंड्यक-का्ष  मंत्रो  सेहुर  चन्द  :  २०  मामले  जिनमें  २०

 सरकारी  कर्मचारी  श्रन्तग्रस्त  हें  |

 में  दस्तकारियां

 1१२२२.  श्री  दो०  चू०  वर्मा  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  पंजाब  में  श्रखिल  भारतीय  दस्तकारी  बोर्ड
 की

 देखरेख  संरक्षण  में  कोई

 कारियां  विकसित  की  जा  रही  हैं  ;

 तो  उनमें  कितने  व्यक्तियों  को  रोज़गार  मिला  है  कौर  प्रत्येक  व्यक्ति  की  औसत

 तथा  उद्योग  मंत्री  लालबहादुर  :
 जी

 बहुत  सी  राज्य  परियोजनाएं  जो  कि  दस्त कारियों  के  विकास  के  लिये  कार्यान्वित
 की

 जा  रही  हें  या  तो  प्रशिक्षण  योजनाएं  हें  अथवा  ऐसी  हें  जिनमें  लोगों  के  रोज़गार  के  सम्बन्ध  में

 करने  की  कोई  व्यवस्था  नहीं  है  ।  राज्य  सरकार  द्वारा  उन  व्यक्तियों  के  सम्बन्ध  में  कोई  रिकार्ड  नहीं

 रखा  जाता  जो  कि  वहां  से  प्रशिक्षण  प्राप्त  करने  के  उपरान्त  अलग  उत्पादन  केन्द्र  खोल  लेते

 हैं  ।  प्रत्येक  व्यक्ति  की  alee  भराय  के  सम्बन्ध  में  बताना  कठिन  है  ।  जहां  तक  प्रतीक  भारतीय

 दस्तकारी  ब्रोड  द्वारा  प्रत्यक्ष  रूप  से  चलाये  जा  रहे  केन्द्र  का  सम्बन्ध  ३५  महिलायें  को  राफ़िया

 कार्य  या  खजूर  के  पट्ठों  के  कायें  )  में  प्रशिक्षण  दिया  गया  है  ।  वे  जिन्होंने  स्वतन्त्र

 रूप  से  अपना  कार्य  प्रारम्भ  किया  है  वे  प्रतिदिन  १-८-०  रुपये  से  २  रुपये  तक  की  मजूरी  प्राप्त  कर

 रही  हैं  ।

 मोटर  गाड़ियों  का  उत्पादन

 1१२२३.  श्री  दो०  चे  फार्मा  कया  वाणिज्य
 तथा  उद्योग मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  देश  में  मोटर  गाड़ियों के  Mat  के  रानी  म  आत् मान भरता  प्राप्त  करने  के  बारे  में  प्रभी  तक

 क्या  कार्यवाही की  कई  है  ?

 ——  णणणतथ

 मूल
 मरंप्रेज्नी  में

 Vigilance  Staff.
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 पं वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  लालबहादुर  शास्त्रो  )
 :

 देश  में
 मोटर  गाड़ियों

 क

 दन  के  सम्बन्ध  में  श्रात्मनिण  रता  प्राप्त  करने  के  लिये  यह  है  कि  देश  की  बड़ी  बड़ी  फैक्टरियों

 में  मुख्य  मुख्य  पुर्जों  भ्रमण  छोटी  फैक्टरियों  में  ser  सहायक  पुर्जों  को  पर्याप्त  मात्रा  में  तैयार  करने

 के  लिये  देश  की  उत्पादन  क्षमता  को  पर्याप्त  सीमा  तक  बढ़ाया  जाय
 ।

 उपरोक्त  सभी  कार्यों  के  लिये

 पर्याप्त  मात्रा  में  पूंजीगत  खुली  हुई  हालत  में  पुर्जों  का  आयात  करना  झावइ्यक  है
 |

 जबकि  मुख्य  मुख्य  मोटर  गाड़ी  निर्माताओं  के  लिये  पूंजीगत  egal  एक  बहुत  बड़े  भाग  का

 हो  चुका है  ।

 सवारी  मोटर  गाड़ियों  atc  ट्रकों  के  निर्माण  के  वर्तमान  काय  क्रमों  के  सम्बन्ध  में  सरकार  देनगी

 स्वीकार्य  शर्तों  पर  रायात-निर्यात  बेक  ऋण  के  द्वारा  शेष  पूंजीगत  वस्तु भ्र ों  के  रायात  के  सम्बन्ध

 में  पूरा  पूरा  प्रयत्न  कर  रही  सहायक  उद्योगों  के  सम्बन्ध  में  भी  यही  नीति  अपनाई  जा  रही  है
 ।

 इन  वस्तुभ्रों  का  देश  में  ही  निर्माण  करने  के  कार्यक्रम  इस  समय  प्रगति  पर  पर  साथ  ही  जो  ae

 देश  में  नहीं  बनाई  जा  रही  उन्हें  विदेशों  सेਂ  मंगाने  का  विचार  भी  है  ।  परन्तु  इस  में  विदेशी  मुद्रा  का

 उत्पन्न  हो  जातीं  है
 ।

 यहां  भी  सम्भव  सीमा  तक  झ्रावश्यक  पुर्जों  को  आयात  करने  के  लिये  लाइ  पेंस

 ५ ५ दन
 के  सम्बन्ध  में  हर  सम्भव  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  परन्तु  विदेशी  मुद्रा  की  कठिनाई  के  कारण  एक

 सीमित  सीमा  तक  ही  श्रांयात  किया  जा  सकेगा
 ।

 दिल्ली  में  उद्योग

 1१२२४.  श्री
 दी०  चं०  शर्मा  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 द्वितीय
 पंचवर्षीय  योजना  में  दल्ली  में  कौन-कौन  से  नये  उद्योग  स्थापित  करने  की

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  को  दिल्ली  प्रशासन  से  इस  सम्बन्ध  में  कोई  विशेष  प्रस्थापनाएं

 प्राप्त हुई  हैं  ;

 (71)  यदि  तो  उसके  लिये  कितनी  राशि  निर्धारित  की  गई  है
 ?

 वाणिज्य  तथा
 उद्योग  मंत्री  लालबहादुर

 :
 (*)  सभा  पटल

 पर
 एक  उन  उद्योगों  की  सूची  रखी  जाती  है  जिन्हें  उद्योग  तथा  विनियमन  )

 के
 अधीन  दिल्ली  में  प्रभी  तक  लाइसेंस  दिये  गये  हैं

 ;
 परिशिष्ट

 ३;  अनुबंध  संख्या  8X0]

 दिल्ली  प्रशासन
 &

 नये  उद्योग  स्थापित  करने  के  सम्बन्ध  में  कोई  विशेष  प्रस्थापना  प्राप्त

 नहीं हुई  है

 (1)
 उपरोक्त  भाग  भर  के  उत्तरों  को  ध्यान  में  रखते  हुये  यह  wet  उत्पन्न

 नहीं  होता
 ।

 तिब्बत के  साय  व्यापार  की  समाप्ति

 1१२२५.  श्री  दो०  चे  फार्मा
 क्या  प्रधान  मंत्री  २२  ae 6-3  के  तारांकित  प्रदान

 संख्या  १७६२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  ट्रांस-हिमालय  व्यापार  हित  का

 प्रतिनिधित्व
 करने

 वाले  व्यावसायियों  द्वारा  दिये  गये

 मूल  भ्रंप्रेजी  में
 ष्  पर  क्या  हुआ  है

 ?
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 faq  संजो  तथा  वैदेशिक-फार  मंत्री  जवाहरलाल  )
 :  ट्रांस-हिमालय  व्यापार

 हित  का  प्रतिनिधित्व  करने  वाले  व्यावसायियों  के  ज्ञापन  में  जो  विभिन्न  सुझाव  दिये  गये  थे  उन  पर

 विचार  किया  जा  रहा  है
 ।

 उसमें  जो  प्रश्न  उठाये  गये  थे  वह  सीमावर्ती  राज्यों  से  सम्बन्धित

 थे  श्र  उनसे  उस  श्रम्यावेदन  पर  विचार  करने  का  थि  किया  गया  है  ।  निर्णय  करने  में

 कुछ  समय  लगना  श्रनिवायं है  ।

 बन्दरों  का  निर्वात

 FRIAR. aT थ्री  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 ६  पौंड  से  कम  वज्न  वाले  बन्दरों  के  निर्यात  पर  प्रतिबन्ध  लगाने  का  भारत  की  विदेशी  मुद्राश्नों  की

 राय  पर  क्या  प्रभाव  पड़ा  है  ?

 तथा  उद्योग  मं  त्री  लालबहादुर  शास्त्री  )  :.  हमारे  व्यापार  सम्बन्धी  आंकड़ों

 के  लिये  बन्दरों  को  श्रेणीबद्ध  करने  का  काम  वज़न  के  आधार  पर  न  किये  जाने  के  कारण  इसਂ  सम्बन्ध

 में  निश्चित  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  ।  लेकिन  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  प्रतिबन्ध  के  फलस्वरूप  कुल

 निर्यात  में  भारी  कमी  हो  गयी  है  कौर  पता  चला  है  कि  इनके  संचालक गण  संभरण  का  कोई

 दूसरा  जरिया  प्राप्त  करने  का  प्रयास  कर

 कोयला  कारखानों  में  बचाव  की  कायत

 |  सरदार  इकबाल  fag
 :

 1१२२७.  थी  राम  कृष्ण :

 भी  सुनकर

 शरन  प्रौढ़  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कोयला  खानों  में  बचाव  की  कार्यवाही  के  बारे  में  चर्चा  करने  के  लिये
 ४

 gays  को  एक  सम्मेलन  हुआ  था  ;

 यदि  तो  किस  स्थान  पर  ;

 उसमें  किन-किन  व्यक्तियों  ने  भाग  लिया  था  ;  कौर

 सम्मेलन  के  निर्णयों  को  क्रियान्वित  करने  के  लिये  क्या
 कार्यवाही

 की  जाने  वाली  है  ?

 fan  उपमंत्री  श्राबिव
 :

 यह  ४५  ६  १९५८

 को  हुआ था  |

 कलकत्ते  में  ।

 इस  सम्मेलन  में  इन  लोगों  ने  भाग  लिया

 केन्द्रीय  सरकार  कौर  कुछ  राज्य-सरकारो ं;

 खान
 उद्योग  के

 टो
 aeraat

 wie  के  प्रतिनिधियों  ने  ;
 a  er  ge

 प्रंग्रेज़ी  में



 PERE १  Fes

 संसद्  के  कुछ  सदस्यों न

 खनन  विशषज्ञों  शौर  खनक
 सेगी

 |

 सम्मेलन  ने  अभी  तक  अन्तिम  रूप
 से

 कोई  निर्णाय  नहीं  किया  है
 ।

 भ्रम  भ्रमणकारी

 ११२२८.  श्री  स०  स०  बजाज  :  कया  श्रम  शर  रोजगार  मंत्री यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  के  विभिन्न  संस्थानों  से  संलग्न  श्रम  अधिकारियों  को  तक

 नहीं  बनाया गया  हैं  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;

 क्या  उन्हें  स्थायी  बनाने  के  लिये  कार्यवाही  की  गयी  है
 ?

 fara  उपमंत्री  आबिद  अली  )  से  केन्द्रीय  सरकार  के  विभिन्न

 क्रमों  से  संलग्न  नौ  श्रम-प्राधिकारी  स्थायी  बनाये  जा  चुके  हें  ।  लगभग  ५०  श्रम
 अघिकारियों

 को

 स्थायी  बनाने  का  प्रस्ताव  विचाराधीन  है  ।

 मैंगनीज  की  कच्ची  धातु  का  निर्यात

 १२२६.  भो  अतर  fag  डामर  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  २८  १६५८  के

 अतारांकित  संख्या  २९२०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  मध्यप्रदेश के

 झाबुआ  जिल  की  थांदला  तहसील  की  खानों  की  मैंगनीज़  की  कच्ची  धातु  किन-किन  देशों  को  निर्यात

 की  जाती है  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  लालबहादुर  शास्त्री  :
 निर्यात  के  न्य  तहसील

 शौर  जिलावार नहीं  रखें  जाते

 भारतीय  ait  का  निर्वात

 १२३०.  श्री  झूमर  सिह  डामर क्या  वाणिज्य
 तथा  उद्योग  मंत्री  २९  g&ys  के

 अतारांकित  प्रशन  संख्या  २९७४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (#)  क्या  प्रतिवर्ष  रूस  से  भारतीय  जूतों  की  खरीद  की  कोई  मांग  रही  है  ;  कौर

 यदि  तो  प्रतिशत  रूस  को  कितने  जूते  निर्यात  किये  जाते  हैं  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  लालबहादुर  :  जी  Rex  से

 TT  =  |

 L9—— 4,9 %, € 0 °  जोड़े  ।

 PEXG—X, VV, OKO  जोड़े  ।

 (३०
 जून  १९५८

 Labour  Officers.
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 गोश ेके  साथ  व्यापार

 १२३१.  को  भ्रमर  सिह  डामर
 :

 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि
 भारत

 सरकार  द्वारा  भारतीय  वस्तु भ्र ों  के  ato  को  निर्यात  पर  प्रतिबंध  लगाने द

 प्रतिबंध  ढीले  करने  से  भारत  को  कितना  लाभ  या  हानि  हुई  या  होने  की  सम्भावना  है
 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री )  को  होने  वाले  निर्यात के

 | ब  व्यापारिक  झ्राकड़ो  में  अलग  से  दर्ज  नहीं  किये  जाते  |  इसलिये  ठीक  ठीक  यह  श्रीमान  लगा

 सकना  सम्भव  नहीं  है  कि  गोगा  से  व्यापार  करने  पर  प्रतिबन्ध  लगाने  से  कितना  लाभ  या  हानि  हुई  ।

 चतुर  श्रेणी क  सरकारों  कर्मचारियों के  लिये  क्वाटर

 |
 श्री  भक्त  दर्शन

 :
 १९३९

 श्री  नवल
 प्र

 कौर  संभरण  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली व  नई  दिल्ली  में  चतुर्थ  श्रेणी  के  सरकारी  कर्मचारियों के  लिये  किन-किन

 इलाकों  में  क्वार्टर  बने  हुए  हैं  ;

 प्रत्येक  इलाके  में  कितने  क्वार्टर  हैं  ;

 उन  क्वार्टरों में  शौचालय  व  सफाई  शादी  की  अधिकतम  सुविधायें  देने

 के  बारे  में  इस  बीच  कया  प्रगति  हुई  है
 ?

 श्रीवास कौर  संभरण  मंत्री  क्०  पर्  से  सभा की  मेज़  पर

 विवरण रख  दिया  गया  है  ।

 सिलाई  की  मशीनें

 1१२३३  सरदार  इकबाल  सिंहः  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कक

 PEYS—KE  में  अबतक
 तक  देश  में  सिलाई  की  कुल  कितनी  मशीनों  का निर्माण gar  है  ;

 इनमें  से  कितनी  मशीनें  देश  में  बेची  गयी  हैं  कितनी  मशीनों  का  निर्यात  किया

 गयाह
 ?

 वाणिज्य
 तथा  उद्योग  मंत्री  लाल

 बहादुर  कास्त्रो  )  केवल  १९४५८  तक

 के
 प्रांगण  उपलब्ध  हैं

 ।

 AAT,  ह  प  डे  इस  प्रकार् हैं
 :--

 मूल  अंग्रेजी में
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 aATAaTe,

 १  सितः

 निमित
 सिलाई को  मशीनों  को  संद्या

 बड़  वाल  क्षेत्र में  ५२,३०६

 छोटे  पैमाने  वाले  क्षेत्र में
 evox  ates  विकास

 झायक्त  )

 की  स्वीकृति  में  शामिल

 ३६  कारखानों  में  से

 २७  के  सम्बन्ध में  ह  ।

 शेष  कारखानों के  सम्बन्ध

 में  उत्पादन के  अकड़

 उपलब्ध  नहीं
 ह  वकी

 देश  में
 निर्यात  को

 मशीनों  की  गयी  मशीनों
 सख्या  की  संख्या

 ललन  कना

 बड़े
 पैमाने

 वाले  क्षेत्र में  आंकड़े  उपलब्ध  २३१३

 टोटे
 पै

 x
 ने  क्षेत्र  में  RASS  एक  भी  नहीं

 विदेश  an  सनौर  सुचना  सेवा  का  एकीकरण

 1१२३४.
 सरदार

 इकबाल  सिंह :

 श्री  हरिशचन्द्र  माथुर
 :

 प्रवान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  वैदेशिक-कार्य  मन्त्रालय  के  अधीन  fad  कौर  सूचना  सेवा  का  एकीकरण

 करने  का  कोई  प्रस्ताव है

 यदि  तो  ak

 सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  परब  तक  क्या  कार्यवाही  की  हैं
 ?

 मंत्री
 तथा

 वे
 दे  शिक-कार्य मंत्री  जवाहरलाल  aly  तो  विदेश

 प्रचार  संगठन  के  मौजूदा  कर्मचारियों  कोਂ  भारत  विदेश  सेवा  में  शामिल  करने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 लेकिन  भविष्य  में  होने  वाली  रिक्तियों  को  भारत  विदेश  सेवा  के  अधिकारी  वर्ग  में  से  पूरा  करने  का

 प्रस्ताव  मन्त्रालय  के  विचाराधीन हैं  ।

 अनुभव  से  पता  चला  हूँ  कि  पत्रकार-वर्ग  से  अथवा  बाहर  से  वास्तव  में  बढ़िया  लोग  नहीं

 आते  प्रौर  मन्त्रालय  को  स्वयं  प्राधिकारियों  का  प्रशिक्षण  करने  की  सलाह  दी  गयी  हैं
 ।

 यह  भी

 विचार हैं  कि  विदेशों  में  प्रचार  काय॑  करने  से  पहले  किसी  अधिकारी  को  वाणिज्यिक  कौर

 आर्थिक  कार्यों  के  बारे  में  प्रशिक्षण  ae  भ्रनुभव  प्राप्त  होना  चाहिये  ।

 मतला
 द

 थी  सरकार  के  विचाराधीन

 oe iG  भ्र ग्रेजी  में
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 पश्चिमी  पाकिस्तान  से  श्राप  विस्थापित  व्यक्तियों  का  पुनर्वास

 1१२३५.  सरदार  इक़बाल  सिह  क्या  gala  तथा  अल्प  संख्यक-कार  मंत्री यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि  :

 पंजाब  में  पश्चिमी  पाकिस्तान  से  ae  कितने  विस्थापित  व्यक्ति  कौर

 क्या  उन  सभी  का  पुनर्वास  हो  गया  है
 ?

 गपुकर्वासि  तथा  अ्रत्प  सं  उसक-कार्य  तजो  मटर  चन्द  १७,३७,०००  |

 मन्त्रालय  के  दृष्टिकोण  से  जिन  लोगों
 को

 पुनर्वास  सम्बन्धी  सहायता  की  आवश्यकता
 थी  उन  सबका  पुनर्वास  हो  चुका हैं

 ।  पंजाब  के  विस्थापित  दावेदारों  में  बहुत  सों  को  प्रतिकर
 भी

 दिया

 जा  चुका  हैदर  दोष  व्यक्तियों  को  प्रतिकर  का  भुगतान  हो  चुकने  पर  यदि  कोई  समस्या  रही  भी

 होगी  तो  वह  भी  सुलझ  जायेगी  ।

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना

 1१२३६.  सरदार  इकबाल  fag:  क्या  योजना  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  अधीन  कितनी  बड़ी  परियोजनाओं  के  PEXG-YE  में

 पुरे  हो  जाने  की  सम्भावना  कौर

 इसी  wafer  में  उनमें  से  प्रत्येक  पर  कुल  कितनी  राशि  व्यय  होगी
 ?

 past  उप मंत्रो  इया ०  नं
 ०  निम्नलिखित विवरण  में  १  करोड़

 रुपये  या  उससे  झ्र धिक  लागत  वाली  उन  बड़ी  परियोजनाश्रों  की  सूची  दी  हुई  है  जिनके  PENS-HE

 में  पुरे  हो
 जाने

 की  सम्भावना है  ।  उनके  लिये  PEXS—ZE  का  बजट-उपबन्ध  भी  दिखा दिया  गया  है
 |

 रुपयों  में  )

 परियोजना का  नाम  १९  £G-KE

 —

 f  लो

 र  wart  (६  करोड़  दामोदर  घाटी  निगम  परियोजना  गे
 5 RY  00

 x  पांचेट  पहाड़ी  परियोजना  (४  करोड़  दामोदर  घाटी  निगम  J

 2  पोरिंगल  कुथु  परियोजना  (३  करोड़  २०  लाख  केरल

 ER

 कोरबा  परियोजना  केन्द्र  (&  करोड़  मध्य  प्रदेश  राज्य  v5 2  देदे

 x  ७३  yy पेरियर  हाइड्रो  योजना  (fo  करोड़  ५०  लाख  मद्रास  राज्य
 प्
 x  मद्रास  तापीय  संयंत्र  विस्तार  (३  करोड़  मद्रास  vk  RE

 उद्योग

 १.  समुद्री  के  उवेरक  कारखाने  का  विस्तार  १६६  oo

 २.  हिन्दुस्तान  केस  केबल  परियोजना )  ३०  00

 Wo  00 2.
 पश्चिमी  बंगाल

 की  दुर्गापुर  कोक-श्रावण  परियोजना  .
 ——--___.—

 मूल  sist  में
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 i

 रुपयों  में

 परियोजना  का  नाम  PEATE

 बजट  प्रावधान

 रद्द

 लाइन  की  क्षमता  संबंधो  दोहरी  लाइन  बिताना शौर  दूसर

 fara  को  लाइन  लगाना

 ok  मध्य  :  दिल्लीः--मीरा  (¥¥  मील--बड़ी  Yo  00

 €०  00 २.  उत्तर  :  कानपुर--इलाहाबाद  (६०  मील--बड़ी

 ow  90 ३.  दक्षिण  :  faa  मंगलम--तेरुपसर  (2  ५  मील--बड़ी

 90 दक्षिण  पू  केल-दगे  .  (२८२  मील--बड़ी  लाइन )
 avs

 लाइन  को  क्षय  सिवा  कप

 श्व
 हावड़ा--बर्दवान  मेन  लाइन  ब्रांच  सहित )  २० ३े

 3c

 बड़  पत्तन

 र  बम्बई  में  मैरीन  अकाल  टर्मिनल

 x  कांडला  पत्तन  परियोजना--प्र प्रम  प्रावस्था  अर्थों
 ?

 उपकरणों का  निर्माण  )  treater  |

 कलकत्ते में  किंग  जाज॑  की  गोदी  वाली  ag  को  सामान्य  मालव  में  |

 और  इसी  बजे  को  तेल  की  बन  में  बदलना
 |  ९००

 2

 कलकत्ते में  किंग  जाज  की  गोदी  वाली  ap  ae  को  ATATT  गल-बच
 ~
 म॑ं  बदलना

 |
 4  म  सअदान-ड्रमर

 Se  see  ee  a

 प्रवीण  sate

 1१२३७.  सरदार  इकबाल  सिह  क्या  इस  प्रौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  देश  में  झधिक  संख्या  में  प्रवीण  व्यक्ति  उपलब्ध  करने  के  लिये  कोई  योजना  बनायी

 गयी

 यदि  तो  इस  योजना
 की  मुख्य  बातें  क्या  हैं  ;

 क्या  इस  योजना  को  क्रियान्वित  करने  में  गैर-सरकारी  संघों  को  भीਂ  शामिल  किया

 कौर

 jas  अंग्रेज़ी  में

 168  (A)
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 यदि  तो  किस  प्रकार से  ?

 yaa  saa  त्र  t  आबिद  चली  ):  जी  शिल्पियों  के  प्रशिक्षण  की  मौजूदा  सुविधा तों

 को  बढ़ाने की  एक  योजना  हैं  ।

 (१)  संस्थानों में  २०,०००  प्रौढ़  (२)  उद्योग  9,०००  स्थान  बढ़ा  कर  प्रशिक्षण

 की  क्षमता  में  वृद्धि  की  जा  रही  हैं
 |

 शेर  *
 n

 जार  जी  अघिक  में  डदिल्पियों  की  उपलब्धि  के  लिये  गैर  सरकारी

 संस्थाओं  रोक  गैर-सरकारी  उद्योगों  की  मौजूदा  सुविचारों  में  भी  सुधार  कौर
 उनका  विस्तार  किया

 जाना है  |

 तांबे  का  संभरण

 1१२३८.  सरदार  इकबाल  fag:  क्या  वाणिज्य
 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  तांबें  का  सम्भरण  प्राप्त  करने  में  उद्योगों  को  किसी  कठिनाई  का  सामना  करना  पड़

 रहा  भ्र ौर

 यदि  तो  उद्योगों  के  लिये  तांबे  का  उचित  ax  समय  पर  संभरण  सुनिश्चित
 करने

 के  लिये  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  हैं  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  लाल  बहादुर  शास्त्री  :

 २  gkus  के  अलौह-धातु  नियंत्रण  देश  के  जो  अत्यावश्यक  पण्य

 १९५५  के  उपबन्धों  के  अधीन  निकाला  गया
 तांबे  के  सम्भरण

 कौर  मूल्यों
 पर  नियंत्रण

 कर  लिया गया  हूँ  ।  इस  ee  के  अ्रधीन  श्रलौह-धातुभ्नो ंके  नियंत्रक  को  यह  शक्ति  प्रदान  की  गयी  है

 कि  वह  आयात  किये  गये  तमाम  तांबे  को  अपने  अधिकार  में  लेकर  उसे  छोटे-बड़े  वास्तव  में  उपयोग

 करने  वालों  को  इस  धातु  की  खपत  के  पुराने  भ्रांकड़ों  के  आधार  पर  सम न्याय्य  रीति  से  वितरित

 कर  दें  ।

 सिनेमा  को  फिल्में  आर  ध्वनि  आलेखन  यंत्र

 "१२३८.  सरदार  इकबाल  fag:  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 १६५७-५८  में  कितने  मूल्य
 की

 कुल  कितने  फुट  सिनेमा  की  फिल्म  प्रो  खिंची

 का  किया  कौर

 इसी  अवधि  में  कितने  मूल्य  के
 ध्वनि  झा लेखन  यन्त्रों  शर  सिनेमा  के  यंत्रों  का  आयात

 gurl  ?
 तगाता  ame लग

 मूल  श्ंप्रेजी  में

 ‘Sound  Recording  Equipment.
 2Exposed.
 3Projection  Equipment.



 १  yeyus  लिखित  उत्तर  श€  २५

 पवाणगिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रों  लाल  बहादुर  शास्त्री  )  :  (  झर  PEUG-US A म

 भारत  में  अधःपात  की  गयी  सिने  मा  फिल्मों  कच्ची  और  खि  ची  हु  ई--सिनेमा  दिखाने  की  मशीनों

 ध्वनि  ग्रा लेखन  यन्त्रों  के  परिमाण  भ्र ौर  कीमत  का  विवरण  नीचे  दिया  जाता  हूं  :---

 परिमाण  qfaet  क  रूप  में

 ह  ि  er

 कोमल  हज़ार  रुपयों  मं

 2EYV-NG

 यूनिट  ee  aes  SE  ES  es  TS

 परिमाण  कीमत

 १,  fetar  फिल्में--बिता  खिचो

 १)  स्टैंड  ay  मिलीमीटर  लम्बाई  “000  Bo  8,20  १०  9¥, FE

 ै  49,\909  १२० (२)  सब स्टैण्डडं  ३५  मिली  मीटर

 २.  सिनेमा  feet  खिचो  हुई  घुली  या  बिना  धुली

 9  ह
 (  |  ख  )  स्टैण्ड  ३५  मिली  मोटर  PK,  ERR  BREE

 (२)  सब-स्टैण्डर्ड  ३५  मिली  मीटर  प  @, O4e  ३६१

 ~  (१)  चौथाई  अश्व  वित  से  कम  वाली

 स्टैंड सिनेमा  दिखाने  की

 मशीन  सख्या  पि  ev  २,२३७

 (2)  चौथाई  aaa  शक्ति  से  कम  वाली

 सिनेमा  fear  कं  सब  cess

 मशीनें  समस्या  परदेस  ६५

 क़ीमत (३)  सिनेमा  दिखाने  की  मशीनों  के  हिस्से  2,083

 उ  (१)  चौथाई  ava  शक्ति  से  कम  वाले

 ध्वनि  प्रलेखन  यंत्र  सख्या  225.0  ६४

 (2)  ध्वनि  झ्रालेखन  यंत्रों  के  हिस्से  कीमत  SEE
 aay  णणणण

 gta  लोक  निर्माण  विभाग  द्वारा  कदा चरण

 1१२४०.
 पंडित  gto  ato  तिवारी

 :
 क्या

 श्रावास  और  संस्करण  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली  ate  बाहर  के  ७  प्रमुख  निर्माण  कार्यों  में  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  के

 सरों  झोर  कैदियों  के  क  दा चरण  के  बारेमें  उल्लेख  १९५७-५८  के  वा  दिक़  प्रतिवेदन  के
 पृष्ठ

 १६  पर  किया
 गया  हूं  )।  विशेष  पुलिस  प्रतिष्ठान  कौर  केन्द्रीय  राजस्व  के  महालेखा-पाल  की  झोर

 से  जो ब्यौरेवार  जांच  की  जा  रही  थी  उसका  अन्तिम  परिणाम  क्या  निकला हूँ

 मल  Ws



 १६२६  लिखित  उत्तर  १  १९४५८

 यह निर्माण  ara  ठीक-ठीक  किन  स्थानों  पर  हुए  अ्रोर

 किस  प्रकार  का  कदाचरण  किया  गया  ?

 श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्री  क०  च०  जो  ब्यौरेवार  जांच  की  गयी

 थी  उससे  पता  चला है  कि  इन  ७  में  से  ४  मामलों  में  निर्माण  कार्य  निर्धारित  विशिष्ट  विवरण के

 सार  नहीं  किया  गया  था  ।  २  मामलों में  समय  व्यतीत  हो  जाने  के  कारण  यह  निश्चित  करना

 सम्भव  नहीं  ह  कि  निर्माण  काय  ठीक-ठीक  विशिष्ट  विवरण  के  झ्रनुसार  हु  प्रा  था  या  नहीं  ।  शेष

 एक  मामले  में  अन्तिम  निगम  रखी  नहीं  हो  पाया  है  ae  उस  मामले  में  भी  जांच  की  जा  रही है
 |

 यह  निर्माण  काय  गुण्टाकल  में  दिल्ली  के  भीतर  शौर  आसपास  स्थित  हैं  ।

 कदा चरण  श्राम  तौर  पर  इ  स  प्र  कार  के  हं  कि  वास्तव  में  जितने  सामान  का  उपयोग  किया

 गया  उससे  कहीं  श्रमिक  परिमाण  का  बिल  दिया  गया  शौर  इन  निर्माण  कार्यों  में  घटिया  किस्म  का

 सामान  लगाया  गया  कौर  इस  प्रकार  करार  के  विशिष्ट  विवरण  के  अनुसार  काम  नहीं  किया  गया  |

 समवाय  विधि  प्रशासन

 1१२४१.  श्री  दामानी  :  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 समवाय  अघिनियम  के  प्रशासन  व्यय  को  निम्नतम  स्तर  पर  रखने  के  लिये  क्या  विशष

 प्रयास  किये  जा  रहे  हें  ;

 क्या  एक  ऐसा  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जायगा  जिसमें  १९५५-५६,  १९५६-५७,

 १९५७-५८  द्रोह  PEYG-NE  )  में  समवाय  अधिनियम  के  प्रश्यार्सन  पर हुए  कुल  व्यय

 का  ब्यौरा  दिया  gar  भर

 (7)  उपर्युक्त  चार  वर्षों  में  समवाय  अधिनियम  के  अधीन  वसूल  किये  गये  शुल्क  से  कितनी

 गाय हुई  है  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री
 लाल  बहादुर  :  सचिव  के  अधीन  एक

 ar  सचिवालय  ar  क्षेत्र-कमंचारियों  दोनों  की  रिक्तियों  को  भरने  के  प्रस्तावों  समेत

 व्यय  के  सभी  प्रस्तावों  की  छानबीन  करते  s  |  समवाय  अधिनियम  के  अ्रधीन  प्रदत्त  जिम्मेदारियों  को

 पुरा  करने  के  यद्यपि इस  संगठन  में  पर्याप्त  संख्या  में  कर्मचारी  रख  ने  पड़ते  फिर  भी  कार्य  भार  का

 ध्यान  रखते  हुए  इस  प्रयोजन  के  लिये  केवल  न्यूनतम  संख्या  में  कमंचारी  रखने  की  मंजूरी  दी  गयी  है  ।

 PENS  के  अन्त  में  पांच  प्रादेशिक  निदेशकों  में  से  एक  का  कार्यालय  बन्द  कर  दियां  गयो  अगौर  उससे

 काफी  बचत  की  गयी  ।  जिस  छोटे  से  संगठन  को  नयें  कत्तव्य  are  जिम्मेदार  रियो  सौंपी  गयी  हों  उसके

 संस्थापन-व्यय  में  बहुत  भारी  कमी  नहीं  हो  सकती  ले  किन  आकस्मिक  व्यय  न्यूनतम  स्तर  पर  ले  कराया

 गया  है
 |

 अ्रोर  PERY-2E,  PeXE-KY  कौर  PEYO-RS  में  समवाय  अधिनियम  के

 प्रशासन  पर  हुए  कुल
 उसके

 अ्रधीन  वसूल  किये  गये  शुल्क  कौर  साथ  ही  १९५८-५९  के  व्यय

 मूल  श्रत्रेजी  में



 लिखित  उत्तर  SOC) १  geuc

 सम्बन्धी  प्राक्कलनों  का  विवरण  इस  प्रकार  हैं  :--

 बजट  गविकलन  वास्तविक  वसूल  किया  गया

 शल्क

 PENYALR  RB, AX%,Loo  १५,३  ८,४९२  BSR  ESL

 REYNE  २५७,  ६०,५००  29,5 %,ev3  20,4 Yy  ३६०

 2eYV-¥S  RE, Xo, R090  RV,  24,900  BELO,

 geUo-YE  2b, E¥,o00

 सेक्युलर  रोड पर  सरकारी  क्वार्टरों  का  गिराया  जाना

 1१२४२  श्री  दावा  रमण  :  कया  mata  शौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  ह  कि  झ्रासफप्रली  रोड  के  सामने  स्यू  लर
 रोड  के  कुछ  सरकारी  क्वाटर

 अझर  बंगले  गिराये  जाने  वालें  हे  मोर  उनसे  प्राप्त  होने  वाली  जमीन  को  रिहायशी  के  स्थान  पर  अन्य

 कार्यों  के  लिए  इस्तमाल  किया  जायगा

 यदि  तो  इसका  प्रयोजन  क्या  हैं  ;
 श्र

 इस  प्रस्ताव  का  ब्योरा  क्या  हें  पौर  उसको  क्रियान्वित  करने  में  ता  समय

 आवास  और  संप्रग  मंत्री  wo  च०  :  फिलहाल इस  प्रकार

 का  कोई  प्रस्ताव  नहीं हूँ  ।

 प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 इन  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 उड़ोसा में में  ग्राम दान  आन्दोलन

 1१२४३.  श्री  संगण्णा
 :

 क्या  योजना  मंत्री
 ७  १६५८  के

 अतारांकित
 प्रश्न  संख्या

 ३३८६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कोरापुट  )  जिले  के  ग्राम दान

 अ्रान्दोलन  का  अध्ययन  करने  के  लिये  जिस  अ्रधिकारी  को  वहां  भेजा  गया  था  क्या  उसके  प्रतिवेदन  की

 क  प्रति  सभा-पटल  पर  रखी  जायगी  ?

 उपमंत्री  (  श्री  इया०  न०  feet) :  प्र निवेदन
 की  एक  प्रति  लोक-सभा  पटल  पर  रखी

 998] जाती है  ।  परिशिष्ट  3,  अनुबंध  संख्या  44S]
 RIES

 मिल क प्र्म्रं



 लिखित  उत्तर १€२८  १?  gays

 ata  में  राजनयिक  त्रतितिधियों  के  ara  जाने  पर  प्रतिबंध

 1१२४४.  श्री  बवाजयेत्री  :  नया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करोंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  चीन  के  जनवादी  गण  राज्य  ने  पीकिंग  स्थित  विदेशी  राजनयिक

 प्रतिनिधियों  के  ara  जाने  पर  ait  नियंत्रण  लगा  दिय  हैं  ;

 यदि  तो  इन  प्रतिबन्धों  का  कया  स्वरूप है  ;  सनौर

 क्या  नये  प्रतिबन्ध  भारतीय  राजनयिक  प्रतिनिधियों  पर  भी  लागू  होते  हें  ?

 गिरेबान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  काय  मंत्री  जवाहर  लाल  :  चीन  स्थित  विदेशी

 मिशनों  के  सदस्यों  द्वारा  उस  देश  में  किये  जाने  वाले  दौरों  को  निशित  करने  वाले

 विनियम  चोरी  लोक  गण  राज्य  की  सरकार  ने  हाल  हो  मं  श्रथिसुचित  किये  हूँ  ।  इन  नवीन

 विनियमों  के  अ्रतुसार  पहले  के  विनियमों  की  अपेक्षा  प्रतिबंध  में  कमी  कर  दी  गई  है  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 वे  सभी  विदेशी  मिशनों  के  सदस्यों  पर  लागू  होते  हूं  जिनमें  भारत  भी

 सम्मिलित  है  ।

 सरकारी  मुद्रणालय

 1१२४४.  श्री  दल जोत  सिह  :  कया  श्रावास  कौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 PeYV-NS  में  सरकारी  मुद्रणालयों  में
 कुल  कितना  काम  किया

 गया  हूँ  ;  कौर

 उपरोक्त  अवधि  में  सरकारी  मुद्रणालयों  पर  कितनी  राशि  खां  की  गई  है
 ?

 +faarter,  श्रीवास  शौर  संभरण  मंत्री  क ०  च  :  भारत  सरकार  के

 मुद्रणालयों में  PENG-NS  में  कुल  काम  इस  प्रकार  किया  गया  था  :

 (१)  कम्पोजिंग att  छपाई  ,  रायल  अआकटेवो  साइज  नः

 ८्,€  ८,१५६  4  1%  जो

 VEER, 0%,  9¥o  बार  छापे

 अतिरिक्त  टीचिंग

 ait  विभिन्न  ढंग  की  जिल्द  बंधाई

 तथा  ग्रन्थ  कार्य  पूरक  हैं  ।

 (२)  Wk, 88, X40  लैटर  और

 (३)  ८.३०,  ३५,६९७  लिफाफे--शिकन  भिन्न  साइज़  के  ।

 कागज़  ate  जिल्दसाज  की  वस्तुएं सिला  कर  BR FOjVBVIVY  रुपये  |  उपरिव्यय  की

 गणना  2EXE-XY  के  आंकड़ों  के  प्राकार  पर  की  गई  हैं  क्योंकि  PYG S  के  gins  कभी  एकत्रित

 नहीं  किये  गये  हैं  ।

 wa  के  का  निर्यात

 FLIWVR.  श्री  जगन्नाथ  राव  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १६५७  में
 के  बीज  )  का  कुल  कितना  निर्वात  किया  गया  ge  ;

 — इससे  कितनी  क  क  str  मुद्रा  अजित  की  गई  है  ;

 मूल  अंग्रजी  में

 tAnnatto  (Japhra  Seed).
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 क्या  इस  बीज  की  उपज  को  गहनता  प्रदान  करने  अर  निर्यात  में  वृद्धि  करने  के  लिये  स

 कार  द्वारा  कोई  प्रयत्न  किये  गये  हैं  ग्रोवर

 क्या  इस  वीज  का  भारत  में  वनस्पति  रंग  था  रूप  में  प्रयोग  किया
 गया  हूँ

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्रो )  :
 अर  व्यापार  सांख्यकि

 gana  थ  का  पु थक  उल्लेख  नहीं  है  अतः  अपेक्षित  जानकारी  उपलब्ध  नहीं
 हैं

 ।

 जी  नहीं  ।

 (a)  ह  कपड़ों  की  रंगाई  में  प्रयुक्त  नहीं  किया  जाता  है  किन्तु  पनी
 र

 शर  चाकलेट  सरोखी  खाद्य  वस्तुए  रंगते  में  काम  जाता  हैं  ।

 fafeta  बेरोजगार

 1१२४७.  सरदार  इकबाल  सिंह  :  क्या  श्रम  रोक  रोजगार  मंत्री  प्रत्येक  राज्य  में  शिक्षित

 बेरोजगारों  की  वीं  मान  संख्या  बताने  को  कपा  करेंगे  ?

 SAM  उपभाषा

 ae  ee
 (

 श्री
 राशिद  झलो  )  :  जानकारी  नीचे  दी  गई  है

 काम  दिलाऊ  दफ्तरों  में  ३०

 @eys  को  चालू  chet

 x a  में  शिक्षित  आवेदनकर्ता थ्रो राज्य/संघ  राज्य  मैत्र

 (at  ट्रक  कौर

 की
 qeat

 (२) (8)

 प्रदेश  २८,७९२

 साम  VR

 बिहार  SER

 बम्बई  ARTY

 दिल्ली  ~¥,G00

 हिमाचल  प्रदेश  50g

 केरल
 ३७,  FRE

 मध्य  प्रदेश  5,222

 मद्रास  Yo,GER

 WATTS  ४६२

 मंसुर  9 . 4;  Uy

 उड़ीसा  र  vag

 पॉंडिचेरी  20E
 lal

 पंजाब  १६, ९  qy

 राजस्थान  .  20 ry 208

 त्रिपुरा  aro

 उत्तर  प्रदश  49,3%0

 tan  बंगाल  क

 प्रतीत  भारत  में  कूल  रोग
 दे  ६5७

 मल  अग्रेज़ी  में



 लिखित  उत्तर  १  ges R&Ro

 फिल्म

 सरदार  इकबाल  faz
 :

 1१२४८  थी
 दिवा  ठप्पा

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  का  कप  करेंगे  कि

 (#)  क्या  कुछ  विदेशी  सरकारों ने  अपने  देश  में में  चलचित्र  पर  प्रतिबन्ध  लगाया

 है  ;  ग्रोवर

 यदि  तो  उन  देशों के  कया  नाम  हैं
 ?

 (xara  मंत्री  तथा
 शिक-कार्य  मंत्रो  जवाहरलाल  :

 सिगापुर

 ait  मलाया  में  विधायकों  ने  चलचित्र  को  प्रदर्शन  फे  लियें  स्वीकार  नहीं  किया  अन्य

 देशों  के  बारे  में  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  हूँ  ।  पन्थ  देशो ंके  बारे  में  जानकारी  संग्रहीत की जा
 की  जा

 रही  हैं  सनौर  लोक-सभा  के  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 राज्य  को  योजनायें  का  पुनः  प्रावस्थाभाजन  किया  जाना

 [१२४६  सरदार  इकबाल  fag:  कया  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  कर  कि

 क्या  योजना  झा योंग  ने  राज्य  की  योजनाओं  को  प्रावस्थाभाजित  करने  फ  लिये  राज्य

 सरकारों  को  जानकारों  दे  दी  कौर

 यदि  तो  प्रत्येक  राज्य  क  योजना  को  तैयार  करने  का  कया  कार्यक्रम  है
 ?

 योजना  उपमंत्री  Fat  न०  far)  अर  राष्ट्रीय  विकास  परिषद  को

 ३  ौर  ४  १६५८  की  मीटिंग  थे  तुरन्त  पश्चात  परिषद्  द्वारा  किये  गये  निर्णय  राज्य  सरकारों  को

 प्रेषित  कर  दिये  गये  थे  ।  उनमें  दो  १६  yE——% 2  के  संसारों  के  लिये  प्राक्कलन  तयार  करन

 की  प्रार्थना  की  गई  थी  ।  राज्य  करे  वित्त  मंत्रियों  शरार  योजना  मंत्रियों  की  चर्चा  का  कार्यक्रम  भी  बनाया

 गया  lag  चर्चा  पूरी  हो  जाने  पर  पुनर्मूल्यांकन  के  परिणामों  पर  राष्ट्रीय  विकास  पार पद  विचार

 करेगी  गरीर  सनक  निर्णय  संसद  के  समक्ष  रखे  जायेंगे  |

 गन्दी  बस्तियों  की  सफाई

 (  सरदार  इकबाल  सिह

 1१२५०.  श्री  सुधार

 |  श्री
 सूरज  पांडे

 क्या  श्रीवास  ओर  data  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  गन्दी  बस्तियों  की  सफाई

 फे  बारे में  चुने  हुए
 भवन  परियोजना ्र ों  के  प्रतिवेदन  में  स ंविकसित  सिफारिशों की  क्रियान्विति के  लिये

 erent  सरकार  ने  FAT  कार्यवाही  की  हैं  ?

 ग्रामीण
 कौर

 संप्रग  उपमंत्री  अनिल  कु ०  :
 गन्दी  बस्तियों

 सफाई  के  बारे  में  चुने  हुए  भवन  परियोजनाओ ंफे  प्रतिवेदन  में  सन्निहित  सिफारिशों
 का  राज़्य

 नान  णा  cle सरकारों
 के  परामशं  से  भारत  सरकार

 idl  कर  रही  ह्

 मिल  wast  में

 *Rephating  of  State  Plans.

 elected  Buildings  Projects.



 लिखित  उत्तर  १९३१ ?  GENS

 विस्थापित  व्यक्तियों के  लिये  बस्तियां

 इकबाल  सिह
 TRAV.

 Aaa fa
 श्री  विभूति

 FAT  परवाह  तथा
 शल्य  संपर्क-काय  मंत्री  यह  बताने  की  छपा  करेंगे  कि  : द

 क्या  सरकार  ने  ५ प्रम  हस्तिनापुर  श्रीर  विस्थापित  व्यक्तियों  की  ऐसी

 अन्य  बस्तियों  की  भावी  व्यवस्था  क  बारे  में  विचार  किया  रोक

 यदि  तो  इस  विषय  पर  कया  निर्णय  किये  गये  हैँ
 ?

 पुनर्वास  तथा  अल्प  संख्या-कार्प
 मंत्रो

 मेहर  चन्द  :
 अर  लोक-सभा

 के  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता हैं  ।  परिशिष्ट  झ्रनुबंध  संख्या  १२०]

 सोवियत  रूस  कौर  चीन के  साथ  पत्र-व्यवहार  में  प्रयुक्त  होने  वाली  भाषा

 1१२५२  श्री  वाजपेयी  :  क्या  प्रवान  मंत्री  सह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 सोवियत  पोलैण्ड  भ्र ौर  यूगोस्लाविया  ५:
 साथ  हमारे  देश  की  कौर  से

 पत्र-व्यवहार  में  किस  भाषा  का  प्रयोग  किया  जाता  हैं  ;
 झोर

 उपरोक्त  देश  भारत  थ  साथ  पत्र-व्यवहार  में  किस  भाषा  का  प्रयोग  करत  है  |

 दरबान  मंत्री  तथा  वै  दैनिक-कार्य  मंत्री  (ait  जवाहरलाल  :  )
 Ce  देश  स्थित  भारतीय

 दूतावासों  H  साथ  पत्र  व्यवहार  म  विदेशी  सरकारें  निम्न  भाषाओं  का  प्रयोग  करत

 सस  क  खसी

 चीन  —— राज्य  चीनी

 are  हंगेरियन  एअर  जी

 पोलैण्ड  पोलिश  कौर  कभी  कभी  फ्रांसीसी

 भाषा  म॑  अनवाद सहित

 यूगोस्लाविया  भ्रंग्रेजी  और  फ्रांसीसी

 भारत  में  रूस  के  भ्र ति रिक्त  इन  सब  देशों  के  राजदूतालय  पत्र-व्यवहार  में  अंग्रेज़ी  भाषा  का

 प्रयोग  करते  हें  ।  सोवियत  रूस  रूसी  भाषा  का  प्रयोग  करते  हुए  उसका  wast  में  अनधिकृत

 अनुवाद भी  प्रयुक्त  करता  है  |

 भारत  सरकार  कौर  भारतीय  दूतावासों  से  wast  में  उत्तर  भेजे  जाते  हैं  ।  किन्हीं

 मामलों  में  हमारे  दूत्तालय  सम्बन्धित  देश  की  राष्ट्रीय  भाषाओं  में  उसका  भ्रतधिकृत  भ्रचवाद  भी

 भेजते हैं  |

 परिचय-पत्र  शादी  प्रौपचारिक  दस्तावेज  हिन्दी  में  भी  भेजे  जाते  हें  ।

 पाकिस्तानी  पुलिस  को  वर्दी  में  डाक्

 1१२५३.  श्री  रघनाथ  fag:  क्या  प्रवान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  क्या  यह

 सच  है  कि  राजस्थान  caak  पुलिस  ने  ७  द  का
 राध  rec  et  सेरा  मे पांच  डाकू  गिरफ्तार  किये  जो

 पाकिस्तानी  पुलिस  की  वर्दी
 थे

 ?
 ss

 मूल  Wratt  में



 (oun  a
 त

 ERR  १  Rays

 परवान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्रो  जवाहरलाल  :  ७/८  gays

 की  रात्रि  में  पांच
 पाकिस्तानी

 सशस्त्र  डाकू  राजस्थान  में  गंगानगर  जिले  में  भारतीय  भू-सीमा
 में

 घुस  ५  |  राजस्थान  सशस्त्र  पुलिस  नें  इनमें  से  चार  डाकू  गिरफ्तार  कर  लिये  किन्तु  पांचवां

 भाग  ।

 दिल्लो  भूदान  यज्ञ  अधिनियम

 १२४४.  श्री  जाघव
 :  कया  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  दिल्ली  भूदान  यज्ञ

 १९५५  के  अधीन  दिल्ली  राज्य  क्षेत्र में  कितनी  भूमि दान  में  दी  गई  है  ?

 उपमंत्री  गया  न०  fat)  :  अखिल  भारत  सर्व  सेवा  संघ  द्वारा दी  गई

 जानकारी के  अनुसार  दिल्ली  क्षेत्र  में  ३१  १९५७  तक  ३९६  एकड़  भूमि  प्राप्त हुई  थी
 ।

 दिल्ली  भूदान  अधिनियम  १  2eYs  को  लागू  किया  गया  था  att  इसके  अ्रधीन भूदान  का

 भ्रनुमोदन करना  ष  है  |

 हरो  चाय

 1१२५५.  श्री  अरविन्द  घोषाल  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंग कि  :

 क्या  भारत  में  हरी  चाय  पैदा  होती  कौर

 यदि
 तो

 यह  कहां  कौर  कितन  एकड़  भूमि  में  पैदा  होती  है
 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  लाल  बहादुर  :  जी

 केवल  हरी  चाय
 की

 उपज
 की

 एकड़  भूमि  का  निर्धारण  नहीं  किया  जा  सकता  है
 क्योंकि  उसे  तैयार  करने  की  विभिन्न  पद्धति  अपनाकर  उसी  हरी  पत्ती  को  हरी  चाय  प्रिया  काली

 चाय  में
 परिवर्तित

 किया
 जा  सकता है

 ।
 पंजाब  में  कांगड़ा  ate  हिमाचल  प्रदेश  में  मण्डी  में  हरी  चाय

 पर्याप्त  मात्रा  में  पैदा  होती  है  ।  कांगड़ा  मण्डी  में  हरी  चाय  के  उपज  का  क्षेत्र  ३१  १९५८

 को  €,६०७  एकड़  श्र  १,०४६  एकड़  था  |

 कच्ची  फिल्मों  का  वितरण

 1१२५६.  सरदार  इकबाल  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 विगत  पांच  वर्षों  में  फिल्मस  डिवीजन  शौर  प्राइवेट  फिल्म  उत्पादकों  द्वारा  पूरी  लम्बाई
 वाली  att  रूपक  फिल्म  कितनी  बनाई  गई

 फिल्में  दी  गईं

 प्राइवेट  उत्पादकों  कौर  फिल्मस  डिवीजन  को  कुल  कितनी  लम्बाई  की  कच्ची

 क्या  कच्ची  फिल्मों  के  भ्रावंटन  हद 4  फिल्मस  डिवीजन  के  प्रति  पक्षपात  पूर्ण  व्यवहार
 किया  गया

 कण नाााएल्एल्तुय फण आ न

 मूल
 mist  में



 ?  १९४८  लिखित  उत्तर  8833.0

 क्या  इस  प्रकार  के  व्यवहार  से  प्राइवेट  उत्पादकों  को  हानि  हुई

 इसके  कारण  हें  कौर  इस  विषय  में  क्या  कदम  उठाये  गय  हैं
 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  विगत  पांच  वर्षों  में  फिल्मस

 डिवीजन  द्वारा  उत्पादित  पूरी  लम्बाई  वाली  रूपक  फिल्मों  की  संख्या  चार  थी  ।

 प्राइवेट  फिल्म  उत्पादकों  द्वारा  उत्पादित  फिल्मों  के  बारे  में  निश्चित  जानकारी उपलब्ध  नहीं  है  ।

 फिल्म  सेंसर  के  केन्द्रीय बोड़  ने  REXR  से  १९४५७  तक  सार्वजनिक प्रदर्शन  के  लिये  १४५४४  फिल्मों

 को  प्रमाणपत्र दिये  थे
 ।

 २६  १९५७  के  पहले  कच्ची  फिल्मों  के  वितरण  पर  कोई  नियंत्रण  नहीं

 था  ।  उत  तारीख के  ३१  ae Gs  तक  वितरित  कच्ची  फिल्मों  की  कुल  लम्बाई

 निम्न  प्रकार  है

 प्राइवेट  उत्पादक  ens  लख  फुट

 फिल्मस  डिवीजन  9  लाख  फुट

 से  फिल्म  स  डिवीजन  की  तत्काल  मांग  पूरी  करने  फे  लिये

 में  तदर्थ  रूप  में  केवल  कुछ  कच्ची  फिल्में  दी  गई  थीं  इससे  चालू  के  सात  महीनों  में  १९४५७

 की  तुलना  में  प्राइवेट  फिल्म  उत्पादकों  द्वारा  प्रस्तुत  चित्रों की  कुल  संख्या  में  कोई  प्रभाव  नहीं  हुमा  |

 कच्ची  फिल्मों  का  कोटा  भी  सामान्य भ्रौर  साफ्ट  ४०  प्रतिशत से  बढ़ा  कर  ६०  प्रतिशत कर  दिया

 गया  है  wie  फिल्मस  डिवीजन  की  भ्रावश्यकता  के  अ्रधिकांद  भाग  की  we  arta  से  पूति  की  जाती

 है  जिसकी  व्यवस्था  राज्य  व्यापार  निगम  करता है  ।

 राजस्थान  सोभा  पर  लोगों  की  रि/रफ्तारी

 १२५७.  श्री  प०  Alo  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  PEXO-

 us  में  बिना  पासपोर्ट  राजस्थान  सीमा  को  पार  कर  पाकिस्तान  जाने  कौर  फिर  वापिस

 ष  वाले  कितने  लोगों को  गिरफ्तार  किया  गया  ?

 ayy  मंत्री  तथा  बे  दैनिक  कार्प  मंत्री  (att  जवाहरलाल  नेहरू  )  :  राजस्थान  सरकार  से

 यह  सूचना  इकट्ठी  की  जा  रही  है
 ।

 जब  यह  सूचना  मिल  जायेगी
 तो

 मेज  पर  रख
 दी

 जायेगी
 ।

 ग्वार  गस

 QV4a.  श्री  मोहन  स्वरूप  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 गत  तीन  वर्षों  में  ग्वार  गम  की  कितनी  पैदावार  हुई  ?

 ator  तथा  उद्योग  मंत्री  (att  लाल  बहादुर  :  पिछले  तीन  वर्षों  में  भारत  में

 ग्वार  गम  का  उत्पादन  निम्नानुसार  FAT

 वर्ष  परिमाण  मे ं)

 REXK  Yovs

 PEXY  ० प्

 ३३७८  )
 एए

 १९५८

 मल  अंग्रेजी
 में



 ERY ४  लिखित  उत्तर  १  Reus

 काम  दिलाऊ  दफ्तर

 १२५६९.  श्री  मोहन  स्वरूप
 :  क्या  श्रम

 और
 रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 देवा  में  कुल  कितने  कामदिलाऊ  दफ्तर

 उन  के  संचालन  पर  भारते  सरकार  को  प्रति  वर्ष  कितना  व्यय  करना  पड़ता

 गत  पांच  वर्षों  में  इन  कामदिलाऊ  दफ्तरों  नें  कितने  बेरोजगार  लोगों
 को  काम

 किन  श्रेणियों  के  लोगों  को  इन  दफ्तरों  से  काम  मिलता  कौर

 ण
 (  )  गत  पांच  वर्षों  में  कितने  लोगों  ने  इन  दफ्तरों  नाम  दर्ज  कराया  प्रौढ़  इन  दफ्तरों

 को  कितनी  नौकरियों  की  सुचना  दी  गई  ?

 श्रम  उपमंत्री  आबिद  :  २०२  ।

 वार्षिक  wet  ३७.९६  लाख  रुपय े।

 है०,३  २,२४०  |

 लगभग  एक  हजार  श्रेणी  उम्मीदवारों  को  नौकरी  खोजने  में  सहायता  दी  गई  ।

 इनमें  पर्यवेक्षक  )  पढ़ाने  क्लर्की  की  नौकरी

 चाहने  वाले  भी  शामिल  हैं ।

 €१,२६,६५९  लोगो ंने  नाम  लिखाया  |

 PUT XSE  खाली  जगहों  की  सूचना  मिली

 ढाका  में  भारतीय  उच्च  आयोग

 1१२६०.  सरदार  इकबाल  fag :  क्या  प्रवान  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  ढाका  स्थित  भारतीय  उच्च  आयोग  के  सदस्यों  के  पीछे  पाकिस्तान  सुरक्षा  पुलिस

 लगी  रहती  शौर

 यदि  तो  क्या  भारत  सरकार  ने  इस
 विषय

 की  कौर  पाकिस्तान  सरकार का  ध्यान

 grated  किया  है  ?

 प्रधान  मंत्रो  तथा  बेदेशिक-फ्रा्ष  मंत्री  जवाहरलाल  नेह ्र  we  ) ~  ps

 पूर्वी  पाकिस्तान  सरकार के  समक्ष  इसका  विरोध  प्रदर्शन  किया  गया  था  किन्तु  उन्होंने

 इससे  मना  कर  दिया है  ।

 मोटर  के  टायरों  का  निर्माण

 1१२६१.  सरदार  इकबाल  सिंह  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  १०  १९५८  के

 ग्र तारांकित
 रेन  संख्या

 १०६८
 के
 उत्तर

 के
 सम्बन्ध

 में  यह बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भारत  में  मोटर
 के  टायरों  के  निर्माण  के  रि

 लाइसेंस  गुप्त  प्रत्येक  योजना  ने
 कितनी  प्रगति  की  है

 ?
 —  $$  —  बमन नम

 मल  प्रग्रेजी



 १  gays  PERK

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  :  लोक-सभा  के  पटल  पर  एक

 विवरण रखा  जाता  है  ।  दिखाये  परिशिष्ट  ३,  भ्रनुबन्ध  संख्या  १२१]

 जापान  के  साथ  लौह  वयस्क  समझौता

 (  श्री  वाजपेयी

 1१२६२
 श्री  पाणिग्रहण

 | sft
 बि०

 दास  गुप्त
 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  १९  १९५८  के  तारांकित  प्रदान  संख्या  २४३ के  उत्तर

 के  सम्बन्ध
 में  लोहे  वयस्क की  कीमत  के  लिये  भारत  और  जापान  में  हुए  समझौते  की  प्रति  लोक-सभा

 के  पटल  पर  रखने  की  कृपा  करेंगे  ?

 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्रो  लाल  बहादुर
 :  समझौता

 शुभ्रा है  उसमें
 व्यापार  संविदा  की  विस्तृत  जानकारी  दी  गई  है  ।  सभी  व्यावसायिक  संगठन  इसे  गोपनीय  रखते

 हैँ  ।  यदि  राज्य  व्यापार  निगम  के  व्यापार  संविदा  के  बारे  में  मै  इसी  व्यापारिक  पद्धति  को  ग्र पना ऊं

 तो
 मुझे  विश्वास  है  कि  माननीय  सदस्य  मुझ  से  सहमत  होंगे  ।

 तपेदिक ग्रस्त खनिज  श्रमिकों  का  उपचार

 1९२६३.  सरदार  इकबाल  सिंह
 कया

 श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री यह  बताने  की  कृपा

 करेंग  कि :

 क्या  सरकार  ने  तपेदिक  से  पीड़ित  कोयला  खान  श्रमिकों  के  भ्र धि वास  उपचार  की

 योजना  प्रारम्भ की  कौर

 (a)  यदि  तो  इस  योजना  का  क्या  ब्यौरा है
 ?

 parr  उपमंत्री  (att
 :  कौर  बिहार  श्र  बंगाल  की  कोयला  खानों

 में  तपेदिक  से  पीड़ित  कोयला  खान  जिन्हें  कोयला  खान  श्रमिक  कल्याण  निधि  की
 cal  ०  बी

 ०
 क्लिनिक्स  अथवा  निधि  द्वारा  रक्षित  विभिन्न  श्रारोग्यशालागों  में  प्रवेश  नहीं  मिलता  की  अधिवास

 उपचार  योजना  महीने  के  लिये  प्रयोगात्मक कार्यवाही  के  रूप  में  १२  जून  १९५८  को  स्वीकार

 की  गई  है  ।  इस  योजना  के  अन्तर्गत  ३००  मरीज  रखे  जायेंगे  |

 २.  जिन  व्यक्तियों  का  उपचार  किया  जायेगा  उन्हें  इस  योजना  के  ate  निम्न

 भुगतान  किया  जायेगा  :--

 (१)  उपरोक्त  कोयला  खान  में  तपेदिक  से  पीड़ित  कोयला  खान  श्रमिक
 को

 विशेष  खुराक

 के  लिय  सहायता  अनुदान  जो  अधिकतम  ५०  रुपये प्रौढ़

 (२)  परिवार में  जब  मरीज  ही  एक  मात्र  कमाऊ  व्यक्ति हो  तो  ऐसे  श्रमिकों  को  प्रति

 व्यक्ति  हर  माह  श्रषिकतम  सीमा
 ५०

 रुपये  तक  निर्वाह  भत्ता
 ।

 मूल  ग्रेजी  में



 OS  ्

 ब  वि  थ

 PERE  लिखित  उत्तर  ...........  सोमवार  १
 सितम्बर

 १९४५८

 सहायता  waTA  कौर  निर्वहन  भत्ता  एक  समिति

 की
 सिफारिश  पर  दिया  जायेगा  ।

 कोयला खान  कल्याण  प्रा  प्रौढ़  धनबाद  कौर  आसनसोल  के  सैन्य  भ्र स्प ताल

 इस  समिति के  सदस्य  हैँ  ।  कद

 सुपरिन्टेण्डेण्ट

 ्

 विदेशी  चलचित्र  निर्माता

 सरदार  इकबाल  क्या  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  की  कृपा

 करेंगे कि

 को  भारत  में (#)  PERW-US  द्रोह  geuc-  ५६  में  अभी  तक  जिन  विदेशी  फिल्म  निर्माताओं

 फिल्म  कन  काश  म  यी  हे  हक  सहा  क  ate

 इन  फिल्मों  के  क्या  क्या  नाम  हैं
 थ

 सिंचना प्रसारण  मंत्रो  :  ae  भारत  में  फिल्म  निर्माण

 पर  कोई  नियंत्रण नहीं  है  किसी  विशेष  अवधि  में  भारत  में  फिल्स  शूटिंग
 के  बारे  में  निश्चित

 जानकारी  देना  सम्भव  नहीं  है  ।  निम्नलिखित फिल्म  कम्पन  मलने  पर  फिल्म

 शूटिंग
 [|  करने  की  सुविधाएं दी  गई  थीं

 an
 कम्पनी का  नाम  फिल्म  का

 PexV=—¥US

 १.  मास  मरहम  त्रि  हर  ननद

 रैक  ब्रिटेन  fag  केन  नाट  रीड

 rae  प  श्रोडिसी  अमेरिका  वाइल्ड  लाइफ

 REUa—YHE

 १.  फिल्म  प्राडक्दान्स

 si

 महात्मा  गांधीਂ  सम्बन्धी

 द
 ee  चलचित्र

 सुविधाएं  दान  करने  में  सरकार  को  कुछ  भी  खच  नहं  पड़ा |

 लन्दन  में  भारतीय  उच्च  आयोग  के  कमंचारो
 ्

 1१२६५  श्री  जाघव  कया
 प्रधान  मंत्रो  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  यह
 सच

 है  कि  लन्दन  स्थित  भारतीय  उच्च  आयोग  में  काम  करने  वाले  भारत  से
 भेज

 गये
 कर्मचारियों

 में  सेवा  की  अवस्थाओं
 के

 बारे  में  भेद पूर्ण  व्यवहार  की  शिकायतें  की  हैं

 भारत से  भेज  गये  प्रौर  स्थानीय  रूप  में  भरती  कि  थे  पलकों  के  लिये  वेतन  क्रम  और

 ent  दत्त  तथा  अन्य  wat  की  विद्यमान  at  कया
 से

 वादे ह  (7)  क्या  यह  सच  है  कि  स्थानीय  रूप  में  भरती  किये  गय  कर्मचारी  और  विशेष  रूप
 क

 शियों  को  सेवा  में  रख  लिया  जाता  है  जबकि  भारतीय राष्ट्रजनों का  स्थानान्तरण  कर  दिया  जाता  है

 अथवा  मितव्ययता  के  नाम  पर  उनकी  छंटनी  कर  दी  जाती  क्

 क्या  विदेशों
 में

 भारती
 य

 दूतावासों  में  स्थानीय  भरती
 के

 आधार

 सम्बन्धित
 दे  ों

 की  सरकारों
 को

 प्राय  कर  अथवा  प्राय  समान  कर
 देते  है  की

 गये  कर्मचारी

 —=  ae

 मूल  ग्रंग्रेज़ी



 थ
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 १९३७

 गान
 St  कार्य  मंत्री  जवाहर  ल  नहरू  ):

 (a)  वार  वर  ee  eae  श्रतुबन्ध

 संख्या  १२२]

 जी  नहीं  ।  यह  सच  है  कि  स्थानीय  रूप  से  भरती  किये  गये  सदस्य  कम  खोले  सिद्ध

 होते हैं  ।  मितव्ययता  के  आधार  पर  यह  निर्णय  किया  गया  है  अथवा  एसा  विचार  है  कि  भार  a

 जाने  वाले  व्यक्तियों
 के

 लिये  कुछ  पदों  की  पूति  भविष्य  में  स्थानीय  भरती  के  रूप  में  की  जायेगी
 इस  अवस्था  में  भारत  से  भेजे  गये  कर्मचारी  अन्यत्र  स्थानान्तरित  कर  दिये  जाते  हैँ  भ्र

 नहीं  होता
 ।  प

 wifes  जानकारी  एकत्रित  होने  पर  लोक  सभा  के  पटल  पर  रख  जायेंगी  ।

 थ  ७

 ्

 हथकरघे  क

 1१९६६.

 श्री  सारा  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे कि  :

 ५८  प्रत्येक  राज्य  में  अलग-श्रलग कुल कितने कुल  कितने  ae  लगायें  गये  और

 स  करघों  द्वारा  कुल  कितना  वस्त्र  उत्पादित  किया  है

 वा  शिव  तगा  vein  मंत्रो  लाल  बहादुर
 :.  जानकारी  उपलब्ध

 *  a

 प्रश्न

 उत  नहीं  होता 4. ni

 व

 १९६७.  साधुराम

 ः  क्या
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री

 यह
 बताने  की  पा  करेंगे  कि

 भारतीय  व्यापार  प्रतिनिधिमण्डल

 के

 कुल  कितने

 स का  ena  aes:

 ्  वे  किन-किन देशों  में  गये

 ह  जी  सिह
 ि

 धत  इमा
 wiz

 द

 इन  प्रतिनिधिमण्डलों पर  कितनी  रकम  खच  हुई

 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री )  ij ——
 से  अपेक्षित  जानकारी

 देने  वाला  विवरण  लोक-सभा
 के

 पटल  पर  रखा  जाता  है
 ।

 १२३]  .

 on

 अनुबन्ध  संख्या

 काच  की  हूरें  ........ ् ल  ee

 he ee
 ars  श्री  सुनाया  :  क्या  बाण  तथा  a  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 दर  चचा  काच  की  फिसलन  चादरों  को  आवश्यक  होतीं

 श्रंप्रेजी  में



 १६३८  लिखित  उत्तर  १  es

 (a)  काच की  ५  निर्माण  करने करने  वाले  काच  उद्योगों  के  उनकी  उत्पादन क्षमता

 यथा  उत्पादन कितना  ak

 (7 ||  av  ध
 भावों  की  तुलनात्मक (  )  उत्पादित  की  गई  काच  की  चहरें  और  प्रख्यात  की  गई  च  हरो  के

 स्थिति क्या  है  ?

 तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री )  देश  में  ग्राहक  लगभग

 ६००  लाख  वर्ग  फुट  काच  की  चहरों  की  मांग  है  ।

 काच  ली  चेहरे  बनाने  वाली  विभिन्न  एककों  के  नाम  are  उनकी  कार्यक्षमता  लोक  सभा
 के

 पटल  पर  रखे  गये  विवरण  में  दी  गई  है  ।  परिशिष्ट  ३,  श्रतुबन्ध  संख्या  १२४]  १९५७  में

 काच  की  चहरों  का  उत्पादन  ५४२.  १  लाख  वर्ग  फुट  कौर  REXG  में  ३६२.१  लाख

 वर्ग  फुट था  ।
 a

 प्रफुल्ल  oat  द्वारा  अपनी  रिपोर्ट  में  प्राक्कलन  के  2.0  स्वदेशी  काच  की  चहरों

 की  कारखाने के  बाहर  उचित  मूल्य  की  आयात  किये  गये  काच  के  दरभाड़ा  सहित  मूल्य  की  तुलनात्मक
 श्रनबन्घ स्थिति  लोक-स सभा  के  पटल  पर  रखे  गये  विवरण  में  दी  गई  है  परिशिष्ट 3,  च्े

 संख्या  १२४]

 सोवियत  रूस  के  साथ  व्यापार

 1१२६९  श्री  रघुनाथ सिंह  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  कपा  करेंगे
 कि

 क्या  रूसी  वस्तुद्नों  का  भारत  के  बाजारों  में  अनुकूल  प्रभाव  पड़ा
 शौर

 यदि  तो  PENNS  में  व्यापार  की  क्या  स्थिति  थी  ?

 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  सोवियत  रूस  से  ora

 की
 गई

 वस् तुझ ों  के  सम्बन्ध  में  सरकार  किसी  विशेष  शिकायत  के  बारे  में  aaa  नहीं  है  ।

 >
 १९५७  कौर  १९५८  में  भारत  कौर  रूस  के  बीच  व्यापार  Wae  नीचे  दी  जाती

 @

 रुपयों

 2eXs Ryo

 आयात
 VVgG  १२०६

 निर्यात
 2943.0  9X

 व्यापार  संतुलन
 gy  vee

 ee
 ae

 en
 मूल  प्रंग्रेजी
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 स्थगन  प्रस्ताव १  PLAS  १६ ३

 स्थगन

 मैसेज बने  एण्ड  कम्पनी  में  कमेंचारियों  का  अ्रलग  किया  जाना

 meat  महोदय  २८  १९४५८  को  श्रीमती रेण  चक्रवर्ती  तथा  प्राय  माननीय  सदस्यों

 ने  निम्नलिखित  स्थगन  प्रस्ताव  की  सूचना  दी  थी  जिसका  निर्णय  are  के  लिये  स्थगित  कर  दिया

 गया  था

 एण्ड  कम्पनी  नामक  हावड़ा  की  एक  प्रमख  इंजीनियरिंग  संस्था  द्वारा  ११३४५

 प्रवीण  कर्मचारियों  को  काम  से  कर  देने  के  परिणामस्वरूप  ऐसी  स्थिति  का

 उत्पन्न  होना  जिससे  वैगन  बनाने  के  ate  भिलाई  तथा  दुर्गापुर  में  इस्पात  तैयार

 करने  के  अत्यावश्यक  का  काम  रुक  गया  है  प्रौढ़  कलकत्ता  तथा  उसके

 आस  पास  इंजीनियरिंग  उद्योग  के  बिल्कुल  बन्द  हो  जाने  का  खतरा  पैदा  हो

 गया  है  ।

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  इस  सम्बन्ध  में  कोई  वक्तव्य  देना  चाहते  हैं
 ?

 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  :  जी  हां  ।  माननीय  सदस्यों  को

 पता  है  कि  विदेशी  मुद्रा  के  अभाव  के  परिणामस्वरूप  अत्यावश्यक  वस्तुओं  के  आयात  में  भी  बहुत

 कमी  कर  दी  गयी  है  देश  में  संभरण  की  कमी  है  ।  विंमान  वर्ष  में  इस्पात  के  संभरण  में  काफी

 कमी  रही  है  ।  गत  दो  वर्षों में  ३०  लाख  टन  इस्पात  मिला  था  पर  इस  वर्ष  कुल  २०  लाख  टन  का

 संभरण हो  सकेगा  ।  दूसरी  इं  जीनिर्यारग  उद्योग  में  इस्पात  की  मांग  में  लगातार  वृद्धि  हो  रही

 है  प्रौर  यदि  गत  वर्ष  की  भांति  संभरण  किया  जाता
 तो  भी

 उनकी  मांग  पूरी  नहीं  की  जा  सकती
 ।

 इस्पात  की  मांग  हमारे  संभरण  से  बहुत  ज्यादा  है  ।  उपलब्ध  संभरण  का  सर्वाधिक लाभ

 उठाने  के  लिये  भरसक  की  जा  रही  है  कौर  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  कदम  उठाये  जा  चुके  हैं  ।

 इनके  विवरण  इस  वक्तव्य में  दिये  गये  हैं  ।  जिसे  मेँ  सभा-पटल पर  रख  रहा  हूं  ।  रेलवे  तथा

 इस्पात  मंत्रालय  के  सहयोग  से  एक  त्रितलीय  बठक  लाच  का  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  जिसमें

 उद्योग  तथा  राज्य  कौर  केन्द्रीय  सरकार  के  प्रतिनिधि  कर्मचारियों  को  अस्थायी  रूप  से  प्रति

 करने  के  प्रदान  पर  विचार  करेंगे  प्रौढ़  इस  बात  को  तय  करेंगे  कि  इस  समस्या  को  कैसे  हल  किया  जाये  ।

 इसके  अलावा  सरकार  सचिवों  के  स्तर  पर  एक  श्रन्तर्मत्रालय  समिति  बनाने  जा  रही  है  जो  योजना

 के  अ्रत्यावश्यक  कार्यों  की  पूर्ति  के  लिये  ऐसी  चीजों  के  काडर  देने  के  बारे  जिन  को  देश  के  भ्रमर  ही

 तैयार  किया  जा  सकता  कौर  इसके  लिये  आवश्यक  कच्चे  माल  को  उपलब्ध  कराने  के  बारे  में  एक

 दीर्घकालीन  कार्यक्रम  बनायेंगी
 |

 wat  है  कि  जो  कार्यवाही  हम  कर  रहे  हैं  उसके  परिणामस्वरूप

 art  चल  कर  ऐसी  स्थिति  नहीं  पैदा  होगी  जेसी  इस  समय  पैदा  हो  गयी  है  ।

 मेँ  सभा  को  यह  भी  बताना  चाहता  हूं  कि  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  भी  मैसेज  बर्न  एण्ड  कम्पनी

 के  मामले  में  छानबीन  कर  रही  है  कौर  कर्मचारियों  के  प्रतिनिधियों  से  कुछ  बातचीत  भी  हुई

 में  इंजीनियरिंग  उद्योग  को  इस्पात  देने  के  बारे  में  वक्तव्य  को  भी  पढ़  कर  सुनाता  हूं  ।

 बताया

 इंजीनिर्यारग  उद्योगों
 को

 इस्पात
 के  संभरण

 संम्बन्धी  स सामान्य
 स्थिति  का  वर्णन  सभा  के  सामने

 ७

 किया  जा  चुका है  ।
 वैर  नाने  वाले  तथा  डिब्बे  की  स्थिति  wea  एककों  की

 भ

 मूल  was  में

 168
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 7  error  re  १  geus

 लाल  बहा  र

 अपेक्षा  कम  खराब  हैं  ditt  gate  तसी  बनात  ट्राले  एकक  के  श्रेधिकार्शि  street  की  प्राथमिकता

 fox  भी  डिब्बे  बनानेवाले
 एककों  को

 मिन  me
 a

 हु  oie इस्पात क के
 कलि गिर रसफय

 कमा वकी नहीं  हैं  थ्] ्विः ् ज ष  कि ८ ६
 द्वारा  कौर  दिल्ली  में में  लाना ा ाा न न. ८ त दि वाणिज्य

 समस्या ड उमा i
 को

 देखते  हुए  कलकत्ते  में  लोहा  तथा  इस्पात
 पं  राय  द्वारा  बैठकें

 कं

 बुलाई  गयीं  श्र  संबद्ध  उद्योगों  से  परामर्श  किया  गया  कि  स्थिति
 मे तत

 सुधार  कसेचकियों' जॉयें
 जाये

 पिह  aeae  कें प्र रिमि यहँ  पतो  लंगा
 कि

 बनें  एण्ड  कम्पनी  हार्वे
 को  छोड़कर

 संसर  क्  beret per eR eX  के
 पास  जो  वैगन  तथा  eer  aaa  हि  इसस  इस्पात  हिं  कि

 वे  नवम्बर  तक

 रेलवे  बड  में  जापी  को  डीए  CATT
 प्रधान  जो  आदेश

 हूँ  उनकी  पूर्ति  इस  धि  कश्त  परि  हों  आयेंगी  Ta  अव सि वर्ष के अ्रन्त तक वर्ष  के  at  तक

 कि
 समय  a  eats ही  हैं

 लोहा  तथा
 दस्ता  छक  इस  मत  सरकार म् a aa  द  wks  aa.  ही

 हि  म के  भीतरी  संभरण  से  कीर्तन  काम  चलाया  जा  सकता  ।
 कठिनाई  यह  है

 कि
 इस्पात  प्लेट

 हिंग  में  सिफ
 हटी

 कम्प  में  हो
 ए  जा सकत वरि र्सेमे काए कग शए  SPA  मैन  सगर  मी

 हो  य

 द  में  वहां  होनेसे  वहीं
 की

 स्थिति  शरीर
 aire

 हाधीहि  कोर  किस
 re  क्सर

 सिक् हैं  ।
 कने  बनीम  कले  एककों को  प्रेमी

 ी  he  किसी-किसी की  मगरे  ला  रहा  मर

 ter इस्पात  इसे  बोत  छी  की  शि  व कर  रहें  हैँ  कि  sea  भीट
 IE

 |  geared  aera करम  करके  बयो  इन  एकक  संभरण  बेनामी  जी  Reedy  है

 सिथति  SLE  कैटरीना  |

 one  a  fates  फर्मों  में-दरपीताकेल्हह  were  के  are  ah  किल तेगी  निति  aaa

 हनी  हूँ  वाक्  Teor  किं  उसकी  कि  हिम्मती  किकनी/सुभारी+ ज़ा

 सकती  इल  सम्बन्ध  में  के  की  बठक  हो  जकी  रौ  र  रमें  काजी

 की  ज़ा  is  सरे» इस:बाति मर  भी प्रतिकार  विसःजा रहा: हैं: कि: रहाः  कि  मनी-से

 झामाता-कियि।-जाने  कुछ  रकार: केरीइरिपीतों  काम  सलामी-ज़ा

 साका ह

 अतः
 स्थिति  यह  कि इस्पात  कमी  के  व कारण  हमारे  सामने  कांफी

 बडी  जरूर

 ‘da  हो  गयी  है  VOTE sf  हम  उपरोक्त  उपायों  मं  सुधार  करने  की  प्रयत्न  कर  रह

 वक्तव्य  संभा-पेंटल  पर  भी  रखा

 taht  प्रभात  Wala  Hat  fear}  इंगाल  सरकार  से  यह  कहने  ी

 कृपी  भी  करेंग
 क

 जब  तक  त्रदलाय  सम्मेलन  मामले  का  निर्णय
 न  कर

 ल  तब
 तक  इन  ११३४५

 व्यक्तियों के  :  मामला  ater  से  fata ay ने  a  जाये  हए

 नष्
 श्री  लाल  बहादुर

 aes
 यदि  ऐसा  चाहते  हैं  तो  में  ऐसा

 कर  दूगा  |

 महोदय
 गन

 की मेरी  के  बंक्तेव्य को  caret FT में  रखते हिए  में

 सुर्ती  rasa  नेहीं!संमज्ञर्ता

 + साातल् एएए ककटटएल्एल्एल्एयल्एएएपलशटटअवबध ण
 i

 मिल ्  wy  जी  में  टन  ह



 १  2&4s  स्थगन  प्रस्ताव  Reve

 पॉंडिचेरी  में  संवैधानिक  व्यवस्था  की  कथित  विफलता

 पथ्रष्यक्ष  महोदय
 :  मुझे श्री  वे०  पृ०  नायर  के  एक  स्थगन  प्रस्ताव  की  सूचना  मिली  है  जो

 के  चीफ  कमिश्नर  वहां  की  विधान  सभा  के  बहुसंख्यक  दल  द्वारा  परियों

 के  रूप  में  मनोनीत  किये  गये  नामों  को  स्वीकार  न  करने  से  उत्पन्न  स्थिति  ate

 उसके  परिणामस्वरूप  भारत  सरकार  तथा  चीफ  कमिश्नर  की  सांठगांठ के  कारण

 संवैधानिक  व्यवस्था  कीं  विफलता  ।'

 मैँ  माननीय  सदस्यों  से  निवेदन  करूंगा  कि  वे  ऐसी  भाषा  का  प्रयोग  न  किया  करें  ।  इससे

 कोई  फायदा  नहीं  होता  और  न  ही  ये  शब्द  हमें  शोभा  देते  हैं  ।

 श्री  तंगामणि
 :  मेरा  भी  इसी  विषय  पर  एक  स्थगन  प्रस्ताव है  ।  संवैधानिक

 व्यवस्था  की  विफलता  के  प्रश्न  पर  हमें  विचार  करना  चाहिये  ।  पॉंडिचेरी  परिषद्  में  बहुसंख्यक  दल

 है  लेकिन  उसको  स्वीकार  नहीं  किया  गया  है  ।  २८ में  से  २२  सदस्य  इस  दल  में  हैं  श्र  श्री  चेट्टियार

 ने  मंत्रियों  के  पद  के  लिये  कुछ  नाम  दिये  हैं  ।  लेकिन  चीफ़  कमिश्नर  ने  इस  दल  को  मानने  से  इन्कार

 कर  दिया है  ।  यदि  इस  परिषद्  को  मान्यता  नहीं  दी  जायेगी  तो  पॉंडिचेरी  के  प्रशासन  पर  जो

 थोड़ा  सा  नियंत्रण  इस  परिषद्  का  है  वह  भी  खत्म हो  जायेगा ।

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदिक  कराये  मंत्री  जवाहरलाल
 :

 संवैधानिक  व्यवस्था  के

 विफल होने  या  विफल  होने  का  खतरा  होने  सम्बन्धी  किसी  बात  का  मुझे  कुछ  पता  नहीं  है  ।

 जिस  परिषद् का  उल्लेख  किया  गया  वह  उन  विषयों  के  सम्बन्ध  जो  उसको  प्रत्यायोजित  कियें

 गये  चीफ़  कमिश्नर  को  परामर्श  देने  का  काम  करती  है  ।  यह  हमें  स्वतंत्रता मिलने  के

 कुछ  दिनों  ga  एक  फ्रांसीसी  झाज्ञप्ति  के  rare  पर  बनाई  गई  थी  |
 उसी  के  अनुसार  इस  में  कम  से  कम

 तीन  सदस्य  निर्वाचित  aire  तीन  मनोनीत  होने  चाहिएं  ।  पर  हमारे  चीफ़  कमिश्नर  ने  सामान्यतया

 ऐसा  ही  किया  है  कि  वह  सारे  ६  नाम  मांग  लेते  हैं  ।  वास्तव  में  उन्हें  ऐसा  करने  की  ज़रूरत  नहीं  ।

 यहीं  इसकी  मोटी  पृष्ठभूमि है  ।

 wal  हाल  में  कुछ  कौर
 भी

 बातें  हुई  हैं  ।  मेरा  ख्याल  है  कि  परिषद्  में  ३६  सदस्य  हैं  श्र

 उसमें  दो  दल  हैं
 |

 कभी  हाल  में  एक
 दल  जो  बहुसंख्यक  दल  कुछ  सदस्यों  ने  अपना  दल  छोड़

 पर  वह  किसी  भी  दल  में  न  रह  कर  ग्रहण  ही  रहे  ।  इस  प्रकार  वहां  तीन  दल  थे  जिनमें  किसीਂ

 का  भी  बहुमत नहीं  था  ।  उनकी  संख्या  १६,  ११,  ११  थी  पर  उनमें  से  भी  दो  बाद  में  फिर  aa  दल  में

 चले गये  ।

 इस  प्रकार  पाण्डेचेरी  विधान  सभा  के  सदस्य  ही  कभी  इस  दल  में  कौर  करभी  उस  दल

 में
 जाते  रहते  हैं  कौर  बेचारे  चीफ  कमिशनर  ठीक  ठीक  स्थिति  का  पता  नहीं  पा  सकते

 |

 वास्तव में  एक  बात  श्र  हो  गयी  ।  विधान  सभा  के  प्रेस  डेट  के  निर्वाचन  के  लिये  एक  बैठक

 हुई
 थी  |

 मैं  मामले  के  ब्यौरे  में  नहीं  जा  रहा  हूं
 ।

 इस  बैठक  के  सभापति  कुछ  कारणों  जिन्हें

 उन्होंन ठीक  तीन  चार  दिन  के  लिये  बैठक  स्थगित  कर  दी  ग्रोवर  वहां  से  चले  गये  ।  प्राय  लोगों

 ब
 ने  बैठक  को  जारी  रखा  कौर  एक  नया  प्रेसिडेण्ट  चुना  ।  मैं  नहीं  कह  सकता  कि

 उन्होंने  गलत
 क्या

 ed

 मूल  भ्रंग्रजी  में



 fEVR  स्थगन  प्रस्ताव  ?  Reus

 जवाहर  लाल

 या  सही  किया  ।  सामान्यतया  जब  सभापति  बैठक  स्थगित  कर  देता  है  तो  वह  स्थगित  हो  जाती

 है  ।  सभापति  ने  यह  काम  सही  किया  या  गलत--इस  पर  बाद  में  विचार  किया  जा  सकता

 पर  यह  नहीं  होता  कि  शेष  लोग  बैठक  जारी  रखें  ।  यह  एक  वैधानिक  मामला  है  शर  हम  इस  स्थिति

 के  सम्बन्ध  में  वैधानिक  पदाधिकारियों से  परामर्श  कर  रहे  हैं  ।  इस  समय  मैं  नहीं  बता  पकता

 कि  सही  स्थिति  क्या  होगी  ।

 तत्पश्चात  परियों का  है  ।  पुराने  परियों  ने  त्यागपत्र  दे  दिया  इन

 हो  जानें  वाले  व्यक्तियों  ने  दूसरे  दल  से  मिल  कर  ६  परियों  के  नाम  देने  का  निवेदन  किया
 ।

 चीफ  कमिश्नर  ने  उनसे  पुछा  कि  कया  इन  व्यक्तियों  का  भी  कोई  संगठित  समूह  है  क्योंकि  उन्हें  तो

 २  दलों  का  ही  पता  था  ।
 यह  तीसरा  समूह  जो  पैदा  हो  गया  था

 यह  कभी  इस  कौर  मिल  जाता

 था  प्रौढ़  कभी  उस  कौर
 ।

 चीफ  कमिश्नर  इस  समूह  के  संगठन  के  बारे  में  जानना  चाहता  था  कि  क्या

 इस  समूह  को  बहुमत  प्राप्त  है  या  नहीं
 ?  इस  पर  उन  लोगों  ने  fees  इतना  ही  कहा  कि  ये

 ६  नाम  प्रस्तुत  करने  के  सम्बन्ध  में  सहमत  हैं  पै  बाद  में  परस्पर  प्रबन्ध  करने  की  दृष्टि  से  इन

 १०  व्यक्तियों  जो  बहुमत  दल  से  अलग  हो  गये  ६  व्यक्तियों के  नाम  प्रस्तुत  किये  ।

 चीफ  कमिश्नर  को  यह  बात  बड़ी  प्रजी ब  लगी  कि  १०  व्यक्ति  में  से  ६  व्यक्तियों  के  नाम

 परिषद् के  लिये  दें  ।  उसने  कहा  कि  हमें  इस  बात  पर  विचार  करने  के  लिये  समय  चाहिये  कि  किस

 दल
 को

 बहुमत  प्राप्त  है  कौर  किसे  नहीं  |  उसने  यह  मामला  हमारे  पास  भेजा  है  प्रौढ़  हम  इस

 सम्बन्ध  में  वैधानिक  परामर्श  ले  रहे  हैं  कि  समुचित  प्रक्रिया  क्या  होनी  चाहिये  |

 इसके  अतिरिक्त  पिछले  कुछ  दिनों  में  चीफ  कमिश्नर  भी  बदल  गये  हूँ  ।  पुराने  चीफ  कमिश्नर

 ने  भ्र पना  पुरा  कार्यकाल  व्यतीत  करने  के  बाद  अवकाश  ग्रहण  कर  लिया  है  कौर  नये  चीफ  कमिश्नर

 ने  कार्यभार  संभाल  लिया  है  ।  इन्हीं  कारणों  से  यह  मामला  हमारे  पास  भेजा  गया  भर  हम  इस

 पर  विचार  कर  रहे  हैं  ।

 संवैधानिक  व्यवस्था  विफल  नहीं  हुई है  ।  वैधानिक  राय  मिल  जाने  के  बाद  हम  संविधान  कौर

 विधि  के  अधीन  समुचित  कार्यवाही  करेंगे  |

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 हमारे  यहां  एक  उपबन्ध  है  कि  राष्ट्रपति  मंत्रियों  की  सहायता  के  बिना

 काम  नहीं  कर
 सकता  |  क्या  वहां  भी  ऐसा  कोई  उपबन्ध  है  कि  चीफ  कमिश्नर  परियों  की

 सहायता  के  बिना  काम  नहीं  कर  सकता  ?

 जवाहरलाल  नेहरू  :  परिषदों  का  कार्य  मंत्रणा  देना  है  ।  पिछले  दिनों  चीफ़  where

 ने  महीनों  तक  बिना  परियों  के  काम  चलाया  है  ।

 poem  महोदय  :  तो  फिर  संवैधानिक  व्यवस्था  के  विफल  होने  का  प्रशन  ही  नहीं  उत्पन्न

 होता ।

 tat  do  प०  नायर  भारत  में  वैधानिक  राय  लेने  से  क्या  लाभ  जब  कि

 प्रक्रिया  सम्बन्धी  मामलों  में  वहां  फ्रांसीसी  विधि  लागू  होती है  ।

 श्री  जवाहरलाल नेहरू
 :  ज़ाहिर है  कि  वैधानिक राय  वहां  चालू  विधियों के  पर

 ही  स्थिर  होगी  |

 treat  महोदय  :  प्रधान  मंत्री  द्वारा  दिये  गये  वक्तव्य  को  ध्यान  में  रखते हुए  मैं
 स्थगन

 प्रस्ताव  की  अनुमति  नहीं  दे  सकता  ।

 व ि  oe

 मिल  रंगरेजी  मं



 १  aus  PE"

 सभा  पटल  पर
 रखे  गये  पत्र

 भारत  पाकिस्तान  नहरी  पानी  विवाद  के  बारे  में  सकता

 पॉसिचाई  तथा  विद्युत  मंत्री  मुहम्मद  इब्राहीम )  :
 मैं  भारत-पाकिस्तान  नहरी  पानी

 विवाद  की  नवीनतम  स्थिति  के  बारे  में  वक्तव्य  की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखता  हूं
 ।

 [gecratera  में  रखी  गयी  |  देखिये  संख्या  एल०  टो  o=—oi9i9/¥s]

 सुती  बस्त्र  द्वारा
 नियंत्रण

 आदेश  में
 aah

 वाणिज्य  मंत्री  :  मैँ  भ्रत्यावश्यक  पण्य  PEUX  की  धारा  ३

 की  उपधारा  (६)  के  भ्रमित सूती  वस्त्र  हारा  नियंत्रण  रादेश में  कुछ
 दोहन

 करने  वाली  निम्नलिखित  श्रधिसूचनाओ्ों  की  एक-एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखता हूं
 :

 (१)  एस०  तरो ०  संख्या  १३३९,  दिनांक  १२  gus

 (2)  एस०  तरो ०  संख्या  Quay,  दिनांक  €  2eUS

 में  रखी  गयी  |  देखिये  संख्या  एल०  टी०  --८७६/५८]

 समितियोंध्के  लिये  निर्वाचन  संबंधी  विनियमों  में  संशोधन

 सरदार  हुक्म  सिह  )
 :

 में  एक  संक्रमणीय मत  द्वारा  समितियों
 के  लिए  निर्वाचन

 सम्बन्धी  विनियमों  के  विनियम  २,  ७,  १३,  24,  १९  पौर  २१  में  अध्यक्ष द्वारा  किये  गये  संशोधनों

 की  एक-एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखता  हूं
 ।

 ि  ि  ि

 विधेयकों  पर  राष्ट्रपति  की  अनुमति

 सचिव  :  ११  १६५८  को  लोक-सभा  में  दी  गयी  सूचना  के  बाद  चालू

 सत्र  में  संसद्  की  दोनों  द्वारा
 पारित  किये  गये  तथा  राष्ट्रपति  द्वारा  ग्र नू मति  प्राप्त  निम्नलिखित

 दो  विधेयकों  को  सभा-पटल  पर  रखता  हूं

 (१)  विनियोग  संख्या  ३  gous

 (२)  प्राचीन  स्मारक  तथा  पुरातत्व  सम्बन्धी  स्थान  व  ध अवदाष  १९५८

 ae  et  eee  cmc  ee  ep

 दिल्ली  किराया  नियंत्रण  विधेयक

 गृह-कार्य  मंत्री  गो०  ब०  :
 में  प्रस्ताव  करता हुं  कि  दिल्ली  के  संघ  राज्यक्षेत्र

 के  कुछ  भागों  में  किराय तथा  निष्कासन  के  नियंत्रण  तथा  सरकार  द्वारा  खाली  मकानों  का  पट्टा लेने

 का  उपबन्ध  करन  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  मनु
 मि  दी  जायें

 |

 मूल  भ्रंग्रेजी  द



 EvY  दिल्ली  किराया  नियंत्रण  १  gays

 झबिया  महोदय
 :  TT यह  है

 दिल्ली  के  संघ  राज्य-क्षेत्र  के  कुछ  भागों  में  किराये  तथा  निष्कासन  के  नियंत्रण  तथा

 सरकार  द्वारा  खाली  मकानों  का  पट्टा  OF  का  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  को

 पुरःस्थापित  करन  की  अनुमति  दी  जाये  प

 प्रस्ताव  स्वीकृत  झा

 पंडित  गो०  ने ०  पन्त  :  मैँ  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करता  हूं  ।

 at  et  ae  ee  छा

 सम्पदा
 शुल्क  )

 विधेयक--जारी

 श्री  सभा  सम्पदा  शुल्क  )
 विधेयक  पर

 खण्डवार  विचार
 करेगी  |

 खण्ड २,  २०  अगस्त  को  स्वीकृत  हो  चुका  था  |  खण्ड ३  पर  विचार  करना है  ।  पंडित  ठाकुर  दास

 भार्गव  अपने  संशोधन  संख्या  २५  पर  अपना  भाषण  जारी  करें  ।

 पंडित  ठाकुर दास  भागने  :  मेरा  संशोधन  अपीलीय  नियंत्रकों  की  सेवा
 की

 erat

 के  सम्बन्ध में  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  इन  नियंत्रकों  को  राजस्व  के  केन्द्रीय  बो  के  अधीन  न  रखा  जाये

 बल्कि  इन्हें  उच्च-न्यायालय के  अधीन  रखा  जाये  ।  उच्च-न्यायालय ही  इन  की  पदोन्नति  वगैरह  करें  ।

 चूंकि  इन  पदाधिकारियों  का  काम  न्याय  .  सम्बन्धी  है  उच्च  न्यायालय  के  अधीन  होने  पर

 न्याय हो  सकेगा  |  माननीय  मंत्री  को  मेरा  संशोधन  स्वीकार कर  लेना  चाहिए  ।  इससे यह  विभाग

 बहुत  लोकप्रिय हो  जायेगा

 कौर  सैनिक  व्यय  मंत्री  गोपाल  :
 मै  यह  संशोधन  स्वीकार  नहीं  कर

 सकता
 |

 प्रवर  समिति  में  इस  पर  काफी  चर्चा  हो  चुकी  है  ।  यह  मामला  प्रशासन तथा  राजस्व

 सम्बन्धी  अधिक  है  न्याय  सम्बन्धी
 कम

 है
 ।  मे

 चाहता  हूं  कि  राजस्व  सम्बन्धी  सभी
 प्राय कर  सम्पत्ति  कर  व्यय  कर  झ्र धि नियम  आदि  में  एक  सा  ही  स्वरूप  होना

 चाहिए  ।

 २  या  ३  अपीलीय  नियंत्रक  नियुक्त  किये  जाने  हैं  ।  फिर  न्यायाधिकरण  भी  हूँ  ।  नियंत्रकों

 को  उच्च-न्यायालय  के  अधीन  रखने  की  भ्र भी  कोई  आवश्यकता  नहीं  है  ।  उन्हें  राजस्व  के  केन्द्रीय

 ats  के  अप्रधान  रखा  जायेगा  ।  पीड़ित  पक्ष  अ्रपीलीय  न्यायाधिकरण  में  जा  सकता  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  द्वारा  संख्या  २५  मतदान  के  लिये  रखा  गया  कौर  अस्वीकृत  हुमा

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 we  यह  है  :

 खण्ड  ३  विधेयक  का  रंग  बने  1.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT

 बड  ३  विधेयक में  जोड़  दिया  गया

 खण्ड  ४

 €  का  data  )

 मिल  ७» #ह  थ



 १  g&as  सम्पदा  शुल्क  )  REVY

 विधेयक

 ले०
 प्रचौ ०  fag  :  मैं  अपना  संशोधन  संख्या  २१  प्रस्तुत करता  हूं

 वर्तमान  विधेयक  में  जो  २  वर्ष  का  समय  है  वह  बहुत  घोड़ों  है  ।  उसे  बढ़ा केर  ५ वर्ष कर  दिया

 जाये  ।  इंगलैंड में  भी  ऐसा  है  ।  हमें  उनके  भ्रनभव  से  लाभ  उठाना  चाहियें  1

 प्रभात  कार  मैं  इस  संविधान  काਂ  संतुलन  करती  हूं
 ।'  दोਂ  वर्ष की  जगह

 ५  ्  का  रखा  जाना  ही
 ।

 पंडित  ठाकुर  दास  भागिव : में इंस ' ”  इंस  की  करती  हैं  ate  अधि  बढ़ाई

 PUTT ieee Penton Ft oes
 से  हका  ae  Waverton  ah  प्र हुं तेज़  2

 हियो  che.  विचार  है  किं  येह  deel  स्वीकारा  महीं  किया
 जाना

 sie  )

 FP

 cae  रेडी

 ?

 eg  क
 कॉफी

 विचार
 कम हि करनेके  ae  रोष  को  समय  रहने  दिया

 हसी  ae  हमे  नहीं  दन  पीर  ही  किर  सकता  |

 अध्यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या
 २१  मतदान  के

 लिये
 रखा  गया

 और  स्वीकृत  ।

 ए्इ्ड्प्य  फके

 ध्रिध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न यह  है  :

 ग्रीक  खण्ड
 ४

 fan  का  अंग

 खण्ड
 ४  tag  स  जोड़

 णा  छी
 हर्  हिरी

 रि
 वक  दील

 झ्ण्फा

 ज़ी  IBS  की  ड़  नई  है

 22.

 डा०  गोपाल  रेड्डी  :  में  प्रस्ताव करता  हूं

 पृष्ठ  ‘a

 (8  पंक्ति  ge  मैं  दोबारा  प्रयुक्त
 के स्थान  पर

 PElahbes  |
 और

 '

 (२)  पंक्ति  २५  के  बाद
 निम्नलिखित  दिनों

 property  belonging  tot ५ the  dechiséd  WHO  was:a:
 "member

 ofthe,  armed  forges  of ofehe
 Ejnion.ng

 was/  killed»  in  action

 during  gperatio
 s_against;an  enem

 उस  मृत  व्यक्ति  सम्पत्ति  जो  संघ  की सप् तेहत  का  सदस्य  रह  चुका

 हो

 और  नो  किसी  शू
 के

 विरद

 की

 गई  कार्यवाही  के  दौरान  मारा  या

 हो  1]

 श्री  कर्णी  सिंह  जो  (ater हग गौ
 We

 Pay  aaa  का

 नाग

 करता  ।  मेरा

 मै
 H Rs a ed  ही

 TRS  जागीरी  fer

 seer  ईसी  मर्म

 की  थी  qe

 भ्र

 सिल  अग्रेज़ी  में



 EVE  १  Reys सम्पदा  शुल्क  )

 विधेयक

 भिनाय  महोदय  :
 wet

 यह  है
 कि

 पीठ ४

 १)  पंक्ति  १६  में  दोबारा  प्रयुक्त  शब्द  द्र  AUS
 खण्ड  के  स्थान  पर

 रखा  जाये  कौर

 sg
 )  पंक्ति  २५  के  बाद  निम्नलिखित  जोड़  दिया  जाये  थ

 property  belonging  to  the  deceased  who  was  a  mem  r  of

 e
 armed

 forces  of  the  union  and
 who

 was  killed in
 action

 Iring  operations  against  an  enemy.”’

 TAH रह ("(3)  उस  मृत व्यक्ति  की  जो  संघ  की  सदस्य सेना  व

 चुका
 हो

 कौर  जो  किसी  शत्रु  के  विरुद्ध  की  गई  कार्यवाही  के  दौरान  मारा
 गया  हो  |

 प्रस्ताव

 mate  :
 टर्न

 यह  है
 ह

 खंड  १२,  संशोधित  रूप  विधेयक  का  प्रेम  बने  डी

 ह

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ

 _  खण्ड
 १२,

 संशोधित  रूप  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया

 ।

 we
 23  —  ३४

 के  स्थान  पर  नई  घारा  का  रखा

 fae  गोपाल
 रेडी  :  में  प्रस्ताव करता  हूं  :

 द
 पृष्ठ

 ४  पंक्ति  ३१  कौर  ३२

 ),  (j)  and  (1)  [(=), (
 (

 | क

 कर

 (1)

 x  Gj),  (1)  and  (m)[ Lim).  (=r)  रखा  जाये  ।

 चिया  महोदय
 :

 यह  है  :

 पंक्ति  ३१  ३२

 .

 कि  पुष्ट ४,

 sy  (J)  and

 ‘a

 [  a  के  स्थान  पर

 te
 (i),  (1),  (  )  and  (m  [(#)  ate

 ...  रखा  जाये
 ।  i

 प्रस्ताव  स्वीकृत
 ं

 fat
 ae  पद  :

 eee  १२  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 में
 संशोधन

 संख्या
 ३६

 भी
 प्रस्तुत  करता  हूँ

 ।
 ————

 मूल  भ्रंग्रेजी  में



 ?  १?  €  ५८  १९४७ सम्पदा  शुल्क

 विधेयक

 में  प्रस्ताव करता  हुं  :

 qs
 ४,

 पंक्ति
 २८  ce

 -  determining’  es
 किस  के

 बाद  the  rate  of
 | ह

 शब्द रखे  जायें  ।

 cater  सका
 घ

 सायदा  दुक्की  दर  निशि  कार
 न  के  सम्बन्ध  में  है  स्थिति को

 रने  के  लिये  है  गर्त  में  समझता  हैं  कि  इसे  स्वीकार  करने  में  सरकार  कोई  आपत्ति

 |
 न  होती

 गी

 क  संशोधन  संख्या  १२  मिताक्षरा  संयुक्त  परिवार  के  सम्बन्ध  में  है
 ।

 में  समझता  हूं  कि  हिन्दू
 qa

 परिवार  के  साथ  न्याय  नहीं  किया  गया  है  ।

 पिंडित ठाकुर  दास  भाग  मेरा  भी  एक  एसा  ही  संशोधन  संख्या  १  है  ।  में  इस  संशोधन

 का  समन  करता  हूं
 ।

 यदि  यह  संशोधन  स्वीकार  नहीं  होगा  तो  मिताक्षरा  संयुक्त  परिवारों  को  बहुत

 कठिनाई  होगी  |  एक  बात  ध्यान  देने  लायक  है  कि  किसी  व्यक्ति  पर  तो  श्राप  कर  लगा  सकते हैं  पर

 किस  जाति  था  वंश  के  आधार  पर  आप  किसी  पर  कर  नहीं  लगा  सकते  ।  यह

 संविधान  के  उपबन्धों का  उल्लंघन  होगा  ।  साथ ही  इस  बात  का  भी  ध्यान  रखना  है  कि  पुत्र  की

 निजी  सम्पत्ति  पर  कोई  कर  न  लगे  ।  पर  श्राप  कुल  योग  म  पुत्र  की  सम्पत्ति  भी  सम्मिलित  कर  रहे

 हे  यह  बात  उचित  नहीं  है  ।

 डा०  गोपाल  रेड्डी
 :

 अगली  पीढ़ी  के  लोगों  के  wal  पर  कर  नहीं  लगाया  जायेगा  ।

 Poe  महोदय  :
 यदि  किसी  के  पास  व्यक्तिगत  सम्पत्ति  है  तो  उस  पर  कर  नहीं  लगेगा

 ।

 उत्तराधिकार  में  प्राप्त  सम्पत्ति  पर  ही  कर  लगाया  जायगा  ।

 क

 पंडित  ठाकुर  दास  arte
 :

 यदि  संयुक्त  परिवार  की  कोई  सम्मिलित  सम्पत्ति  न
 नहीं  होगी

 तो  कोई  कर  नहीं  लगेगा  ?

 थ महोदय
 :

 जी  नहीं

 पिंडित  ठाकुर  दास  भागने
 :  ब  प  ग

 दीं  आती  तो  उस  पर  कर  नहीं  लिया  जायेगा  ।  पर  यदि  वह  करारोपण  की

 र  केवल  उस  भ्रंश  पर  ही  नहीं  बल्कि  सम्पूर्ण  सम्पत्ति  की  दर  से  लिया  जायेगा  |

 र

 गोपाल  रेड्डी
 :

 यदि  सम्पत्ति का  कुल  योग  ५०,०००  Fo  से  प्रतीक होगा  तो  कर
 लगेगा

 _
 अन्यथा  नहीं  ।  कर  मूल  राशि  से  अधिक  कभी  भी  नहीं  होगा  यह  हमारा  श्राधार  है  ।

 थ

 महोदय  :  सरकार  का  इरादा  स्पष्ट  होना  चाहिये  |

 ह

 गोपाल  यदि  किसी  व्यक्ति  के  पास  १,३५,०००  की
 सम्पत्ति  है  ।  उस  के  दो

 1.0

 वहू  मर  जाता  है  तो  कर  केवल
 १/३

 भाग
 पर  ही  र

 लगाया  जायेगा  पर  कर  की  दर  पूर्ण  सम्पत्ति

 के
 हिसाव  से

 से

 निश्चित  की  जायेगी

 मूल  अंग्रेजी  में



 Re¥s  सम्पदा  शुल्क  सोमवार  fae  eas

 विधेयक

 ठाकुर  दास  भागने  :  मेरा  निवेदन  है  कि  are  दायभाग  श्र  मिताक्षरा  प्रणाली  में  इतना

 भेदभाव  क्यों  करते  हैं  ।  व्यक्तिगत  रूप  से  कर  लगाया  जाना  चाहते  ।  कोई  परिवार  प्रणाली  पर

 कर लगाना ठीक  नहीं
 ।

 यदि  हिन्दू  विधि  के  भ्रनुसार  हमें  कुछ  सुविधायें  प्राप्त  हें  तो  झाक  उन्हें  क्यों

 छीन  रहे  हैं
 |

 इसाइयों
 या

 मुसलमानों
 को

 जो  सुविधायें  प्राप्त  हें  वह  हिन्दुओं  को  तो  प्राप्त  नहीं
 हैं  ।

 में  एक  उदाहरण  देता  हूं  ।  यदि  किसी  संयुक्त  परिवार  का  कोई  सदस्य
 ४

 लाख  की  सम्पत्ति

 का  स्वामी  है शरर  वहू  सब  कर  देता  है  कौर  उस  परिवार  में  चार  सदस्य  हें  तो  उस  सदस्य  को  केवल

 १,०००  रु०  मिलता  है  जबकि  एसी  ही  स्थितियों  के  मुसलमान  या  पारसी  परिवार  के  एक  पोस्ट  को

 ४,०००  रु०  मिलता है  ।  कया  माननीय  मंत्री  मिताक्षरा  परिवार  के  लोगों  के  साथ  न्याय  करेंगे
 ह

 उसे  ३,०००  रु०  का  घाटा  होता  है  ।  एसी  बातें  जाति  व  धर्म  के  आधार  पर  करना  संविधान  के  श्रनिच्छुद

 १४  श्र  १५  का  उल्लंघन करना  है  ।

 इस  प्रकार  aaa  हिन्दू  परिवार  नष्ट  हो  जायेगे  शर  जितने  ही  अधिक  किसी  परिवार मेंਂ

 बच्चे  होंगे  उतना  ही  alan  उस  परिवार  पर  कर  लगेगा  |

 महोदय  पीठासीन

 में  इस  प्रकार  के  नारनौल  उदाहरण  दे  सकता  हूं  ।  सरकार  कहती  है  कि  झ्रायकर्र  के  लियें  3.000.

 रु०  की  कौर  सम्पदा  शुल्क  के  लिये  ५०,  ooo  की
 सीमा  निर्धारित  है

 ।
 पर  में  देखता  हूं  कि  as  गरीब

 किसानों  से  भी  राय
 कर

 लिया
 जा

 रहा  है
 ।

 माननीय  मंत्री  किसी  प्रकार  का  झा रवासन
 देन

 सेਂ  इन्कार

 कर  रहे  हैं  ।  मुगल  काल  में  हिन्दुप्नों  पर  जजिया  कर  लगाया  जाता  था  पर  श्राज.स्वतत्र  भारत  सं

 सयुक्त चव्य  हिन्दू  परिवार  पर  कर  लगाया  जा  रहा  है  ।  मेरा  निवेदन  हैं  कि  इस  विधायक  पर  म्तेदा  नें

 करते  समयਂ
 सभी

 माननीय  सदस्य  मच्छी  तरह  विचार  कर  लें
 कि  यह  संयुक्त  परिकर  ग़ाली  पर

 कितना  बड़ा  अत्याचार है  ।

 श्री  मूल  चन्द  दुबे  :  इस  विधेयक  के  खण्ड  १३  का  (¥)  छानिषेसक

 के  समस्त  सिद्धान्तों  के  विपरीत  है  ।  वास्तव  में  यह  शुल्क  मृत  व्यक्ति  की  सम्पदा  पर  लगता  है

 एसी
 सम्पदा  पर  नहीं  लग  सकता  जो  व्यक्ति  के  निधन  के  पदचात्  किसी  को  शरार  मे  रिले

 मिलाकर  प्रणाली  में  बच्चों  का  जन्म  से  सम्पदा  में  प्रतिकार  हो  जाता  है  पिता उस

 सम्पदा  को  बेच  नहीं  सकता
 ।  उपखण्ड  स्पष्टतया  विधेयक  के  विरुद्ध है॥

 धारा
 ७

 से  भी  ag  बात  स्पष्ट  होती  है  कि  जितनी  सम्पदा  सेਂ  पुत्रों  या  soaker  के

 भ्रंश में  वृद्धि  शुल्क  उतनी  पर  ही  लगेगा  ।  इस  कारण  सम्पदा  शल्क  लगाते  समय  कहा

 को  इस  प्रयोजन  के  लिये  बीच  में  सम्मिलित  नहीं  किया  जा  सकता  |  माननीय  की-का  अह

 सिद्धान्त
 कि

 समस्त  सम्पदा  से  हिसाब  लगे  यह  विधेयक  के  उद्देश्य  सेਂ  पुर्णतया  उलट है

 इसलिये जब  तक  खण्ड  ५,  ६,  ७  का  संशोधन  नहीं  किया  जाता  तब  तक  खण्ड  १३  उपखण्ड

 असंगत  ही  रहेगा  |

 पति  जगन्नाथ  राव  रपट :  जहां तक  में  समझता  हुं  यदि  मृत  व्यक्ति  का
 ०,०००

 से  ज्यादा
 न  हो  तब  तक  यह  विधेयक  ही  लागू

 न
 होगा

 ।
 में  यह  नहीं  कहता  कि  माननीय  मंत्री  का

 दृष्टिकोण भी  यही  हो
 ।

 सामूहिक रण  का  प्रदान  ही  तब  पैदा  होगा  जब  संयुक्त  परिवार
 के  एक

 सदस्य

 a
 के  पास  ५०,०००  का  आयेगा  ।  में  इस  सिद्धान्त  का  समर्थन  करता  हूं

 ।

 मूल  wait  में



 १  ges  सम्पदा  शुल्क  (aatrt)  PEE

 विधेयक

 डा०  गोपाल
 :

 यदि  चार  भाई  इकट्ठे  हैं  और
 उन

 की  जायदाद  ,Y0,000  की  है  |

 यदि  एक  भाई  ae  मर  जाये  तब  कोई  सम्पदा  शुल्क  न  लगेगा  |  यदि  चारों  भाई  जीवित  हें  प्रौढ़  प्रत्येक

 का  हिस्सा  ५०,०००  से  कम  है  तब  भी  न  लगेगा  |  किन्तु  यदि  एक  मरने  वाले  भाई  का  हिस्सा

 %o0,000  से  ज्यादा  है--भ्र्थात् एक लाख है श्रौर उसक एक  लाख  हेलो  उसके  दो  बेट  हूं  तब  शुल्क  लगेगा  |  इस  प्रयोजन के

 लिये  हम  प्रत्यक्ष  उत्तराधिकारी  का  ध्यान  रखते  हें  ।  यदि  चार  लाख  की  सम्पदा  है  भ्रौर  चार  भाई

 हैं  तो  हरेक  का  हिस्सा  १  लाख  का  हुआ  ।  तब  दर  निर्धारण  के  लिये  हम  १  लाख  को  ही  लेंगे  ।  यदि

 चार  भाइयों के  पास  १,५०,०००  की  सम्पदा  हो  और  उन  में  से  १  मर  जाये  तो  हम  कर  नहीं  लगायेंगे

 किन्तु  यदि  भाई  का  हिस्सा  १  लाख  हो  तथा  उस  के  दो  बेटे  हों  तब  हम  दर  निर्धारण  १  लाख  पर  ही

 करेंगे  |  यह  नहीं  कहा  जा  सकता  कि  संयुक्त  परिवार  के  लिये  किसी  प्रकार  की  छट  नहीं  है  ।

 sa  भी  मिलाकर  परिवार  दायभाग  से  लाभ  में  ही  है  ।

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने
 :

 श्राप  मिताक्षरा  तथा  दाय भाग  की  क्या  कहते  हें  ।  श्राप का

 ही  कुछ  नहीं  है
 ।

 डा०  गोपाल  रेड्डी
 :

 यदि  हिस्से
 की

 सम्पदा  ५०,०००  से  कम  होगी  तब  कर  नहीं  लगेगा
 ।

 यदि  इस  से  ज्यादा  हो  तो  कर  निर्धारण  के  लिये  दोनों  अंशों  को  इकट्ठा  किया  जायेगा ।  उन्हें

 फायदा  भी  उतना  ही  होगा  ।

 ठाकुर  दास  भागने  :  बाप  की  जायदाद  हरेक  बेटे  को  मिलेगी  ।

 गोपाल  जब  उस  को  जायदाद  का  हिस्सा  मिलेगा  तब  उसे  कर  भी  देना  होगा  |

 में  तो  नहीं  समझता  कि  इस  से  किसी  प्रकार  मतभेद  भी  होगा  या  यह  संविधान  के  विरुद्ध  है  ।

 यदि  वह  संविधान  के  विरुद्ध  हुए  तब  लोग  उन्हें  न्यायालय  में  ले  जायेंगे  ।  में  तो  इस  में  कोई  ऐसी  बात

 नहीं  देखता  |  मिताक्षरा  परिवार  को  भी  थोड़ा  हिस्सा  बटाना  चाहिये  |  में  यह  संशोधन  स्वीकार  नहीं

 कर  सकता ।

 श्री  मूल  चन्द  दुबे
 :

 माननीय  मंत्री  ने  मेरी  बात  का  जवाब  ही  नहीं  दिया  ।

 गोपाल  मं  श्री  भरूचा  का  संशोधन  संख्या  ३६  स्वीकार  करता  हूं
 ।

 ठाकुर  दास  भागने  :  में  तो  मंत्री  महोदय  की  बात  ही  नहीं  समझ  सका

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  उन्होंने  कहा है  कि  यदि  चार  भाईयों  की  सम्पदा  2,490,000  रुपये

 की  है  प्रौर  यदि  उन  का  हिस्सा  ५०,०००  से  कम  हो  तो  कर  नहीं  लगेगा  ।  यदि एक  का  हिस्सा

 १  लाख  का  हो  तो  कर  लगेगा  |

 ठाकुर  दास  भागने  :  यदि  एक  सदस्य  की  सम्पदा  ५०,०००  से  कम  हो  तब  तो  कर

 नहीं  लगना  चाहिये
 ।

 दरों  का  गन  अलग  है  ।

 उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रदान  यह  है  :

 पृष्ठ  ४,  पंक्ति  २८  में  --

 —
 (  करनेਂ  के  बाद  rate  of

 ै

 शब्द  रखे  जाय  |

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 अंग्रेज़ी  में
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 उपाध्यक्ष महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  १२  मतदान के  लिये रखा  गया  ।  संशोधन  पर  मतदान

 कुछ  समय  के  लिये  स्थगित  किया  गया
 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 खण्ड  १४  से  १७  विधेयक  का  अंग  बनें  बै

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा ।

 खण्ड  १४  से  १७  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  ।

 खण्ड  १८.  Yo  का  संशोधन  )

 महोदय  :  इस  खंड  पर  संशोधन  संख्या  १८,  १२  कौर  ३२  नियमित हैं
 ।

 श्री  नाशिर  wear  :  में  अपने  संशोधन  संख्या  १२  के  बारे  में  बता  रहा  हूं  जो  नियमित  नहीं

 इस  संशोधन  से  मेरी  इच्छा  यह  है
 कि

 यदि  न्यायालय  शुल्क  २०००  हो  तब  सारी रकम  पर  छूट
 दी

 जाये  ।  यह  नियमित  है  ।  यह  संविधान  के  अ्रनुच्छद  ११७  के  अन्तर्गत  नहीं  aa  |

 उपाध्यक्ष  किन्तु यह  प्रनु च्छद  २७४  का  उल्लंघन करता  है
 ।  इस  से  राशि  में  तो

 ग्रस्त  पढ़ेगा  |

 tet  ख०  प०  नायर  :  कर  लगाने  या  उसे  कम  करने  के  लिये  अनुमति  श्रावस्ती है  किन्तु

 हटाने  के  लिये  तो  नहीं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 इस  से  एकत्र  होने  वाली  राशि  मसें  कमी  होगी  ।

 teh  सुधार
 :

 यह  संशोधन  ठीक  नहीं  है  ।  कई  मामलों  में  सम्पदा  शुल्क  से

 बढ़  कर  तो  इच्छापत्र प्रमाण  शुल्क  ही  लगेगा  |  उस  मामले  पर  भी  ध्यान  देना  चाहिय े|

 सरकार  को  चाहिये  था  कि  वह  श्री  यादव  का  संशोधन  स्वीकार  करती  जिसे  नियमित

 घोषित  किया  गया  है
 ।

 वह  व्यवस्था  सरकार  तथा  जनता  दीनों  के  लिये  ही  हितकारी  थी  ॥

 गोपाल  रेड्डी  :  ऐसा  करना  संबंधित  पक्ष  के  लिये  हानिकर  होगा  ।  पहले तो  सारा

 पत्र  प्रमाण  शुल्क  घटा  दिया  जाता  था
 |  ग्न

 पाया  ही  घटाया  जा  रहा  है  ।

 उपाध्यक्ष महोदय  :  यह  है  कि  :

 खण्ड  १८  विधेयक का  रंग  बने

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 खण्ड  १८  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  |

 खण्ड re  तथा  २०  विधेयक में  जोड़  दिये  गये  |

 खण्ड  २१--
 ५६

 से
 नमन  क्

 के  स्थान
 पर  नई  धारा त्रों  का  रखा a

 अंग्रेजी  में



 ?  १  w  # 1  Atal ०६० ५७  ह
 शल्क  ey?

 विधेयक

 श्री  सूप कार  :  में  संशोधन  संख्या  १४  प्रस्तुत  करता  हूं
 ।

 जब  सीमा  घटाने
 की  चर्चा

 थी
 तब

 कहा  गया  था
 कि

 इस  प्रकार  ५०,०००  करने  से  ही  यह  कार्यवाही  प्रगति सूचक  नहीं  बनेगी  ।  में

 एक  उदाहरण  श्राप  के  सामने  रखता  हूं
 ।

 यदि  कोई  व्यक्ति  ५,०००  रुपये  डाकखाने  में  छोड़  कर  मर

 जाये  उस  के  दस  बेटे  हों  तो  उन्हें  उत्तराधिकार  प्रमाणपत्र  प्राप्त  करना  होगा  ।  उस  प्रमाणपत्र

 के  लिये  उन्हें  १५०  रिया  तो  न्यायालय शुल्क  देना  होगा  |  इस  प्रकार उन  के  ३/४  सौ  रुपये  योंही  लग

 जायेंगे  |  खैर  यह  तो  साधारण  उदाहरण  है  ।  इसी  प्रकार  इस  शुल्क  की  लपेट  में  वाले  लोगों  का

 हाल  भी  बुरा  होगा
 ।

 प्रमाण  पत्र  लेने  के  लिये  नियंत्रक  से  विमुक्ति  प्रमाणपत्र  लेना  बड़ा  ही  कष्टकारी

 काय  होगा

 पंडित ठाकुर  दास  भागने
 :  मकान  संशोधन  २६,  २७,  २८,  Rg,  ३०  तथा  ३१  प्रस्तुत

 करता  हूं
 ।

 संशोधन  संख्या  19( 2)  इस  प्रकार  है  :

 पृष्ठ  €,  पंक्ति  ३०

 कन
 (“  रुपय  )  के  बाद

 exceeding’  ग्रीक  )
 शब्द

 रख  जायें  ।

 संशोधन  संख्या  २८  द्वारा  में  निम्नलिखित  चाहता हूं

 खण्ड  €,  पंक्ति  ३४

 toਂ  )
 के  स्थान

 पर  exceedingਂ
 अ्रनधिकਂ

 शब्द रखे  जायें

 मुझे
 इस

 बात  से  प्रसन्नता  है  कि  खण्ड
 ७  तक

 में  तीन  या  पांच  वर्ष
 की

 रखीं  गई  है
 ।

 अन्यथा  लोगों  के  कष्टों  का  wet  ही  न  होता  |

 इस  के  अतिरिक्त  में  यह  कहना  चाहूंगा  कि  जब  श्राप  किसी  को  दण्ड  की  व्यवस्था  करते  हैं  तो

 वह  उतना  ही  होना  चाहिये  जितना  कि  अपराध  है  ।  में  ने  यह  संशोधन  इसी  दुष्टि  से  दिये  हैं  ।  प्रत्येक

 के  साथ  न्याय  होना  चाहिये
 |

 गलतियां  लोगों  से  हो  जाती  हें  ।  हमें  इसी  दृष्टिकोण  से  इस  पर  विचार
 करना  चाहिये  ।

 at  केवल  यही  चाहता  हूं  कि  पदाधिकारी  श्रपराधी  की  भूल  या
 श्री  राध

 की
 गंभी  रता

 के  भ्रनुसार

 ही  ds  दें  ।  वें  मामले  की  परिस्थितियों  को  देखें  तथा  जुर्माना  अधिक  न  हो  ।

 यहां पर  अपीलीय  न्यायालयों  को  जुर्माना  बढ़ाने  का  अधिकार दिया  गया  है  ।  लोग  wa  कपिल

 करते  समय  भी  डरा  करेंगे  ।  क्योंकि  वह  यह  समझेंगे  कि  कहीं  नमाज  बख् दावा ते  रोजे  न  गले  पड़  जाये ं।

 इस  प्रकार  से  उन  के  सिर  पर  तलवार  लटक डाना  ठीक  नहीं  है  |

 श्री  ले०  wat  सिह  मुझे  तो  ऐसा  लग  रहा  है  कि  सरकार  को  कर  अपवंचन  के  लिये  ज्यादा

 से  ज्यादा  नम्र  होने  को  कहा  जा  रहा  है  ।

 कल  ही  तो  वित्त  मंत्री  ने  कहा  कि  हमारे  यहां  कर  अपवंचन  बहुत  होता  है
 ।

 उस  का

 वास्तविक
 कारण  ही  यही  हैं  कि  सरकार  उन  लोगों  से  बड़ी  नरमी  करती  है

 ।

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 श्री  ले ०  भझ्चौ०

 अमेरिका
 में  कर

 श्रपवंचकों
 पर  भारी  जुर्माने  होते हैं  ।

 अखबारों में उन के मामले रि
 में  उन  के  मामले  नि

 हैं  किन्तु  भारत  में  तो  मामलों  का  पता  ही  नहीं  चलता  ।  मेरा  सुझाव  है
 कि

 जुर्माना  दस
 या

 बीस

 डा०  गोपाल  रेडी  में  पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव  का  संशोधन  संख्या  219 (2)  स्वीकार

 करता  हूं  किन्तु  वह  इस  प्रकार  होना  चाहिये  |

 पृष्ठ  €,  पंक्ति  २०,  २१  तथा  २२  में  sum  of  rupees  one  thousand
 or  a  sum  equal  to  double  the  amount  of  such  duty,  whichever  is

 greaterਂ  हजार  रुपये  की  रकम  अथवा  ऐसे  शुल्क  से  दुगनी  जो  भी  ज्यादा  के

 स्थान  पर  sum  not  exceeding  twice  the  amount  of  such  dutyਂ

 | हूँ लिक एंसी  राशि  जो  ऐसे  शुल्क
 की

 राशि  के  दुगने  से  ज्यादा  न  दाऊद रखे  जायें  ।

 में  इस  संशोधन  को  इस  प्रकार  स्वीकार  करता  हूं  ।  इस  प्रकार  पदाधिकारी  स्वतः
 विवेक

 से  काम  ले  कर  न्याय  करेगा  |

 जहां  तक  वृद्धि  का  प्रश्न  है  वह  उस  सीमा  तक  रहना  चाहिये  क्योंकि  प्रशासनिक कार्य  में  वृद्धि

 होती  है  न्यायालय  में  द्धि  दूसरी  बात  है
 |

 श्राय  धन  कर  तथा  व्यय  कर  दि  अधिनियमों  में
 भी

 इस  प्रकार की  व्यवस्था  है  ।  वुद्धि  की  शक्ति  एतदानुसार  वांछनीय है  ।  कोई  फौजदारी  अदालत
 तो

 कर  में  वृद्धि  कर  ही  नहीं  है  ।  प्रशासनिक  मामलों  में  जब  यह  पता  लगे कि  व्यक्ति  ने  किसी

 बात  को  छिपाया  है  तब  सम्बद्ध  पदाधिकारी  को  राशि  बढ़ाने  का  अधिकार  होना  ही  चाहिये  |

 श्री  सुधार  बतायें  कि  उन्हों  ने  कहा  था  ।

 .  श्री  सुधार  मं  यह  कह  रहा  था  कि  जब  तक  कि  एक  व्यक्ति  नियंत्रक से  इस  बात  की

 तसदीक  न  करा  देगा  कि  उस  ने  कोई  शुल्क  नहीं  देना  है  तब  TH  उसे  इच्छा  पत्र  प्रमाण  नहीं  मिल

 सकेगा  ।  इस  से  लोगों  को  व्यथ  ही  कठिनाई  होगी  कौर  सरकार  को  कोई  लाभ  न  होगा  ।  इस  से  गरीब

 जनता  तंग  जायेगी  |

 गोपाल  रेड्डी  कोई  कठिनाई न  होगी  ।  हम  ने  हिदायत दी  है  कि  १४  दिन  के  भीतर

 प्रमाण  पत्र  जारी  हो  जाना  चाहिये  ।  यदि  विलम्ब हो  तो  यह  सूचना  घोडे  में  दी  जानीਂ  चाहिये
 ।

 हम

 शआदवासन  देते  हैं  कि  विलम्ब  न  होने  देंगे  ।

 महोदय  :  श्री  में  पंडित  ठाकुर  दास  जागो  के  संशोधन  संख्या  २७  (१)  कौर

 २८  को  जैसा  कि  सरकार  ने  माना  है  उसी  रूप  में  सभा  के  सामने  रखता हूं
 :  प्रशन  यह  है  कि  :

 ३१  तथा  ३२  में  of  rupees  one
 (१)  पृष्ठ  €,  पंक्ति  ३०,

 thousand  or  a  sum  equal  to  double  the  amount  of  such  duty,  which-

 ever  is  greater?  हजार  रुपये  की  रकम  या  ऐसे  शुल्क  से  दुगनी  जो  भी

 ज्यादा  के  स्थान  पर  sum  not  exceeding  twice  the  amount  of  such
 oN

 dutyਂ  (  एसी  राशि  जो  ऐसे  शुल्क  को  के  दुगने  से  ज्यादा  न  शब्द  रखे  जायें  प

 (२)  पृष्ठ  €,  पंक्ति  ३५  में  to  doubleਂ  (  दुगने  के
 बराबर

 )  के
 स्थान

 पर  exceeding  twiceਂ  से  अजनबी
 )

 शाब्द  रखे  जायें  ।

 प्रस्ताव  I  co

 मल  अंग्रेज़ी  में
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 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मतदान  के  लिये  अन्य  संशोधन
 कौन  सा  है

 ?

 संशोधन  संख्या  १९  से  ढाई  बजे  मत  विभाजन  के  लिये  रखा  जाय  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सोवन  संख्या  १९  को  रखा  जाता है
 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  सभी  संशोधन  मतदान  के  लिये  रखे  गये  तथा  स्वीकृत  हुए

 महोदय  :  खण्ड  २२  से  २७  पर  कोई  संशोधन  नहीं है  प्रश्न  यह  है

 खण्ड  २२  से  २७  विधेयक  का  अंग  बनें  |

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 खण्ड  २२  से  २७  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये

 eee  २८--(द्वितीय  अनुसूची  का  संशोधन  )

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  खण्ड  २८  पर  जितने  संशोधन  थे  उन  सब  को  में  ने  लियम  विरुद्ध  घोषित

 फिया  F

 श्री भी  ०
 स०  मसानी  पूर्व  )  :  AIT  के  निर्णय  से  पूर्व  में  कहना  चाहता हूं  ।  संविधान

 के  अनुच्छेद  Rex (2)  में  दिया है  कि  जिंस  विधेयक  के  द्वारा  अथवा  प्रतीक  लगता  हो  उस

 का  राष्ट्रपति  को  सिफारिश  मिलनी  चाहिये  ।  में  ने  संशोधन  संख्या  ८  में  वर्तमान  कर  में  कोई

 वर्तन नहीं  किया  है
 face  अनुसूची में  दिया  है  कि

 सम्पत्ति
 के

 मूल्य
 के

 प्रथम  १,००,०००  रुपये  पर

 शुल्क  नहीं  होगा  ।  म॑
 ने

 भी
 यही  बताया  है  कि  मूल  मूल्य  १,००,०००  रुपये  से  aft न  हो  तो  कर

 नहीं  लगेगा  ।  इसलिये  मेरे  संशोधन  को  स्वीकार  कर  लेना  चाहिये  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  हमें  मूल  ग्र विनियम  के  उपबन्धों  को  नहीं  देखना  है  हमें  तो  यह  देखना

 है  कि  क्योंकि  इस  विधेयक  को  राष्ट्रपति  की  अनुमति  प्राप्त  है  इ  लिये  इस  संशोधन  पर  भी  राष्ट्रपति

 की  अनुमति  होती  चाहिये  isa  के  संशोधन  से  विधायक  में  निहित  प्रस्तावों  में  प्रकार  पड़ता  है  इसी

 यह  नियम  बाह्म  है  ।

 थी  भी०  स०  मसानी  :  श्राप  कपों  कर  के  संविधान  की  भाषा  देखें  उस  में  दिया  है  कि  कोई

 कर  या  शुल्क  ea  करता  हो  अथवा  परिवर्तित  करता  होਂ  ।  में  यह  नहीं  चाहता  कि  जो  सम्पदा

 शुल्क  इस  समय  लगा  हुजरा  ह ैउस  मਂ  कोई  परिवहन  हो  अ्रपितु  उस  को  ज्यूं  का  यूं  रखना  चाहता

 महोदय :  मेरे  सामने  एक
 उदाहरण

 है  कि  एक  बार  यह  विनिमय  दिया  गया  था

 fa
 प्रवर  द्वारा  विधेयक  में  परिचित  किये  जाने  पर  यदि  मूल  विधेयक  के  उपबन्धों  को

 रख  ने

 संशोधन  प्रस्तुत
 किये  जायें  तो  उन  को  राष्ट्रपति  की  अनुमति  की  आवश्यकता  नहीं  है  ।  परन्तु  की

 पूर  स्थिति-गृह  है  कि  विधेयक  में  मूल  प्र विनियम  के  उपबन्ध  रखने  का  प्रस्ताव  है  ।

 tat  भी०  स०  मसानी  :  माननीय  मंत्री ने  बताया  था  कि  वह  उदारतापूर्वक  इस  पर  विचार

 करेंगे  परन्तु नब  उन  का  कहना  है  कि  ५०,०००  रुपये  से  कुछ  श्रमिक की  सम्पत्ति  पर  ४  प्रतिश्त  सम्पदा

 मल  अंग्रेज़ी
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 [at  भी०  स०

 शुल्क  लगेगा  जोकि  मध्यम  वग के
 के

 व्यक्तियों  के  लिये  बहुत  अधिक  हो  जायेंगी  ।  राज  जीवन  निर्वाह

 व्यय  बढ़  गया  है  ।  गत  दो  वर्षों  से  उत्पादन  शुल्क  लग  गया  है  ।  इ  स  के  अतिरिक्त  राय  व्यय

 दान  कर  बहुत से  कर  लगे  हु  ए  इन  सब
 का  यह  श्रसर हो रहा है कि रहा  है  कि  मध्यम  वग  की  हालत  बड़ी

 खराब  होती  जा  रही  है  ।

 डा०  विधान  चन्द्र  पश्चिम  बंगाल  के  मुख्य  मंत्री  ने  कभी  हाल  मे  ही  कहा  है  कि  सरकार  को

 अपनी  करारोपण  नीति  म  परिवर्तन  कर  देने  चाहियें  |  हम  सब  यही  बात  इस  सभा  में  कितनी  ही

 बार  कह  चुके  हैं  ।  परन्तु  फिर  भी  यह  विधयेक  प्रस्तुत  किया  जा  रहा  है  ।  alg  स्वयं  देख  लीजिये  कि

 १२  माननीय  सदस्यों  में  से  ८  इस  के  विरोधी  हू  कि  एक  लाख  साये  को  घटा  कर  पचास  हंजार  कर

 दिया  जाय  |  जिसकी  श्री  खाडिलकर  ने  कहा  at  भी  यही  समझता  हूं  कि  इस  विधेयक  को  मर्यादा

 का  प्रश्न  बना  लिया  गया  सरकार  यह  समझती  है  कि  यदि इस  विधेयक  को  पारित  नहीं  किरायों

 गया  तो  उन  की  प्रतिष्ठा  पर  धक्का  लगेगा  ।

 मे  इस  विधेयक  के  द्वारा  किये  गये  परिवर्तनों  का  विराधी  हूं  तथा  आशा  करता हूं  कि
 सरकार

 इस  को  प्रतिष्ठा  का  प्रश्न  नहीं  बनाएगी  ।

 डा०  गोपाल  रेड्डी  इस  के
 सम्बन्ध

 में  म  जो  कुछ  कह  चुका हुं
 उस  से  alts  शौर

 कुछ  कहना

 नहीं  चाहता हूं
 ।  संशोधन  करने  वालि  विधान  का  यही  तो  मूल  सार  है  ।  यदि  यही  व्यवस्था  नहीं  करनी

 होती  तो  सम्पदा  शुल्क  को  संशोधित  करने  की  आवश्यकता  ही  नहीं  थी  ।  प्रवर  समिति
 ने  भी  इस

 को  श्रांवश्यक  इसलिये  माननीय  सदस्य  द्वारा  उठायी  गई  आपत्ति  को  स्वीकार  करने  को  में

 तैयार  नहीं  हूं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय :  प्रश्न यह है

 48
 {
 a.
 के  खण्ड  २८  विधेयक  का  द्ग  बनें  ्

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  |

 खण्ड  २८  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया
 ।

 खण्ड  २९,  ३०  तथा  खण्ड  १,  अधिनियमन  सुत्र  और  विधेयक  का  नाम  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये

 महोदय  :  दो  खण्ड  रह  गये  थे  ।  श्रबन  हम  उन  को  लेते  हैं  ।

 वें ०  प०  नायर  :  माननीय  मंत्री  नें  वाद-विवाद  का  उत्तर  देते  हुए  बताया

 था  कि  वह  जानते  हैं  कि  देश  में  कर  अपवंचन  बहुत  gat  है  ।  मैं  बताना  चाहता हूं
 कि  मूल  विधेयक

 पर  चर्चा  के  समय  हम  ने  भी  यही  बात  बताई  थी  कि  यदि  सरकार  चाहती  है  कि  सम्पदा  शुल्क  से

 प्राप्त  होने  वाले  राजस्व  को  ठीक  ठीक  एकत्रित  किया  जाय  तो  ४  वर्ष  के  भूतलक्षी  प्रभाव  से  इसे  लागू

 किया  जाय  ।  प्र
 व  र

 समिति  में  भी
 हम  ने  ऐसा  उपबन्ध  रख  ने  की  बहुत  कोशिश  की

 कौर  इसीलिये
 श्रीमती

 टिप्पण  में  कहा  कि  इस  से  कोई  लाभ  होन  की  श्रद्धा  नहीं  है  ।  परन्तु  सरकार  ने  हमारे  सुझाव  को

 स्वीकार  नहीं  किया  ॥

 मिल  कथा  मं
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 गत  अवसर  पर  म॑  ने  सम्पदा  ख़ल्क  की  भारत  की  दरों  से  इंगित  के  दरों  की
 तुलना

 की  थी

 पौर  पाथा
 था  कि  दोनों में  बड़ा  अन्तर है  ।  म  इस  समय  फिर  उन  आकड़  को  श्राप  के  सामन  रखता

 हूं  कि  हम  बनो  लोगों  के  प्र  ति  कितने  उदार हैं
 ।

 भारत  में  २०  लाख  रुपये
 की  सम्पत्ति

 पर
 १४  प्रतिशत

 कर  लिया  जाता  है  जबकि  इंगलैण्ड  में  २९  प्रतिशत  लिया  जाता है  ।  le  करोड़
 रुपय  की

 सम्पत्ति  पर  भारत  में  ३४  प्रतिशत  तथा  इंगलैण्ड  में  ८०  प्रतिशत  कर  लिया  जाता है
 ।  क्या  कारण

 है  कि  सरकार  घनिकों  के  त्ति  उदार  है  ।  में  समझता  हुं  प्रवर  समिति  में  इस  प्रश्न  पर  विचार  नहीं

 किया  गया  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  म  श्री  भरुचा  का  संशोधन  मतदान  के  लिय  रखता हु
 |

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  22  मतदान  लिये रखा  गया

 सभा  में  सत  विभाजन  हुआ ।  पक्ष म  €,  विपक्ष

 संशोधन  स्वीकृत  हमा  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है

 खण्ड  १३,  सं  RS  त  रूप  विधेयक  का  सग  बने  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 खण्ड  १३,  संशोधित  रूप  विधेयक  में  जोड  दिया  गया  |

 महोदय  :  संशोधन  संख्या  १९  भी  रोक  लिया  गया  था  |

 उपाध्यक्ष महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  १९  मतदान के  लिये  रखा  गया  तथा  अस्वीकृत  FAT |

 उपाध्यक्ष  सहोदय  :  प्रशन  यह

 खण्ड  २१,  संशोधित  रूप  विधेयक  का  अंग  बने  .।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 खण्ड  २१,  संबोधित रूप  में  ,  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  |

 म  प्रस्ताव  करता  हें गोपाल  रेड्डी

 विधेयक  संशोधित  रूप  पारित  किया  जाये  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  है

 विधेयक  संबोधित  रूप  पारित  किया  जाये  ग

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ ।

 मूल  म्रंग्रेज़ी  में
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 बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय  विधेयक

 महोदय  :  अरब  हम  बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय  विधेयक  gays

 प्रवर  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप  a  विचार  करेंगे  ।

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  श्रीमाली )  में  प्रस्ताव  करता  हूं

 कि  बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय  अधिनियम  gy  में  अग्रसर  संशोधन करने  वाले

 विधेयक  प्रवर  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप  में  विचार किया  जाये

 इस  विधान  को  पुरःस्थापित  करते समय  मैं  ने  जो  तके  उपस्थित  किये  उन्हें  में

 राऊंगा  नहीं  ।  प्रवर  समिति ने  विधेयक  में  २  महत्वपूर्ण  परिवहन  किये  एक  तो  प्रारूप  विधेयक

 की संविधि  २९  क  सम्बन्ध में  जोकि  चुनाव  समिति  की  संरचना  के  सम्बन्ध  में  हैं  ।  प्रारूप  विधेयक

 में  यह  उपबन्ध  था  कि  चुनाव  समिति  मे  वह  लोग  होंगे  जिन्हें  कार्यकारिणी  परिषद  नियुक्त

 करेगी  wh  यदि  कार्यकारिणी  समिति  चुनाव  समिति  की  सिफारिशों  को  स्वीकृत  नहीं  करेगी

 तो  उसे  इसका  कारण
 लिखित  रूप  में  देना  होगा  त्र  सारा  मामला  विजिटर  के  आदेश  के  लिये

 प्रस्तुत किया  जायेगा  ।

 प्रवर  समिति  में  इस  बात  पर  काफी  विचार  gar  अन्त  में  यह  तय  हम्ना  कि  चुनाव

 समिति  के  कौन-कौन  सदस्य  होंगे  यह  बात  स्पष्ट  कर  दी  जाये  |  कर्ब  जो  उपबन्ध किया  गया  है

 वह  लगभग  वैसा  ही  है  जैसा  कि  बनारस  विश्वविद्यालय  )  १९४५८  को  जारी

 करन  क  पव  था  केवल  इतना  अन्तर  है  चुनाव  समिति  में  विजिटर  द्वारा  नाम  निर्देशित कोई

 व्यक्ति  नहीं  होगा  कौर  रजिस्ट्रार  की  नियुक्ति  के  लिये  चुनाव  समिति  की  जो  बैठक  होगी  उसमें

 ज़रार  )  भाग  नहीं  लेगा  ।

 दूसरा  परिवर्तन  प्रवर  समिति  ने  स्क्रीनिंग  समिति  के  सम्बन्ध  में  किया  ।  प्रवर  समिति  ने

 कहां  कि  विश्वविद्यालय  जैसी  संस्था  के  सम्बन्ध  में  समिति  नाम  अच्छा  नहीं  लगता

 अतः  उसको  नाम  समितिਂ
 कर

 दिया
 गया  मैँने  इस  उपबन्ध  को  स्वीकार

 कर
 लिया

 छत  अब  इस  संशोधित  स्वरूप के  अनसार  एक  महा  अभ्यर्थी होगा  सुनवाई के  लिये भी

 स्थान  होंगे  पुनरीक्षण  समिति  के  सामन  कार्यकारिणी  समिति  के  सामने  ।  महा

 अभ्यर्थी  अच्छी  प्रकार  से  को  संतुष्ट  कर  लेगा  कि  क्या  मामला  पुनरीक्षण  समिति  मं  जाने  लायक

 या  नहीं  तब  पुनरीक्षण  समिति  उस  पर  विचार  करेगी  ।

 इस  उपबन्ध  से  बड़ी  सुरक्षा  रहेगी  |  मैँ  चाहता  हं  कि  कोई  कठिनाई  न  हो  कौर  न्याय

 किया  जाये  ।  कार्यकारिणी  समिति  के  जो  सदस्य  a  १९५८  तक  विश्वविद्यालय  में

 पढ़ाते  भी  थे  या  किसी  अन्य  कार्यकारिणी पद  पर  थे  वे  भी  इस  खंड  की  व्याप्ति  में  आरा  जाते

 हैं  रोक  यह  भी  उपबन्ध  कर  दिया  गया  है  कि  कार्यकारिणी  की  उस  बैठक में  वे  भाग  नहीं

 ले  सकेंगे  जिसमें  उनके  सम्बन्ध  में  पुनरीक्षण  समिति  की  सिफारिशों  पर  विचार  होगा  ।  जो  स्थिति

 वहां  पैदा  हो  गई  है  यदि
 उस

 पर  हमें  काबू  पाना  है  तो  यह  उपबन्ध  परम  आवश्यक तथा

 है  ।

 भूतपूर्व  उप-कुलपतियों  का  प्रतिवेदन  तथा  मुदलियार  समिति  का  प्रतिवेदन  हमारे  सामने  है  ।

 दल
 बन्दी

 के  कारण  wis
 वर्षों  से  उप-कु

 लगती  को
 दि  ठीक

 प्रकार  से  काम  करने
 का

 अवसर

 ह  ——  es

 मूल  अंग्रेजी  में
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 गोवा )  विधेयक

 नहीं  मिला  है  ।  यदि  विश्वविद्यालय  को  आगे  चलाना  है
 तो  इस  स्थिति पर  काबू  पाना  TART

 यदि  हम  विश्वविद्यालय  का  उत्थान  चाहते  हैं  तो  हमें  उन  तत्वों  को  निकालना ही  पड़ेगा  जिनके

 कारण  विश्वविद्यालय  में  नैतिकता  तथा  अ्रनशासन  को  हानि  पहुंची  है  ।

 विश्वविद्यालय  किसी  एक  दल  या  समह  को  नहीं  करता  वह  तो  पुरे  समाज  की  सेवा

 करता है  ।  विश्वविद्यालय  के  विषय  में  चर्चा  करते  समय  हमें  राजनीतिक  भेदभाव को

 भल  कर  निष्पक्ष  होकर  बात  करनी  चाहिये  ।  मझे दुख  है  कि  कुछ  माननीय  सदस्यों  न  श्रीमती

 टिप्पण  देते  हुए  विश्वविद्यालय  के  महान  हित  का  ध्यान  नहीं  रखा  है  |

 प्रवर  समिति  ने  एक  नया  उपबन्ध  भी  रखा
 >  ।  जब  कार्यकारिणी  समिति  के  किसी

 सदस्य  पर  उल्लिखित  प्रकार  का  भ्रारोप  लगाया  जो  कि  विश्वविद्यालय  में  १४  g&yc

 तक  अध्यापक  के  पद  पर  रहा  हो  या  किसी  प्राय  पद  पर  रहा  हो  तो  कार्यकारिणी  परिषद  उसके

 मामले  को  आरोप  की  एक  प्रति  के  साथ  महा-ग्रभ्यर्थी को  सौंप  देगी  |
 उप-कुलपति

 तथा  ट्रेजरार

 आदि  भी  इस  उपबन्ध
 की

 व्याप्ति  में  mae  श्रीमती  टिप्पण  में  माननीय  सदस्यों  ने

 मांग  की  है  कि  agar  उप-कुलपति को  इस  उपबन्ध  की  सीमा  से  मुक्त  कर  दिया  जाये  |

 अपन  पुनरीक्षण  समिति  नियुक्त  कर  दी  है  ।  वह  सभी  पदाधिकारियों  के  मामलों  का  पुनरीक्षण

 कर  रही  जब  उप-कुलपति  के  मामन  पर  विचार  होगा  उस  समय  उप-क  लगती

 कार्यकारिणी  परिषद  की  बैठक  में  भाग  नहीं  लेगा  ।  कुछ  माननीय  सदस्य  यह
 नहीं  चाहते  कि  उप-कुलपति  के  साथ  समुचित  न्याय  किया  जाये  ।  मैं  सभा  से  पूछता

 हूं  कि  कया
 न्याय  इस  प्रकार  हो  सकेगा

 ?  मेरे मन  में  संदेह  पदा  होता  है  कि  कुछ  माननीय  सदस्य

 विश्वविद्यालय  का  कल्याण  नहीं  चाहते  |

 वर्तमान  उप-कुलपति  का  केवल  इतना  ही  दोष  है  कि  उसने  मुदलियार  समिति  के  सामने

 बयान  दिया  था  ।  मदालियर  समिति  क  प्रतिवेदन  में  कहीं  भी  यह  नहीं  कहा  गया  र
 ञ

 कि

 उप-कुलपति  में  लोगों  का  विश्वास  नहीं  था  ।  wa  कुछ  विद्यार्थियों  तथा  स्वार्थी  भ्रध्यापकों

 ने  मालिया समिति  का  बदला  उप-कुलपति  से  लेने  के  लिये  उस  पर  दोषारोपण  किया

 में  समझता  हं  कि  उसके  विरुद्ध  कोई  झ्रारोप  नहीं है  ।

 उसकी  नियुक्ति  के  सम्बन्ध  में  तरह-तरह  की  बातें  कही  गयीं  कौर  इस  सम्बन्ध  में  हमा रे  मंत्रालय

 पर  भी  दोष  लगाया  गया  ।  माननीय  सदस्यों  ने  डा०  Ato  पी०  राम स्वामी  अय्यर  के  वक्तव्य

 की  are  स  केत  किया  ।  हमारे  मंत्रालय  ने  डा०  सी०  पी०  राम स्वामी  नय्यर  को  लिखा  कि  क्या

 यह  वक्तव्य  ठीक  था  |  उन्होंने  इस  बात
 का  खंडन  किया

 इसी  कारण  हमारे  मंत्रालय  ने  इस

 बात  को  आग  नहीं  बढ़ाया  |

 rat  सिहासन  fag  q  निवेदन  करूंगा  कि  डा०  नय्यर  सारा  वक्तव्य

 सभा  के  सामने  रखा  जाये  तो  ज्यादा  अच्छा  हो  |

 tat  बज  राज  fag  जब  यह  सारा  पत्र  मंत्रालय  के  पास  था  तो  इसे

 प्रवर  समिति  के
 सामने  क्यों  नहीं  रखा  गया

 !

 eee

 पाल  में



 ह
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 राय
 के  बिना सभा  के

 सामने
 उसे  रखना

 ठीक  4.0  दीख  हम ने
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 अय्यर  को  लिखा

 शौर डा  अय्यर
 का  जवाब  जब  प्राया  तब

 तक
 प्रवर  समिति  अपना

 कां

 TATA HT fa 2m 2 fa ण
 इसे  सभा  के  सामने  नहीं  रख  सका  |  मेरा  ७  यह  नहीं  थ

 ी

 सभा  से

 =
 २९1  rf  के  सामने  रखा सहारा  सिह  :  यह  पत्र

 ४  १६

 fea  था  ।  यही  नहीं  डा  नय्यर  का  पुरा  वक्तव्य

 ्

 चाहिये

 .
 महोदय  :  माननीय  मंत्री  ने  उत्तर दे  दिया  है  ।

 डि०  का०  नाठ  श्रोमालो  :  मं न  श्री  हुमायूं  कबीर  से  पूछा  था  कि  डा०
 राजस्व  said

 उन्होंने  मुझे  बताया  कि  वह  राय  लेने  प्राय  थे  ।  मैं  समझता  हूं
 कि

 लेन  में  कोई

 की  बात  नहीं  है
 ।

 श्री  कबीर  ने  मुझे  बताया कि  उन्होंने  डा०  झा  के
 नाम

 के
 चे  एकदो

 vi
 नामों  का  भी  सुझाव  दिया  है

 ।  म
 समझता  हू  कि  इस  प्रकार  की  राय  देन  में  कोई  हानि  नहीं

 ह

 प्रौर  इस  प्रकार  राय  देना  विश्वविद्यालय  के  प्रशासन में  कोई  हस्तक्षेप  भी  नहीं है  द

 बात  में  सभा  से  निवेदन  करूंगा  कि  वह  सारी  बातों  को  सामने  रखकर  स्थिति  विचा र

 अनचित जो  प्रचार हो  रहा  हूं  उसके  प्रवाह  में  न  are  ।  यदि  उप-कुलपति  ने
 कु

 है  तो  महा-ग्रम्यर्थी  ate  पुनरीक्षण  समिति
 सब  बातों  को  कार्यकारिणी

 के  सामने

 प्रचार या  ahaa  के  आधार पर  हमें  किसी  के  विरुद्ध  भ्रांत  धारणा नह
 ती  att

 न

 बाजपेयी न  ओपन  श्रीमती  टिप्पण  में  कहा  है  कि  कार्यकारिणी  परिषद  छ

 कट  सदस्य  ही  उसके  सभापति  बनें  ।  उप-कुलपति  को  हीं  कार्यकारिणी का  सभापति
 व

 जाये  agua  विचित्र  सुझाव है  ।
 यदि  हम  इस  सुझाव को  स्वीकार  कर  लेत ेहें  तो  उप-कु

 स्थिति  कौर  भी  महत्वहीन  हो  जायेगी  ?  उप-कुलपति  कार्यकारिणी  स्थायी  सरि

 TeqT  परिषद  तथा  वित्त  समिति  का  पदेन  सभापति  होता है  ।  इस  प्रकार  उप-कुलपति  की  स्त्री

 F q q a: 5

 ्
 महत्वपूर्ण  होती  है

 ।  उसे  सब  उत्सवों  में  भाषण  देना  पड़ता  समितियों  तथा  ग्रा योगों

 ः
 तामने

 साक्ष्य देना  पड़ता  है  ;  श्रायव्ययक  सम्बन्धी  सदस्यों  को  सुलझाना पड़ता  है  प्रौढ़  ei
 -aq- भी

 वित्त  की  व्यवस्था  भी  करनी  पड़ती  है  ।  यदि  श्राप  उप-कुलपति  के  पद  को  इतना

 बना  देंगे  तो  कोई
 भी

 स्वाभिमानी  व्यक्ति  इस  उत्तरदायित्वपूर्ण  पद
 को

 संभालने
 के

 लिये  तैयार
 थ  थीं  होगा t

 द

 माननीय सदस्य  श्री  मानती  तथा  अन्य  सदस्यों
 न  यह  कहा  कि  पुनरीक्षण  समिति  नियुक्ति

 पा करना ठीक  नहीं  है  ।  इससे  विश्वविद्यालय  पर  कड़ी  मुसीबत  ग्रा  जाथेगी
 |

 मुदलियार  समिति

 पूर्व  उप-कुलपतियों  की  समिति  के  प्रतिवेदन  से  साफ  पता  लगता  है  कि  एक  समूह  के  व्यक्तियों  क

 से  शिक्षा  तथा  विश्वविद्यालय  प्राधिकारियों  पर  एक  asia सा  प्रभाव  पड़ा  है  ।  क्या यह

 E-

 |

 ti

 aha
 &

 ant  के  प्रा चरण
 का

 परीक्षण
 न  करें  जिनके

 कारण
 ह  ि

 है  ।  afl  हाल  में
 सर्कल

 उच्च  पदाधिकारियों  के  आचरण  का
 परीक्षण  करने  के लेबल उत्तर  हु

 मूल
 प

 मू  अग्रज  में
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 लिये  एक  जांच  न्यायालय  नियुक्त  किया  गया  है
 ।  तो

 क्या  यह  उचित  नहीं  है  कि  उन  लोगों
 के  आचरण

 की  जांच  की  जाये  जिन  के  हाथों  में  देश  के  नवयुवकों  को  मार्गदर्शन  का
 उत्तरदायित्व  सौंपा

 गया  है  कौर  जिन्होंने  अपन  उत्तरदायित्व  को  पूरी  तरह  से  निभाया  नहीं है  ।

 भ्र ध्या पन  कार्य  करने  वाले  व्यक्तियों  को  पुनरीक्षण  समिति  तथा  कार्यकारिणी  परिषद्

 के  सामने  प्रगति  सारी  बातें  कहने  का  मिलेगा  कौर  इस  प्रकार  न्याय हो  सकेगा  ।  जिन  लोगों  ने

 इमानदारी  से  काम  किया  है  प्रौढ़  अपने  व्यवसायिक  सम्मान  की  रक्षा  की  है  उनको  डरने  की

 कोई  भ्रावक्यकता नहीं  है  ।  पुनरीक्षण  समिति  तो  केवल  उन्हीं  लोगों  के  लिये  है  जिनके  पदों  पर  रहने

 से  विश्वविद्यालय  को  हानि  होने  की  संभावना है

 श्री  खांडिलिकर  तथा  भ्रमण  माननीय  सदस्यों  ने  सुझाव  दिया  कि  जब  तक  कोई  स्थायी  विधान

 न  बन  जाता तब  तक  न्यायालय को  वैसे ही  चलने  दिया  जाता  ।  हम  ने  ऐसा  कदम  उठाया

 होता  तो  माननीय  सदस्य  हमारी  झ्रालोचना  करते  |  सरकार ने  विश्वविद्यालय  के  किसी  पदाधिकारी

 को  हटाया  नहीं  है  सिफ  उनक  कर्तव्यों  की  ही  बदली  की  है  ।  पिछले कुछ  वर्षों  से  न्यायालय  में  हरनेक

 प्रकार  के  षड़यंत्र चल  रहे  थे  हमने  निश्चय  किया  कि  we  न्यायालय  सिर्फ  वही  काम  करेगा

 जो
 उसे

 विजिटर
 द्वारा  बताय

 जायेंगे
 ।  कभी  भी

 उसे  उप-कुलपति  तथा
 ट्रेन  रार  का  चुनाव

 करने  का  भ्र धि कार है  ।  नहीं  चाहता कि  विश्वविद्यालय  अपने  भ्रध्यापकों

 तथा  विद्याथियों  के  प्रतिनिधियों  से  वंचित  रहे  ।  न्यायालय  के  सदस्य  नाम  निर्देशित किये  गये

 हैं  इस  ग्रवधि  में  किसी  दल  बन्दी  प्राणी  का  भय  नहीं  है  ।

 संसद्  सदस्यों  का  प्रतिनिधित्व बढ़ाने  की  बात  भी  उठाई  गई  थी  ।  स्थिति  यह  है  कि

 इस  समय  विश्वविद्यालय  की  कार्यकारिणी  परिषद्  में  संसद्  के  चार  सदस्य  हैं  ।  ये  सदस्य  साथ

 ही  न्यायालय  के  भी  पदेन  सदस्य हैँ  ।  इसके  न्यायालय  में  विजिटर  द्वारा  नामनिर्देशित

 चार  संसद् सदस्य  हैं  ।  प्रारूप  विधेयक  में  संसद्  के  तीन  सदस्यों  के  लिये  उपबन्ध  है  ।  इस  प्रकार

 न्यायालय  में  संसद्  सदस्यों  की  संख्या  ११  है  जब  कि  न्यायालय  की  कुल  संख्या  ५२  है  जिसमें

 स्थानापन्न  कुलपति  भी  सम्मिलित हैं  ।  मैँ  समझता  हूं  कि  इस  प्रकार  संसद
 की

 दोनों  सभाओं  को

 पर्याप्त  प्रतिनिधित्व प्राप्त  है  ।  जब  संशोधन  विधेयक  सभा  के  सामने  रायग  तो  सभा  यह  विचार

 कर  सकेगी कि  न्यायालय  में  सभा के  कितने  सदस्य हों  ।

 क्षेत्रीय  प्रतिनिधित्व  के  सम्बन्ध  में  मेझ्नाइवासन  दे  चुका  हूं  और  फिर  में  दोहरा  रहा  हूं  कि

 मिलते  ही  उन  क्षेत्रों  को  प्रतिनिधित्व  दिया  जायेगा  जिन्हें  प्रतिनिधित्व  प्राप्त  नहीं  है  ।

 इस  समय  विश्वविद्यालय  की  जो  वर्तमान  स्थिति  है  उसके  बारे  में  मैं  सभा  को  बताना  चाहता

 विश्वविद्यालय  को
 एक

 स्वशासित
 संस्था  होना  चाहिये  पर  इस  समय  वहां  कोई  विधि

 व  व्यवस्था  नही ंहै  ।  कुछ  विद्यार्थियों  तथा  कुछ  स्वार्थी  भ्रध्यापकों  ने  कानून  को  हाथ  में

 ले  रखा  यहां  तक  कि  यह  ay  धमकी  दी  गयी है  कि  यदि  उप-कुलपति

 विश्वविद्यालय  छोड़  नहीं  देते  तो  उन्हें  जिन्दा  जला  दिया  पहले  उप-कुलपति  का  मकान

 विद्यार्थियों ने  घेर  रखा  था  स्थानापन्न  कुलपति  का  मकान  घेर  रखा है
 राजनैतिक

 दल

 विद्यार्थियों  को  भड़का  कर  स्थिति  का  पूरा  लाभ  उठा  रहे  हैं  ।

 १४  amen  को  विद्यार्थियों  के  carat  ने  उप-कुलपति  को
 धमकी  दी  थी

 कि
 वे  उन्हें  स्वतंत्रता

 दिवस  पर  ध्वज  नहीं  लगाने  देंगे  ।  भूख  धमकी पूर्ण  भाषण
 तथा  अरन्य  प्रकार  की

 शरारतें  विश्वविद्यालय  में  रोज  हो  रही  क्या  ये  बातें  इस  बात  का प्रमाण  नहीं  हैं  कि
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 का ०  ato  श्रीमाली |

 विद्यालय  ने  शिक्षा  का  काम  समाप्त  कर  दिया  है  a  अब  वहां  राजनैतिक  झगड़े  बढ़  गये  यदि

 हमारे  विश्वविद्यालयों  में  ऐसी  बातें  होती  रहेंगी  तो  यह  हमारी  सभ्यता  के  लिये  खतरें  की  बात  होगी
 ।

 made  कालेज  के  विद्यार्थी  एक  ऐसे  व्यक्ति  की  नियुक्ति  की  मांग कर  रहे हैं  जो  इस

 समय  हिमाचल  प्रदेश  प्रयास  में  नियुक्त  है  ।  मं  ने  स्वास्थ्य  मंत्री  से  निवेदन  किया  कि
 वें

 उस

 व्यक्ति  को  वहां  भेज  दें  पर
 मुझे  बताया  गया  है

 कि
 वह  व्यक्ति  वहां  नहीं  जाना  चाहता

 ।
 हम  कया

 विद्यार्थियों  की  अनुचित  मांगें  हम  कैसे  पूरी  कर  सकते  हैँ
 ?

 मैँ  पूछता  हूं  कि  विद्यार्थियों  में  ऐसी  प्रवृत्ति  पैदा  कर  के  कया  हम  विश्वविद्यालयों  की

 स्वस्थ  परम्परा  बना  रहे  विश्वविद्यालय की  स्वस्थ  परम्परा  के  लिये  दो  बातें  आवश्यक

 उदारता  की  भावना  कौर  सामान्य  विधि  के  प्रति  चादर  ।  ये  दोनों  बातें  विश्वविद्यालय  जीवन

 का  प्राण  हैं  ।  यदि  हम  विद्यार्थियों  में  स्वतंत्रता  at  झूठी  भावना  पैदा  करते  हैं  उन्हें  प्रोत्साहन

 देत ेहैं  कि  बे  प्राधिकारियों  की  प्राज्ञा  ar  sera  करें  तो  इससे  विश्वविद्यालय  जीवन  नष्ट हो  जायेगा  ।

 मुदलियार  समिति  ने  कुछ  विद्यार्थियों  की  कुछ  श्रुति  बातों  का  भी  उल्लेख  किया  समिति

 के  सदस्य  नवयुवकों  में  सुधार  करना  चाहते थे  ताकि  हम  एक  योग्य  नागरिक  बन  सकें |

 प्रतिवेदन  में  कुछ ऐसे  भी  उद्धरण हूँ  जो  समिति  को  दिये  गये  ज्ञापनों  से  लिये गये  हैं  vite

 जिनमें
 पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  के  सम्बन्ध  में  कुछ  दुखद  बातें  कही  गयी  हैं  ।  समिति  उत्तर  प्रदेश  के

 थियों  की  निन्दा
 नहीं  करना  चाहती थी  उसने  केवल  ऐसे  कुछ  विद्याथियों  का  जिक्र  किया  है  जो

 उच्च  आचरण का  पालन  नहीं  करते  थे  प्रौढ़  विश्वविद्यालय  की  बदनामी  करते थे  |

 से  निवेदन  करूंगा  कि  वह  इस  प्रतिवेदन  तथा  इस  विधेयक  पर  सही  दृष्टिकोण

 से  विचार करे  विश्वविद्यालय  में  एक  पुराना  रोग  लगा  शर  हमें  ५

 व्यवहार  से  एसी  कोई  बात  नहीं  करनी  चाहिये  जिससे  रोग  कौर  बढ़े  ।

 महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुमा  ।  हमारे  पास  तीन  घंटे  का  समय  है  ौर  लगभग

 २४  सदस्य  बोलना  चाहते  aft से  अधिक  प्रत्येक  सदस्य  १४५  मिनट  ले  ।

 श्री  अशोक  मेहता  )  इस  विषय  पर  दलगत  दृष्टिकोण  से  विचार  नहीं

 किया  जा  सकता  |  इस  महान  विश्वविद्यालय  में  सुधार  करने  के  विषय  में  बड़ी  ढील  हुई  है

 उसके  परिणामस्वरूप  ख  रानियां  दृढ़  हो  गई  हैं  जिन्हें  ठीक  करना  wa  आसान  नहीं  है  ।  हमें  चाहिये

 कि  उस  विश्वविद्यालय  के  विद्यार्थियों  से  भ्र न्याय  न  हो  ।

 इस  विश्वविद्यालय  के  सम्बन्ध  में  श्री  च्युत  जो  कि  राजनीति  से  अलग  कहते  हैं

 कि  कोई  भी  निष्पक्ष  caldera  यह  कह  सकता  है  कि  विश्वविद्यालय  की  स्थिति  पूर्णतया
 प्रद  है  प्रौढ़  जिस  प्रकार  से  विद्यार्थी  प्रदर्शन  करते  हैं  उस  से  यही  पता  लगता  है  कि  उनको  हानि  होगी  ।

 इस  विश्वविद्यालय  का  मामला  ठीक  करने  के  लिये  कड़ी  कार्यवाही  करने  की  आवश्यकता  है  इस

 मामले  में  राजनीति  को  परे  ही  रखना  चाहिये  अन्यथा  कौर  भी  संकट  हो

 करें  |

 मैँ  सभी
 सदस्यों

 से
 प्रार्थना  करूंगा  कि  यहा ंवे  सब  लोग  इस  विषय  पर  शान्ति  से  विचार

 +मल  प्रोग्रेस  में
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 में  माननीय  दिक्षा  मंत्री  की  इस  से  सहमत  नहीं  हूं  कि  विश्वविद्यालय  में  कुछ

 थोड़े  से  लोगों  ने  ही  waa  जमा  रखा  है
 ।  यदि

 ऐसा  होता  तो  छानबीन  समिति  या  पुनरीक्षण समिति

 उन्हें  निकाल  क्यों  न  देती  ।

 में  ग्रा पका ध्यान  डा०  श्री सी  ०  पी ०  राम स्वामी  नय्यर  के  पत्र  की  सर  दिलाता हूं  |  उन्होंने

 विजिटर को  लिखा  था  कि  यहां  के  अध्यापकों  तथा  प्राध्यापकों के  झगड़े  निपटाने  में  ही  मुझे  हर  रोज

 Sle  घंटे  का  समय  नष्ट  करना  पड़ता  है  ।  विश्वविद्यालय  में  दो  या  तीन  wi  राजनैतिक  से  दल

 हूँ  जो  एक  दूसरे  को  नीचा  दिखाने  की  कोशिशों  करते  रहते  हैं
 ।

 बड़े  प्राध्यापकों  में  से  भी  एक  दो

 को  छोड़कर  AT  सभी  झगड़े  बाजी  में  फंसे  हुए  हैं  WIT  कत्तव्य  की  कर  WE  |

 जब  खराबी  इस  प्रकार  गहरी  हो  तब  तो  निचय ही  बड़े  ध्यान  से  इसका  उपचार  करना

 होगा  ।  इस  समस्या का  हल  सख्ती  से  नहीं  हो  सकता |

 बनारस  विश्वविद्यालय  में  तो  हालात  बिगड़े  हैं  ।  इसी  प्रकार  देश  के  तन्य  विश्वविद्यालयों

 में  भी  हालात  खराब  हो  सकते  इस  कारण  हम  सब  के  ऊपर  पर्याप्त  जिम्मेदारी  झरा  जाती  है
 ।

 हम  इस  मामले  को  ठीक  करें  ताकि  wea  विश्वविद्यालय  भी  भ्रनुभव  कर  के  अपनी  गलतियां

 ठीक  कर  लें  ।

 ज्  नहीं  कहता  कि  इस  तरीके  से  समस्या  का  हल  हो  जायेगा  ।  में  तो  ae  चाहता  हूं  कि  वहां

 ऐसा  उप-कुलपति  नियुक्त  किया  जाये  जो  इस  प्रकार  की  दन्नुतायें  उत्पन्न  ही  न  होने  दे  ।  यदि  ठीक

 तरीके  से  काम  न  शुभ्रा  तो  कानून  से  कुछ  न  बनेंगा |

 हमें  विद्याथियों  को  भी  बता  देना  चाहिये  कि  यह  सभा  किसी  प्रकार  के  प्रदर्शनों  प्राणी  को  सहन

 न  करेगी |  कुछ  सदस्य  जा  कर
 विद्याथियों

 को  समझायें  कि  सरकार  उनकी  सहायता करेगी  किन्तु

 उन्हें  यों  ही  राजनीति  में  नहीं  पड़ना  चाहिये  |  यह  सब  कुछ  तभी  हो  सकता  है  जब्र  समस्या के  हल

 का  तरीका  ठीक  हो  |

 दूसरी  बात  यह  है  कि  उस  स्थान  के  लिये  तीन  सदस्य  नियुक्त  किये  जाने  हूँ  गैर  अध्यक्ष  उनको

 नियुक्त  करेंगे  ।  मैं  माननीय  श्रेय  की  निष्पक्षता  पर  सन्देह  न  करता  श्री  यह  प्रार्थना  करता  हूं  कि  इन

 सदस्यों  की  नियुक्ति  सभा  के  सदस्यों  को  ही  करने  दी  जाये  |

 श्री  प्रभात  कार  :  हमें  इस  बात  पर  बड़ा  दुख  gar  है  कि  माननीय  शिक्षा  मंत्री

 ने  इस  मामले  में  भी  राजनैतिक  दलों  को  घसीटा  है  हालांकि  समस्त  दल  इस  मामले  में  अरपना  गतंव्य

 पालन  करने  को  तैयार ह  |  उन्होंने  प्राय  राजनैतिक  दलों  का  उल्लेख  किया  ।  यह  ठीक  नहीं है
 ।  इस

 मामले  पर  राजनैतिक  दृष्टिकोण  से  विचार  करने  की  झ्रावश्यकता  ही  नहीं  है  ।

 खैर  तक  हमें  यह  पता  नहीं  लग  सका  हैं  कि  pease  जारी  करने  की  कया  आवश्यकता

 थी  |  €  मई  तथा  ११  अ्रगस्त  के  बीच  में  कौन  सी  ऐसी  असाधारण  बात  हो  गई  थी  जिससे  भ्र ध्या देश

 निकालना  पड़ा  ।  यह  मामला  सख्ती  से  हल  नहीं  किया  जा  सकता  |  अध्यादेश  के  १  फिर

 विद्यालय  कोर्ट  में  लोगों  के  नाम  निर्दिष्ट  किये  गये  ।  जब  सरकार  जानती  थी  कि  वहां  गुटबन्दी है  तब

 इस  प्रकार  की  कार्यवाही  करने  की  इतनी  जल्दी  क्या  आवश्यकता  थी

 !
 oy

 मूल  अंग्रेजी  में
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 प्रभात

 इस  अधिनियम  के  अ्रधीन  कोट  को  विजिटर  की  सलाहकार  समिति  का  रूप  दे  दिया  गया  है  |

 हालांकि  भी  स्थिति  वही  थी  प्रभी  झगड़ेबाज़ी  भी  उतनी  ही  थी  किन्तु  सरकार  ने  कोट  नियुक्त

 करने  में  बड़ी  तत्परता  दिखाई  ।

 हमें  वर्तमान  उप-कुलपति  की  काय  क्षमता  तथा  उनकी  अ्रहताता  पर  कोई  सन्देह  नहीं  है  किन्तु

 सरकार  को  लोगों  की  भावनाओं  का  सम्मान  करते  हुये  उन्हें  यह  बता  देना  चाहिये  कि  वे  परे  रहें  ।

 वर्तमान  व्यवस्था  के  पर  उप-कुलपति  तथा  कार्यपालिका  के  सदस्य  इत्यादि  कोर्ट में

 नाम  निर्देशित  किये  जाते हँ  ।  उप कुलपतियों  के  पत्रों  से  पता  चलता  है  कि  वहां  इन्हीं  लोगों  में  बड़े

 झगड़ चलते  हँ  ग  बन्दी  बड़ी  ज्यादा है
 ।  अ्रतैव  कोट

 में  इसी  प्रकार  के  तत्व  को  लेकर  किस  प्रकार

 शान्ति  की  ara  की  जा  सकती  है  ?  यहां तो  फिर  उसी  प्रकार  के  षडयन्त्र  चलेंगे  कौर  वही

 बातें  होंगी  ।

 चुनाव  समिति  के  प्रश्न  से  भी  विवाद  उठे  हूँ
 ।

 पहले  कार्यपालिका  को  चुनाव  समिति के

 मामलों  में  हस्तक्षेप  करने  का  अ्रधिकार  था  ।  किन्तु  हम  कहते  थे  कि  ऐसी  व्यवस्था  नहीं  होनी  चाहिये

 क्योंकि  इससे  फिर  वही  झगड़  होने  का  खतरा  था  ।

 परब  रहा  कोटे  में  तीन  सदस्यों  की  नियुक्ति  का  प्रश्न  ।  दो  सदस्य  लोक-सभा  के  होंगे  ।  इस

 समय  प्राय  उनका  नाम  निर्देशन  करेंगे  किन्तु  जैसा
 कि

 श्री  sate  मेहता  ने  कहा  है  कि  उनका  चुनाव

 सभा  के  सदस्यों  द्वारा  ही  होना  चाहिये  ।  इसी  के  साथ  मे  तो  यह  सुझाव  भी  दूंगा  कि  सदस्यों की

 संख्या  बढ़ाई  जाये  रोक  कम  से  कम  ८  सदस्य  लोक-सभा  तथा  ४  सदस्य  राज्य-सभा  से  इसमें  नियुक्त

 किय  जायें  ।  इसी  प्रकार  से  राज्य  विधान-सभा  से  भी  लोग  लिये  जायें  ।

 aa  बात  यह  है  कि  सरकार  ने
 जब

 सब  काम  खत्म
 कर

 लिया  तब  वह  सभा
 के

 समक्ष  श्री  पहुंची  ।

 वास्तव  में  चाहिये  यह  था  कि  सरकार  सभा  से  इस  सम्बन्ध  में  परामर्श  करती  |

 मुझे  इस  बात  से  प्रसन्नता  हुई  है
 कि  a

 छानबीन  समिति  को  केवल  पुनरीक्षण  समिति  बना

 दिया  गया  है  ।  इससे  झरध्यापकों  को  यह  खतरा  तो  नहीं  होगा  कि  उन्हें  दण्ड  मिलेगा  |  उनमें  विशवास

 पैदा  होगा  ।  मैँ  राशा  करता  हुं  कि  माननीय  मंत्री  भी  श्री  इस  प्रसून  पर  सहानुभूति  पूर्ण  ढंग  से  सोचेंगे  ।

 स्विस  रामानन्द  att
 )

 :  श्रीमान्  प्रतीत  होता  है  कि  इस  विश्वविद्यालय

 में  बड़ी  भारी  गड़बड़  है  इसका  उपचार
 भी

 उसी  प्रकार  के  ठीक  ढंग  से  होना  चाहिये  |

 मैं  यह  नहीं  मानता
 कि

 वहां  एक  ही  गुट  इस  गड़बड़  का  जिम्मेदार  है  ।  वास्तव  में  किसी प्रकार

 की  गहन  निराशा  ने  लोगों  के  दिलों
 को

 घेर  रखा  है
 ।

 श्री  mea  मेहता  ने  ठीक  ही  इस  बात  का

 विश्लेषण  किया है

 वास्तव  में  यदि  श्राप  लोगों  को  दबाना  चाहेंगे  तो  उससे  हालात  कौर  भी  खराब  होंगे  ।

 मुझे  छानबीन  समिति  या  पुनरीक्षण  समिति  पर  किसी  प्रकार  की  आपत्ति  नहीं  है  ।  वास्तव  में

 विद्याथियों के  मन  पर यहां
 काम

 एक
 मनोवैज्ञानिक  प्रणाली  को  स्वीकार  करने  से  ही  होगा  ।  हमें

 7

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 विधि पक

 आघात नहीं पहुंचाना नहीं  पहुंचाना  ।  a  भी
 जब

 कि
 हम  लोग  इस  बात  पर

 विचार
 कर  रह  हैं

 वहां
 कें  गुट  सदस्यों

 में  प्रचार  करते  हैं  ।  यह  बुरी  बात  है
 ।  इसी  से  प्रकट  होता  है  कि  खराबी  बहुत  गहरी  है

 ।
 किन्तु  इसका

 इलाज  एसा  हो  जो  अच्छी  तरह  से  बीमारी  को  टूर  कर  दे  ।

 जहां  तक  उपकुलपति  का  सम्बन्ध  है  हम  उनकी  आलोचना  नहीं  करते  किन्तु  बेहतर  यही  है
 कि

 वातावरण को  शान्त  करने  के  लिये  वे  पद  छोड़  दें  ताकि  सारी  समस्या  का  हल  बिना  किसी

 शअ्रड़चन  के  हो  जाये  ।

 मुझे  इस  बात
 पर

 भी  बड़ी  प्रसन्नता  हुई  है  कि  सब  लोगों  ने  इस  प्रदान
 पर

 राजनीति  से  विलग

 हो  कर
 विचार  किया  है  ।  वास्तव  में  हमारे  विद्याथियों  को  राजनीति  की  दलदल  में  फंसना  ही  नहीं

 चाहिये  ।
 इससे  उनका  किसी  प्रकार  का  भी  लाभ  न  होकर  केवल  मात्र  हानि  ही  हानि  होती  है

 ।  इसी

 र
 से  अध्यापकों  को  प्रश्न  श्राप  को  राजनीति  से  ऊपर  रखना  चाहिये  |  इसका  यह  नहीं  कि  किसी

 भी
 प्रकार  की  किसी  विचारधारा  का  दमन  किया  जा  रहा  हो  बल्कि  यह  इसलिये  हितकारक  है  कि

 विद्यार्थियों  में  अनुशासन  की  भावना  दृढ़  होगी  ।

 मैं  हो  अ्रशोक  मेहता  के  इस  सुझाव  का  भी  समर्थन  करता  हूं
 कि

 हमारे  में  से  कतिपय  सदस्य
 विश्वविद्यालय  में  जायें  तथा  विद्याथियों  को  उनके  अपने  हानि  लाभ  समझायें  ।

 gate  नायर  बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय  महानता  का  द्योतक  रहा

 है  किन्तु  इसको  इस  दशा  में  देखकर  हमें  बड़ा  भारी  दुख  हो  रहा  है  |

 माननीय  सदस्यों  ने  कहा  है  कि  उपकुलपति  को  ही  चले  जाना  चाहिये  ।  इस  प्रकार की

 कार्यवाही  से  तो  लोगों  का  साहस  भी  बढ़ेगा  कौर  वे  समझने  लगेंगे  कि  जिसे  वे  चाहें  उसे  निकाल

 दें  ।
 यहां

 तो
 aaa  नरेन्द्र  देव  जैसे  महान्  लोग  भी

 तंग
 गये  थे

 ।  इस  कारण  मैं  इस  सुझाव

 से  सहमत नहीं  हूं
 ?  जो  उपकुलपति  आजकल  हूँ  वे  बड़े  योग्य  व्यक्ति  हैं

 |
 यहां

 भी
 किसी  नें  उन  पर

 संदिग्ध  दृष्टि  से  नहीं  देखा  ।  फिर  क्यों  वें  चले  जायें
 ।

 कतिपय  सदस्यों  ने  इसी  बात  पर  आपत्ति  की  है  कि  भ्र ध्या देश  जारी  क्यों  किया  गया  किन्तु  मैं

 कहती  हूं  कि  wearer  दो  वर्ष  पूर्व  जारी  हो  जाना  चाहिये  था  ।  सरकार  ने  देर  की  ।  वास्तव  में

 माननीय  मंत्री  नें  बताया  है  कि  पहले  सरकार  इसी  ख्याल  में  थी  कि  हालात  ठीक  हो  जायेंगे  ।

 मैं  सरकार  की  इस  कार्यवाही  से  प्रसन्न हूं  ।  प्रवर  समिति  ने  इस  विधेयक को  ak

 भी  gy  रूप  दे  दिया  है
 |

 मे  तो  समझती  हूं  कि  विद्याथियों  में  अ्रनुशासनहीनता  का  उत्तरदायित्व  भी  अध्यापकों  पर
 ही

 चाहिये  |  वास्तव  में
 सभी

 लोगों  का  यह  गतंव्य  है
 कि

 वे  पढ़ने  वाले  बच्चों  का  ध्यान  उनकी  पढ़ाई

 से  इधर  उधर  न  करायें  ।  राजनीति  से  तो  विद्यार्थियों  को  कोसों  दूर  रखना  चाहिये  |

 मै  यह  मानती  हूं  कि  नरमी  का  बर्ताव
 भी

 श्रावश्यक  है  किन्तु  यह  है  कि  उसकी  व्यवस्था

 किस प्रकार से  हो  |  जब  तक  श्रध्यापक  ही  विद्याथियों  को  सीधा  रास्ता  नहीं  दिखायेंगे  तब  तक  संसद

 सदस्यों  की  शिक्षा  प्रभावहीन  रहेगी  ।

 ee
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 सुनील

 मैं  प्रार्थना  करती  हुं  कि  जब  पुनरीक्षण  समिति  अपना  काम  करे  तब  तक  किसी  प्रकार  का

 वर्तन  न  किया  जाये  ।  उसके  बाद  यदि  परिवर्तन  की  श्रावस्यकता  हो  तो  कर  दिया  जाये  |  इस  समय

 उपकुलपति  को  परे  करना  बड़ी  भारी  ग़लती  होगी  |

 जहां  तक  कोर्ट  के  लिये  सदस्यों  को  भेजने  का  है  उसमें  निर्वाचनों  शादी  को  बनाना

 ही  नहीं  चाहिये
 ।

 यह  बात  इन  से  ऊपर  ही  रखनी
 चाहिये

 ।
 यदि  हम  wa  इस  मामले  में  निर्वाचन

 के  चक्करों  में  पड़े  तो  उससे  फायदा  न  होगा  ।  अध्यक्ष  द्वारा  सदस्यों  का  नामनिर्देशन  ही  ठीक

 है  ।  खैर  यदि  लोग  निर्वाचन  ही  चाहें  तो  मुझे  कोई  आपत्ति  नहीं  किन्तु  मैँ  नामनिर्देशन  को  निर्वाचन

 पर  झ्र धि मान्यता  देती  हुं  ।

 इन  शब्दों  के  साथ  मे  विधेयक  का  समर्थन  करती हुं  ।

 श्री  खाडिलकर  :  जांच  समिति  के  प्रतिवेदन  का  थोड़ा  उल्लेख  करना

 चाहता हूं
 ।

 परन्तु  मैं  इस  बात  को  स्पष्ट  कर  देना  चाहता  हं  कि  बनारस  विश्वविद्यालय के  विद्यार्थी

 जिस  प्रकार  का  व्यवहार  कर  रहे  हैं  में उसका  समर्थन  नहीं  कर  सकता  ।  में  तो  प्रतिवेदन  का  उल्लेख

 इस  लिये  करना  चाहता  ह  क्योंकि  उसमें  रोग  का  पुरा  विशलेषण  करके  उसके  उपचार  सम्बन्धी

 सुझाव  भी  दिय  गय  हैं  ।  इसमें  मामले  को  दो  दृष्टिकोणों  से  देखने  का  प्रयत्न  किया  गया  है  ।  एक  सैद्धांतिक

 दृष्टिकोण  है  ate  दूसरा  सरकारी  दृष्टिकोण  है  जिसे  श्राप  नौकरशाही  दृष्टिकोण  कह  सकते  हैं  |

 यद्यपि  इस  समिति  में  बहुत  ही  ज़िम्मेदार  शर  प्रमुख  व्यक्ति  परन्तु  मेरा  मत  यह  है  कि  उन्होंने

 इस  मामल  को  गलत  दृष्टिकोण  से  सुलझाने  की  कोशिश  की  है  |

 बनारस  ही  नहीं  सारे  देश  का  वातावरण  खराब  हो  रहा  है  प्रौढ़  जो  कुछ  हम  इस  दिशा

 में  खर्च  कर  रहे  हैं  वह  व्यर्थ  जा  रहा है  |  हम  इस  विश्वविद्यालय को  ५०  लाख  रुपये  दे  रहे  हैं  दौर  गत

 पांच
 वर्षों  से  हालात  खराब  हो  रहे  हैं

 ।
 राधाकृष्णन  समिति  का

 भी
 यह  मत  था  कि  इस  दिशा  में

 उत्तर  प्रदेश  की  सरकार  अपना  उत्तरदायित्व  निभाने  में  असफल  रही है  ।  साथ  ही  मेरा  मत  यह  है  कि

 हमारा  शिक्षा  मंत्रालय  इस  मामले  का  मनोवैज्ञानिक  विश्लेषण  करने  में  असमथ  रहा  है  ।  मानता  हूं

 कि  लड़कों  का  दोष  है  परन्तु  बड़ों  को  भी  जिम्मेदारी  से  मुक्त  नहीं  किया  जा  सकता  |  में

 विद्याथियों  के  कृत्य  का  समर्थन  नहीं  परन्तु  हालात  के  स्रतुसार  प्रतिवेदन  के  प्रकाशित  होते  ही

 उनमें  रोष  फैल  जाना  स्वाभाविक  ही  था  |  केवल  उन्हें  कोसते  रहने  से  ही  काम  नहीं  हमें

 इस  प्रकार  का  दृष्टिकोण  अपनाना  होगा  कि  उनकी  बात  भी  समझने  का  यत्न  किया  जायें  ।  इतना

 परिश्रम  भी  किया  गया  जांच  हुई  और  प्रतिवेदन  भी  लिखा  गया  किन्तु  स्थिति  की  यथार्थता  को  समझने

 का  प्रयत्न  नहीं  किया  गया  है
 ।  इसी  कारण  यह  सुझाव  दिया  गया  है  कि  एक  सद्भावना  मंडल  को  वहां

 भेजा  जाना  चाहिये  निश्चय  ही  इस  उपाय  से  स्थिति  में  सुधार  होगा  ।  अध्यादेशों  से  किसी  समुचित

 परिणाम  की  ara  नहीं  की  जा  सकती  ।

 मैं  विद्यार्थियों  के  व्यवहार  का  समर्थन  नहीं  कर  सकता  ।  परन्तु  इसके  साथ  ही  हमें  यह  भी  तो

 देखना है  कि
 केन्द्रीय  शिक्षा

 मंत्रालय  क्या
 कर  रहा  है  ।  यदि  किसी  wey  देश  में  ऐसी  बात  होती कि

 किसी  विश्वविद्यालय  ५०  लाख  का  खर्चा  करके  भी  वहां  के  हालात  ऐसे  हों  तो  इसके  लिये

 विद्यार्थियों  को  नहीं
 विभाग

 को
 ही  जिम्मेदार

 समझा
 जाता

 ।  यही
 कहा  जाता कि  इनकी ही

 किसी

 मूल  अंग्रेजी  में
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 भूल  से  स्थिति  खराब  हुई  होगी  ।  इस  देश  में  बड़े  बड़े  महान  व्यक्ति  |  परन्तु  किसी  में  इतना  नैतिक

 साहस  नहीं  कि  इन  नवयुवकों  को  जाकर  समझा  सरके
 कि

 ड्राप  गलत  मार्ग
 पर

 जा  रह ेहूं
 ।  क्या

 कभी

 ऐसी  भी  कोई  व्यवस्था  की  गयी  कि  उपकुलपति  छात्रों  को  बुला  कर  उनकी  कठिनाइयों  को

 समझने  का  यत्न  करें  ?  यदि  ऐसी  व्यवस्था  होती  तो  स्थिति  इस  सीमा  तक  न  बिगड़ती  |  मेरा

 निवेदन  है  कि  wa  इस  विधान  को  पारित  करना  सरकार  भ्र पने  उसी  पुराने  नौकरशाही  ढंग  से  उनको

 सजा  देना  चाहती है  ।  मैँ  उन्हें  बता  देना  चाहता  हुं  कि  इस  प्रकार
 की

 कार्यवाही  से  कोई
 भी

 लाभ

 न  होगा  ।  मेरा  मत  यह  है  कि  यदि  उपकुलपति  को  हटाने  से  शांति  होती  है
 तो

 सरकार  को  उन्हें

 हटा  देना  इसी  में  विश्वविद्यालय  are  केन्द्रीय  शिक्षा  मंत्रालय  का  हित  है  |  यह  कानून

 केवल  अस्थायी ही  रहना  चाहिये  ।  तीसरे  यह  कि  विश्वविद्यालय  की  कोट  में  सदस्यों  को  संख्या  को

 बढ़ा  कर  उसमें  लोकतंत्रीय  प्रणाली  से  चुनावों  की  व्यवस्था  की  जानी  चाहिये  ।  मनोनीत  करते

 हुए  कई  एक  सख्तियां  की  गयी  ह  ।  शिक्षा  संस्थाओं  में  किसी  प्रकार  को  दलबंदी  की  भावना  नहीं

 ara  चाहिय े|

 श्री  रंगो  (aareft)  सरकार  की  आलोचना  करना  सरल  बात  है  अर  न्यू  इससे  कुछ

 लोग  प्रसन्न  भी  हो  जायें  परन्तु  मैँ  समझता  हुं  कि  सरकार  का  इस  गड़बड़  के  लिये  कोई  उत्त  दायित्व

 नहीं  है  ।  प्रत्युत  इसके  विपरीत  उन्होंने  इस  दिशा  में  जो  पग  उठाये  हैं  उसके  लिये  वर्तमान  मंत्री

 महोदय  को  धन्यवाद  दिया  जाना  चाहिये  ।  हमारे  मान्य  राष्ट्रीय  नेता  श्री  मालवीय  जी  ने  इस

 विश्वविद्यालय  के  लिये  काफी  कुछ  किया  शर  wa  इस  विश्वविद्यालय  की  देख  भाल  करना  हमारा

 कमेन्ट  है  ।  यह  बात  ठीक  है  कई  वर्षों  से  विश्वविद्यालय  में  त्रुटियां  भरा  रही  थीं  ae  उन  त्रुटियों

 को  दूर  करने  की  आवश्यकता थी  ।  इस  प्रयोजन  के  लिय  आवश्यक  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।

 कई  बार  सरकार  को  असाधारण  स्थितियों  का  सामना  भी  करना  होता  इसीलिये  तो  संविधान

 में  ग्र ध्या देश  जारी  करने  की  व्यवस्था  है  ।  भ्र ध्या देश  जारी  करने  के  बाद  उसे  सदन  के  समक्ष  रखना

 होता  प्रौढ़  उस  बारे  में  ग्रन्तरिम  निर्णय  करने  का  ग्रन्थकार  उसी  का  होता  है
 ।

 हम  इसे  रह  कर

 सकते  परन्तु  सरकार  का  तो  मुझे  कोई  दोष  दिखाई  नहीं  देता  |

 उपकुलपति  तथा  अन्य  कमेंचारियों  का  जहां  तक  सम्बन्ध  मैँ  किसी  पर  भी  दोष  लगाना  नहीं

 चाहता  |  सभी  विश्वविद्यालयों  में  न्यूनाधिक  इसी  प्रकार  की  त्रुटियां  पाई  जाती  हैं  ।  बनारस  हिन्दू

 विश्वविद्यालय  की  बात  कोई  विशेष  नहीं  है  ।  इस  दिशा  में  कार्यवाही  तो  की  ही  जानी  चाहिये  थी  कौर

 उसका  प्रारम्भ  हिन्दू  विश्वविद्यालय  से  हो  गया  है  ।  सरकार  पर  किसी  प्रकार  के  मतभेद  करने  का

 आरोप  नहीं  लगाया  जा  सकता  |  यह  राष्ट्रीय  विश्वविद्यालय  है  aaa  इसके  लिये  विशेष  कार्यवाही

 का  किया  जाना  समुचित है
 ।  गत  ३४  वर्ष  से  हम  इसे  राष्ट्रीय  विश्वविद्यालय  स्वीकार  करते  चले

 आरा रहे हैं  |  साथ  ही  इस  प्रकार के  वातावरण  में  उपकुलपति waar  किसी  कौर  कर्मचारी  का  हटाया

 जाना  भी  गौरव  की  बात  नहीं  कही  जा  सकती  ।  हमें  उन्हें  समय  देना  चाहिये  प्रौढ़  यदि  उस  समय  में

 उनका  व्यवहार  सुधर  जाय  तो  प्रिया  उन्हें  त्याग  पत्र  देने  को  कहा  जा  सकता  है  ।  यदि  इन

 लोगों  की  सहायता  की  आवश्यकता  समझी  तो  उनके  लिये  कोई  अन्य  सम्मानित  व्यवस्था  की

 जा  सकती है  ।  शायद  कोई  wer  विश्वविद्यालय  उनकी  सेवाशर्तों  से  लाभ  उठाना पसन्द  करें  ग्रोवर

 सरकार  उन्हें  वहां  भेजना  स्वीकार  कर  ले  ।  इस  प्रकार  कार्यवाही  से  शिक्षा  विचारों  में  यह

 भय  उत्पन्न  नहीं  होगा  कि  उन्हें  भी  शिक्षा  संस्कारों  से  पदच्युत  किया  जा  सकता  है
 ।  इसके  साथ

 ही  मैं  शिक्षा  मंत्री
 से

 यह  निवेदन  भी  करना  चाहता
 हूं

 कि  उन्हें  इन  लोगों  को

 विभिन्न  पदों  पर  कॉम

 गम  भ्रंप्रेजी  में
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 में  लेने  की  व्यवस्था  करनी  चाहिये  |  संसद्  सदस्यों  को  कोट  में  भेजने  के  लिये  निर्वाचित  किया  जाना

 चाहिये--मनोनीत  करने  की  प्रणाली  संतोषजनक  नहीं  है  ।  तीन  सदस्यों  का  संसद  द्वारा  चने  जाने

 का
 श्री  अ्रशोक  मेहता  का  सुझाव  तो  उन्होंने  मान  ही  लिया  है  ।  जब  यह  दस  सदस्य  बनारस

 तो  लोग  यही  समझेंग  कि  यह  दस  व्यक्ति  हमारी  सर्वेसत्तासम्पन्न  ग  ia  द्वारा  निर्वाचित  हो  कर

 ह्  मैं  मंत्री  महोदय  से  प्रार्थना  करूंगा  कि  उन्हें  उपकुलपति  का  मामला  तथा  इसी  प्रकार  के  अन्य

 मामलों  को  व्यक्तिगत  प्रतिष्ठा  का  मामला  नहीं  बनाना  चाहिये  ।  प्रतिष्ठा  को  कायम  रखने  में  हम

 उनके  साथ  हैँ  ।  मुझे  आशा  है  कि  सभी  इस  विश्वविद्यालय  के  हालात  को  सुधारने  में  उनका  साथ  दें

 ताकि  यह  उसी  स्तर  पर  चल  सके  जैसा  कि  पं
 ०

 मदन  मोहन  मालवीय  के  जीवन  काल  में  चल  रहा  था  |

 श्री  शिवराज  जातिया ं)  मालिया  समिति  ने  तीन

 बातें  कही  थीं  |  एक  यह  है  कि  विश्वविद्यालयों  का  प्रशासन  अ्रध्यादेशों  या  श्रघिनियमों  के  बल  पर  ही

 हीं  हो  सकता  |  जरूरी  तो  यह  है  कि  भ्रध्यापकों  कौर  छात्रों  में  अच्छे  सम्बन्ध  हों  ।.  हमारे पुराने

 इतिहास में  नालन्दा  विश्वविद्यालय  में  इसी  प्रकार  के  सहयोग  का  ही  वातावरण  था  ।  भारत के  समस्त

 मागों के  लगभग  १५००  छात्र  यहां  शिक्षा  प्राप्त  करते  थे  ।  हमें  भी  उन्हीं  areal  को  aga  की

 अ्रावश्यकता  है  ।  इसी  तरीके  से  ही  हम  पुरातन  गौरव  को  प्राप्त  कर  सकते  हैं  ।

 शायद  सरकार  अर  कुछ  लोग  यह  समझते  हैं  कि  अलीगढ़  मुस्लिम  विश्वविद्यालय  की  भांति

 यह  भी  साम्प्रदायिक  विश्वविद्यालय  है  कौर  श्याम  उसमें  भी  उच्च  जाति  के  हिन्दू  अर्थात  ब्राह्मण  ही

 अपना  एकाधिकार  रखने  का  यत्न  करते  रहते  हैँ  |

 दूसरी  बात  यह  है  कि  समिति  की  जांच  भ्रनुसार  यह  शभ्रापातकालीन  समय  है  ।  सकता है

 बात  ठीक  हो  कौर  यह  बीमारी  बहुत  जोर  पकड़  गयी  परन्तु यह  बात  भी  तो  ठीक ही  कि

 इस  स्थिति  का  सात  वर्षों  से  पता  चल  रहा  शर  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  गयी  ।  आखिर

 इसका क्या  कारण  था
 ?

 हो  सकता  है  यदि  मौलाना  म्राजाद  इस  दिशा  में  कार्यवाही करते  तो  सारे

 उत्तर  प्रदेश  में  गैर  हिन्दू  होने  के  नाते  उनके  विरुद्ध  आन्दोलन  कर  दिया  जाता  ।  क्योंकि मैं  जानता

 हूं  कि  इस  देश  में  यह  भी  तो  एक  बड़ी  बीमारी  है  ग्रोवर  इन  सब  बातों  को  सोचकर  ही  चलना

 पड़ता है

 मेरा  मत  तो  यह  है  कि  इस  विधेयक  को  प्रवर  समिति  के  सुपुर्दे  करने  की  कोई  आवश्यकता

 नहीं थी  |  यह  अध्यादेश के  आधार  पर  बना  है  ।  फिर
 भी

 प्रवर  समिति ने  जो  दो  तीन  मुख्य  परिवर्तन

 किये  हैं  उससे  विधेयक  के  मूल  उपबन्धों
 का

 बल
 प्रौढ़

 मूल्य  कम  नहीं  ea  |  मंत्री  महोदय  को  यह

 अश्वासन  देना  चाहिये  कि  इन  परिवर्तनों  के  कारण  कार्यवाही  करने  में  देरी  नहीं  की  जायेंगी  ।

 हमें  इस  बात  की  प्रसन्नता  है  कि  हमारे  शिक्षा  मंत्री  ने  झकने  की  कमजोर  नीति  नहीं  अपनाई  |  उपेक्षित

 कार्यवाही  करने  पर  उन्हें  धन्यवाद  दिया  जाना  चाहिये  ।  शिक्षा मं  महोदय  को  यह  एकीकृत  विधेयक

 शीघ्र  प्रस्तुत  करना  ताकि  बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय के  दोषों  को  दूर  किया जा  सके  |

 श्रीमती  उमा  नेहरू  ध्यक्ष  बनारस  हिन्दू  यूनिवर्सिटी मेरे  वास्ते

 कोई  नई  चीज़  नहीं  है  ।  हिन्दू  यूनिवर्सिटी को  एक  अरसे  से  मैं  जानती  हूं  अर  यूनिवर्सिटी

 की  तरफ़  कुछ  हमारा  झुकाव  भी  है
 ।

 ars  हिन्दू  यूनिवर्सिटी  की  जो  हालत  हमने  देखी  एक

 मिल  अंग्रेजी  में
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 अरसे से  हम  सुनते  हूँ  देखने  भी  हूँ  ५ प्रा
 जो

 बातें  हम  सुनते  हैं  वे  बहुत  तक़लीफ़देह  बातें  हैं  ।  लेकिन

 हमारी  नौबत  यह  भाई  बात  इतनी  बढ़ी  कि  हमारे  सामने  सरकार  के  सामने  सिवाय
 ट

 झ्रारिनेंस  लगाते  के  शर  कोई  नम्य  इलाज  नहीं  था  ।
 मेरी  खुद

 की
 राय

 तो  यह  है
 कि  कितनी भी

 मुसीबत  क्यों  न  इंसान  को  उसका  सामना  करना  चाहिये  लेकिन  श्राडिनेंस  नहीं  लगाना  चाहिये
 ।

 रेडीनेस  लगाना  एक  तकलीफदेह  प्रौढ़  कमज़ोरी  की  बात  मालूम  होती  है  ।  इसलिए  श्राडिनेंस  के

 तो  मैँ  बहुत  खिलाफ़  हूं  लेकिन  हां  यूनिवर्सिटी  की  जो  हालत  है  कौर  मैँ  भी  बराबर  सुनती  भराती

 वह  वाक़ई  में  बहुत  श्रफ़्सोसनाक है
 ।

 वाइस  चांसलर  की  मैं  पुरानी  बाते  नहीं  कहूंगी  क्योंकि वे  सब  बातें

 हाउस  में  कही  जा  चुकी  हूँ  कि  किस  तरह  से  एक  एक  वाइस  चासलर  वहां  कराये  शौर  निकले
 |  उन

 सब  से  मे  वाकिफ़  हुं  गौर  खासतौर  से  नमूना  झा  के  बारे  में  तो  मैं  बखूबी  वाकिफ़  हूं
 ।  उन्होंने खुद

 मुझ  से  इस  यूनिवर्सिटी  के  बारे  में  चर्चा  की  थी  कौर  उस  यूनिवर्सिटी  की  हालत  मुझे  बताई  थी  कौर

 q  समझती  हुं  कि  सब  उसको  जानते  हँ  शौर  उसका  जिक्र  करना  बेकार  है  ।  लेकिन यह  सब  सामने

 आते  हुए  उस  पुनिवरसिटी  को  देखकर  कौर  हमारे  भारत  में  जितनी  यूनिवर्सिटीज  हैँ  उनकी

 हालत  देख  विद्याथियों  की  दशा  देख  टीचर्स  कौर  प्रोफेसर्स  की  एनडिस्पिलन  देख  कर  इंसान

 सोचने  लगता  है  कि  भ्राखिर  किया  क्या  जाय  ।  एक  दफ़ा  तो  हम  उसकी  शुद्धि  कौर  दुरुस्ती  करें  ही  |

 केवल  हिन्दू  यूनिवर्सिटी  का  ज़िक्र  इस  समय  नहीं  है  ।  हमारे  सामने  सारी  यूनिवर्सिटीज का  सवाल

 है  ।
 लखनऊ

 यूनिवर्सिटी  में  मे  ने  खुद  देखा  है  कि  कराये  दिन  ज़रा  ज़रा  सी  बात  पर  लड़के  हड़ताल
 कर

 देते  एक  दफ़ा  तो  लखनऊ  यूनिवर्सिटी  के  लड़कों  ने  बसों  को  जलाना  कौर  सड़कों  पर  लगे  बल्बों

 को  तोड़ना  शुरू  कर  दिया  ।  में  खुद  उनके  पास  गई  और  उनसे  कहा  कि  देखो  भाई  अगर  तुम्हें  गवर्नर  मेंट
 से  नाराज़गी  है और  तुम्हें  यह  सरकार  पसन्द  नहीं  है  तो  तुम  लोग  जाकर  गवर्नमेंट  से  बातचीत  करो

 लेकिन
 जो

 तुम  बसें
 कौर

 बल्ब  जला
 प्रौढ़

 तोड़  रहे  हो  तो  यह  तो  तुम  नुक़्सान  कर रहे हो

 क्योंकि  प्राचीन  यह  बसे  गौर  बल्ब  तो  तुम्हारे  ही  हैं  ।  राज  उनको  इतना  भी  ज्ञान  नहीं  है  कि  इस  तरह

 वे  अपना  ही  नुक़सान  कर  रहे  हँ  कौर  वे  ऐ  सा  समझते  हैं  कि  शिर  उन्होंने  एक  बस  जला  दी  गोया

 उन्होंने  उत्तर  प्रदेश  के  चीफ़  मिनिस्टर  साहब  की  कोई  खास  बस  जला  दी  ।  उनको  यह  खत्म  नहीं  है

 शर  समझ  नहीं  है  कि  हर  चीज़  जो  यहां  की  है  उसमें  उतना ही  हक़  है  जितना  कि  मिनिस्ट्री

 का  है  ।  उनको  इस  चीज़  का  ज्ञान  कराना  कौर  सिखाना  हमारा  फ़र्ज  है  ।

 यहां  इस  अवसर
 पर

 जितने  व्याख्यान  हुए  हैँ  उनमें  सब  में  पहला  जो  श्री  भ्रद्ञोक  मेहता  का

 व्याख्यान  ड्  शौर
 जो

 बात  उन्होंने  कही  वह  बिलकुल  दुरुस्त  कही  प्रौढ़  मैं  उनसे  बिलकुल  सहमत  हूं  ।

 हमारे  दिक्षा  मंत्री  महोदय  को  यह  सोचना  है  कि  इस  wea  को  कैसे  हल  किया  हिन्दू

 सिटी  के  बारे  में  जो  जिक्र  में  बराबर  सुनती  जाती  हूं  इसमें  कोई  शक  नहीं  है  कि  मुदालियर  कमेटी

 की  रिपोर्ट  को  पढ़ने  से  इंसान  के  रोंगटे  खड़  हो  जाते  हैं  ।  मैं  समझ  ही  नहीं  सकती  थी  कि  इतनी

 नीचाई  तक  हमारी  हालत  हो  गई  है  कौर  जिन  बातों  झर  वाक़यात  का  उसमें  fax  क्या  गया  है

 अगर  वे  सब  सही  हों  तो  इसमें  कोई  शक्र  नहीं  है  कि  उसकी  पूरी  तरह  से  शुद्धि  करनी  है  भ्र ौर  ऐसा

 करने  में  कोई  हर्ज  भी  नहीं  है  क्योंकि  इंसान  के  बदन  में  अगर  कोई  फोड़ा  करंसी  प्रथम  नासूर  हो  जाता

 है  तो  उसका  इलाज  करन  के  लिय  सख्त  करना  होता  के  अलावा  भर  दूसरा

 कोई  इलाज  हो  भी  नहीं  सकता है  ।  मेरी  राय  में  मिनिस्टर  महोदय को  बड़े  गौर  से  इस  पर

 विचार करना  चाहिए

 सब  से  बड़ी  बात  जो  मेँ  समझती  हुं  वह  यह  है  कि  जितने  भी  पालिटीशियंस  जितने  भी  कांग्रेस

 वाले  जनसंघी  पी  ०  एस०  पी ०  के  सोशलिस्ट  किसी  भी  पार्टी  के  उनको  मेरी  राय  में

 यूनिवर्सिटी
 ज

 ate  विद्याथियों  से  टूर  रहना  चाहिये  ite  हमारे  विद्रोहियों  की  हमारे  बच्चों  शौर
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 विधेयक

 उमा

 लड़कों की  जिनको  कि  हमने  वहां  पर  शिक्षा  प्राप्त  करने  के  लिए  भेजा  सियासी  पार्टियों  को  उन

 बच्चों  को  उनकी  तालीम  हासिल  करने  की  राह  से  इधर  उधर  भटकाना  और  हटाना  नहीं  चाहिये

 ग्राम  झ  दुःख  के  साथ  कहना  पड़ता  है
 कि

 इसके  कारण  हमारे  बच्चों  की  जिन्दगी  बिलकुल  तबाह

 हो  रही  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  यहां
 पर

 जितनी  स्पीचेस  हुई  ale  जिनको
 मैं  ने  मैँने

 देखा  कि

 श्री  अशोक  मेहता  की  एक  स्पीच  ऐसी  थी  जिसमें  उन्होंने  इस  सवाल  का  हल  सुझाया  कौर  साधन

 बताया  कि  इस  तरीक़  से  at  हम  चलें  तो  सारी  यूनिवर्सिटीज  को  हम  कवर  कर  सकते  उनके

 अ्रलावा  बाक़ी
 जो

 भी  हमारे  भाई
 मैँ

 ने
 देखा

 कि
 कितनों  की  स्पीचेस

 में
 गुस्सा  था

 कौर  कितनों
 की  eras  में  शान्ति  भी  थी  लेकिन  जितनी  भी  स्पीचेस  थीं  उनका  बैकग्राउण्ड  पोलिटिकल  था

 झर  जो  कि  बच्चों  wie  स्टूडेंट्स  के  लिये  एक  नुक़सानदेह  चीज  होती  है  ।  इसलिये  मैँ  उनसे  यह

 कहूंगी  कि  a  प्र निवरसिटी  स्टूडेंट्स  से  दूर  रहें  तो  ज्यादा  अच्छा  हो  |

 बनारस  यूनिवर्सिटी के  वाइस  चांसलर  जिक्र में  यहां  बराबर  सुनती  हूं  ।  मैं  तो  हैरान हूं

 योंकि  समझती हं  कि  कोई भी  वाइस  चांसलर  क्यों  न  हो  हमको  चाहिये  कि  वाइस  चांसलर  की

 जो  पोजीशन  इज्जत  है  उसको  हम  क़ायम  रखें  |  राज  अरर  हम  वाइस  चांसलर  कोई  घसियारा

 बना  कर  उसका  जिक  करेंग  तो  मेरी  समझ  में  नहीं  प्राता  कि  श्राप  निजाम  श्र  डिसिप्लन

 को  किस  तरह  से  यनिवरसिटी  में  क़ायम  रख  सकेंगे  ।

 इतना  कह  कर  मेँ  मिनिस्टर  साहब  को  मुबारक़बाद  कहती  हुं  कि  उन्होंने  हिम्मत  के  साथ  इस

 सवाल  का  सामना  किया  ग्रोवर  हमारे  सामन  यह  बिल  रखा  लेकिन  में  साथ  ही  जेसा  श्री  अ्रशोक  मेहता

 न  कहा  उनसे  कहूंगी  कि  हमारा  इलाज  केवल  नीति  चलाने  का  ही  नहीं  होना  चाहिए  ।  हमारा

 a  है  कि  हिन्दू  प्र निवरसिटी  के  एजेंसी  को  ठीक  करने  के  साथ  साथ  तमाम  यूनिवर्सिटीज  के  हालात

 को  ठीक  करें  |  में  यूनिवर्सिटी  स्टूडंट्स  से  बराबर  मिलती  रहती  हुं  भर  मेँ  उनके  हालात  से  बीबी

 वाकिफ़  हं  ।  हमको  ओपन  स्टूडेंट्स  को  ठीक  तौर  पर  रखना  है  ौर  उनको  सही  रास्ते  से  भटकने  नहीं

 देना  है  ।  यूनिवर्सिटीज  के  तालिबिल्मों  की  तो  हालत  खराब  ही  है  लेकिन  हमारे  स्कूलों  में  जो

 दस  कौर  बारह  वर्ष  के  बच्चे  पढ़  रहे  हँ  वे  पढ़ाई की  जोर  ध्यान  न  देकर  बाहर  सड़कों  पर

 गालियां  देते  हुए  निकलते  हैं  दरार  प्यार  यही  एज  केशन  होनी  है  तो  इससे  तो  ज्यादा  अच्छा  है  कि

 कोई  एजुकेशन  न  हो  |  आजकल  जो  एजुकेशन  में  गड़बड़ी  चल  रही  है  और  जो  खराब  हालत  है

 वह  बहुत  श्रफ़्सोसनाक  है  कौर  वह  हमारे  तालिबिल्मों  के  लिय  wie  राष्ट्र  के  लिये  घातक  we

 नुक़सानदेह  है  |  बस  कौर  अधिक  न  कह  कर  मे  मंत्री  महोदय  ने  जो  बिल  रखा  है  उसको  सपोर्ट

 करती ह  ।

 श्री  रघुनाथ  fag  )  उपाध्यक्ष  मेरा  इस  बनारस  हिन्द ूयूनिवर्सिटी  से

 बहुत  गहरा  सम्बन्ध  रहा है
 ।

 मैं  उसका  शुरू  से  स्टुडेंट  रहा  हूं  ।
 इसी  यूनिवर्सिटी  से  मैंने  ला  किया  श्र

 यहीं से  एम०  ए०  किया
 |  इस

 यूनिवर्सिटी  के  बड़े  बड़े  महानुभावों
 को

 में  देख  चुका  हूं
 ।  बड़ें बड़े

 वाइस  चांसेस  यहां  we  ।  उनको  भी  म  देख  चूका हूं  |  जब  मैँ  उसका  एक  विद्यार्थी  था  तो  उस

 वकत  हम  लोग  एक  गाना  गाया  करते  थे  लाम  विद्या  की  अर  राज  जो  गाना  यहां  पर

 हो  रहा  है  उसके  माने  हूँ  पार्टीज़  की  राजधानीਂ  ।  बनारस  हिन्दू  यूनिवर्सिटी  सब  विद्याओं

 की  राजधानी  थी  राज  वह  हिन्द  युनिवरसिटी  पार्टीज़  की  राजधानी  हो  गई  इस
 पार्टी बंदी  वे कैं

 दलदल  से  हम  को  हिन्दू  यूनिवर्सिटी  को  उबारना  है  ।
 प्यार  हम  हिन्दू  यूनिवर्सिटी  को  नहीं  उबारेंगे

 तो  इस  हिन्दू  यूनिवर्सिटी का  नाश  हो  जायेगा  ।  सरकार  ने  जो  एक्शन  लिया  है  उसके  वास्ते  हम
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 उसको  धन्यवाद देते  हैं  ।  श्री  अशोक  मेहता  ने  जो  सुझाव  रखे  हैँ  व  सुझाव  उत्तम  हैं
 ।

 उन  सुझावों

 का  इस  हाउस  के  द्वारा  समर्थन  होना  चाहिये  ।

 बहुत  से  लोगों  ने  प्रा टोन मी  के  बारे  में  बहुत  बातें  कही  हूँ
 ।

 इससे  ऑटोनमी का नाश नहीं का  नाश  नहीं

 होता  ।  बल्कि  श्राटोनमी  इस  सभा  के  हाथ  में  प्रति  है  ।  इस  युनिवर्सिटी का  जितना  खर्चा  है  उसमें

 fas
 २  लाख  रुपय  प्रान्तीय  सरकार  देती  बाक़ी  सारा  रुपया  सेंट्रल  गवर्नमेंट  के  द्वारा  दिया  जाता

 श्री  बजाज  सिह  यह  प्रीत  है  ।  २  करोड़  का  खर्च  है  |

 श्री  रघुनाथ  सिंह  ५५  लाख  रुपया है  ।  उसमें से  २  लाख  रुपया य  पी०  गवर्नमेंट देती  है

 श्र  ५३  लाख  रुपया  सेंटर  देता  हैं  ।  नान  रकरिंग में यू ० में  यू  ०  पी०  का  सिफ  १  लाख  रुपया  है  ज़रा

 स्टेटमेंट  को  देखें
 तो

 आपको  सब  बात  मालूम  हो  जायगी  ।  उसमें  यह  सब  कुछ  छपा  है  ।  इस  मुदलियार

 कमेटी  रिपोर्ट  के  सिलसिले  में  ईस्टर्न  To  पी०  का  भी  नाम  लिया  गया  है  ।  ईस्टर्न यू यू०  पी०  से  हम

 लोग भी  हैं  ।  art  ईस्टर्न  यू०
 पी०

 का  नाम  न  लिया  जाता  तो  भ्रच्छा  होता  |

 हिन्दू  यूनिवर्सिटी  सारे  हिन्दुस्तान  की  संस्था  है  ।  देश  में  जितने  सूबे  हैं  ak  जितने  लोग  हैं

 सब  का  इस  में  कंट्रीब्यूशन है  ।  इस  यूनिवर्सिटी  की  स्थापना  उन  लोगों  द्वारा  हुई  थी  जिन्होंने  कि

 कांग्रेस  की  स्थापना  की  थी  जैसे  श्रीमती  बिसेंट  atc  वक ०  टी०  नौलिंग  इत्यादि  ।  जिन  महानुभावों  ने

 इस  देश  में  राजनीतिक  भ्रान्दोलन  की  शुरुआत  की  थी  उन्होंने  हिन्दू  कालिज  की  स्थापना  की  ।  वह

 आज  हिन्दू  यूनिवरसिटी के  रूप  में  है  ।

 जब  हिन्दुस्तान  में  राजनीतिक  आन्दोलन  की  बात  चली  तो  हिन्दू  यूनिवर्सिटी  सब

 टियो ंसे
 अराग  रही  ।  वहां  के  सब  से  ज्यादा  विद्यार्थी  जेल  गये  ।  हिन्दू  यूनिवर्सिटी  ने  भ्रच्छे  भ्रच्छे

 स्कालर  उत्पन्न  किये
 ।

 उन्होंने  देश  का  नाम  उज्वल  किया
 ।

 लेकिन  राज  आन्दोलन  का  समय  नहीं  है  ।

 ora  विकास  का  समय  है  |  उस  हम  को  हिन्दुस्तान  की  आजादी  लेनी  लिहाजा

 विद्यार्थियों  के  सहयोग  की  जरूरत  थी  ।  हिन्दुस्तान  ant  बढ़  सके  क्योंकि  हिन्दुस्तान  हमारा

 था  तो  उन  विद्यार्थियों का  भी  था  ।  वे  आन्दोलन में  ora  |  उन्होंने गोली  सब  कुछ  किया

 लेकिन  राज  हमें  आन्दोलन  की  जरूरत  नहीं  हैं  ।  ग्राम  जरूरत  यह  है  कि  आजादी  के  बाद  हिन्दुस्तान

 का  विकास  राज  भी  wae  विद्यार्थी  यही  समझते  हैं  कि  आन्दोलन  ही  हमारा  एकमात्र  साधन  है

 तो  यह  चीज  अनुचित है
 ।  आज  तो  हमें  एसे  विद्याथियों  की  आवश्यकता  है  जो  रिसने  ज्ञान  में

 विज्ञान  में  दूसरी  यूनिवर्सिटियों  कें  विद्यार्थियों से  भाग  हों  ।  लेकिन  हमें  दुःख  के  साथ  कहना  पड़ता है

 कि  जहां  तक  ज्ञान  विज्ञान  का  सम्बन्ध  है  उसका  स्तर  हिन्दू  विश्वविद्यालय  में  पिछले  दस  पन्द्रह  वर्षों  से

 बहुत कम  है  ।  इस  बीच  शायद  ही  हम  ने  हिन्दू  विश्वविद्यालय  से  ऐसा  स्कालर  पैदा  किया  हो  जिसने

 नाम  पैदा  किया  हो  ।  जिससे  हिन्दुस्तान  की  कौर  हिन्दू  विश्वविद्यालय  की  प्रतिष्ठा  बढ़ी  हो  ।  किसी

 यूनिवर्सिटी  की  प्रतिष्ठा  उसके  इंट  पत्थर  भ्र  इमारतों  में  नहीं  है  ।  यूनिवर्सिटी  की  प्रतिष्ठा  तो

 इस  में  है  कि  उससे  अच्छे  कच्छ  विद्यार्थी  निकलें
 |  लेकिन  जब

 इस दृष्टि  से  देखते हैं  तो  दुःख के  साथ

 कहना  पड़ता  है  कि  इस  दिला  में  हम  सफल  ही  रहे  हैं  ।

 हिन्दू  विश्वविद्यालय  के  लिये  एक  बिल  पाया  है  |  इस  प्रकार  का  बिल  लाने  के  सिवा  wie

 कोई  चारा  नहीं  रह  गया  था  ।  यह  फोड़ा तो  मालवीय  जी  के  समय  से  आरम्भ  sa  ।  बढ़ता  गया

 पकता  गया  पकता  गया  ।  प्यार  इस  समय  इस  का  न  किया  जाता  तो  यह  बढ़  कर  नासूर

 हो  जाता  ।  वह  सारी  यूनिवर्सिटी  को  जाता  ।  लिहाजा  इस  फोड़े  का  जो  इतनी  जल्दी



 Evo  बनारस  हिन्दू  १  geys

 )  विधेयक

 रघुनाथ

 झापरेदान  यह  अच्छा
 ।

 मगर  किन  होने  के  बाद
 भी  इस  की  ठीक

 से
 दवा

 न  की
 गई

 तो

 सेप्टिक  हो  सकता  है  ।  इसलिये  हमें  इस  फोड़े  की  रक्षा  करनी  है  ताकि  पेप्टिक  न  हो  त् द्रौर  हिन्दू

 यूनिवर्सिटी  की  उन्नति  हो  ।

 एक  माननीय  सदस्य  :  मालवीय  जी  ने  उस  की  कुछ  दवा  भी  बतलाई  थी  ?

 श्री  रघुनाथ  जब  मालवीय  जी  की  आ्रालोचना  होने  लगी  कौर  उन  पर  आक्षेप  होने

 लगे  तो  उन्हों  ने  वाइसचांसलरी  को  नमस्कार  किया  |  यह  काम  राधाकृष्णन्  जी  के  हाथ  में  दे  दिया

 कि  तुम  चलाया  |  उगर  माननीय  सदस्य  यूनिवर्सिटी  के  बारे  में  सब  कुछ  जानना  चाहते  हैं  तो  हम

 सुना  सकते  हूँ  लेकिन  अपनी  कालिख  को  ही  मुह  पर  पोतने  से  क्या  फायदा  |  अराज  जो  मुख़ालिफ ़र

 कमेटी
 यह  हिन्दू  यूनिवर्सिटी  के  लिये  रिपोर्ट  are  है  तो  यह  हम  सब  लोगों  के  लिये  कलंक

 की  बात  है  ।  इस  से  हिन्दू  विश्वविद्यालय  का  जो  गौरव  उस  का  जो  सम्मान  था  उस  को  यवका

 उस  में  कालिमा  लग  गई  ।  शीराज़  तो  यह  हाल  है  कि  प्रा  रेल  में  बस  में  जाइये

 ary  लोगों  को  यह  कहते  सुनेंगे  कि  यह  बनारस  हिन्दू  पूनी वर सिटी  कैसी  यूनिवर्सिटी  है  ।  लोग

 झपने  बच्चों  को  इस  यू  निवासिनी  में  पढ़ने  भेजने  के  पहले  सोचते  हैं  कि  भेजें  या  न  भेजें  |  पहले  यह

 हाल  था  कि
 सारे  देश  के  लोग  यह  सोचते  थे  कि  हमारे  विद्यार्थी  नगर  हिन्दू  विश्वविद्यालय  में

 जायेंगे

 तो  oat  शिक्षा पायेंगे
 |  विश्वविद्यालय का  उच्च  नज  था  उस  का  उच्च  उद्देश्य था  ।  वहां  से

 शिक्षा  पा  कर  विद्यार्थी  एक  अच्छे  नागरिक  के  रूप  में  देश  के  सामने  थे  ।  जिस  समय  मालवीय

 तथा  श्री  राधाकृष्णन्  जी  जैसे  वाइस  चांसलर  थे  उस  समय  इस  विश्वविद्यालय  से  ऐसे  विद्यार्थी

 उत्पन्न  हुए  जिन्हों ने  देश  के  वास्ते  जान  दी  ।  गोली  खायी  ।  ऐसे  स्टूडेंट  हिन्दुस्तान  में  सब  से  ज्यादा

 हिन्दू  विश्वविद्यालय  में  ही  थे  ।

 उस  विश्वविद्यालय  के  उपचार  की  बात  हो  रही  है  ।  इस  सिलसिले  में  प्रयोग  मेहता  जी  ने  कहा

 है  कि  इस  में  पालियामेंट  के  सदस्य  नामिनेट  होते  हैं  ।  उन  का  इलेक्शन होना  चाहिये  |  मैं  भी

 मेंट  से  एक  नॉमिनेट  सदस्य  हुं  ।  लेकिन  में  समझता  हूं  कि  अगर  नामिनेशन  की  जगह  पर  इलेक्शन

 हो  तो  अच्छा  है  ।  किसी  के  लिये  पालियामेंट  का  सदस्य  होने  के  बाद  नामिनेट  हो  कर  जाना  ठीक

 नही ंहै
 ।

 प्यार  इलेक्शन हो  तो  सभी  लोगों  को  अवसर  प्राप्त  होता है  ।  तो  जो  तीन  चार  सदस्य  यहां

 से  जाते  हैं  उन  का  नॉमिनेशन  नहीं  होना  चाहिये  ।  पालियामेंट  के  द्वारा  उन  का  इलेक्शन  होना

 चाहिये  ।

 इस  के  बाद  wa  are  यूनिवर्सिटी  की  तालिका  को  देखें

 उपाध्यक्ष  महोदय :  कया  माननीय  सदस्य  एक  मिनट  में  खत्म  कर  देंगे  |

 श्री  रघुनाथ  सिंह  :  जी  नहीं  oat  मुझे  समय  लगेगा  |

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  तो  कल

 जारी  रखें
 ।

 का ~~  ee

 अखबारी  कागज़  के  लिये  आयात
 अनुज्ञप्ति याँ  तथा  कागज  के  मूल्य

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 अरब  हम  कक  घंटे  की  चर्चा  करेंगे  |

 fat  do  प०  नायर
 :  मैं  इस  सम्बन्ध  में  केवल  तीन  बातें  कहना  चाहता  हूं

 ।

 पहली  यह  कि
 भ्रखबारी

 कागज  की  श्रायात  श्रनुज्ञप्तिय
 थीं  का  दुरुपयोग  होता  है

 दूसरे  स्थानीय

 fat  अंग्रेजी  में
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 आयात  भ्रनुज्ञप्तियां  तथा  कागज

 के  मूल्य

 कागज  की  कीमतों  का  नियंत्रण  आवश्यक  है  आर  तीसरे  श्रायात  किये  हुए  अखबार री  कागज

 चार  पत्रों  पर  नियंत्रण  करने  की  प्रत्य्त द  झावइ्यकता  है  ।

 कागज़  बड़ी  श्रावक  वस्तु  परन्तु  सरकार  ने  इस  भोर  कोई  ध्यान  नहीं  दिया  i  RE?

 से  तक  के  प्राप्त  यह  बताते  हैं  कि  यह  उद्योग  सब  उद्योगों  से  ऊपर  रहा  है  ।  दो  चार  बड़े  व्यक्तियों

 भर  समवायों  के  हाथ  में  ही  इस  उद्योग  को  दिया  डे  है  शौर  सरकार  इस  कोई  ध्यान  नहीं

 देती  ।
 माननीय  मंत्री  ने  इस  सम्बन्ध  में  यह  भी  कहा  है  कि  कागज  की  कीमतों  में  कोई  वृद्धि  नहीं  हो

 रही ।

 मैं  एक  बात  पूछना  चाहता
 नयी

 हयात  नीति  के  अनुसार  केवल  यही  लोग  अखबारी  कागज

 का  आयात  कर  सकते  हूँ  जोकि  उस  का  प्रयोग  करते  हैं  ।  यदि  अवस्था  यह  है  तो  फिर  बाजारों  में

 चोरी  छिपे  जो  कागज़  बिक  रहा  है  वह  कहां  से  जाता  है
 ?  उस

 का  मूल्य
 भी

 कहीं  अधिक  है  |

 उस  का  बीचक  इत्यादि  भी  कुछ  नहीं  न  ही  उस  पर  बिक्री  अथवा  आयकर  ही  देना  पड़ता  है  ।

 बड़  बड़  अखबार  वालों  के  पास  काफी  कागज़  बच  जाता  है  ।  कौन  उसे  बाजार  में  लाता  है  कौर  कैसे

 इस  से  मेरा  कोई  सम्बन्ध  मेरा  कहना  यह  है  कि  यह  एक  निश्चित  सचाई  है  कि  इस

 प्रकार  बाजार  में  चोरी  छिपे  यह  कागज  मिलता  है  उस  का  अच्छा  खासा  मूल्य  भी  देना  पड़ता

 है
 ।

 क्या  सरकार  इस  को  बन्द  करने  का  कोई  उपाय  निकाल  रही  मुझे  पता  चला  है  कि  सरकार
 अपन  विभागीय  पत्रों  के  लिये  अखबारी  कागज  भी  निर्धारित  मूल्य  से  कहीं  अ्रघिक  मूल्य  पर  खरीदती

 है
 ।

 केन्द्रीय  समाज  कल्याण  चोट  में  ५५  नये  पैसों  की  जगह  १  रुपया  २५  Go  मूल्य  किया

 गया  है
 ।

 जब  सरकार  को  पनी  झ्रावस्यकताओं  के  feet  भी  कागज  नहीं  मिलता  ती  wea  लोगों

 के  बारे  में  क्या  कहा  जा  सकता  है  ।  मंत्री  महोदय  कहते  हैं  कि  मूल्य  बढ़  नहीं  रहा
 ।

 मेरा  निवेदन  है  कि

 ma  समय  करा  गया  है  कि  इस  सारी  स्थिति  पर  कड़ा  नियंत्रण  किया  जाय  ।  कागज  के  विभिन्न

 समवायों का  मुनाफा  १०  से  २५  प्रतिशत  तक  दिखाया  गया  है
 प्रौढ़  इस  सारे  व्यापार  पर  ४५;  ६

 व्यक्तियों का  कब्जा  है  ।

 तीसरी  बात  यह  है  कि  सरकार  को  इस  सम्बन्ध  में  निश्चित  नीति  निर्धारित  चाहिये

 ताकि  कीमतें  कम  हो  जायें  |  परन्तु  यह  बड़ा  कठिन  कार्य  है
 ।

 जहां  तक  कागज  की  खपत  का  सम्बन्ध

 है  यह  बहुत  बढ़  गई  है  ।  हमारे  राष्ट्रीय  विकास  के  प्रत्येक  रंग  के  लिये  कागज़  एक  आवश्यक  वस्तु

 बन  चुका  है  ।  इसलिये  सरकार  को  इस  प्रकार  की  कार्यवाही  करनी  चाहिये  कि  यह  उद्योग  फले

 फूले  और  कुछेक  लोगों  के  हाथ  में  ही  न  रहे  कौर  बे  ही  सारा  मुनाफा चट  न  करें  ।  साथ ही  लोगों

 की  आवश्यकतायें  भी  पुरी  होती  रहें  ।  कागज़  के  मालिकों  के  प्रति  सरकार  का  व्यवहार  नर्म  नहीं

 रहना  चाहिये  कौर  देश  की  प्रगति  के  प्रत्येक  कार्य  में  उचित  दामों  पर  कागज  उपलब्ध  होना  चाहिये  |

 श्री  तंगामणि  :  यह  चर्चा  ११  gays
 को  पूछे गये

 तारांकित  प्रशन

 संख्या ५  तथा  २१  जो  अखबारी  कागज  तथा  साधारण  कागज  के  सम्बन्ध  में  पर  उठाई  गई  है  |

 में  जानना  चाहता  हुं  कि  कागज़  का  १९४५४  से  १६५८  तक  कितना  आयात  किया  गया
 ।

 एक  प्रनुपु रक  का  उत्तर  देते  हुए  माननीय  मंत्री  नें  बताया
 था  कि

 waar  के
 मालिकों  को  जितना

 कागज़  दिया  जाता  था  उस  में  १५  प्रतिशत  की  कमी  कर  दी  गई  है
 ।

 में  जानना  चाहता  हूं  कि  इसका

 अख़बार  पर  क्या  पड़ा  है  ।

 प्रश्न के  भाग  के  उत्तर  में  माननीय  मंत्री  नें  बताया
 था

 कि  छोटे  छोटे  अख़बार  जो

 ज्ञप्तिक  waft  में  १०  टन  गरबा  कागज़  का  उपयोग  करते  हैं  उन  के  लिये  सरकार  ने  एक  योजना
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 आयात  अ्नुज्ञप्तियां  तथा

 कागज  के  मूल्य

 बनाई है  ।  में  जानना  चाहता हूं  कि  वह  योजना  कब  तक  लागू हो  जाये  झोर र  क्या  सरकार  इस  संबंध

 में  उन  अ्रख़बारों  का  भी  ख्याल  रखेंगी  जो  छोटे  अखबार  तो  हें  परन्तु  जिन  की  कागज़  की  खपत  दस

 टन  से  कुछ  आधिक  है  ।

 देसी  कागज़  के  बारे  में  में  यह  जानना  चाहता  हं  कि  जुलाई  १२  के  कामर्स  में  दिया है
 कि

 Reo  में  मिलों  की  उत्पादन  क्षमता  ११८,०००  टन थी  जो  2&XG FT As HL में  बढ़  कर  २५२,०००

 टन  अर्थात  दुगनी  हो  गई  तथा  ara है  कि  PEK 0-2  तक  यह  3¥0,000  टन  हो  जायेगी  ।  तब

 दो  नई  मिलें  कौर  खुल  रही  हैं  तो  मैं  जानना  चाहता  हुं  कि  इन  के  लग  जाने  पर  क्षमता  कितनी  बढ़

 जायेंगी  ।

 इन  घरेलू  खपत  के  लिये  सरकार  इन  मिलों  से  ३०  से  ४०  प्रतिशत  के  बीच  खरीदती  है  तो  क्या

 कागज़
 का

 भाव  भी  सरकार  ही  निश्चत  करती  है  ।  ate  यदि  मूल्य  सरकार  ही  निश्चित  करती  है

 तो  क्या  उन  व्यक्तियों  के  लिये  जो  बच्चों  की  किताबें  छापते  हें  सरकार  कम  मूल्य  पर  कागज़  देने  के

 सम्बन्ध  में  विचार  करेगी  ।

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  :  में  माननीय  सदस्यों  का  बड़ा  श्राभारी हूं
 कि  उन्हों  ने

 इस  विषय  को  यहां  पर  उठाया  क्योंकि  कितने  ही  माननीय  सदस्यों  ने  इस  सत्र  में  तथा  पिछले

 सत्र  में  इस  के  सम्बन्ध  में  उत्सुकता  दिखाई
 थी  ।

 मेरे  मित्र  श्री  वें०  पृ०  नायर  ने  जिस  लेख  का  उद्धरण  दिया  है  उस  से  कुछ  ग़लतफ़हमी  पेदा

 हो  गई  है  ।  यदि  कंकड़ों  का  पुरी  तरह  ठीक  से  न  समझा  जाये  तो  कभी  कभी  बड़ी  गड़बड़  हो  जाती

 है
 ।  इस  लेख  के  सम्बन्ध  में  कुछ  एसा  ही  ओझा  है  |

 में  बताना  चाहता हूं  कि  PERE  में  २१  कागज़  के  समवाय  थे  जो  सभी  प्रकार  का  कागज  प्रसाद

 अ्रखबारी  गत्ता  शादी  बनाते  थे  १९४५७  में  समवायों  की  संख्या  १२०  हो  गई  कौर

 पूंजी जो  PERE A V3 में  ss  करोड़  रुपये  थी  १९४५७ में  १८  करोड़  हो  गई  |  इसीलिये  इस  पूंजी पर

 लाभ  के  प्राप्त  बताये  गये  जिनको  उद्योग  का  विकास  न  मान  कर  उद्योग  में  लाभ  मान  लिया  गया ॥

 मेरे  पास  दो  विवरण  एक  कुल  प्रदत्त  पूंजी  की  प्रति दा तता के  रूप  में  लाभांश  के  बारे  में  है

 दूसरा  लगाई  गई  पूंजी  से  हुई  राय  के  बारे  में  है
 ।  १९५०  में  प्रदत्त  पूंजी

 की  प्रतिशतता के
 रूप

 में  नौसत
 लाभांश  €'  १  प्रतिशत  है

 ।  यह  प्रतिशतता  १९५६  तक  ऐसी  ही  रही  तथा  कभी  कभी  बढ़

 कर  १०  वेक
 भी  पहुंच  गई

 ।
 में  यह  इसलिये  बता  रहा  हूं  क्योंकि  मेरे  माननीय  मित्र  ने  बताया

 कि

 इस  उद्योग  में  बहुत  लाभ  उठाया
 जा

 रहा  है  ।  मेंने  उत्तर  में  यह  बताया था  कि  इस  उद्योग  के  कुछ

 एककों  ने  प्रतीक  लाभ  उठाया
 है

 परन्तु
 पाद

 समस्त  उद्योग  पर  ध्यान  रखें  तो  यह  कहना  ठीक  नहीं  होगा
 कि  इस

 उद्योग  ने  बहुत  लाभ  उठाया  है  ।
 सच  यह  है  कि  गत  तीन  चार  अथवा  पांच  वर्षों  में  कुछ  एककों

 ने  हानी  ही  उठाई  है
 ।  ae

 कागज
 की

 तुलना  war  sea  से  की  जाय  तो  सही  स्थिति  पता  लग

 सकेगी  |  जूट  में  लाभांश  eR,  20°28,  १०  तथा  yw  रहा  है  ।  वनस्पति  तेलों
 में  ११

 तथा  १२'  २
 तथा  कपड़े  में

 ८
 तथा  20° 2  रहा

 ।
 मुझे  पता  लग  जाता  है  कि  प्रदत्त  पूजी की

 प्रतिशतता
 के  रूप  में

 लाभांश
 अधिक  नहीं रहा  है

 केवल  बागानों में  FeuYy  में  लाभांशों की
 प्रतिशतता

 ers  हो  गई  थी  ।
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 आयात  ननज्ञ च्झे  तथा  तथा

 कागज के  मूल्य

 मैं  ने  यह  mins  इसलिये  बताये  हैं  जिससे  दूसरी  पूंजी  की  वृद्धि  पर  ध्यान  रख  कर  तथा  इस

 पर  ध्यान रख  कर  कि  १९३६ में  उत्पादन  ३९,०००  था  जो  geo F में  RR¥X,000  हो  गया

 हमें  समझना  चाहिये
 कि  इस

 उद्योग  में  श्रमिक  लाभ  नहीं  उठाया  गया  है
 ।

 यह  भी  कहा  गया  कि  देसी  कागज  के  मूल्य  देशनांक  बहुत  बड़  गये  हैं  ।  में  माननीय  सदस्यों  का

 ध्यान  इस  जोर  ग्रा कर्षित करना  चाहता  हूं  कि  यदि हम  PEXQ—YF  को  पधार  मान  कर  देशनांक

 १००  रखें  तो  RYO  में  सभी  egal  के  भाव  के  देशनांक \ o€  ०८  था  परन्तु कागज  के  थोक

 के  भाव  का  देशनांक  ८० '  ८  cay:  में  सभी  वस्तुभ्नों  के  थोक  मूल्यों  का  देशनांक  202° 3 MT aaT ३  था  तथा

 कागज़ का  Ro  |
 इससे  पता  लगता  है

 कि  इस  वर्ष  अरन्य  वस्तुभ्नों  से  कागज़  के  मूल्य  कुछ  अधिक

 geyuY  में  जब  सभी  वस्तुओं  के  थोक  के  भाव  का  देश्ननांक  €  ६  ६  कागज  का  देशनांक  ८३ '  ६

 था  ।  वर्तमान वर्ष  में  सभी  के  मूल्यों  का  देशनांक  % ot  ७  है  तो  कागज़  का  oY sei है

 इससे  पता  लगता  है  कि  अन्य  के  प्राप्त  मूल्यों  से  यह  तीन  wey  कम  हैं  ।  gays  में

 सभी  वस्तु प्र ों  के  थोक  के  भाव  का  देशनांक  RY  ७  था  तथा  कागज़  का  भी  ex oa 1 saa ही  है  ।  इससे

 पता  लग  जाता  है
 कि

 श्री  वें
 ०  To

 नायर  का  यह  कहना
 कि  ग्रन्थ  वाहनों  की  तुलना  में

 कागज़  के

 मूल्य  बढ़  गये  हैं  ठीक  नहीं  हैं  ।

 सच  यह  है
 कि

 गत  ग्रीवा  दस  वर्षों  में  कागज़  के  मूल्य  प्राय  egal  के  eat  से  कम  रहे  हैं  |

 कुछ  समवायों  द्वारा  अधिक  लाभ  उठाने  के  बारे  में  में  माननीय  सदस्यों  तथा  सभा  को  बताना

 चाहता हूं  कि  मै  ने  २८  समवायों  के  लाभों  को  देखा  तथा  पाया  कि  केवल  एक  समवाय  के

 जो  जंगल  के  बीच  में  स्थित  है  शर  जिसको  पानी  कौर  कोयला  बिना  किसी  कष्ट  के  पर्याप्त  मिल

 जाता  है  तथा  जिसमें  लगे  यन्त्र  श्राघूनिकतम  wea  समावेदन  का  लाभ  बहुत  कम  है  ।  केवल  इसी

 समवाय  के  लाभ  बीस  अथवा  पच्चीस  प्रतिशत  हैं  |  इसलिये  यह  कहना  कि  इस  उद्योग  में  बहुत  लाभ

 ी उढाय  जा  रहे  हैं  ठीक  नहीं  है  ।

 श्री  वें०  पृ०  नायर  :
 माननीय  मंत्री  का  कहना  है  कि  लाभ  बहुत  कम  हैं  परन्तु  मैं  ने  संतुलन

 पत्रों  से  ग्रां कड़े  एकत्र  किये  हूँ
 ate  मुझे  मालूम  है  कि  झ्रोरियन्ट  पेपर  मिल  की  प्रदत्त  पूंजी

 में  219%  करोड़  रुपय  थी  कौर  लाभ  ६१  लाख  रुपये  था
 ।

 सिरपुर  मिल  की  प्रदत्त  पूंजी  १  ३४

 करोड़  रुपये  लाभ  २२७२  लाख  रुपये  था  |
 मैं  समझता  हुं  कि  यह  लाभ  थोड़े  नहीं  हैं  ।

 श्री  सुभाष  मेरे  पास
 आंकड़े

 हैं  प्रौढ़  जिस  एक  समवाय  के  सम्बन्ध  में  मैं  ने  बताया

 वह  श्रोरियन्ट  पेपर  मिल  ही  है  ।  इसी  समवाय  को  कुछ  अधिक  लाभ  है  ।  क्योंकि  स्थिति  wh

 नवीनतम  प्रकार  के  यन्त्र  लगे  हुये  हैं  ।  परन्तु  इसका  यह  we  तो  नहीं  है  कि  सभी  मिलों  को  श्रमिक

 लाभ  हो  रहे  हूँ  ।  जगादरी  तथा  श्री  गोपाल  मिल  किसी  के  भ्रांकड़े  ऐसे  नहीं  हैं  जिनको  हम

 कह  सकें  कि  लाभ  भ्रमित  लिया  जा  रहा  है
 ।

 a  सभा  को  यह  भी  बता  देना  चाहता  हूं  कि  जब  समस्त  कागज  उद्योग  ने  सरकार  से  ३  '  ४

 नये  पैसे  मूल्य  अ्रघिक  करने  प्रयास
 ८०

 से  ८३  ५
 नये  पैसे  करने  की  मांग

 की
 तभी  इसी  मिल  ने

 उनकी  स्यपम्गस्व  सीक
 तथा  तीन  अन्य  मिलों  नें  हमें  लिखा  था  कि  SIM  2.0  OlM

 है
 इस

 लिये
 वह  मूल्य

 नहीं
 बढ़ायेंगे

 ।
 ह  अ

 मल  ग्रंग्रेजी  में
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 श्रायात्त  अ्रनुज्ञप्तियां  तथा

 कागज के  मूल्य

 मनु भाई

 श्री  तंगामणि  ने  ठीक  ही  पूछा  कि  जब  लाभ  अधिक
 है

 तो
 कारखाने  मूल्य  बढ़ाने  की  मांग

 कयों  कर  tee  ।  जैसा  कि  मैं  ने  बताया  ईधन  तथा  wer  वस्तुओं  के  मूल्य  बढ़  गये हैं  इसलिये  २-२५,

 नये  पैसे  बढ़ाने  उचित  ही  हैं  परन्तु  फिर  भी  यह  जानने  के  लिये  कि  कारखानों की  मांग  ठीक  है  थीं

 नहीं  हमने  मामला  प्रफुल्ल  को  भेज  दिया  है  कौर
 जो

 मूल्य  बढ़ाये  गये  हैं  वह  भ्रन्तरिम  है
 ।

 जैसा  कि  सभा  को  मालूम  EW  में  प्रफुल्ल  बोड  ने  कागज़  के  मूल्यों  पर  पुरी  तरह  से  विचार

 किया था  ।  REXR  तथा  १९५४५  में  सरकार  नें  मूल्यों  पर  विचार  किया  तथा  उत्पादन

 उत्पादन  मूल्यों  में  बढ़ोत्तरी  हो  जाने  के  अ्रनुसार  ही  मूल्य  बढ़ाये  गये  इससे  अ्रधिक  नहीं  बढ़ायें  गये

 थे
 x

 ।

 दूसरा  प्रदान  प्रवक्ता  कागज  के  बारे  में  उन्होंने  उठाया  था  |  यह  सच  है  कि  org  कल  अखबारी

 कागज  तथा  लिखने  वाले  कागज़  की  बहुत  कमी  है  ।  सामान्य  दशा  में  हम  लगभग  ३  से  ३  ५  करोड़

 रुपये  के  काग़ज़  का  करते  थे  परन्तु  प्रेम  केवल  ७०  so  लाख  रुपये  के  कागज़  का

 जाता  है  ।  मैं  समझता हूं  कि  सभा  मेरी  इस  बात  से  सहमत  होगी  कि  विदेशी  मुद्रा  की  कठिनाई  के  कारण

 यह  सम्भव  नहीं  होगा  कि  जितना  आयात  हम  करते  थे  उतना  करने  लगें  ।  यह  सच  है  कि  आयात

 किये  गये  कागज़  के  कुछ  मलय  बढ़  गये  हँ  परन्तु  देश  की  Co  प्रतिदिन  श्रावश्यकतायें तो  देसी  कागज़

 से  पूरी  होती  हैँ  कौर  उसके  मूल्य  प्रभी  नहीं  बढ़ाये  गये  हैँ  ।

 हमने  प्रतीत  भारतीय  समाचार  पत्र  सम्पादकों  के  सम्मेलन  को  था  कि  १४५  प्रतिशत

 कम  कागज  ले  ।  उन्होंने  हमारी  बात  मान  ली  कौर  हमने  कमी  कर  दी  |  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  यह

 ठीक  ही  पूछा  कि  कमी  करने  पर  भी  प्रतियों  के  वितरण  में  कोई  कमी  क्यों  नहीं  arg  है  अपितु
 ८

 प्रतिश्त  प्रतियों  का  वितरण  ate  बढ़  गया  है  ।  इसके  दो  कारण  हैं  ।  पहला  तो  यह  है  कि  जो  १४

 प्रतिशत  कटौती  की  गई  है  वह  किये  गये  कागज़  पर  है  ।  हम  ६.करोड़  रुपये  प्रात  ६०  से  ६४

 हजार  टन  अ्रखबारी  कागज  का  कर  रहे  थे  प्रो  इस  कटौती  से  हम  ५  करोड़  रुपये  का  ग्रायात

 करने  लगे  भ्र ौर  विदेशी  मुद्रा  को  बचाने  लगे
 |

 हमने  नया  कारखाने  के  अख़बार  कागज  के  वितरण  पर

 कोई  प्रतिबन्ध  नहीं  लगाया  है  ।  हमने  इसी  को  अ्रखबारों  को  प्रतीक  देना  area  कर  दिया  जिससे

 १५  प्रतिशत की  कमी  पूरी हो  गई

 एक  बात  प्रौर है  कि  हमन  जब  १५  प्रतिशत  कटौती  करना  आरम्भ  किया  |  उस  समय  उन्होंने

 प्रार्थना  की  थी  कि  उनको  छः  महीने  का  भांडार  बनाये  रखने  की  भ्र नुम ति दी  जाये  ।  हमनें  उनकी

 यह  बात  मान
 ली  थी

 क्योंकि  समाचार  पत्र  उद्योग  बड़ा  महत्वपूर्ण  उद्योग  है  |  इसलिये  छोटे  बड़े

 सभी  समाचार  पत्रों  को
 छः

 महीने  का  भांडार  बनाये  रखने  की  अ्रनुमति  दे  दी  गई  थी  ।  कुछ  समाचार
 पत्रों ने  इस  छः  महीने  के  अपने  भांडार  में  से  भी  कुछ  समाप्त  किया  कौर  इस  कारण  प्रतियों  का  वितरण

 बढ़  गया  |

 हम  वर्तमान  भ्रनुज्ञप्तियों  की  भ्र वधि  तथा  आगामी  अनुज्ञप्ति  की  अवधि  के  लिये

 चार  पत्रों  के  मालिकों  को  स्पष्ट  रूप  से  बता  देना  चाहते  हैँ  कि  हम  भांडार  में  से  कागज  लेने  प्रथवा

 कटौती  ने  करने
 की

 अनुमति  नहीं  देंगे
 ।

 हम  उन्हें  यह
 भी

 बता  देना  चाहते  हैं  कि  यह  हमारा  उनका
 मित्रता  का  समझौता  है  कि  वह  इस

 महीने  के  भंडार  में  से  कागज  बिल्कुल  नहीं  निकालेंगे
 |  शन

 बातों  से  पता  लग  जाता  है
 कि

 प्रतिशत  वितरण  क्यों  बढ़ा  ?



 १  yeyuc  अखबारी कागज  के  लिये  १९७४

 आयात  अनुज्ञप्ति यां
 तथा

 कागज के  मूल्य

 माननीय  मित्र  श्री  तंगामणि  ने  छोटे  समाचार  पत्तों  को  १०  टन  देने  के  सम्बन्ध  में  प्रशन  उठाया  |

 मैं  बताना  चाहता  हूं  कि  इन  सभी  को  वास्तविक  उपभोक्ता  की  भ्रनुज्ञप्ति  दी  जाती  है
 ।

 अब  हमने  नई  योजना  बनाई  है  कि  राज्य  व्यापार  निगम  पूर्वी  यूरोप  के  देशों  से  अखबारी  कागज  का

 निर्यात  करेगा  झर  सीधे  ही  छोटे  प्रकाशकों  की  वह  कागज  मिल  जायेगा  जिससे  छं/टे  प्रकाशकों को  जो

 कठिनाई  कागज  मिलने  में  होती  थी  वह  प्र  न  हो
 ।

 मैं  आशा  करता  हुं  कि  मेरे  मित्र  हमारी
 sata

 नीति  तथा  समाचारपत्रों  को  कागज  के  वितरण  के  बारे  में  सन्तुष्ट  हो  गये  होंगे  |

 यह  सच  है  कि  इस  कटौती  तथा  भ्रखबारी  कागज  की  कमी  के  कारण  कालिजों  तथा  स्कूल  की

 पाठय  पुस्तकों  के  कागज  में  चोर  बाजारी  की  जाती  है  ।

 हमने  बड़ी  गम्भीरता  से  इस  wet  पर  विचार  किया
 ।

 ate  पाया  कि  प्रत्येक  समाचार  पत्र

 के  मालिक  अथवा  छपने  वाले  १०  प्रतिशत  कागज़  बरबाद  करते  हैं  ।  हम  इसकी  भी  जांच  कर  रहे  हैं

 कि  कया इस  १०  प्रतिशत  का  समाचार  पत्रों  के  निर्माताओं  से  समझौता  लाभ  उठाया  जा

 सकता  है
 ।

 मेँ  ने  प्यार  कुछ  मित्रों  से  इस  बारे  में  पूछा  भ्र ौर  उन्होंने  बताया  कि  बेकार  जाने  वालें  कागज़

 की  सही  प्रतिशतता  बताना  बड़ा  कठिन  है  ।

 कागज़  की  बड़ी  कमी  है  रोक  हम  समाचारपत्रों  के  मालिकों  से  कपिल  कर  रहे  हैं  कि  वहू  हमारी

 मदद  करे  ।  बड़े  बड़े  समाचारपत्रों  में  ही  देश  के  प्रबल  कागज  का  ६०  झ्रथवा  ७०  प्रतिशत समाप्त

 होता  है  ।  उन्हें  अपने  पर  नियंत्रण  लगाना  चाहिये  ।  यह  समाचारपत्र ही  तो  लोकतंत्र  के  स्तम्भ  हैं

 इसलिये  उन्हें  ५  बढ़ना  चाहिये  ।  म॑  श्रद्धा  करता  हं  कि  मेरी  इस  ग्रसित  पर  वह  सरकार  का  साथ

 दंग  शर  बे  कार  जाने  वाले  कागज़  को  काम  में  लाने  का  प्रयत्न  करेंगे  |  सरकार  भी  इसकी  जांच

 कराने  का  प्रयत्न  करेगी
 |

 यह  थोड़ी  ही  मात्रा  है  परन्तु  इससे  बड़ा  दुख  होता  है
 कि

 इसकी  वजह  से

 कागज़  बाजार  से  ऊंचे  मूल्य  पर  खरीदा  जाये  ।  मूल्य  बढ़  जाने  पर  सरकार  को  ग्राम  बढ़ना  पड़ता  है  |

 मैं  सभा  को  श्रीनिवासन देता  हूं  कि  यथासम्भव  शी  घ्  यह  कमी  भी  दूर  कर  दी  जायेंगी
 ।

 मैं  पों  करता

 हूं  कि
 जो

 स्पष्टीकरण  मैँ  ने  दिया  है  उससे  जिन  माननीय  सदस्यों  ने  इस  चर्चा
 को

 प्रारम्भ  किया

 वह  सन्तुष्ट  हो  जायेंगे  ।  सरकार  को  स्थिति  का  पूरी  तरह  जान  है  द्रोह  जो  उपाय  सम्भव  है

 उनकों  काम  में  लाने  का  प्रयत्न  कर  रही  है  ।

 इसके  पश्चात्  लोक  सभा  २  सितम्बर  ays  के  ग्यारह  बजे  तक  के  लिए  स्थगित  हुई  ।

 (eee  ES  Rem  शए
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 (१)  हावड़ा  की  एक  इंजीनियरिंग  मेससें  बनें  एण्ड  कम्पनी  के

 प्रवीण  कर्मचारियों  को  अलग  कर  देने  के  बारे  जिस की  सूचना

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  कौर  स्वेदी  स०  म०  तंगामणि

 नौ  प्रभात कार  ने  re  9e¥a Hy eT ay नदी  थी  ।
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 विषय

 स्थगन  TAT  A—  क्रिया

 (२)  पांडिचेरी  विधान  सभा  के  बहुसंख्यक  दल  द्वारा  परिषय्यीं  के  रूप  में

 मनोनीत किये  जाने  के  लिय  जिन  नामों  की  सिफारिश की  थी

 उन्हें  चीफ  कमिश्नर  द्वारा  स्वीकार  न  किये  जाने  से  उत्पन्न  स्थिति

 के  बारे  जिन  की  सुचना  पब  Fo  To  गौर  तंगामणि

 सभा  पटल  पर  रखें  गये  पत्र  १९४३,  2 38-Vo

 निम्नलिखित पत्र  सभा  पटल  पर  रखें  गये

 (  १)  भारत-पाकिस्तान नहरी  पानी  विवाद  की  नवीनतम  स्थिति  के

 बारे में  वक्तव्य की  एक  प्रति

 (२)  अत्यावश्यक पण्य  Peuy  की  धारा  २३  की  उपधारा  (६)

 के
 भ्रन्तगंत

 सूती  वस्त्र  द्वारा  नियंत्रण

 EUS  में  कुछ
 नौ

 संशोधन  करने  वाली  निम्नलिखित  श्रधिसुचनाशों

 की  एक-एक  प्रति  ।

 एस०  को  संख्या  १३३९,  दिनांक  १२  १९५८  |

 एस०  को  संख्या  RUE,  दिनांक €  १९५८ |

 (३)  एकल  संक्रमणीय मत  द्वारा  समितियों  के  लिये  निर्वाचन  करने  के

 विनियमों  के  2,  ७,  १३,  १५,  १९  शर २१ २१  में  अध्यक्ष

 द्वारा  किये  गये  संशोधनों  की  एक-एक  प्रति  ।

 (४)  देश  में  माल  के  डिब्बे  बनाने  कौर  उन  के  ढांचे  तेयार  करने  वाले

 कारखानों  को  इस्पात  के  देने  की  स्थिति  के  बारे  में  वक्तव्य  की

 एक  प्रति ।

 विधेयकों  पर  राष्ट्रपति की  अनुमति  १६४३

 सचिव  ने  वर्तमान  सत्र  में  संसद्  की  दोनों  संभागों  द्वारा  पारित  किये  गये  कौर

 लोक  सभा  को  ११  १६५८ को
 दी

 गई  अन्तिम  सुचना  के  बाद  राष्ट्रपति  की

 अनुमति  प्राप्त  निम्नलिखित  विधेयक  सभा  पटल  पर  रखे

 (१)  )  संख्या  oe C3  |

 (२)  प्राचीन  स्मारक  तथा  पुरातत्व  सम्बन्धी  स्थान  व

 Se4s  |

 विधेयक  पुरःस्थापित  2 EYRE

 I~
 दिल्ली  किराया  नियंत्रण  2s  ।

 विधेयक  पारित  PEWWRAY

 सम्पदा  शुल्क  संशोधन  १९५८  प्रवर  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित

 ह्प में
 खण्डवार  विचार  जारी  रहा

 ।
 ्  पारित  किया  गया  |



 दैनिक  १६८१

 विषय

 विधेयक  विचाराधीन  VEY R—VO

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  ने  बनारस हिन्दू  विश्वविद्यालय

 )  १९४८  पर  प्रवर  समिति  दवारा  प्रतिवेदित  रूप  में
 विचार

 करने  का  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया
 ।

 चर्चा  समाप्त  नहीं  हुई
 ।

 घंटे  की  चर्चा  2  go Gy

 श्री त्र ०  पृ०  नायर  ने  कागज  के  लिये  की  अझनज्ञप्तियों

 के  दुरुपयोग  तथा  कागज  के  मूल्य  के  बारे  में  ११  १९५८ के  तारांकित

 प्रशन  संख्या ५  भ्र  २१  के  उत्तरों  से  उत्पन्न  होने  वाली  बातों  पर  राधे  घंटे  की  चर्चा

 उठाई  ।
 उद्योग  मंत्री  मनुभाई  ने  वाद-विवाद का  उत्तर  दिया  ।

 २  १९५८  के  लिये  कार्यावलि

 निम्नलिखित  विधेयकों  पर  विचार  तथा  उन  का  पारित  किया

 (१)  बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय  )  gus

 प्रवर  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित रूप  में

 (२)  समुद्र  सीमा  शुल्क  विधेयक  FeXs  शर

 (३)  मनीपुर ite  त्रिपुरा  का  Reus | ।

 लिन


